
LUEGO de que el ex gobernador Jaime Bonilla
acusó a Marina del Pilar Ávila de encabezar un cártel
del narcotráñco en Baja California, la mandataria
recibió el apoyo y el apapacho de Palacio Nacional.
EL PROPIO Andrés Manuel López Obrador informó
de su reunión con la morenista, con la que apareció
sonriente y abrazándola. Y anunció una inédita gira
de tres días con todo y gabinete.
BIEN que el Presidente defienda a Marina del Pilar
de los absurdos señalamientos de Bonilla. Ojalá tuviera
las mismas muestras de solidaridad con las madres
de los desaparecidos, las víctimas de feminicidio,
las ministras de la Suprema Corte atacadas desde
el Ejecutivo y con todas aquellas mujeres que durante
su gobierno han visto disminuidos sus derechos.

• • •

LOS QUE se dicen diferentes resultaron muy
parecidos a los represores de antaño, pues Morena
va con todo contra la libertad de expresión. En cosa
de días, el Tribunal Electoral federal resolverá un
caso clave: el intento de la diputada Andrea Chávez
Treviño para acallar una denuncia por malversación
de bienes públicos.
COSA DE RECORDAR que la legisladora demandó
a la analista Denise Dresser por haber criticado

que la chihuahuense utilizó de manera ilegal
un avión del gobierno para viajar con su familia
(cosa que la propia Chávez terminó admitiendo).
El colmo es que se dijo víctima de ¡violencia política
de género! Ojalá que el Trife no se preste a colocar
mordazas a la opinión pública.

• • •

APENAS va empezando la contienda interna
morenista en la CDMX y Ornar García Harfuch
ya se está convirtiendo en un piedrota en el zapato
de Claudia Sheinbaum, pues nomás no la deja
lucirse como a ella le gusta.
PRIMERO FUE en un foro a modo al que acudió
Sheinbaum para hablar de lo bonita que es la 4T,
pero las preguntas y reflectores fueron sobre el
involucramiento de su delfín con el caso Ayotzinapa.
Y por la tarde, lo mismo: en Pachuca le volvieron
a sacar el tema, sin que ella pudiera ocultar su molestia.
LO CURIOSO es que, en otros casos, lo mismo
sobre Xóchitl Gálvez que sobre Santiago Taboada
o hasta el fiscal Uriel Carmona, a Sheinbaum
le bastaba un indicio para lanzarse durísimo contra
ellos. Pero ahora que el propio gobierno confirmó
que Ornar García Harfuch estuvo en reuniones
sobre el caso de los normalistas, la precandidato
hace como que ni ve ni oye.

AUTORIDADES de Cuba advirtieron que habrá más
apagones por la falta de combustible, que se suma
a la escasez de alimentos, medicinas y otros insumos
básicos. Obviamente, le echaron la culpa a Estados
Unidos, pero ¿no será más bien por la escasez
de democracia? Es pregunta a ritmo de bongó.
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LA LÓGICA fue
la siguiente: si
se sanciónala

propaganda electoral
anticipada no habrá
quien se salve.

PRACTICAMENTE
sería una lucha del
Instituto Electoral
de la Ciudad de

México vs. ¡todos los
aspirantes!

COMO eso le daría
al organismo un

protagonismo
inusitado —cuando

en teoría tendrían que
ser los contendientes

quienes jalen los
reflectores—, cuentan
que todo indica
que optarán ¡por no
sancionar a nadie!

un Arbitro
que deja pasar
patadas, codazos e
infracciones, contal
de no jalar marca.

UY, UY, UY. A Morena
no le cayó nada bien
que no se colocara

un cerco policiaco
alrededor de Donceles

para tomar distancia
de las protestas que se
registraron ayer.

CUENTAN que cierta
diputada estaba tan
molesta que hasta
andaba pidiendo que
rodaran cabezas.

¡QUIÉN los viera!
En el lejano 2018
hasta celebrando el
intento fallido por
desaparecer el Cuerpo
de Granaderos y,
ahora, pidiendo
toletes y escudos.

• • •

QUIÉN sabe cómo le
harán para sortear la
veda que prevalece
desde hace décadas,
pero cuentan que hay
planes para perforar
dos pozos de agua en
la Ciudad.

¿YA SE les olvidó que
la sobreexplotación
hundió este Valle?

SIN DUDA, la falta
de lluvias abate las

presas, achica los
ríos... ¡y seca las ideas!

círcuitointerior a reforma.com
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Prohibir maquinitas
"La prohibición es el gatillo del crimen".

lan Fleming, Goldfinger

Para un Presidente que se ha en
orgullecido de defender la te
sis de "Prohibido prohibir" de

be ser cuando menos incómodo en
cabezar un gobierno prohibicionista.
AMLO ha dicho también que es "li
beral", pero el prohibicionismo de su
gobierno es moralista.

El 7 de septiembre la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, dio
a conocer un proyecto de reforma al
reglamento a la Ley Federal de Juegos
y Sorteos para prohibir los "sorteos de
números o símbolos a través de máqui
nas", o sea, las máquinas tragamonedas.
Las razones son moralistas: "El Estado
mexicano tiene la responsabilidad de
salvaguardar los derechos de las perso
nas en condiciones de vulnerabilidad,
evitando los efectos potencialmente
dañinos por el juego con apuesta y
azar que puedan impactar en la niñez,
la adolescencia, la juventud del país y
sus adultos mayores, así como el daño
que se llegue a generar a las personas
con discapacidad mental o psicosocial
o aquellos que sufren alguna enferme
dad o adicción, como lo es la ludopatía
o el trastorno del juego".

Siempre hemos tenido una legis
lación prohibicionista en esta materia.
En su artículo primero, la Ley Fede
ral de Juegos y Sorteos, promulgada
en un lejano 1947, establece: "Quedan
prohibidos en todo el territorio nacio
nal... los juegos de azar y los juegos
de apuestas". El artículo segundo so
lo permite "el juego de ajedrez, el de

damas y otros semejantes; el de do
minó, de dados, de boliche, de bolos y
de billar; el de pelota...; las carreras de
personas, de vehículos y de animales,
y en general toda clase de deportes...
Los juegos no señalados se consideran
como prohibidos".

Esta absurda prohibición de juegos
que no estén específicamente permiti
dos es imposible de aplicar. El juego es
una actividad natural del ser humano,
que se manifiesta con especial intensi
dad en la niñez y la juventud. Pero esta
ley nos obligaría a castigar a los niños
por jugar canicas o balero, o a las fami
lias por jugar turista, backgammon o
escondidas. Por otra parte, el gobierno
se da permiso a sí mismo para condu
cir juegos de apuesta, como la Lotería
Nacional, con bajísimas posibilidades
de ganar, y permite la operación de
casinos y apuestas en ferias locales
o regionales, como la de San Marcos
en Aguascalientes.

En los últimos años hemos go
zado de una liberalización gradual
ante la prohibición. Se nos ha reco
nocido poco a poco a los mexicanos
como personas con derechos y capa
cidad de decidir. Esto ha permitido
la legalización de ciertos juegos, co
mo las máquinas de apuestas. El 18
de octubre de 2016, en efecto, la Su
prema Corte determinó, en la con
troversia constitucional 114/2013, que
los sorteos de números o símbolos

a través de máquinas son legales.
El proyecto de reglamento busca

prohibirlos nuevamente. Las empresas
que operan estas máquinas legalmente
podrán mantenerlas por el momento,
pero perderían el derecho a hacerlo al
concluir sus actuales permisos. Sería
un golpe muy fuerte para los casinos
legales, porque las máquinas son el
juego más popular. Si se prohiben, se
generará mayor actividad ilícita, que
ya existe en los llamados "brincos", se
recurrirá más a aplicaciones de apues
tas extranjeras, se reducirán los em
pleos formales y se recaudará menos
en impuestos.

Hay buenas razones prácticas para
rechazar el nuevo reglamento, pero la
decisión debe ser más profunda Los
políticos no deben prohibirnos activi
dades que no dañen a terceros. Tene
mos derecho "al libre desarrollo de
nuestra personalidad", como señaló el
ministro de la Corte Arturo Zaldívar
en el fallo sobre la marihuana. Los polí
ticos no son nuestros padres o censores
que deban moralizarnos; son servidores
públicos, servidores nuestros.

• MINORÍAS
Las mayorías no pueden violar los de
rechos de las minorías al legislar. Esta
fue la decisión de la Suprema Corte en
el plan B de AMLO. La ratificó ayer en
la controversia 147/2023 que invalidó
la ley electoral de Guanajuato. Solo que
en este caso el quejoso era Morena,
mayoriteado en el Congreso local.
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Invisibilidad
Desde el actual gobierno se
señala al racismo y clasismo
como los principales males
que nos dividen.

Sin embargo, ante
la indolencia e inacción

del Estado para detener
la espiral de violencia,
con tantos asesinatos

y desaparecidos, me parece
que colocar a un segmento
de la población en condición
de "invisible" es una muestra

dé clasismo y racismo por
parte de quienes deberían ser
los garantes de la seguridad,
equidad y legalidad en las
que como sociedad
debiéramos vivir.

Miguel Rivas
Cuauhtémoc,

Ciudad de México
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Aplauso
Se llamaba Mario, vivía en Mon

terrey y era pobre vergonzante.
Un pobre vergonzante es aquel

que alguna vez tuvo una buena posi
ción social, y bienes de fortuna, pero
malas circunstancias lo llevaron a la
pobreza, y sin siquiera la posibilidad
de pedir ayuda, por la vergüenza de
ser visto por sus antiguos conocidos
en tal extremo de necesidad Si Mario
no fenecía de hambre, ni vestía hara
pos, ni dormía en la calle, era sólo por
la generosidad de aquel gran caballe
ro que fue Leopoldo González Sáenz,
quien le extendió su protección por
haber sido amigos cuando jóvenes.
Gracias a él Mario podía conservar
su atildada corrección de los pasados
tiempos y un cierto señorío con el que
disfrazaba sus lacerias, como el hidal
go del Lazarillo de Tormes. Hablaba
sin jactancia ni tristeza de su buena
época, cuando tenía como amantes a
las vedettes de moda y ordenaba ce
rrar los cabarets de lujo para estar a
solas ahí con la mujer de turno. Mario,
culto y bien leído, era asiduo concu
rrente a los cursos libres que impartía
yo en la preciosa Aula Magna del Cole
gio Civil, noble recinto perteneciente
a la Universidad Autónoma de Nuevo
León. En el curso de mis disertaciones
se me escapaba a veces alguna frase

afortunada Entonces Mario se ponía
en pie y con voz imperiosa le deman
daba al público asistente: "¡Aplaudid,
manos ociosas!". Pues bien: de ocio
sidad pecarían mis manos si este día
no dedicara yo un aplauso a las chicas
y chicos del Instituto Tecnológico de
Saltillo. Bloquearon por unos días un
tramo del Boulevard Carranza, la vía
principal de la ciudad, pero lo hicieron
en forma pacífica, ordenada, y además
asistidos por la razón, pues se trataba
de defender el prestigio de su institu
ción y de obtener justicia para sus jus
tas demandas. Siento profundo afecto
por el Tecnológico de Saltillo. Evoco a
amigos muy queridos que fueron par
te de él: Óscar y Ricardo Peart Pérez;
Segundo Rodríguez Álvarez; Bob Fish
burn; Carlos Herrera; Agustín García
Ramos... Por eso celebro la favorable
solución del conflicto que por unos
días afrontó ese plantel que tantos y
tan buenos frutos ha dado a Saltillo,
a Coahuila y a México. Alabo la pru
dencia y buen sentido de sus jóvenes
alumnos: demostraron amor a su Ins
tituto; pidieron respeto y justicia para
él y para sus estudiantes. Que la nueva
etapa que se inicia en el Tecnológico
de Saltillo enaltezca aún más el presti
gio de esa ilustre y querida institución.
¡Aplaudid, manos ociosas!... No hago

lesión a la caridad cristiana ni a la ur
banidad y buenas maneras que preco
nizaba el señor Carreño, don Manuel
Antonio, si digo que el joven Picio era
muy feo. Lo fue desde que nació: en
vez de darle el pecho su mamá le dio
la espalda "No es que seas feo le di
jo una vez una muchacha compasi
va. Lo que sucede es que estás en el
planeta equivocado". A lo que voy es
a contar del día en que Picio visitó el
jardín zoológico. Al pasar frente a la
jaula de los orangutanes uno de los
simios le pidió: "Carnal, preséntame a
tu abogado, a ver si me saca a mí tam
bién". (No desfallezcas, Picio. Haz tu
ya esta cuarteta de nuestro Juan Ruiz
de Alarcón, quien tampoco fue favo
recido por natura Cito sus versos de
memoria "En el hombre no has de
ver / hermosura o gentileza / Su her
mosura es la nobleza, / su gentileza
el saber")... Cuando Simplicio y Piru
lina cumplieron un año de casados él
bebió en la cena de aniversario una
copa de más, lo cual lo llevó a inte
rrogar a su mujer en indebida forma
"¿A cuántos hombres has amado en tu
vida? Dime sus nombres, por orden
cronológico". "Déjame ver ponderó
ella. Juan, Pedro, Francisco, Antonio,
tú, Rodolfo, Luís, Manuel, Fernando,
Bernardino..."... FIN.
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Me preguntó:

¿Por qué me temen?

No pude contestar.
Quiso saber:

¿Por qué me niegan?
Permanecí en silencio.

¿Por qué se apartan de mí,
por qué me ocultan o me acallan?

No supe qué decir.

¿Por qué me persiguen?

Callé. No tenía respuestas
para sus preguntas. Entonces fui
yo el que le preguntó, apenado:

¿Quién eres?

Respondió:

Soy la verdad.
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BAJO
RESERVA

La venganza del PRI contra amlo
::::: Nos cuentan que ya empezaron los problemas
para la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados, la priista Marcela Guerra, con las

bancadas de Morena y sus alia
dos. En la Comisión de Relacio

nes Exteriores, los legisladores ofi
cialistas están muy enojados por
que no los invitaron a la recep
ción del Cuerpo Diplomático
Acreditado en México, que enca
bezó la diputada Guerra, el miér
coles pasada Tan enchilados es
tán los morenistas que, aseguran,
harán llegar un extrañamiento a
la Mesa Directiva. Algunos miem

bros del PRI aseguran que el no invitar a los legisla
dores es solo el signo de los nuevos tiempos de la
política, ya que hay casos como el de la ceremonia
del Grito de Independencia, donde el presidente Ló
pez Obrador decidió no convocar a doña Marcela.
"Amor con amor se paga", podrían decir los priistas
y asegurar que su tuerte no es la venganza.

La mujer que logró pasar las vallas
de Palacio Nacional
::::: Nos comentan que aya se vio a una mujer cer
cana al presidente Andrés Manuel López Obra
dor sortear los filtros de seguridad que se impusie
ron en las calles del Centro de la Ciudad de México

por la marcha feminista por el Día de Acción Global
a Favor del Aborto, y quien finalmente pudo llegar a
la puerta de Palacio Nacional. Nos detallan que se
trató de la actriz y senadora suplente de Morena,
Jesusa Rodríguez. Por el acceso de la calle Corregi
dora, la también activista por los derechos de los
animales taidó unos minutos en entrar al recinto

histórico ¿Sera que la autollamada Cuarta Transfor
mación drecera algún puesto para la actriz lu^o
que esta declinara el año pasado la invitación a ser
embajadora de México en Panamá?
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"No maten al mensajero"
::::: En medio de las reacciones que suscitó en Cos
ta Rica la publicación en EL UNIVERSAL de la no
ta "Narcotráfico se a fiaraa en Costa Rica", donde
fuentes con acceso a asuntos de seguridad, crimen
organizado y justicia aluden a la posibilidad de que
el gobierno haya iniciado un diálogo con cárteles
de la droga para parar la violencia que sacude al
país, a cambio de permitirles continuar con el tra
siego de drogas. El gobierno alega que se trata de
una acusación falsa y se le dio voz tanto en el artí
culo como en comunicados enviados al diaria Pero

ahora resulta que el ministro de Seguridad, Mario
Zamora, reclama un careo con el autor de la nota,
el corresponsal de esta casa editorial, José Melón
dez, y exige "revelar la verdad sobre sus fuentes",
llamándolo a comportarse como un "patriota". En
una democracia como lo es Costa Rica, resulta
cuestionable que, en vez de investigar las denun
cias, se "mate al mensajero", se pretenda que com
parezca el corresponsal, lo que no es procedente, y
que revele sus fuentes, olvidándose por completo
de la protección que merecen las fuentes periodís
ticas. Legisladores ya le recordaron a Zamora que
"los careos no esclarecen verdades".

AMLO. arranca la cuenta regresiva
::::: Hoy, el presidente Andrés Manuel López
Obrador arranca una gira de trabajo de tres días
por el Estado de México, la nueva joya de la corona
electora] que logró todavía como dirigente del movi
miento de transformador». Acompañado de la go
bernadora Delfina Gómez, e) Presidente desahoga
rá una agenda que contempla una decena de actos.
Nos recuatian que el sábado comenzará la cuenta
regresiva de su sexenio, pues al mandatario solo le
quedarán 365 días al frente de la presidencia de Mé
xico. Pero, ¿quién cuenta los días?
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Papá de Inüira Vizcaíno "marca
linea" en Morena para candidatos
::::: El que quiere hacer política "a la vieja usanza"
y "mover los hilos" en Colima, nos platican, es
Amoldo Vizcaíno Rodríguez, actual secretario
de Formación Política de Morena y papá de la go

bernadora Indlra Vizcaíno Sil

va (Morena), pues destapó a
una de sus fichas favoritas para
la elección del próximo año, lo
cual exhibió que al interior del
partido "el tiro sí es cantado"
entre el grupo político de doña
Indira y el de la alcaldesa de
Manzanillo, Griselda Martínez
Martínez (Morena), quien aspi
ra a la gubematura. Nos deta
llan que don Amoldo publicó
una foto suya junto a la directo

ra del DIF estatal, Rosa María Bayardo Ca
brera, y vaticinó que en 2024 ella será la próxi
ma alcaldesa de Manzanillo y en 2027 la si
guiente gobernadora, lo cual no le cayó muy en
gracia a doña Griselda, quien prepara su res
puesta a ese gancho. ¡Zas!

AMLO da su respaldo a Marina Ávila
::::: La que salió con sonrisa "de lado a lado" de
Palacio Nacional, nos cuentan, fue la gobernadora

de Baja California, Marina del
Pilar Ávila Olmeda (Morena),
pues se llevó buenas noticias a
su tierra. Nos detallan que el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció que acu
dirá al segundo informe de la
mandataria estatal el próximo
12 de noviembre en Tíjuana, pe
ro, además, don Andrés Manuel
hará una gira de tres días con
su gabinete por los siete muni
cipios del estado, con el fia se

gún sus propias palabras, "de dejar de manifiesto
que [doña Marina] no está sola", con lo que dejó
varias bocas abiertas. Ese apoyo sí se va
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Los "incómodos" nuevos militantes
::::: En Sinaloa, nos comentan que no les fue muy
bien a los expriistas y expanistas en su "bautizo"
en Morena, pues el único "boto" que les dieron
fue abucheos durante la visita de Claudia Shein

baum a la entidad, entre ellos,
los últimos dos dirigentes esta
tales del tricolor, Jesús Valdés
Palazuelos y Cinthia Valen
zuela Langarlea, además del
actual presidente del Congreso
del estado, Ricardo Madrid
Pérez, a quienes los morenistas
de cepa acusan de "oportunis
tas", que sólo buscan una can
didatura y están dispuestos a
"hacerles la vida de cuadritos".

Nos narran que, ante la rechifla
y para calmar los ánimos, el maestro de ceremo
nias se anticipó a presentar al escritor Élmer
Mendoza y al excampeón mundial de box Julio
César Chávez, y sacar algunos aplausos de la au
diencia. ¡Qué incómodo!

Fecha: 29/09/2023

Página: 11

Area cm2: 171

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 18,006

Página 8 de 199 Índice



El inah contra las
momias de Perú
::::: Si es que los cuerpos "no hu
manos" que presentó Jaime Maus
san en la Cámara de Diputados el
pasado 12 de septiembre tienen
huesos de hace mil años, su ex
tracción tanto de las tumbas en

Nazca, como de Peni, pudo haber
sido ilegal. Por eso el Ministerio de
Cultura de Perú dijo estar revisan
do la situación legal y mencionó
una posible denuncia contra la
persona que sacó los restos de ese
país. Al respecto, el INAH afirma
que "no ha recibido solicitud algu
na respecto a esta situación ni ha
sido requerido por parte de alguna
autoridad". "El Instituto estará

atento, dispuesto a colaborar y a
actuar en el ámbito de sus compe
tencias, en lo que las autoridades
determinen", agrega. Sin embargo
esa parece postura un tanto cham
bona por parte del Instituto, insti
tución que es una de las que ha
aplaudido, junto con la Secretaria
de Cultura, la iniciativa de regresar
vestigios a México. ¿Será que la
tensión que hay entre AMLO y el
gobierno de Perú es lo que impide
que el INAH taiga una participa
ción más activa en este caso?

El predial impide

protección del cine
::::: La Cineteca Nacional, dedicada
a la conservación y preservación de
¡a memoria cinematográfica de
México, ha volcado sus esluerzos
en ampliar su exhibición, dejando
de lado sus demás tareas sustan

ciales. Es preocupante señalar que,
tal y como lo afirmó Alejandro Pe
layo, director de la institución, ia
mayoría del Fideicomiso otoigado
por el Gobierno Federal se va en el
pago del predial de la sede de Xo
oo, en Coyoacán. Y la reciente
apertura de la sede en el Cenan
absoibió 48 mdp de los autogene
rados de Cineteca, lo que partió a
¡a mitad el dineto que genera. La
situación es alarmante para el pa
trimonio y para ¡os trabajadores
dedicados a !a restauración y pre
servación de !os filmes, quienes,
desde que comenzó la administra
ción, han denunciado el abandono
en el que se encuentran. Ahora
que las bocas que alimentar se in
crementaron por la sede de Cenart,
y crecerán en 2024 por la construc
ción de la sede de Chapultepec, el
íuturo de los proyectos para restau
rar y preservar el cine es más in
cierto. No quitaremos el dalo del
renglón. (Escribanos a columnacrí
m&t)Kastigo@gmaü.cotn)
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El sector de los primovotantes en
la CDMX
::::: Nos platican que para el proceso electoral de
2024 en la Ciudad de México, habrá un universo

de 249 mil 422 primovotantes,
aquellos que emitirán su sufra
gio por primera vez. Y de
acuerdo con los datos que reve
ló la consejera del Instituto
Electoral capitalino, Carolina
del Ángel, en 2018 los nuevos
votantes tuvieron una alta par
ticipación, con 71%, es decir,

Carolina que ejercieron su derecho 173
mil de tos 244 mil inscritos. Sindel Ángel
duda, nos aseguran, los vo

tantes por primera vez serán un reto para los
partidos políticos y sus candidatos, y lograr
atraparlos y entusiasmarlos. Es temprano, pero
ya deberán ir preparando las propuestas para
este sector de la población.
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PT se decanta por García Haríuch
... y ¿el Verde?
::::: Nos cuentan que en el proceso interno de
Morena cada minuto vale y todo se mueve. Pues
a unas horas de que se definan los cuatro perfiles

que enviará el Consejo Estatal
del guinda al Comité Ejecutivo
Nacional para que participen
en la encuesta para elegir al
coordinador o coordinadora de
los Comités de Defensa de la

Transformación en la CDMX, el
Partido del Trabajo, cuya diri
gente local es Magdalena Nú
ñez, se decantó por el exjefe
policiaco Ornar García Har
ñich, es decir, que le brindará

todo su apoyo para que sea el abanderado y se
firme la alianza en la Ciudad de México. Y si

bien el secretario general del Partido Verde en
la CDMX, Jesús Sesma, había manifestado su
apoyo a don Ornar, cuando se confirmó que la
titular de la PAOT, Mariana Boy, se anotó para
el proceso interno, don Jesús le brindó todo el
respaldo. ¿Se le olvidó Batman o doble apuesta?

Empresarios agradecen operativo
y piden apoyo
::::: El presidente de la Cámara de Comercio de la
Ciudad de México, José de Jesús Rodríguez,
celebró que, a diferencia de lo que ocurrió con la
presencia del Bloque Negro durante la marcha de
los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos y
hubo destrozos en negocios, durante la manifes
tación proaborto hubo un despliegue operativo y
colocación de vallas que protegieron los negocios.
Desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento nos
confirman que ese operativo se mantendrá para
el lunes 2 de octubre, cuando se efectúe la mar
cha que recuerda la masacre de estudiantes en
Tlaltetolco. Ahora bien, don José de Jesús apro
vechó para pedir a las autoridades que condonen
el pago de impuestos a los locales afectados.
¿Tendrá respuesta?
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EUNICE RENDÓN

A RAS DE SUELO

Sociedades de Paz, Chabajel
La persistencia de la violen

cia en nuestro país y en la
región de las Américas ha

alcanzado niveles tan extremos

que se ha convertido en el tema
central de la preocupación ciuda
dana. Basta con echar un vistazo

a las notas de inseguridad y vio
lencia de la semana para damos
cuenta de que la visión que se ha
tenido hasta ahora no funciona.

Es momento de haoer un viraje, y
transformar el enfoque reactivo
en una estrategia de prevención y
construcción de paz. Requerimos
un cambio que apueste a fomen
tar la eficacia colectiva, la parti
cipación y conresponsabilidad
ciudadana, que invierta en la pre
vención situacional y en la apro
piación del espacio público al
tiempo de abonar en la inclusión
y la atención diferenciada de
aquellos que la tienen más difícil

por los contextos y ambientes en
los que se desarrollan.

Es bajo esta lógica que de la ma
no de Manuel Redondo, director de
PRONUS y con apoyo del gobierno
de Yucatán, realizamos la primera
Cumbre Chabajel; Sociedades (te
paz. La palabra Chabajel, de lengua
tseltal, quiere decir pacificación, y
reúne en su significado el espíritu
del encuentra hallar, en conjunto y
a través del diálogo, soluciones y al
temativas basadas en evidencia pa
ra la oonstruoción de paz

En el maroo del Día Internacio

nal de la Paz, la Cumbre reunió en
Mérida a más de 40 expertos, 100
oiganizaciones y diversos gobier
nos de América Latina. El objetivo
fue reconooer la construcción de

paz como una meta compleja que
requiere un abordaje integral y
multidisciplinariQ Ahondamos
en la mediación pacífica del con

flicto y la reoonciliacim, en el tra
bajo territorial, en la relación de los
espacios públicos y la seguridad,
en la policía de proximidad, la jus
ticia cívica, la perspectiva de gé
nero, la prevención y atención a las
adicciones y la reinseraón social a
través de la exposición de prácti
cas exitosas e innovadoras Parti

ciparon personalidades como Ir
win Waller, experto canadiense en
senilidad; Macarena Rau, chile
na, autora del modelo CEPTED
para la prevención; Ernestina Go
doy, procuradora de la CDMX;
Nashieli Ramírez, presidenta de la
CDHCM; María Fritz. secretaria de
Gobierno de Yucatán; el general
Lara Cruz, del Secretariado Ejecu
tivo Nacional de Seguridad Públi
ca; Rodrigo Martínez, exsecretario
de S^uridad del Edomex; Alejan
dro González Cusa comisionado

de Seguridad en Morelia; los se
cretarios ejecutivos y coordinado
res de seguridad de tos estados de
Jalisco, Guerrero y Guanajuato;
?ara R rugarla exalcaldesa de Iz
tapalapa; Carmen Fernández, de
CIJ; Daníela Andra, Angela Gue
rrero y Arturo Morell, expertos en
reinserción social, Ayosha Barra
ra y Mayra Valaizuela una de las
"siete cabronas de Tepito", entre
muchos otros.

La cumbre también tuvo por
objetivo un llamado a la acción, así
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que decidimos dejar un pedaáto
de Chabajel al sur de la ciudad de
Mérida, en el barrio de El Roble
Agrícola, una de las colonias de
mayor vulnerabilidad social de la
ciudad, con un ejemplo vivo del
programa "territorios de paz crea
do por RED VIRAL. Con un en
foque integral y con perspectiva de
génen} el programa promueve la
resiliencia y la cohesión social a
través de la transformación del es

pacio públioo y la participación de
los ciudadanos. Así, de la mano del
oentro de ataxáón mixta a las

adicciones, El Arca de Noé y la
Fundación ComexMéxico Bien

Hecho, logramos transformar más
de200 fechadas, calles y avenidas
que cambiaron su semblante para
convertirse en tugares coloridos
con frases de amor y convivencia
que inspiren un ánimo diferente y
fomanten las actividades sociales

oomo el oonderto que llevó a cabo
ta orquesta sinfónica de la Univer

sidad de las Artes de Yucatán en

este polígono hace unos días. Co
mo señaló con orgullo don Juan,
uno de sus habitantes, "todo cam
bió mucho, se ve elegante. Hasta la
calle, que era rmty pobre, ahora es
tá muy alegre."
La paz no solo implica la au

sencia de la violencia, sino que su
pone la eliminación de sus causas
subyacentes: la desigualdad, la
impunidad, ta falta de oportuni
dades, y espacios públicos dignos.
Requiere el compromiso de todos
los actores, gobierno, sector priva
do, medios y sociedad civiL Cons
truir la paz significa trabajar en
equipo y con empatia para gene
rar acciones y metas a fervor del
bien común y de la armonía co
lectiva. Solo ak, de la mano de las
personas y oon una visión inclu
yente y desde el territorio, logra
remos comunidades más resi

lienies y seguras. •

La paz no solo implica la ausencia de
la violencia, sino que supone la elimi
nación de sus causas subyacentes: la
foc.Vi.in.IWr.rl 1 rt impunirlniri otn
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Del desafío al Estado
al narcoestado

Las amenazas creíbles que
desde hace ya varios me
ses vienen lanzando al

tos funcionarios del gabinete de
la administración de Joe Biden
van consolidando una narrativa

que tiene ecos en esferas tanto
demócrata como republicana.
México con la cuatroté de

los abrazos presidenciales
avanza al abismo de que varias
de sus regiones sean conside
radas como narcoestados don

de las organizaciones crimina
les están empezando a tener
un control sustancial sobre los

gobiernos, las fuerzas de segu
ridad y varios sectores impor
tantes de la sociedad. La co

rrupción generalizada que ya
atraviesa de manera transver

sal los ámbitos políticos, eco
nómicos y sociales ha desen
cadenado un relato peligroso
para el próximo gobierno.
El artículo publicado en la

prestigiosa revista Science so
bre un estudio estimando que
el narcotráfico es el quinto em
pleador más grande del país
enmarca el cuadro de horror y
de la pesadilla mexicana. Los
escándalos de noticias sobre

jóvenes secuestrados y tortu
rados para engrosar las filas
del crimen organizado pare
cen estar normalizados en zo

nas estratégicas donde quie
nes mandan son los delin
cuentes. La ciudadanía aban

donada a su suerte ante la gue

rra que se libra todos los días
entre criminales por el control
de zonas y de espacios dentro
de las esferas institucionales.
La imagen en Chiapas hace

unos días de un desfile de carros
con hombres mostrando armas

de uso exclusivo del ej&cito pa
recía sacada de una película de
ficción mientras el pueblo bueno
y sabio aplaudía su llegada, dio la
vuelta al mundo colocando a Mé

xico y a este (desgobierno en el
epicentro del debate y de una co
lusión —o por lo menos permisi
vidad— con el cártel de Sinaloa
Un auténtico desafío al Esta

do. Y el Estado ausente. El es
tado fallido. El narcoestado.

La impunidad arropando a
esta caterva de criminales sin

aparecer ninguna fuerza de se
guridad. Una caravana que pu
do ser monitoreada hizo su en
trada triunfa] en la frontera sur

de Chiapas donde el gobernador
es sin duda, la estampa perfecta
de la incapacidad, la omisión, la
negligencia y el fracaso.
Los diferentes eventos que

con su violencia e impunidad
desgarran la vida de millones de
mexicanos y aquí se minimizan
en la mañanera con justificacio

nes y señalamientos estúpidos
acusan recibo en los despachos
de la DEA y del fiscal general en
Estados Unidos desde donde

lanzan las amenazas creíbles; por
un lado, "Ovidio Guzmán no será
el último extraditado" y cerrando
la pinza por el otro, "..él cártel de
Sinaloa y el CJNG representan la
mayor amenaza criminal que Es
tados Unidos ha enfrentado y na
die va a descansar hasta que de
rrotemos a ambos..".

La ceguera en el Palacio y en
la burbuja del poder más con
centrados en el desorden suce

sorio de las imposiciones y fa
voritismos salpicado de fuego
amigo y con una irreversible po
larización interna, no alcanzan
a dimensionar lo que esas frases
significan en la forma y el fondo
y en el corto y mediano plazo.
La credibilidad de las ame

nazas lanzadas por esos des
pachos encargados de la segu
ridad nacional en Estados

Unidos y en el contexto de la
cañera presidencial —allá y
acá— son un factor clave de la

tensión bi lateral que no se está
analizando con cuidado.
La herencia del desastre

transformador y la continuidad
un sexenio más de una política
fallida de abrazos que ha empu
jado a México al precipicio, está
en la agenda estadounidense.
Basta y sobra analizar la cons
trucción de la narrativa del país
como estado fallido para utilizar
el "hard power" justificado.
López Obrador y su rebaño

moreno no comprenden que el
viraje en la estrategia de segu
ridad es una condición sine qua
non en la de por sí compleja re
lación bilateral. •

®ComezZalce

La ceguera en el Palacio rio alcanza a di
mensionar lo que esas frases significan
en la forma y el fondo.
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Rayuela
Ya están en el

arrancadero. Ojalá y no
piensen que sólo se gana

con zancadillas.
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ASTILLERO

Harfuch: triple apoyo máximo //
"Nada que ver con caso 43 " // Aceptarán
queja de Ebrard # Resolución llevará semanas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN ANTES DE que anoche se
sionara el consejo morenista de la
Ciudad de México para decidir los
nombres de cuatro participantes
en próxima encuesta para decidir

candidatura, Ornar García Harfuch ya había
recibido palabras alentadoras por parte del pre
sidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, la virtual candidata a la sucesión pre
sidencial, Claudia Sheinbaum, y el presidente
del comité nacional del partido, Mario Delgado.

CON DIFERENTES FRASEOS, las tres altas
voces de la llamada Cuarta Transformación des
cargaron de responsabilidad al ex jefe policiaco
respecto de los sucesos de Iguala, Guerrero,
con lo cual recibió luz verde rumbo a la batalla
interna por la postulación capitalina. La princi
pal promotora de Harfuch, Claudia Sheinbaum,
aseguró que quien fue comisario de la Policía
Federal en Guerrero, y asistente a las dos pri
meras reuniones de la junta de autoridades,
"no tuvo nada que ver en la construcción de la
verdad histórica".

A LA HORA de cerrar esta columna no se
conocía lo que el consejo chilango de Morena
hubiera decidido respecto de los nombres de los
cuatro aspirantes a participar en encuestas pa
ra definir la candidatura mencionada, pero todo
apuntaba a la inclusión de los tres principales
aspirantes, el citado García Harfuch, el médico
Hugo LópezGatell y la alcaldesa con licencia
Clara Bragada.

ES ALTAMENTE PROBABLE que la semana
entrante la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia (CNHJ) de Morena admita la queja
presentada por Marcelo Ebrard Casaubon con
tra el proceso interno de designación de virtual
candidatura presidencial. Pero la resolución
puede llevarse semanas, acaso un par de meses.

EL PUNTO CENTRAL del análisis jurídico en
la citada comisión morenista consiste en decidir
si la impugnación presentada por el ex canciller
es admitida por la vía ordinaria o la electoral.
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En el primer caso, que es el frecuentemente re
corrido por la CNHJ, los plazos para la atención
de las quejas que fueran consideradas proce
dentes son más largos que en la ruta electoral.

RECUÉRDESE QUE AUN cuando en términos
políticos se asume que el proceso interno de
Morena (como el del Frente Amplio por Méxi
co) desembocará en una postulación presiden
cial electoral, en términos jurídicos es solamen
te un proceso de organización interna de un
partido para designar una defensoría nacional
de sus postulados.

BAJO TAL CONSIDERACIÓN igualitaria, de
atender por la vía ordinaria la queja de Ebrard,
pues así se han atendido otras anteriores de
índole similar, la CNHJ está por entregar al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración el informe que solicitó sobre el estatus de
atención a la queja del ex secretario de Relacio
nes Exteriores.

LOS TIEMPOS FIJADOS por el reglamento
del caso para la atención por la vía ordinaria de
la queja de Ebrard son, a partir de que esta sea
aceptada: cinco días para la presentación de
alegatos, 15 días para audiencias y 30 días para
elaborar el proyecto de resolución correspon

diente. Las partes pueden solicitar prórrogas.
Una primera postura al interior de la CNHJ se
ñala que se tratará de no agotar los plazos sino
responder con la mayor rapidez posible, aunque
los puntos de queja presentados por Ebrard
pueden implicar la utilización de más tiempo,
pues se busca una gran precisión tanto en el
escrito de aceptación de la queja (el texto puede
ser bastante detallado) como en la resolución.

LOS TIEMPOS DEL trayecto procesal parti
dista, que Ebrard debe recorrer para, en caso
de que la resolución le sea adversa, recurrir al
tribunal electoral (que a su vez se llevaría su
tiempo para tomar una decisión irrevocable),
le podrían ser adversos al ex canciller, pues en
Movimiento Ciudadano se acelera la intención
de postular al gobernador neoleonés Samuel
García y en el Frente Amplio, a pesar de todo,
pretenden sostener la desinflada postulación de
Xóchitl Gálvez. ¡Hasta el próximo lunes!
? Un oficial de La Secretaría de La Marina
hace guardia en Playas de Tijuana, justo en La
frontera entre Estados Unidos y México. En
Los pasados 11 meses, aL menos 1.8 miLLones
de personas de diversos países han Llegado a
La frontera sur estadunidense, muchas de
ellas buscando seguridad y oportunidades
económicas. Foto Afp
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Que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador realizará hoy
su primera gira de trabajo con la
gobernadora de Estado de México,
Delfina Gómez, y lo hará con ac
tos en Tecámac y Ecatepec, donde
pondrá en marcha una ampliación
de los Programas para el Bienestar,
incluida la pensión universal para
las personas con discapacidad. El
recorrido continuará mañana con

la evaluación del Parque Ecológico
del lago de Texcoco, mientras que
el domingo el mandatario estará
en Chalco, Valle de Chalco e Ixta
paluca. Se esperan recibimientos
masivos al mandatario, cuyo movi
miento logró echar al PRI luego de
casi 100 años en el gobierno.

Que la militaneia de Morena en

Yucatán sigue esperando oportuni
dad para crecer, pero nomás no llega
porque los tránsfugas del priismo se
han apoderado de esa estructura con
la suma de algunos panistas resenti
dos con sus colores como Raúl Paz y
la más reciente adquisición (en teo
ría) del Partido Verde, Jorge Carlos
Ramírez Marín, quien ayer mismo
fue descartado en la votación interna,
lo que generó burlas de sus ex compa
ñeros del PRI en redes sociales. Quien
sí pasó a la segunda rondafiie la sena
dora Verónica Camino, además de
Joaquín Díaz Mena, ex delegado
del Bienestar en esa entidad y ladipu
tadafederalRocío Rarrera.

Que siguiendo con el proceso
interno en Morena, las votaciones
de ayer en los comités estatales reve
laron dónde habrá unidad y dónde
pleito. Y es que mientras en Ciudad de
México se alcanzó el consenso para
elegir alos cuatro perfiles esperados,
Ornar García Harfuch, Clara Rru
gada, Hugo López Gatell y Ma
riana Roy, en Tabasco hubo incon
formidad de Óscar Cantón, quien
amagó con ir a la Comisión Nacional
de Encuestas para que lo incluyan en

la siguiente etapa, mientras que a los
priistas no les funcionó la improvisa
ción, pues además de Ramírez Ma
rín en Yucatán, quedó fuera también
Rárbara Rotello en Guanajuato.

Que en Morelos destaca la no
minación de Margarita González,
ex directora de la Lotería Nacional,
entre los cuatro elegidos para liderar
los Comités de Defensade la4T, de los
cuales saldrá la candidata o candidato

alagubernatura Lacompetenciaserá
parej a, pues la ex funcionaría tendrá
enfrente a Víctor Mercado, coor
dinador de asesores del mandatario

estatal; Rabindranath Sal azar, ex
jefe de Políticay Gobierno de laFede
ración, y Sandra Anaya, secretaria
de Administración de la entidad
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¿Alguien escucha
lo que pasa en
Estados Unidos?

TV
M lempos extraños estos.

Mientras en México te
JH_ nemos dos can didatas a la

Presidencia de la República que no se
llaman así sino coordinadoras de quién
sabe qué, porque la ley —que ambas in
fringen— es laley... en Estados Unidos
van dos debates de aspirantes a la can
didatura republicana alapresidenciaen
donde no asiste el hombre que le lleva 40
puntos porcentuales de ventaja a su más

cercano competidor (utilizo el prome
dio de encuestas nacionales de FiveThir

tyEight que pone a Donald Trump con
54 por ciento de las preferencias y a Ron
DeSantis con 13.8 por ciento).
En el mismo sitio web, larevisión de las

más recientes encuestas rumbo a la pre
sidencial pone bastante parej os a Trump
y al presidente JosephBiden, más allá de
la acumulación de acusaciones legales
en contra del ex presidente y de sus ca
da vez más absurdas y
descontroladas apari
ciones ya sea en redes
sociales o en medios de
comunicación.

Migración, fentani
lo y México fueron te
mas en el debate de los perdedores que
terminó con el gobernador de Florida
advirtiendo que mandaría al ejército es
tadunidense a México a terminar con los

cárteles de droga, asunto que confirmó en
la entrevistaposterior con Sean Hannity.
Pero seríaun grave error descontarlo

ahí dicho porque muy probablemente
ninguno de ellos llegaráalacandidatura,
menos alapresidencia.

No solo porque lo dicho en el debate
en algunas ocasiones se queda has ta cor
to respecto alo que dice y pretende hacer
Donald Trump, el muy probable candi
dato, sino porque refleja lo que quiere y
por lo que votaráy exigirá el nutrido mo
vimiento conservador que se ha consoli
dado con el trumpismo.
Las encuestas llevan más de un año

mostrando, por ejemplo, que cada vez
más los estadunidenses están molestos

conlamigración.Y más
allá de que no sea cier
to, los estadunidenses
también están cada vez

más convencidos que
su crisis de drogas tiene
que ver con México.

La crisis migratoria y la fallida polí
tica de Biden (y México); la poca acción
del gobierno estadunidense frente a la
crisis de muertes y desolación que han
causado las nuevas drogas solo aumen
tará el descontento. De hecho, ya algu
nos demócratas empiezan a flaquear
por esas razones.
¿Alguien en el gobierno de México lo

está viendo?^™

Sus ciudadanos están
cada vez más molestos

con la migración
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Todo lo de cristal

Rafael Pérez Gay ha des
plegado en unas cuantas
páginas, apenas 166 que

se antojan pocas, un cúmulo de re
cuerdos de un protagonista que pue
de ser el narrador en varias vertientes

que lo caracterizan. De su gusto por la
crónica urbana a la hemeroteca, de los
amores de adolescencia al Necaxa, de
la literatura al cine y de la realidad a la
ficción, con pasaje de vuelta y vuelta
de tuerca de remate.

En Todo lo de cristal (Seix Barral,
2023) el primer enigma es el género,
porque vale como crónica, biografía
parcial, testimonio desde el futuro
(espanta al autor saber todo de aque
llos atrapados en una instantánea
hace cuatro décadas) o, en corto, una
gran novela. Si Pacheco nos había re
galado la gran estampa de la colonia
Roma en Las batallas en el desierto,
hoy Pérez Gay hace lo propio en un
viaje retrospectivo a la Condesa, con
paradas en la Anáhuac y en muchas
esquinas del Centro
Histórico.Unjuegodemira
das desde distintos
tiempos que no se
vale adelantar tiene
un desenlace en mo

do Borges y aquel texto sobre "La ro
sa de Coleridge", pero Rafa no necesi
ta citarlo, porque su rica cultura le da
pie para hallar el vínculo a partir del
escritor Joseph Heller y una carrera
perdida en el tiempo, atrapada en el
papel y la memoria, del maratonista
Mamo Wolde. Otro metaverso, si us
ted quiere.

Un adulto haciendo memoria aca

so no se da cuenta de que hay algo de
enfado en su prosa, puede ser el dine
ro. Lanza a la primera provocación la
palabra "cólera" y aparecerá a menu
do, aveces porque sí. Pero Rafa es Ra
fa y, como a aquel personaje matón de
Tarantino (¿hay otros?) en Django sin
cadenas, no puede evitar su naturale
za: el humor se multiplicay aquí tiene a
su amigo muerto de risa en pleno vue
lo CancúnEstambul, sobre todo con
aquello de la mascarilla de grasa Am
  beres y las maracas.

Tampoco les diré,p0rsupuest0,p0r
qué se llama como se
llama este libro> Pe
ro acaso lo adivinen

pronto en estos pasa
jes que se dieron espacio para el rock:
desfilan Santana, Claptony hasta Pro
col Harum con un gran dato. Sí les di
ré, en cambio, que las sirenas no exis
ten, pero de que cantan, cantan; y que
los fantasmas tampoco, pero de que
ya no usan sábanas y se pasean por la
Condesa... pregunten al gran Rafa Pé
rez Gay. Librazo.

Esunjuego de miradas
desde distintos tiempos
Cflieno se va¡e adelantar
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Salud: lo que
pagan los pobres

Losexpertos discuten el al
cance de la reducción de

la pobreza en los últimos
años.

No hay discusión, en cambio, sobre
la pérdida neta de acceso alos servicios
de salud.

Se trata de una pérdida seria y, en un
millón de hogares, catastrófica
Según las cifras oficiales analizadas

por México Evalúa, en 2022 las fami

lias mexicanas gastaron en salud 54%
más que en 2018.
Esto quiere decir que pusieron de su

bolsillo, en promedio, al trimestre, 469
pesos para gastos en salud y medicinas,
gastos que antes no tenían.
En los estados más pobres, el gasto

fue mayor. Entre 2018 y2022, las fami
lias oaxaqueñas vieron crecer su gasto
trimestral de 819 a mil 572 pesos.
El impacto es previsible y lamenta

ble: las familias más

pobres están hoy más
desamparadas y gas
tan más en salud que
las otras.

El efecto político
institucional es tam
bién indeseable. Estos aumentos del

gasto familiar en salud quieren decir
que los enfermos se atienden con mé
dicos privados, es decir, que no reciben
la atención gratuita que deberían de las
instancias públicas de salud.
En tre 2018 y 2022 la cobertura pri

vada creció al 59% del total de la aten
ción médica. Era el 46% en 2018.
El cuadro de desprotección popular se

vuelve dramático cuando se pone la vis
ta ya no en los quebrantos menores de
salud, sino en los gastos que generan las
enfermedades mayores, gastos que, con
razón, la estadística llama catastróficos.
En 2022, poco más de un millón de

hogares mexicanos incurrió engastas
catastróficos. Es decir, gastos médicos
por enfermedades o accidentes graves
cuya atención médica implicó la dismi
nución severa o la destrucción del pa

trimonio familiar.
Para evitar estos

gastos catastróficos
fue creado hace 20

años el Seguro Popu
lar, cancelado y susti
tuido durante este go

bierno por el Insabi, que fue cancelado
a su vez y remetido en el IMSS Bienes
tar, para lograr el sistema de salud no
ruego que tenemos.
Los expertos deberán cruzar los cos

tos de esta desprotección en salud con
los datos de disminución de pobreza, pa
ra determinar si, finalmente, los pobres
ganaron o perdieron durante los años en
que fueron prioridad del gobierno.

Se trata de ima pérdida
seria y, en un millón de
hogares, catastrófica
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No entiendo nada

Herecordado que cuando
en la casa de mi infancia

la vida se imponía con
sus cambiosysus modas, algo ardía co
mo los trebej os en un sótano. A mi pa
dre le tocó vivir algo incomprensible
para él, no para mi madre, que las mu
jeres buscarán su vida amorosa y sus
deseos en libertady sin condición algu
na, que los jóvenes hombres buscarán a
otros hombresylas mujeres, siles daba
lagaña, se enamorarán de otras muje

res. Les costó un trabajo enorme, so
bre todo a mi papá, que quiso imponer
se hasta que rindió la plaza. Entonces
cuando su derrota era definitiva y los
vientos de los nuevos tiempos se im
ponían, decía no sin cierto aire sobre
actuado: "Qué bueno que ya me voy",
aludiendo a su deseable desaparición
del mundo.

No me lo van a creer, pero en es
tos días hay asuntos que me llevan a
esa frase melodramática de mi padre.
No entiendo las nuevas sexualidades,
en el caso de que lo
sean. Me explico: no
las condeno, pero no
las comprendo:bina l('
rios, no binarios, pan
sexuales, asexuales y
mil más. Sigo pensan
do que cada quien debe hacer de sus
partes un papalote siempre y cuando
no incurra en un delito, pero como di
ce un amigo: todo es muy raro, caracho.
Cuando éramos jóvenes, la izquierda

defendía valores universales, como por
ejemplo éste: las mujeresylos hombres
son iguales y hay que hacer todo lo ne
cesario para que así sea en la vidapúbli

cay privada. Ahora hay tal variedad de
feminismos que prefiero guardar silen
cios, en plural.
Leí que un grupo más o menos nu

meroso de alemanes se manifestó en

las calles para exigir el derecho a ser
percibidos como perros. Como no soy
teórico de las multitudes y experto en
perceptividad, o como se diga, creo que
estos manifestantes son más bien unos
simuladores.

Esperen: Toco es un ciudadano ja
ponés que se mandó hacer un disfraz

muy bien hecho de
perro, se metió en él
y dice que él es perro.
Usted lo ve y tiene
enfrente un perro. Al
parecer alguien que
se percibe como su

esposa lo lleva en un carrito. Los ja
poneses lo acarician como a un gran
perro, o perra. Si lo ve usted es un au
téntico border collie.
Toco dice que su sueño se ha hecho

realidad: ser perro. Puedo decir que es
la hora del manicomio, pero más bien
volví alafrase originaria:
Qué bueno que ya me voy.

Hay tal variedad de
l('lllÍllÍSIIMKs(|U(' |H ('IÍ(TO

guardar silencios
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San Fernando:
el alma de México
en un retén

El

periodismo mexicano del siglo XX no
puede entenderse sin la guerra con tra
el narco que inició el expresidente Fe

lipe Calderón. El oficio ha estado marcado, desde
2006 ala fecha, por una violencia creciente. No
solo por los asesinatos de periodistas —144 desde
ese año hasta ahora, según la ONG Artículo 19—,
sino por los esfuerzos para encontrar las formas
adecuadas de contar la realidad de un país que se
desmorona a diario.

Mi generación creció pensando que la única for
ma de ser un "periodista de verdad" erahablando de
muertes y desapariciones. En 2008, alos 24 años,
me enviaron de un periódico capitalino a "buscar
historias" tras la explosión de dos granadas en el
centro de Morelia en el Grito de Independencia,
por las cuales murieron siete personas y 132 que
daron con lesiones graves. En ese momento me pa
reció unacobertura épica: entrar ahospitales, mos
trar aniños terriblemente heridos, entrevistar apa
dres que acababan de perder aun hij o, ir afunerales,
conseguir fotos de los asesinados. En realidad fue
absurday revictimizante. Hemos aprendido cosas
alo largo del camino, gracias a algunos pocos faros
que han encontrado —con errores y aciertos— có
mo contar esas historias desde un lugar de respeto
hacialaaudienciaylas víctimas.

Uno de esos faros ha sido la periodista Marcela
Turati. Sutrayectoriaes conocida, pero sulibro más
reciente, San Fernando: última parada, lo confir
ma Es un documento ya histórico sobre el agujero

negro quehasidoTamaulipas en general,yparticu
larmente la zona de fosas clandestinas de San Fer

nando. Es un relato coral, compuesto de centenares
de voces, entrevistas, documentos, que explican la
pesadilla impune de lo que ahí sucedió y sigue su
cediendo. Es un libro completoy bien escrito, pero
complej o: es difícil describir ese horror sin conmo
cionar al lector. No es, sin embargo, sádico. Al con
trario: cuenta desde las personas la espiral violen
tay triste que hasido vivir en México en estos años,
pero tambiénlas historias de supervivenciay tesón.
"Es una historia de injusticia tras injusticia de

cómo operó el sistema de justicia mexicano, pero
también de las claves sobre las desapariciones, la
crisis forense y de lo que hay que cambiar (...) Por
que este libro habla de San Fernando, pero tam
bién es Zacatecas o Michoacán o cualquier otro la
do de México", dijo Turati en entrevista con Luisa
Cantúy Luciana Wainer en Qué chilangos pasa,
de Radio Chilango.
Es un documento construido a lo largo de 12

años y muy necesario para estos momentos, cuan
do parece que la sociedad mexicana está aneste
siada ante las injusticias y lafalta de resultados del
Estado para proporcionarnos paz. Es también,
para el periodismo, un camino que muestra cómo
poder contar la realidad aportando conocimiento,
información y contexto, pero sobre todo un poco
de corazón. Casi 17 años después del inicio de esta
guerra quizá es lo que más necesitamos.
En el prólogo, Turati señala que después de

su primera cobertura en San Fernando, en 2011,
le preguntaron cómo le había ido. Su respuesta
fue: "Mi alma se quedó en un retén. No ha lle
gado". Probablemente el alma de todo nuestro
país siga en un retén. Habrá que seguir buscan
do que llegue.
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Antonio Muñoz Molina
"Mi intención principal al escribir novelas es contar historias que traten de lo

profundo de la experiencia humana, del modo en que las circunstancias influyen
en la relación entre las personas", dice el autor español...

Gil leyó en la sección "El Cul
tural" de su periódico El Es
pañol una larga entrevista
de Jaime Cedillo con el escri
tor Antonio Muñoz Molina

a propósito de su nueva novela No te veré
morir (Sebe Barral, 2023). Gil ofrece algu
nas tabletas de esa conversación.

Mi intención principal al escribir novelas
es contar historias que traten de lo profun
do de la experiencia humana, del modo en
que las circunstancias influyen en la rela
ción entre las personas. Mi idea de la litera
tura es poco literaria, en el sentido de que
no me interesa algo que está muy de moda:
la reflexión sobre la propia literatura. Pa
ramí laliteraturaes unaherramientapara
llegar a una cierta forma de conocimiento.

Hay quien hace toda la vida la misma co
sa o muy pareciday siempre es muy bue
no. Joáo Gilberto se pasó toda la vida to
cando las mismas canciones con la guita
rra. Por mi carácter y por mi inseguridad,
siento como una inquietud de no repetir
me, de buscar en cada caso una manera
distinta de contar una historia.

El que es audaz con plena suficiencia no
es audaz, porque no tiene miedo. Se avan
za a pesar de la inseguridad. En el proceso
creativo, ¿quién está seguro de lo que es
tá escribiendo? ¿Quién puede decir "esto
es muy bueno"? No lo puede decir nadie,
lo único que puedes hacer es engañarte.
Sin embargo, tú lo intentas, sabiendo que
aquello puede ser una tontería, que se pue
de derrumbar. Uno piensa que entusias
marse con algo es una buena señal, pero
puedes estar equivocado.

En un plazo brevísimo, dejé de trabajar en
una oficina como auxiliar administrativo

porque estaba teniendo muchos reconoci
mientos como escritor, dej é de vivir en Gra

"Uno piensa que
entusiasmarse con algo
es una buena señal, pero
puedes estar equivocado"

nada, me divorcié, encontré a mi nueva mu
jer.., Empecé a publicar artículos en el Diario
de Granada en 1982, autoedité mi primer
libro en 1984 y cuatro años después recibí
el Premio Nacional de Literatura por El in
vierno en Lisboa. Cuando llegué a Estados
Unidos al principio del año 1993 fue como
un retiro espiritual, porque me habían pa
sado demasiadas cosas en muy poco tiempo.
Todo eso está en lanovelay en este personaj e.

Las primeras medidas de los ayuntamien
tos de VOXyPPen cuestiones ambientales
son aterradoras. Llegan a Elche y lo prime
ro que hacen es coger una excavadora pa
ra levantar un carril bici, llegan a Baleares,
que es un archipiélago en estado de colap
so, y dicen que hay que dej ar de demonizar
el turismo y quitar limitaciones, en Anda
lucía se quieren ampliar los regadíos con

traviniendo la normativa europea... A mí
esto me preocupa mucho. Yo no digo que
vayamos a volver al franquismo, eso es una
tontería, pero hay modelos económicos,
educativos y sociales muy agresivamente
contrarios alas ideas que yo tengo de lajus
ticiasocial, la igualdad entre las personas...
Y no estoy especulando, son medidas con
cretas adoptadas por estos gobiernos.

En esafascinación por las ciudades hay una
parte de papanatismo de quienes quisieron
apartarse del mundo rural. Además, hay al
go en las ciudades que me enfada muchísi
mo y es la desigualdad. Tú contemplas la
ciudad estéticamente y eso está muy bien.
Pero ¿quién puede vivir en una ciudad? Esa
pregunta, en la que antes no pensaba, aho
ra me preocupa La diferencia de esperan
za de vida entre este barrio [distrito Retiro]
yUsera son diez años. Las ciudades son los
escenarios de la desigualdad, donde lagen
te común y trabajadora es expulsada Es un
drama nacional.

Hace poco pasé una temporada en Pam
plona, cuando Elvira [Lindo] estaba rodan
do una película y es una ciudad intermedia
extraordinaria. En ciudades como esta Vi
toria o Pontevedra suele haber unapolítica
municipal más ilustrada: respeto al trans
porte público, espacios verdes...

Veo mucho menos teatro de lo que me gus
taría. Poder asistir a un buen teatro de re

pertorio, como en París, donde se puede
ver a Lope, Shakespeare o Chéjov, sería es
tupendo. Esta es una deficiencia cultural
muy grande de España.

Como todos los viernes, Gil tómala copa
con amigos verdaderos. Mientras el mesero
se acerca con la charola que soporta el Glen
fiddich 15, Gamés pondrá a circular las fra
ses de Émile Zolapor el mantel tan blanco:
"Sabe demasiado para ser novelista".
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Test para García Harfuch

La llegada de García Harfuch como aspirante
a la candidatura de Morena por la Ciudad de
México genera mucho escándalo, por su pa
dre y abuelo metidos en la guerra suciay la re
re represión.

Eso importa, pero no tanto. Acá lo que realmente im
porta es saber, a ciencia cierta, qué tan de izquierda es
Harfuch. Digo, de oportunistas y de ultraderechosos de
closet,yabasta Del izquierdismo del doctor Gatelly Clara

Brugada no hay duda, ahí están sus dichos y sus acciones,
pero con Omar, no hay claridad.

Por eso hay que hacerle este test a Harfuch, para que
demuestre que no es como Mancera, Marcelo Ebrard ni
KinkyTéllez.
1. Cuando escucha "Por el bien de todos, primero los po

bres": A) Se pone como KinkyTéllez cuando oye de femi
nismo. B) Quiere ir ato mar el eje SaníaFakePolancoLas
Lomas. C) Piensa en los parientes pobres del amor.
2. Si usted ve la hoz y el martillo: A) Se pone como Xó

chitl Gálvez cuando le hablan del aborto; B) De volada can
ta La Internacional, C) Piensa que es el escudo del equipo
Atletas campesinos.
3. Cuando usted pasa frente a la Coparmex: A) Luego

luego se persigna; B) Le dan ganas de mandarles a los co
bradores del SAT; C)Se pregunta ¿Qué es la Coparmex?

4. Cuando usted escucha el término comunismo: A)
Cree que le van a quitar su casa y su patrulla; B) Piensa en
el espectro que recorre el mundo; C) Evócalas comunas
jipitecas de los 70.

5. Cuando usted ve aXóchitl Gálvez: A) Cree, como Gua
dalupe Loaeza, que es la Virgen de Guadalupe; B) Le dan ga
nas de ver las encuestas que la ponen 50 puntos debaj o de
la Sheinbaum; C) Le parece un pueblo mágico ambulante.
6. Cuando usted piensa en el AIFA, Dos Bocas y el

Tren Maya, usted supone que: A) Estaríamos mejor con
la Estafa maestra y la Estafa de luz; B) Que qué bonito
es lo bonito; C) Como anda en Suburban y con guaruras
no le importa.
7. Cuando usted ve al señor Tabe del cuchillóte. A) Le

quiere hacer un monumento como de la Cabeza de Juá
rez; B) Cree que se trata de Claudio XXXo Javier Milei,
esos anticomunistas primitivos; C) Pide 5 de pastor y tres
de suaperro con cebolla.
8. Si lo cuestionan sobre "La verdad histórica" usted di

ce: A) "Murillo Karam es mi pastor, nada me faltará"; B)
"Que le digan torturador a Tomás Zerón, aunque se enoje
la señora Piña, que tiene mañas judiciales que no son de
niña"; C) "La veldá está sobrevalorada".
Pura A le hace falta ver menos Vox; pura B, se educó con

Marxparaprincipiantes de Rius; pura C, XochitlHouston,
tenemos un problema.
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Pan y rosas
Los resultados del gobierno de Clara Brugada muestran su compromiso irreductible con el principio más fundamental
del obradorismo, primero los pobres, aunqueaenprzado con cl lema de las mujeres sindicalistasdeprírtéipios del sigloXE

Comenzó el proceso
para definir quién
encabezará la Coor
dinación de la De
fensa de la 4T en la

Ciudad de México o, en otras pa
labras, la eventual candidatura
para sujefe ojefa de Gobierno.
La decisión importa más allá

de los intereses de los capitalinos
porque, como se sabe, gobernar la
Ciudad de México es enfilarse para
gobernar el país, como lo demues
tra el presidente actual y la que,
muy probablemente —por todo lo
que dicen las encuestas—, seríala
próxima presidenta de México.
En las encuestas de preferen

cias electorales, figuran, has
ta ahora, dos punteros. Según
la más reciente de Buendía &

Márquez, a la pregunta "¿Quién
prefiere que sea el candidato

o candidata de Morena pa
rajefe(a) de Gobierno de la
Ciudad de México?", 33%
contestó que Omar Gar
cía Harfuch y 20% optó
por Clara Brugada. En el
tercer lugar figura Hugo
López Gatell, con 12%.
Omar García Har

fuch es un nombre re
lativamente reciente
en el conocimiento
de los militantes mo
renistas. En 2019 fue

designado secretario
de Seguridad Ciuda
dana del gobierno de
Claudia Sheinbaum. Su

puesto anterior fue el de
comisionado de la Agen
cia de Investigación Crimi
nal en la PGR del sexenio de

Enrique Peña Nieto. Su labor
al frente de la SSCCdMx fue

notable: bajo su mando se redu
jeron55%los delitos de alto im
pacto y 60% los homicidios do
losos. La percepción de la inse
guridad —ese indicador que, una

vez que sube, es difícil de bajar—
decreció también significativa
mente según las encuestas del
Inegi. Por si fuera poco, es un
perfil alejado, al menos pública
mente, de las cúpulas partidis
tas tradicionales, algo que le es
redituable entre quienes consi
deran que la política es una mo
neda devaluada y que quien se
presente como lo más ajeno a
ella automáticamente se invis

te de virtudes: hay un sector de
nuestra sociedad que piensa que
quien no es "político" es más ho
nesto yes más eficiente.
El nombre de Clara Brugada,

en cambio, es bien conocido por
las bases obradoristas desde an

taño, e indisociable de la imagen
de quien se hizo "luchando en te
rritorio", como le dicen. Los orí
genes de su actividad política se
remontan a las organizaciones

vecinales de San Miguel Teoton
go, uno de los barrios más pobres
de Iztapalapa, y el que condensa
la mayor población de residen
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tes oaxaqueños fuera de su esta
do. Militante del PRD y fundado
ra de Morena, Brugada tiene un
perfil de izquierda indiscutible.
Como alcaldesa de Iztapalapa
desde 2018 hasta hace unos días,
concentró su gestión en acercar
a la gente la posibilidad material
de ejercer sus derechos, esos que
suelen quedarse solo en el papel.
Construyó, así, 12 enormes lu

gares llamados Utopías, donde se
puede encontrar desde esparci
miento (aquí un parque de dino
saurios, allá un acuario digital);
donde se puede practicar un de
porte (con albercas olímpicas y
semiolímpicas, una pista de hie
lo permanente, una pista BMX
para acrobacias ciclistas); donde
se pueden recibir cuidados (la
vandería gratuita, spa, comida
recién hecha, cuidado de adultos
mayores) y donde las mujeres
pueden recibir acompañamien
to legal y psicológico en caso de
sufrir violencia. Las Utopías son
esto y muchas otras cosas pero,
sobre todo, son gratuitas. No son
la única acción exitosa de gobier
no de la ex alcaldesa, pero sí qui
zá la más emblemática.

Los resultados del gobierno
de Clara Brugada muestran su

compromiso irreductible con el
principio más fundamental del
obradorismo (Primero los po
bres), pero engarzado con aquel
lema de las muj eres sindicalistas
de principios del siglo XX en Es
tados Unidos: "Queremos pan,
pero también queremos rosas".
Comparando, por un lado, los

dos perfiles —uno políticamen
te etéreo y otra decididamen
te de izquierda popular— y, por
otro, las tendencias estadísticas,
el obradorismo en la Ciudad de

México se enfrenta a la ya fre
cuente disyuntiva de tener que
decidir entre lo pragmático y lo
programático. En otras palabras:
tiene que decidir si apoya a Omar
García Harfuch que, aunque no
representa abiertamente los

valores del obradorismo, tie
ne un buen grado de acepta
ción entre la población ge
neral, o si apoya a una ex
alcaldesa que hizo reali
dad los ideales más pre
ciados de laluchasocial

pero que corre el riesgo
de no ser bien recibida

—en parte por su ori
gen popular, en parte
simplemente por des
conocimiento— entre

esos sectores que lla
mamos "clase media".
Detrás de la decisión

está, por supuesto, el
fantasma de haber per
dido nueve alcaldías en
la elección intermedia de

2021 y la premisa implíci
ta de que lo importante no
es ganar elecciones, sino im

plementar un proyecto, pero
que para tener posibilidad de lo
segundo es necesario lo primero.
La decisión no será fácil. Ha

brá que considerar, sin embar
go, otras dos cifras que nos trae la
encuesta de Buendía & Márquez:
en la pregunta de reconocimien
to de nombre, Omar García Har
fuch se lleva 60% y Ciar a Brugada
54%. El resto de los perfiles pon

derados se llevan un porcentaje
mucho mayor, pero sus altísimos
negativos los hacen francamente
inviables. Y también hay que to
mar en cuenta que laintención de
voto por Morena en la Ciudad de
México es de 47% (bruto) frente
a 17% del PAN. Parece, entonces,
que no hace falta congraciarse
con un sector que probablemen
te no votaríapor Morenabajo nin
guna circunstanciay en cambio sí
hace falta dar a conocer más entre

la población general cómo gober
nó Iztapalapa ClaraBrugada Más
que temor, el obradorismo nece
sita convencimiento.

La labor de García
Harfuch al frente de
la SSG fue notable:
se redujeron 55%
los delitos de alto
impacto en CdMx
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Me tocó cubrir el incendio del Casino Royal hace 12 años en
Monterrey. Allí 43 personas murieron quemadas o asfixiadas
por el humo, cuando sicarios de Los Zetas prendieron fuego,
en pleno día, al casino porque sus dueños no habían pagado
las extorsiones que le reclamaban los criminales.

En una de esas noches aciagas había quedado cenar con
un amigo en el muy popular restaurante El Granero, en San
Pedro Garza García. Cuando llegué, la única mesa ocupada en
el local, siempre lleno, era la nuestra. La gente tiene miedo y
no quiere salir, me decía mi amigo, un importante empresario
local. Ésos fueron los años de fuego en Monterrey y su Zona
Metropolitana.
Fueron superados porque hubo un esfuerzo conjunto de

autoridades federales, locales, militares, empresarios y socie
dad civil para acabar con la violencia y los grupos criminales,
con golpes certeros, directos y la conformación de una policía,
la Fuerza Civil construida sobre parámetros de desempeño
altos, con relativamente buenos salarios y prestaciones, con
la infraestructura que era necesaria. Su primer jefe, si no me
equivoco, fue Felipe de Jesús Gallo, ahora en la Agencia de
Investigación Criminal de la FGR. En un plazo relativamente
corto, se logró romper la cadena de inseguridad y los princi
pales generadores de violencia fueron eliminados o detenidos.

Han pasado 12 años y parece que algo se volvió a rom
per en Monterrey, su área metropolitana y otros municipios
regiomontanos^
Al momento de escribir estas líneas iban 27 asesinados,

muchos de ellos desmembrados, encontrados en el estado en
menos de una semana, hay bloqueos, enfrentamientos, disputa
territorial. Se asegura que es el Cártel del Noreste que quiere
recuperar esa zona. Han crecido desde Tamaulipas y tenían
control sobre la carretera Nuevo LaredoMonterrey, donde ha
habido secuestros, asesinatos y robo de tráileres.

Es otra demostración de lo que llamamos el empodera
miento criminal. La estrategia de abrazos, no balazos, al no
tener una actitud agresiva contra los grupos criminales y dejar
a las fuerzas de seguridad sólo como una fuerza de reacción
(y a veces ni siquiera eso, apenas testimonial), empodera a los
criminales y éstos avanzan cada vez más. Lo que ocurre en
Nuevo León es lo que sucede en otros puntos de la República:
resurgimiento de organizaciones criminales que ya habían sido
derrotadas y casi aniquiladas, regreso de las mismas a zonas
de las que ya habían salido, enfrentamientos por recuperar
territorios con alguno de sus sucesores.

En el caso de Nuevo León, eso se combinó con un aban
dono paulatino de la estrategia que se había implemen
tado en aquellos años con mucho éxito. Con el gobierno
de Jaime Rodríguez El Bronco comenzó ese retroceso.

Paradójicamente, había ganado la gubernatura argumentan
do que redoblaría los esfuerzos de seguridad. En realidad, más
allá de sus intenciones y ante el afán sexenal de cambiar todo,
aunque hubiera funcionado, durante su sexenio se comenzó a
deteriorar el clima de seguridad.

Llegó Samuel García y durante estos dos años esa situación
se deterioró mucho más aún, entre otras razones porque los
mecanismos de cooperación con empresas, partidos y sec
tores sociales se fueron perdiendo de la mano con la fallida
estrategia federal y local, y por esa cooperación hoy perdida.

Pero hay otro factor. Gobernar Nuevo León es una tarea de
tiempo completo, que requiere atención constante. Y el gober
nador García ha estado muchas semanas distraído en otros

temas, incluyendo deshojar la margarita respecto a si se lanza
de candidato presidencial o no, si hace a su esposa candidata
al Senado, si se hace compadre de Elon Musk. Se ha puesto
en el pecho medallas que en realidad no eran suyas y con la
soberbia de cierta juventud, no comprendió que había ganado
las elecciones sin mayorías legislativas propias y que debía
hacer acuerdos con el Congreso y los presidentes municipales.
No ha tenido la prudencia de Luis Donaldo Colosio Riojas,
presidente municipal de Monterrey. Samuel está todo el día
en redes y se deja seducir por los halagos presidenciales que
tienen, todos, destino político.

No digo que por ello se desató la violencia en el estado.
Pero ese alejamiento y distracción del gobernador han creado
un espacio que los criminales y sus aliados han aprovechado,
como siempre lo hacen. En política, y en el mundo criminal, los
vacíos se llenan. Y eso es lo que está sufriendo, nuevamente,
la gente de Nuevo León.

EL EXFISCAL SOSPECHOSO

Chiapas es otro estado que ha tenido un fuerte deterioro de
seguridad en los últimos cinco años. Las bases del desastre que
ahora tenemos en inseguridad, participación del crimen orga
nizado en migración, empoderamiento de grupos criminales
y, sobre todo, la llegada del Cártel Jalisco Nueva Generación y
de Los Chapitos al estado tienen responsables, no son movi
mientos espontáneos.

Por eso llama la atención que se registre como precandidato
al gobierno del estado. Jorge Luis Llaven Abarca, el exfiscal al
que acusan en el estado de estar en connivencia con el C}NG.
Su hombre de confianza, Francisco Javier Orantes Abadía,
fue incluso citado por los secuestradores de 16 elementos de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana estatal, argu
mentando que trabajaba para el CJNG. Lo último que necesita
Chiapas es un aspirante que esté acusado de apoyar auno de
los grupos criminales del estado.
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ITema conocido. Ornar García Harfuch,

• aspirante de Morena a coordinar la Defensa
de la Transformación en la Ciudad de México, dijo
que el presidente Andrés Manuel López Obrador
fue "muy claro" al comentar que él no participó
en la construcción de la "verdad histórica" y en la
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
"Son públicas las reuniones en las que participamos,
no hay nada oculto", precisó y aseguró que Alejandro
Encinas dijo algo que ya era conocido. La misma
Claudia Sheinbaum, coordinadora de la Defensa
de la Transformación, confirmó que no existe fuego
amigo. García Harfuch va... y lo que la encuesta diga.

2 Lejanía. Tremendo mensaje envió el
• presidente Andrés Manuel López Obrador al

exmandatario Jaime Bonilla. Escribió en su cuenta
de X: "Recibí en Palacio Nacional a Marina del Pilar

Ávila, gobernadora de Baja California. Vamos a seguir
trabajando juntos en beneficio del pueblo y, para
dejar de manifiesto que no está: sola, haré una gira de
tres días con el gabinete por los siete municipios del
estado. Además, el domingo 12 de noviembre asistiré
a su informe en Tijuana". Cosas de la política: del otro
lado Bonilla, sin abrazo presidencial, acumulando
denuncias por presunto peculado y violencia política
de género. Mensaje recibido.

3 Moderno. Ya sin uno de sus prospectos
•presidenciales, Enrique Alfaro, gobernador

de Jalisco, que marcó distancia con Movimiento
Ciudadano, el fundador y dirigente Dante Delgado
anunció que el primer criterio que tendrá en cuenta

MC para delinear su plataforma de gobierno en 2024
y para seleccionar a su candidato presidencial, será
que escuche al pueblo. "Voy a predicar con el ejemplo
y le solicitaré a todas las coordinaciones que hagan lo
mismo", dijo. Y como el mandatario de Nuevo León,
Samuel García, tampoco va, se especula que Dante
confecciona un traje a su propia medida. ¿Será?

4 Temporada de ideas. Para ahorrar costos, el
• PAN solicitó la realización de cinco debates

presidenciales y que la producción y transmisión
sea realizada por el INE, explicó Víctor Hugo
Sondón, representante blanquiazul ante el Consejo
General. Morena, en voz de Eurípides Flores, opinó
que está abierto a conversar el número de debates.
La consejera Carla Humphrey, presidenta de la
Comisión Temporal de Debates del INE, indicó que
el número dependerá de la capacidad técnica del
instituto. Guadalupe Taddei, consejera presidenta,
¿puede con el encargo?

5 Reaparecido. Desde la comodidad de su
• cuenta de "X", Ángel Aguirre, exgobernador

de Guerrero, negó haber participado en alguna
reunión donde se propusiera diseñar o realizar la
"verdad histórica" de lo ocurrido en Iguala en 2014.
"Nunca participé ni asistí a ninguna reunión", precisó.
''Lamento que en el informe del subsecretario
Alejandro Encinas, se me haya mencionado de
manera equivocada", dijo. "Y ante la insinuación que
hace sobre mi persona, no me voy a quedar callado".
Si no se va a quedar callado valdría la pena que
revelara todo lo que sabe de un caso que no tiene fin.
Faltan 43,.. ¿Quién fue?
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Al cumplirse el pasado 26 de septiembre
nueve años de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó un informe en el que, lejos de va
lidar que fue un crimen de Estado y que el
Ejército mexicano tuvo responsabilidad di
recta, reculó y de paso aceptó que el nar
cotráfico fue el que secuestró, asesinó y
desapareció a los estudiantes.

Esta nueva versión pone en evidencia las
contradicciones y errores cometidos por el
subsecretario de Derechos Humanos, Pobla
ción y Migración y presidente de la Comisión
de la Verdad, Alejandro Encinas, del exfiscal
especial Ornar Gómez Trejo y de otros invo
lucrados en las narrativas.

Encinas y Gómez Trejo expusieron siem
pre que se trató de un crimen de Estado y que
el Ejército tuvo injerencia directa, ya sea por
omisión o complicidad, lo que nunca pudie
ron demostrar de manera contundente; no
obstante, dos generales, un oficial y 16 de
tropa fueron procesados y encarcelados en
el Campo Militar Nümero 1, aunque sus abo
gados buscan aprovechar todas estas contra
dicciones para liberarlos^

Existen muchas evidencias de que Encinas
cometió errores garrafales. Con el respaldo de
la Piscaba y bajo el diseño de una insólita es
trategia, aprovecharon las fallas e inconsis
tencias de la entonces PGR de Murillo Karam

para liberar a decenas de sicarios confesos. La

idea era convertirlos en testigos protegidos y,
bajó ese beneficio, dijeran la verdad en torno
a lo ocurrido el 26 de septiembre de 2014,
en Iguala, pero lo único que lograron fue po
ner en libertad a 80 responsables del crimen,
dinamitar el caso y hacer más endebles las
investigaciones.

¿Qué hizo cambiar al Presidente la versión
cuando también compartía la misma tesis de
Encinas? Quizá fue el hecho de que la inves
tigación ya no tiene pies ni cabeza y que se
le agotó el tiempo y la paciencia para des
enmarañar el caso y entregar la verdad que
quieren los padres de las víctimas. Esa misma
que en su momento y de forma precipitada
les ofreció, incluso, prometió hallarlos vivos.

Hoy, la realidad golpea a los padres y al Pre
sidente; los estudiantes fueron asesinados por
el narcotráfico y López Obrador está en ries
go de perder la continuidad de su proyecto
transformador.
A cinco años de los hechos, la "verdad

alterna" es sólo la "verdad histórica 2.0". Lo
irrefutable es que tanto la administración de
Peña Nieto, como la de López Obrador han
fracasado. Construyeron narrativas falsas y
contaminaron las investigaciones. Alejandro
Encinas debe renunciar porque, junto con
otros colaboradores, estaría en la antesala de
un proceso judicial, justamente, por esas mis
mas imputaciones que se hicieron en contra
de Murillo Karam. por las cuales está preso.

* Violencia en el sureste mexicano. Chiapas
enfrenta una situación de violencia desbor

dada. La disputa entre los cárteles JNG y el de
Sinaloa es por el control de indocumentados,
el trasiego de armas, dmero, drogas y combus
tible, el cobro de piso y extorsión a comercios.

Un análisis del senador Ricardo Monreal

advierte que en esta disputa estaría algo más
en juego: la autonomía territorial y la explo
tación de recursos naturales, algo similar alo
que hace 30 años intentó hacer el EZLN con
los municipios autónomos pluriétnicos.

Quintana Roo, tiene una gran riqueza natu
ral lo mismo que Chiapas; el Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuantepec en Oaxaca,
permitiría a los cárteles controlar la entrada y
salida, no sólo de droga, smo también de otros
productos de y hacia China, EU y Europa.

El problema es mayor, la "guerrilla román
tica" ha sido sustituida por una "narcoguerri
11a", los rifles de palo son ahora de asalto; los
caballos son camionetas Cheyenne artilladas
y los encapuchados ya no son indígenas, sino
sicarios. Se trata de un asunto de seguridad
nacional en serio.
* ¿Qué ya no hay masacres? En Zacatecas, seis
adolescentes fueron ejecutados y en Nuevo
León hallaron 12 cuerpos.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano se ha multiplicado en
las fronteras norte y sur por la actividad del
narcotráfico y por la presencia de fuerzas ar
madas de EU y de Guatemala.
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Hoy se conmemora el Día Nacional del
Maíz, fuente alimenticia trascendental a
nivel continental, es un cereal, planta gra
mínea americana, se caracteriza por tener
tallos largos y macizos, y que al desarrollar
se dan espigas o mazorcas que suele moler
se para hacer harinas y elaborar diferentes
alimentos, como las famosas tortillas, adi
cionalmente, el maíz es también alimento
para animales e insumo para la obtención
de biocombustibles, su nombre proviene
del vocablo taino mcihís, que traducido sig
nifica "lo que sustenta la vida".
El maíz es originario del

continente americano, de
acuerdo con la Enciclopedia

Humanidades, fue cultivado
por primera vez por los pue
blos originarios del eje Neovol
cánico mexicano (Tehuacán),
hace aproximadamente diez
mil años, se calcula que hace 2
mil 500 años se esparció por el
continente, siendo el alimento
clave de culturas precolombi
nas, donde olmecas y mayas lo
utilizaron como fuente prima
ria de alimentación.

Una vez realizada la con
quista por parte de los euro
peos, el maíz llegó a Europa y

fue introducido a otras regio
nes del mundo, ya que es una especie capaz
de tolerar diversos climas; existen numero
sas especies de maíz entre las que podemos
mencionar el maíz dulce, usado con fines
gastronómicos debido a su alto contenido
de azúcares; maíz de harina, que con su
contenido en almidones lo hacen blando e
idóneo para la molienda y elaboración de
harinas; maíz de corteza dura, que es una
variedad americana de granos extremada
mente duros; maíz reventador de granos,
propicio para elaborar palomitas de maíz, y
maíz rojo de coloración violácea, endémico
de Perú y usado para fabricar chicha.
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La harina de maíz es un insumo básico

en la gastronomía latinoamericana, funda
mentalmente en México, Venezuela, Perú,
Ecuador, Colombia y Paraguay. El método
más antiguo es la nixtamalización, que es
el cocinado en agua y cal de los granos para
obtener un nixtamal que molido da origen
a la harina. Independientemente de que no
se podría entender la superación del ham
bre en muchas culturas, ya que el maíz ha
sido la clave para que en los últimos miles
de años haya una alimentación humana, y
como se comentó en la alimentación para

el ganado porcino y aviar, ade
más es materia prima de di
versas industrias como la del
aceite, la cerveza y la obten
ción de biocombustibles como
el biodiésel.

©

Hoy, los mayores expor
tadores de maíz son Estados
Unidos, China, Argentina, Bra
sil y Ucrania, y los principales
países importadores son lapón,
México, Corea. Vietnam, Irán
y España. México es el quin
to consumidor de maíz en el

planeta, y de acuerdo con la
información presentada en el
Senado de la República que
determinó el 29 de septiembre
como Día Nacional del Maíz, es

que cada mexicano consume medio kilo de
maíz diario, 50 por ciento de su ingesta ca
lórica y 40% de proteínas.

En síntesis, no sólo hablamos del pilar
de la alimentación mexicana, sino de una
manifestación cultural de origen ances
tral, "La patria es de maíz. Su aliento viene
desde lejos, desde que Ixmucané —diosa
transida— molió el grano vital y modeló a
los hombres (...) Por eso es que en la san

gre de la gente de ahora el maíz se con
vierte en llamarada. OttoRaúl González,
poeta y activista social guatemaltecomexi
cano.

La harina
de maíz
es un insumo

fundamental en

la gastronomía
latinoamericana,
como en México.

8ÁYBÍÍEB
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El cáncer en México
está controlado
MITO

El cáncer en México es un problema controlado.
En su informe respecto al cáncer, el Inegi considera que el

cáncer "ha disminuido un poco", y expone las cifras que reco
lecta en las instituciones de salud, dando la impresión de que
esta enfermedad está controlada.
CONSECUENCIA

La falta de educación en salud de la población, la falta de

información adecuada y las consejas respecto a esta enfer
medad, así como algunas decisiones del gobierno respecto al
cáncer impiden que se conozca la verdad sobre el problema.
REALIDAD

El cáncer es la principal causa de muerte en todo el mundo. Se
atribuyen a esta enfermedad 9.4 millones de defunciones. Los
cinco tipos de cáncer que causan un mayor número de falle
cimientos son los siguientes: pulmonar, hepático, colorrectal,
gástrico y mamario. En México cada año se diagnostican más
de 190 mil casos de cáncer al año, de los cuales 84 mil pierden
la vida de manera temprana.
La realidad es que, de acuerdo con expertos en el tema

(Julio Frenk y Ector Ramírez Barba, entre otros), los prin
cipales problemas para enfrentar el cáncer en México son la
falta de información sobre el cáncer en la población general
que hace que los mexicanos no acudan oportunamente para
hacerse estudios que pueden detectar el problema: análisis
de laboratorio para detectar cáncer de próstata, ultrasonido
de mama, Papanicolau, etcétera.

En segundo lugar, la cancelación del Seguro Popular dejó
sin atención a miles de mexicanos que no tienen dinero para

solventar los gastos que ocasiona el cáncer, así como los recor
tes presupuéstales ala Fundación de Cáncer de Mama (Fucam),
que limitó gravemente sus operaciones.
En tercer lugar, la falta de medicamentos de todo tipo.

incluyendo los del cáncer ha ocasionado que la mortalidad
por cáncer, en especial en niños, siga siendo un grave proble
ma. En suma, estos factores han determinado el fallecimiento
de 60 por ciento de los mexicanos con cáncer.
Afortunadamente, hay esfuerzos de la sociedad civil para

resolver el problema, desde 1982, la Asociación Mexicana de
Ayuda a Niños con Cáncer, IAP (AMANO es la primera insti
tución en el país, y la única con presencia nacional, en brin
dar acompañamiento integral al tratamiento a niñas, niños y
adolescentes con cáncer.

Hace unos días, la Asociación de Padres de Familia con
Niños Enfermos de Cáncer exigió al gobierno federal la crea
ción de un registro nacional oficial de personas que padecen
la enfermedad, que permita a las autoridades conocer las ne
cesidades de abastecimiento de medicamentos en hospitales
públicos del país.

Por otra parte, justicia vs. Cáncer (httpSjf/justiciavscancer.
com.mx) es un colectivo integrado por abogados y abogadas
de las 32 entidades de la República, con el fin de brindar ser
vicios legales gratuitos a personas vulnerables afectadas por la
escasez o falta de medicamentos, y que han sufrido la falta de
atención integral en los tratamientos para combatir la enferme
dad del cáncer, por parte de las autoridades de salud públicas.
Aún hay mucho por hacer, no es justo que un mexicano

muera por falta de atención al cáncer.
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El elefante en el cuarto
que nadie voltea a ver
En el cúmulo de actos irresponsables que cometen nuestros
representantes —los pasados, los actuales, incluso aquellos
que se instalarán en 2024— está el haber hecho caso omiso
de la bola de nieve de las pensiones que se ha ido acumu
lando a lo largo de los años.

Un análisis del Centro de Investigación Económica y Pre
supuestaria —a partir de datos recopilados por los especia
listas Héctor Villarreal y Alejandra Macías— nos advierte
sobre los peligros que entraña el ritmo al que ha ido crecien
do la parte del presupuesto destinada a pagar las pensiones
contributivas y no contributivas, sin que los ingresos se hayan
incrementado en la misma proporción.

"El gasto en pensiones para PPEF 2024 sería de 1.99 bi
llones de pesos, equivalente a 5.8% del PIB y 22% del gasto
neto total", apunta el estudio. "Por tercer año Consecutivo
crecería por arriba de 10% comparado con el año anterior.
Las pensiones contributivas crecerían 7,3%y las no contribu
tivas, 28.5% respecto del gasto aprobado para 2023"^

¿Por qué preocupa el crecimiento del gasto en pensiones
en 2024? De acuerdo con los datos expuestos por el CIEP, el
crecimiento de este rubro presupuestal es de 11.9% real en
relación con el monto aprobado el año pasado. "Por un lado,
el gasto en pensiones contributivas concentraría 1.5 billones
de pesos, con un crecimiento real de 7.3% comparado con
2023. Por otro, el gasto de las pensiones no contributivas
crecería 28.5 % real, con un monto proyectado de 492 mil
909 millones de pesos".

De 2016 a 2024, el aumento del gasto será 93% real, casi
el doble, en caso de aprobarse el proyecto de presupuesto.
"Las pensiones contributivas lo harían en 53%, mientras que
las no contributivas aumentarían 74.4 por ciento. De 2021 a
2024, las pensiones crecerían 11.8%, en promedio cada año,
por el incremento en beneficiarios: y montos de la Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores (PBPAM)".

La preocupación, advierte el CIEP, radica en el ritmo de

crecimiento del gasto en pensiones total y en la falta de una
fuente de financiamiento para solventarlas.

"En 2024, la recaudación por Impuesto al Valor Agrega
do (IVA) estaría 662 mil mdp por debajo del gasto total de
pensiones, lo que haría muy poco factible que los impuestos
generales alcancen para pagar la seguridad social".

Además, el crecimiento del gasto en pensiones contributi
vas es mayor en promedio al crecimiento económico, lo que
indica que habrá que endeudarse para poder cubrir este pa
sivo. que no ha permitido que se destinen recursos públicos a
rubros como la salud, la educación, incluso a infraestructura.

"Para 2024, se propone gastar el doble en pensiones que
en el sistema de salud universal. La PBPAM representa un reto
no despreciable para la siguiente administración, ya que con
base en los datos del Consejo Nacional de Población (Cona
po), el grupo de mexicanos de más de 65 años crecerá 33%
para 2030. En 2024, el presupuesto que se propone destinar
a este programa presupuestario representaría 1.35 % del PIB".

Dicho gasto, señala el CIEP. "no detendrá su crecimiento
a menos que se realicen cambios profundos en el sistema
de pensiones y tratar de contenerlo en beneficio de toda la
población, sin desproteger a los adultos mayores'

Actualmente, agrega se privilegia el gasto en pensiones por
encima del sector salud, educativo y la creación de un sistema
de cuidados. En 2024, se propone gastar 5.8% del PIB en pen
siones, el doble de recursos que se dirigen a operar un sistema
de salud universal que sigue pendiente de implementarse"

Lo que está a discusión no es la justicia o injusticia de otor
gar un sustento a quienes se lo han ganado por años trabaja
dos, o bien porque no tendrían otro modo de subsistencia en
la vejez, sino cómo financiar dichas pensiones. Ni el gobierno
actual ni los legisladores del oficialismo ni quienes aspiran a
la Presidencia hacen propuestas para atenuar el impacto de
la bola de nieve que, si no se hace nada, en pocos años aba
sará la capacidad del Estado mexicano para otorgar servicios
básicos. Es el elefante en el cuarto al que nadie desea señalar.
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El que ríe al último...
Rubén Moreira festejó anticipadamente lo que suponía era
una derrota de Jorge Carlos Ramírez Marín. Estaba con
vencido de que el senador, ex del PRI, había sido excluido
de la contienda interna de Morer.a Verde PT para elegir su
candidato a gobernador en Yucatán.

El coordinador de los diputados federales del PRI se fue
con la finta. No tenía los datos correctos del proceso interno
del guinda. La regó.

Es obvio que no estaba enterado que, además de los cua
tro aspirantes propuestos por el Comité Directivo Estatal de
Morena, los aliados de la coalición tienen derecho a propo
ner uno cada uno. Ése fue el caso de Gerardo Fernández
Noroña. PT, y de Manuel Velasco, PVEM, en la contienda
interna por la candidatura presidencial que ganó Claudia
Sheinbaum.

Raúl BolañosCacho, coordinador de la bancada del Ver
de en el Senado, nos confirmó que su partido va a proponer
a la Comisión de Encuestas de Morena a Ramírez Marín
para Yucatán. Explicó: "Cada estado tiene autonomía para
determinar a cuatro perfiles que le envía a la Comisión de En
cuestas en Morena. El Consejo Nacional propone a dos más.

"Además, el Partido Verde y el PT, como aliados, tenemos
derecho a enviar una propuesta a la citada Comisión de En
cuestas, que valora a todos los perfiles y determina quiénes
van a ser los finalistas".

Hasta donde BolañosCacho tiene información, hay una
definición de que sean seis los aspirantes (tres mujeres y tres
hombres) con posibilidad de abrirse a ocho.

"Es un error decir que ya se quedaron fuera Ramírez
Marín y Raúl Paz (exsenador panista con licencia), quien
puede entrar por el Comité Ejecutivo Nacional de Morena. Te
confirmo que nosotros vamos a proponera Ramírez Marín",
adelantó BolañosCacho.

En el momento que llamamos al senador del PVEM, es
taba acompañado tanto de Ramírez Marín como de Raúl
Paz, en una Comida en Mérida. "Los tres nos estamos riendo
de los ataques, sin sustento, en contra de Ramírez Marín y
de Raúl Paz", nos dijo el senador del verde.
Y nos pasó a Ramírez Marín. Aprovechamos para pre

guntarle sobre el mensaje que Rubén Moreira subió a la red
X, antes Twitter, burlándose porque suponía que el senador
yucateco había quedado fuera de la contienda por la candi
datura a gobernador.

Decía el mensaje del diputado coahuilense. que acompa
ñó con una fotografía suya riéndose: "Así recibieron a @jc_ra

mirezmarin los de enfrente: dejan fuera a Ramírez Marín en
interna de Yucatán".

—¿Vio el mensaje?, preguntamos a Jorge Carlos.
—Sí lo vi. No entiendo las razones de Moreira. Solamente

se está exponiendo. ¿Te imaginas tú cómo van a ser las fotos
el día de la elección? Doble contra sencillo a que no vuelve a
subir esa foto. Prefiero quedarme con los recuerdos de cuan
do le ayudé a ganar Coahuila, respondió mordaz.

Los cuatro perfiles que el Comité ISialal de Morena en
Yucatán le envió a la Comisión de Encuestas son: Joaquín
Díaz, delegado de Bienestar en la entidad y favorito para
quedarse con la candidatura: Rocío Barrera, diputada fe
deral: Verónica Camino, senadora, y Yasmín Villanueva,
diputada local.
* Hablamos también con Manuel Añorve, coordinador de los
senadores del PRI, para comentar el tema Ramírez Marín.
Categórico negó que Alito haya negociado con el PAN la se
naduría de Jorge Carlos.
Dijo textual: "Yo soy testigo que Alejandro Moreno puso so
bre la mesa, en una negociación nacional, que le correspon
día al PRI la posición número uno para Ramírez Marín en
Yucatán. Nunca negoció a Jorge Carlos. "No hay negociación
donde una parte se lleve todo. No es posible que unaguber
natura se lleve todo", puntualizó el legislador de Guerrero.

Estas declaraciones de Añorve fueron confirmadas en la
charla que tuvimos con Ramírez Marín: "Alito quería que yo
estuviera por delante, pero el PAN no".

—Ayer nos dijiste que tu senaduría fue negociada con el
PAN. Hoy reconoces que Alito sí te quería como senador
del PRI.

Respondió: "Alito me lo dijo 550 mil veces. Siempre me
garantizó que tendría yo un lugar. Como primero en la fór
mula, como segundo en la fórmula, como candidato a presi
dente municipal o como primero en la lista pluri a diputados.
Me ofreció todo eso y no acepté. No es suficiente porque la
razón de fondo es: ¿qué pasa si (no) apoyamos al PAN?
* Circuló ayer en redes sociales otra noticia falsa que atribuye
al rector de la UNAM. Enrique Graue, haber afirmado que
la ministra Yasmín Esquivel sí copió su tesis, dañando el
prestigio universitario.

La UNAM lo desmintió: "Este video, que falsamente se
pretende adjudicar a Radio Fórmula no es actual. Está fuera
de tiempo y de contexto. Es del mes de febrero pasado y no
corresponde a las conclusiones del Comité Universitario de
Ética de la LJNAM".
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EL MÁS FUERTE/JOSH MANUEL

En su columna del día 25 escribió que la hormiga es propor
cionalmente el ser vivo más fuerte, ya que puede levantar 50
veces su peso, pero en la misma dice que el cangrejo coco
puede levantar hasta tres mil veces su cuerpo, entonces, ¿no
es el cangrejo más fuerte que la hormiga? Se me hace que se
equívoca, don La Mont.

R. Don Josh Manuel, la respuesta dice que la hormiga propor
cionalmente es el ser vivo más fuerte, pero que el cangrejo
coco puede levantar más peso. Esto se debe a que el cangrejo
coco es mucho más grande que la hormiga.
Por lo tanto, el cangrejo coco es más fuerte que la
hormiga en términos absolutos, pero la hormiga es más fuer
te proporcionalmente.
En otras palabras, la hormiga es mejor para levantar pesos
en relación con su tamaño, mientras que el cangrejo coco es
mejor para levantar pesos en términos absolutos.
Aquí hay una analogía que puede ayudar a entender la
diferencia:

Un humano puede levantar un peso de 100 kilogramos, mien
tras que un elefante puede levantar un peso de dos toneladas.
El elefante es más fuerte que el humano en términos absolutos,
pero el humano es más fuerte proporcionalmente.

LAS MUJERES Y LOS HOMBRES

El olor del hombre es diferente al de la mujer, ¿por qué?

R. Sí, los hombres y las mujeres tenemos olores diferentes y
esto se debe a una serie de factores, que incluyen:
Hormonas: hombres y mujeres producen diferentes niveles

de hormonas, lo que puede afectar la forma en que huele su
sudor. Por ejemplo, la testosterona, una hormona que es más
abundante en los hombres, puede hacer que el olor del sudor
sea más picante.
Vódulo corporal: los hombres tienden a tener más vello cor
poral que las mujeres, lo que puede atrapar el sudory las bac
terias, lo que lleva a un olor más fuerte.

Tipo de piel: la piel de los hombres tiende a ser más grasa
que la piel de las mujeres, lo que también puede contribuir a
un olor más fuerte.

AGUA

En una columna anterior usted escribió acerca del agua y
cómo enfermaba a la gente en siglos pasados, ¿qué ejemplos
hay de lo que antiguas civilizaciones hacían en este respecto?

R. Sí, con gusto le comparto que a lo largo de la historia, dis
tintas culturas buscaron formas de hacer el agua más segura
para beber. Los antiguos textos griegos y de la India mencionan
hervir el agua. Los egipcios la filtraban en vasijas de cerámica
y bebían cerveza y vino. Los chinos hervían el agua según sus
textos medicinales.

Los romanos construyeron acueductos y usaban tanques de
sedimentación. Los persas almacenaban hielo para tener agua
fría en verano.

Culturas precolombinas como los aztecas purificaban el agua
con plantas. Muchas civilizaciones preparaban tés, sopas y be
bidas fermentadas en vez de agua cruda.
Los inuit fueron un ejemplo más reciente, usando hielo, ebu
llición y bebidas alternativas. Así, varias culturas antiguas sen
taron las bases para los modernos métodos de potabilización
del agua.
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Bota Chíguil Consejo
de Morena
• Está claro que del interior déla 4T tratarán
de imponer a Brugada, lo que.se ve en chino.

En abierto desafío a la autoridad emanada de El Bastón de

Mando, Francisco Chíguil botó a la presidencia del Consejo
Estatal de Morena, para convertirse en el coordinador de
campaña de Clara Brugada, quien busca ser candidata a la
Jefatura de Gobierno de la CDMX.
Además de abandonar el cargo partidista, Chíguil pedirá

licencia el lunes como alcalde de la GAM, lo que represen
ta una clara rebeldía contra las instrucciones de Claudia
Sheinbaum, quien impulsa la candidatura de Ornar Hamid
García Harfuch.

A pesar de los llamados de la dueña de El Bastón a la
unidad, tanto a nivel nacional como local, el ala dura del
partido que apoya a Brugada ha emprendido una intensa
campaña en contra de García Harfuch, al grado de que
tuvo que intervenir el Presidente.
Ayer, López Obrador dijo que las acusaciones de que el

extitular de Seguridad Ciudadana participó en la construc
ción de la "verdad histórica" del caso Ayotzinapa, hechas
por Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Huma
nos, Población y Migración, son
pura politiquería.
El tema es que las acusacio

nes no vienen de fuera, sino de
su propio gobierno, y eso debe
ría preocupar al inquilino de Pa
lacio Nacional, pues; refleja una
incomodidad de un grupo grande
dentro de la 4T.
Aunque lo más preocupan

te es que la primera instrucción
política de Sheinbaum sea des
acatada por su propio partido, y
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siembren la idea de que no trae todo el power, y que nece
sita aún del Presidente para resolver las cosas.

Está claro que del interior de la 4T tratarán de imponer
a Brugada, lo que se ve en chino. Primero, porque los re
beldes no tienen el número suficiente de consejeros para
influir en la decisión de que la candidatura de la CDMX
recaiga en una mujer.
Y segundo, porque si Sheinbaum les permitiera pasar,

quedaría debilitada como nueva lideresa del Movimiento
Transformador, lo que podría generar rebeliones en las
otras entidades donde se definen candidatos a goberna
dores, alcaldes y legisladores.

El hecho de que un grupo de alcaldes de la CDMX en
cabece un movimiento para ir en contra la aspirante pre
sidencial —que hasta hace poco era su jefa—, no se podría
entender si detrás de ellos no hubiera un núcleo importante
de morenistas apoyándolos.

Se suponía que, una vez concluido el proceso de las cor
cholatas, del que la exjefa de Gobierno salió victoriosa, los
enemigos estarían enfrente y no al interior de su partido, lo
que refleja que las heridas aún no han sanado.
Y en este escenario, otra víctima colateral de esta guerra

interna es Pablo Trejo, director de Administración en GAM,
quien ha hecho trabajo territorial en Iztacalco —de donde
es originario—, en busca de ser el candidato para alcalde.
Tras este pleito interno, está claro que los morenos le

cerraron las puertas y que lo arrojan a los brazos del Frente
Amplio por la CDMX, donde ya lo habían buscado. Proba
blemente, lo acusarán de alta traición, pero ellos mismos
están liberando su carta.

©CENTAVITOS

Quien de plano sigue en otro planeta es Hugo LópezGatell,
otro de los aspirantes al Palacio del Ayuntamiento, quien
en sus primeras declaraciones prometió "acabar cón la co
rrupción en el gobierno de la ciudad". ¡Zas!, quizás olvidó
que quien ha gobernado los últimos cinco años la capital
es Claudia y su equipo sigue a cargo. A lo mejor el Doctor
Muerte cree que su fuerza moral lo hace inmune, pues no
ha llamado a los consejeros morenistas para que le ayuden;
es más, ni siquiera contesta las llamadas, pues dice que le
pedirá a Mario Delgado que lo ayude. Ja, ja, ja, ja.
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La "petromarcha"
de Gustavo Petro
El presidente Gustavo Petro regresó a Colombia hace algu
nos días después de haber asistido a la 78 Asamblea General
de la ONU en Nueva York cargando consigo mismo un no
muy buen sabor de boca al saber que su discurso llamó más
la atención por la alteración de audio, que se realizó desde
Presidencia de la República cuando dirigía sus palabras a
una asamblea casi vacíay con aplausos editados, que por lo
que realmente tenía de fondo su participación y su discurso
envalentonado.

Dentro y fuera de Colombia, se le hizo burla a su discur
so, a la soledad de la asambleay a los aplausos que le sem
braron mientras creía que brillaba en lo más alto de la ONU.
Si uno ve el video, claramente se observa la incomodidad
de Petro al saber que la asamblea se vaciaba mientras es
peraba comenzar su discurso.
Al hacerse viral la burla, se supo que en Presidencia le

dieron las gracias al responsable del bochornoso video,
quien era un contratista de la Presidencia de la República
de Colombia. No cabía la vergüenza que le hicieron pasar a
un presidente que no sale de una y se mete en otra.
Al pasar los días y apaciguarse lo de Nueva York, sa

lió la noticia de que Nicolás Petro. hijo de Gustavo Petro.
no llegó a un acuerdo ni con la Fiscalía de Colombia para
avanzar en la investigación que se lleva en su contra por
lavado de dinero y enriquecimiento ilícito, como también
en el acuerdo de cooperar acerca
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de los dineros irregulares que en
traron a la campaña de su padre.
Ante esto, el júnior y amante de
las gorras de Novak Djokovic y
Roger Federer deberá enfrentar
su juicio que inicia en noviembre
y que podría dejarlo 15 años en la
cárcel. El primogénito presiden
cial sigue su proceso en libertad.
Por ahí se habla que su parecer
sobre cooperar con la fiscalía
cambió después de una visita
exprés que realizó su padre a Barranquilla, ciudad donde
se encuentra condicionado.
Asimismo, salió recientemente a la luz pública que la

esposa de un narco colombiano apoyó la candidatura pre
sidencial de Gustavo Petro.

Al saber estos hechos, el presidente colombiano convocó
a realizar marchas en Bogotá y en las principales ciudades
del país sudamericano durante los días 27. 28 y 29 de sep
tiembre para defender las reformas de su gobierno, buscar
respaldo de la sociedad y tratar de arropar a su candidato
Gustavo Bolívar, quien participará para ganar la alcaldía
de Bogotá a finales de octubre.
Por la información que se ha dado en las últimas ho

ras, más de 50 organizaciones civiles, centrales obreras,
sindicatos, funcionarios públicos, movimientos indígenas
afines al gobierno yseguidores de Petro formaron parte de
la marcha del 27 de septiembre que el presidente denominó
como la marcha "por la vida". Muchos, se rumora que fueron
acarreados o han sido comprados por el gobierno petrista.

En Bogotá más de 32 mil personas se hicieron presentes
en la Plaza Bolívar y en las calles de la capital. Se contaron
miles en las principales ciudades del país, también.
La marcha, pareciera haber sido un acto desesperado

por un presidente que quiere seguir viviendo en una bur
buja o en una ilusión que ya no es la que sucedió cuando
ganó la presidencia.

Fue la marcha de Petro, convocada por Petro para apo
yar a Petro y financiada por el gobierno de Petro.

Fue una "petromarcha" para hacer promoción política y
para sentirse arropado de manera artificial por un pueblo
que se come sus escándalos en poco más de un año de
gobierno.

¿No le asemeja a alguien en particular? A mí, sí.
Entre populistas se parecen bastante.
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Sanciona EU a México;
frena ayuda

Ahora. Marito anuncia denuncias contra Ebrard...

Lo dicho: más tarde que temprano, si se quiere, el Con
greso norteamericano, legisladores de filiación republicana
de manera específica, iba a terminar adoptando medidas
drásticas ante "la falta de voluntad" que, desde su particu
lar punto de vista, ha mostrado el fracasado gobierno de
la 4T, Andrés Manuel López Obrador en particular, para
combatir el tráfico del letal fentanilo que, aseguran, cobra
la vida de casi 100 mil Jóvenes estadunidenses cada año.

Ayer en efecto, el representante Alex Mooney promovió
y consiguió la aprobación de una enmienda que, si bien
aún debe ser consensuada con el Senado, "corta la ayu
da económica a México —algo así como 60 mil millones
de dólares en lo resta del año— debido al fracaso de sus

políticas para detener la producción y tráfico de fentani
lo". Esta enmienda, expuso él mismo, "es en respuesta a
la declaración patentemente falsa hecha por el presidente
López Obrador" de que en nuestro país no se produce ni
se consume el enervante.

México no debe ser recompensado con financiamiento
de apoyo económico cuando se niega a detener la produc
ción de fentanilo, insistió el republicano.

Si bien, insistamos, es verdad
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que la medida debe aún ser ava
lada por la mayoría de los sena
dores que podrían modificarla y
aun desechar, lo realmente im
portante es que, si bien la misma
fue catapultada por republicanos,
hace apenas unos días una re
presentación demócrata sostuvo
un encuentro con el presidente
Biden, con quien se asegura ha
brían conversado sobre el punto
y acordado "endurecer las me
didas" contra el lopezobrado
rismo y su ridicula política de
abrazos, no balazos que, en la
práctica, constituye uno de los
más sonados fracasos de la ad
ministraciónfederal saliente.

A la vista esto, entonces, nada
parecería más claro que si bien la
de ayer podría convertirse en una
primera llamada de atención. 110 necesariamente la última,
la misma se posicionará como un primer intento de ir ade
lante en la adopción de políticas "de castigo" contra México
y su gobierno por parte del Congreso primero y, obvio, de
la Casa Blanca en seguimiento del mismo.

Dura advertencia, sin duda...

©
ASTERISCOS
* Creciente número de denuncias ante la indebida intro

misión que en el proceso para elegir al nuevo rector de la
UNAM viene realizando el secretario general de la misma.
Leonardo Lomelí, a quien acusan de uso de recursos de la
institución, acarreo de empleados a sus eventos y más. Uff.
* Donde las cosas parecen marchar "viento en popa" en
lo que se refiere al relevo del gobierno estatal es en Jalis
co, donde el expanista titular de la Secretaría del Sistema
de Asistencia Social, Alberto Esquer, se consolida como el
principal alfil del emecista Enrique Alfaro a suplirle, aban
derando al Frente Amplio opositor.
* Importante en verdad, trascendente podría decirse
en una entidad como ésa, el acuerdo solidario que para
proteger a la niñez y adolescencia de la explotación se
xual, pornografía y tráfico infantil signó ayer el gobierno
de Quintana Roo con la Asociación ECPAT International.
Bien, muy bien.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Frenan a Ramírez

Marín,., y festeja el PRI
Con carcajadas festejó ayer el líder tricolor en San Lázaro, Rubén
Moreira, que a su ex correligionario en el Senado Jorge Carlos Ra
mírez Marín le dieron portazo en la nariz en el proceso de la 4T' para
la gubernatura. Así lo recibieron "los de enfrente: lo dejan fuera en la
interna de Yucatán". Todo indica que Rocío Natalí Barrera, Verónica
Camino, Joaquín Díaz y Jazmín Villanueva son quienes avanzan a la
siguiente etapa. El chapulineo al Verde habría sido en vano. Aunque
falta lo que decida la dirigencia nacional del partido, pues advirtió a
los consejos estatales que las suyas "son sólo propuestas...".

Avisa Morena a Ebrard de

impugnación... ¡en su contra!
El dirigente de Morena, Mario Delgado, le dejó ayer muy claro a
Marcelo Ebrard que no hay irregularidades ni se violaron los tiempos
legales del partido para responder a su impugnación. Pero no sólo
eso, le advirtió que "hay también impugnaciones en contra de él y se
están resolviendo como cualquier otra". No dijo quiénes las pre
sentaron, pero sí que "se está revisando de manera muy precisa esa
impugnación y se va a resolver a su tiempo".

El excanciller se precipitó
Y hablando de la impugnación de Marcelo Ebrard, resulta que el
excanciller "voló la nota" al asegurar que el TEPJF ya había ordenado
a la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena que responda a su
queja. El tribunal precisó que el caso "se encuentra en etapa de ins
trucción y pendiente de resolución por parte del pleno de este órgano
jurisdiccional". Que no se acelere; el tema no está resuelto.
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Suerte que se bajó Cuauhtémoc
Menos mal que el ídolo de Santa Úrsula decidió bajarse de la con
tienda por la Jefatura de Gobierno. Así que digamos qué buena
gestión hizo Cuauhtémoc Blanco como gobernador de Morelos... no.
Para muestra, un botón: ayer, el comisionado de Seguridad Pública es
tatal, José Antonio Ortiz, confirmó que agosto ha sido el mes más
violento de 2023, y detalló que en septiembre todos los días ha habido
homicidios. Por algo pasan las cosas, lástima por los morelenses...

Rocha Moya y la Corte celestial
San Judas Tadeo robó reflector a Malverde en Sinaloa. Ayer, el gober
nador Rubén Rocha Moya acudió a la inauguración de una figura
de 25 metros del santo que se venera cada 28 de octubre, en el parque
El Mirador, cabecera de Badiraguato, y cuna de Joaquín Guzmán
Loera, fundador del Cártel de Sinaloa. Así, el góber morenista no lució
muy laico que digamos.

Xóchitl, seguridad en vilo
La virtual candidata del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, visitará el
próximo domingo Tabasco. La senadora panista sostendrá encuen
tros con la ciudadanía en los municipios de Macuspana tierra del
inquilino de Palacio Nacional, Centro y Comalcalco. Ante la ola de
violencia que aqueja también a esa entidad, la dirigencia del PAN en
Tabasco solicitó a las autoridades estatales garantizar la seguridad
en los actos que encabezará la hidalguense. Será hasta la semana
próxima, nos cuentan, cuando Gálvez se reunirá con el titular de la
Sedeña, Luis Cresencio Sandoval, para conocerlos términos en los
que se le otorgará protección personal durante sus giras por el país.

Por los desaparecidos...
desde el Pentágono
La que no cesa en su lucha dentro y fuera del país es Ceci Flores, la
madre buscadora de Sonora. Ayer compartió una foto en el Pentá
gono, en Estados Unidos. Acompañó la imagen con un fuerte mensaje:
"Dicen que desde aquí todo el mundo te escucha. Yo quiero decir con
la dignidad de una madre que jamás dejará de buscar que en mi país
hay algo roto. Miles de mujeres y hombres desaparecen todos los días,
dejando huérfanos, sillas vacías y madres rascando tierra".
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Wexmn en 1n nnmnnña en El I

El debate del miércoles entre

siete aspirantes republica
nos a la candidatura pre

sidencial fue un ejercicio inútil,
salvo para México: confirmó que
el "socio del sur" será el flanco a
golpear para vencer a Biden.

Un ejercicio inútil porque al en
cuentro en Simi Valley, California,
no acudió el puntero absoluto de
la competencia, Donald Trump.

Con las preferencias tan mar
cadas en favor del expresidente,
desperdiciar dos horas de la vida
en ver un debate sin él es como

comprar boletos para un partido
del Inter de Miami en el que no
jugará Messi.

Trump tiene 58 por ciento de
respaldo entre los republicanos,

¦

Ahora la promesa republicana no es
construir el muro y que lo pague México,
sino el envío de tropas como abiertamente
lo ha plan teado el pun tero (Trump)

DeSantis lleva 15 por ciento, el
empresario de origen indio Vivek
Ramaswamy nueve puntos y la
exgobernadora de Carolina del
Sur, Nikky Haley, siete por ciento.
Los demás no pintan.

Ni todos aliados alcanzarían a

Trump, que no perdió su tiempo
en California y se fue a hacer cam
paña contra Biden entre los huel
guistas de la industria automotriz
en Detroit para ganar el estado de
Michigan (que perdió en 2020).

Para México sí fue importante
el debate por la agresividad mos
trada hacia nuestro país de parte
de los aspirantes a la candidatura
presidencial, que revela el tono de
lo que será la campaña el próximo
año.

Ahora la promesa republicana
no es construir el muro y que lo
pague México, sino el envío de
tropas como abiertamente lo ha
planteado el puntero (Trump).

O a la manera de Ron DeSantis

(el que está en segundo lugar) en
el debate del miércoles: declarar

emergencia nacional y poner a los
cárteles mexicanos en calidad de

organizaciones terroristas, lo que
da derecho a ese país (según ellos)
a invadir para capturar o destruir
sus refugios.

La exgobernadora Nikki Haley
apuntó contra Biden "por dejar
que más de 6 millones de perso
nas crucen la frontera" y por "per
mitir que el fentanilo mate a más
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estadounidenses que las guerras
de Irak, Afganistán y Vietnam...
México no es un buen socio".

Ese ánimo antiMéxico es

difícil de contrarrestar luego de
las imágenes de cárteles mexica
nos que desfilan en camionetas
con gente armada y uniformada,
vitoreada por miembros de las
comunidades en la frontera con
Guatemala.

Causa inquietud en la pobla
ción estadounidense observar
columnas de cientos o miles de

migrantes que cruzan ilegalmente
hacia su país.

Todo ese panorama, que ge
nera un mal ánimo hacia México y
los mexicanos, estará en el centro
del debate en Estados Unidos el

próximo año.
Lo que tenga que ver con

México será tóxico para quien
lo defienda, o se piense que lo
defiende.

Ayer, en el inicio del proceso
que pretende enjuiciar a Joe
Biden, el presidente del Comité
de Medios y Procedimientos de
la Cámara de Representantes,
Jason Smuth, acusó al hijo del
mandatario, Hunter Biden, de
"utilizar la posición de su padre
(cuando era vicepresidente) para
ganarse el favor del multimillo
nario mexicano Miguel Alemán,
incluido el hecho de que Joe Biden
los recibiera en la Casa Blanca en
febrero de 2014".

Agrego que "luego, en 2015,
(Joseph Biden) los recibió en la re
sidencia del vicepresidente, junto
con el multimillonario mexicano

Carlos Slim. Después, en 2016,
usó (un avión de) la Fuerza Aérea
para transportar a Hunter Biden y
su socio comercial a la Ciudad de
México".

En realidad, ni Hunter ni Joe
Biden necesitaban "ganarse el
favor" de Alemán. Se trata de
Miguel Alemán Magnani, quien
fue compañero de la universidad
y gran amigo de Beau Biden,
muerto de cáncer cerebral en

2015 cuando su padre era vicepre
sidente.

La cuestión es que hay que
mencionar a México para enlodar.

El juicio a Biden no tiene asi
dero ni destino. Es una nimiedad

comparada con lo que hay encima
del (casi) candidato republicano
Donald Trump, que se recrude
cerá en la recta final de la elec
ción.

Detrás de la pirotecnia elec
toral estadounidense hay dos
hechos concretos: el desprestigio
de México y la competencia es
BidenTrump.

Viejo, sin carisma, se pierde y
tartamudea, pero Biden cuenta
con tres ventajas para la batalla
decisiva:

Tiene mejor reputación que
Trump en el manejo de política
exterior, en especial la relación
con China y Rusia, y su actuación
ante la guerra en Ucrania.

Cuenta con el apoyo de las
minorías latina y negra, que
serán clave en el desenlace

de tres de los estados "campo
de batalla". Arizona y Nevada
(latinos), y Georgia (negros). Si
Biden los gana, ganará otra vez la
Presidencia.

Es visto como más serio, ho
nesto y responsable que Trump.
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Crisis en el nido
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La suerte política de Ornar
García Harfuch está en vilo
ante la catarata de críticas

por su papel en la investigación
del caso Ayotzinapa. Pero su
problema no se circunscribe a esa
polémica, y no está en el pasado
sino en el futuro. García Harfuch
es pivote en la coyuntura más
difícil de la larga relación entre el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y Claudia Sheinbaum,
que en los últimos días se ha ten
sionado quizá como nunca, por
las consecuencias, y llevado al
padre y a la hija a un momento de
definiciones. Lo bajan o no lo ba
jan de la contienda, es el dilema
shakespeariano que se vive en el
nido hoy en día.

Los símbolos y las interpreta
ciones se encuentran en el fondo

de la tensión y la decisión. López
Obrador le entregó el bastón de
mando a Sheinbaum para que
asumiera el control del movi

miento que lo llevó al poder, que
incluía cederle la independencia
y autonomía para que, incluso,
fuera ella la que palomeara
las candidaturas a puestos de
elección para 2024. Sheinbaum
tradujo a López Obrador, pero la
forma como lo descifró no parece
haber sido del agrado del Presi
dente.

Sheinbaum, que sabía que
su mentor utilizaría el ritual

de los pueblos originarios para
cederle de manera metafórica el

poder político el 7 de septiembre,
presionó a García Harfuch para
que se destapara como candidato
a la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México. Quien en ese
momento aún era secretario de

Seguridad y Protección Ciuda
dana capitalino, no quería. La po
lítica, como lo dijo muchas veces
antes, no era lo suyo, y prefería
mantenerse en el campo de la se
guridad, donde se desarrolló toda
su vida. Pero al final sucumbió, y
en una entrevista el 4 de septiem
bre en La Jornada, habló de sus
aspiraciones.

La profecía se hizo realidad en
ese momento.

En el entendido de que López
Obrador le había dado la con

fianza para tomar decisiones,
Sheinbaum no le consultó la

promoción política de García
Harfuch, quien durante su admi
nistración en la capital federal fue
uno de los funcionarios que más
cosas hizo que pudiera presumir.
El silencio del Presidente sobre él

generó conjeturas de que la ini
ciativa de Sheinbaum mostraba

que, en efecto, López Obrador le
había entregado el mando, o que
la aceptación del funcionario, que
encabezaba todas las encuestas

de aprobación para el cargo, era
reflejo de su pragmatismo.

López Obrador no dijo nada,
pero sus operadores políticos
sí, e iniciaron una campaña de
cuestionamientos y descrédito de
García Harfuch, que tuvieron su
mejor expresión en un debate en
MVS Radio, este miércoles, en el
espacio de Luis Cárdenas, donde
participa regularmente Hernán
Gómez Bruera, sociólogo e inter
nacionalista, que se incorporó
en este sexenio a la República
de las Opiniones como una voz
defensora de López Obrador y el
movimiento de la cuarta transfor
mación.

En ese programa señaló: "Yo
creo que si fuera del PRI, sería mi
priista favorito. Pero creo que no
tiene nada que hacer en Morena
(a donde se había afiliado 72
horas antes). Fue un muy buen
secretario de Seguridad. Me pa
rece que eso es en lo que es bueno
y en eso debería seguir". Gómez
Bruera remató con contundencia,
al señalar que era una "despro
porción que alguien así pueda ser
jefe de Gobierno".

La crítica de Gómez Bruera,
en el campo de la semiótica que
tanto le gusta al Presidente, es
significativa. El audaz e inteli
gente activista publicó un libro a
mediados de año, bien visto en el
Zócalo, intitulado Traición en Pa
lacio, donde, con base en carpetas
de investigación y testimonios
públicos y anónimos, revela lo
que describió como la "red de ne

gocios" del exconsejero jurídico
Julio Scherer, que renunció al
cargo en agosto de 2021.

Las coincidencias son capri
chosas. Scherer ha sido promotor
de García Harfuch por años, los
dos colaboran desde hace tiempo
con Sheinbaum, y ambos son
enemigos declarados del fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
quien abrió carpetas de inves
tigación contra el exconsejero
jurídico de la Presidencia, que
mantiene en su despacho, y está
convertido en un valioso conse

jero político de López Obrador.
Los dichos de Gómez Bruera

en MVS reflejan el pensamiento
del ala dura en torno al Pre

sidente, quien desde el fin de
semana pasado ha expresado
internamente su molestia por el
protagonismo electoral de García
Harfuch y su determinación,
hasta este momento al menos, de
que no se quede con la candida
tura a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. El Presi
dente no ve en él la problemática
por el caso Ayotzinapa, sino
que su pasado profesional haya
estado vinculado a gobiernos del
PAN y del PRI.

Información que ha trascen
dido apunta la determinación
de López Obrador para que la
candidatura de Morena recaiga
en alguien más, para lo cual se gi
raron instrucciones al presidente
del partido, Mario Delgado, para
que explore las formas legales
que puedan impedir que García
Harfuch sigua en la contienda.

Las apariencias públicas no

Fecha: 29/09/2023

Página: 40

Area cm2: 492

2 / 3

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 109,617

Página 53 de 199 Índice



desnudan lo que se vive en el
Zócalo. Incluso, el Presidente
pareció salir ayer en defensa de
García Harfuch al afirmar que
él no había participado en la
desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa y pidió no
utilizarla para atacarlo, aunque
al mismo tiempo ratificó lo dicho
la víspera por el subsecretario de
Gobernación, Alejandro Encinas,
jefe de la investigación del caso,
que había participado en las
reuniones al más alto nivel en Los

Pinos, donde se fabricó la llamada
verdad histórica, para encubrir
a los responsables federales del
crimen.

La posición en Palacio Nacio
nal choca con la de Sheinbaum,
que ha invertido fuerte capital
político en el respaldo a García
Harfuch, que ahora se pone a
prueba. Sheinbaum ha hecho un
trabajo metódico, disciplinado e
inteligente para tener tranquilo
al Presidente, pero el choque
que hay contra su colaborador la
coloca en la primera disyuntiva
seria ante López Obrador. Su
decisión deberá ser sobre la base

de costobeneficio, aunque, en
el contexto actual, parece una
situación de perderperder.

Nota: el ex subsecretario de Seguri
dad y Protección Ciudadana Ricardo
Mejía Berdeja negó que él entregó
a la periodista Anabel Hernández
copias de los exámenes de confianza
de Ornar García Harfuch, como se
reportó en la columna de este miér
coles. La información publicada, por
otra parte, fue verificada.

La posición en Palacio choca con la de
Sheinbaum, que ha invertido fuerte
capital político en el respaldo a Harfuch
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La cuestión Harfuch
En torno a Ornar García

Harfuch se ha desatado

una tormenta. El gobierno
a ratos le mete más candela al

exsecretario de Seguridad de la
CDMX, y a ratos trata de apagar
el fuego mediático. Es un tema
que amenaza con dividir a cierta
comentocracia morenista, pero
no necesariamente a la base.

Como hay mucho barullo,
subrayemos que la cuestión
central es si este cercano a
Claudia Sheinbaum debería ser
el candidato al gobierno capita
lino. Sin eso, el rol de Harfuch en
Ayotzinapa (antes o después de
la noche de Iguala) sería, como
lo había sido toda esta adminis
tración, tema menor.

Pero ocurrió que su destape
coincidió con los preparativos
del aniversario de la desapari
ción de los 43 más crispado en
este sexenio. AMLO llegó al 26
de septiembre en punto muerto
con respecto a su promesa de
justicia y verdad en esa tragedia;
los padres ya no le creen.

Pero ¿Harfuch tiene y se
reservó todos estos años infor

mación que ayudaría a resolver
las dudas sobre los hechos y los
responsables de la masacre de los
jóvenes? Nadie lo sabe, pero en
Morena eso no había sido tan re

levante como para importunarlo
cuando les sirvió de policía.

Si algo ha cambiado es que
opinadores de Morena que lo to
leraron en el nada menor puesto
de secretario de Seguridad 
cuyos resultados son una de las
principales bazas de la futura
candidata presidencial more
nista no piensan soportarlo sin
protesta en la candidatura o en
la jefatura.

Ornar no ha cambiado,
tampoco hay información nueva
en la mesa sobre él y los hechos

de hace nueve años. Incluso

se puede decir que no es para
nada sorpresivo que su nombre
sea una opción para suceder a
Sheinbaum. De dónde entonces

su figura resulta tan incómoda
para lopezobradoristas.

Llevado al extremo: no he

mos visto ruido similar porque
gobernadores (es un decir) como
Cuauhtémoc Blanco o el poto
sino Ricardo Gallardo forman

parte de todas las fiestas y mani
fiestos del movimiento. O los del
Verde, madre mía.

¿Alguien de verdad cree que
tales personajes poseen simi
lares o mayores credenciales
en cuanto a profesionalismo y
probidad que García Harfuch?

Mas eso no genera olas,
porque el pragmatismo había
sido un carísimo valor del more

nismo: ¿el fin justifica los medios
salvo que se llame OGH? ¿Cómo
van a defender la administración

de Sheinbaum en la capital sin
reconocer un pilar, al nivel del
secretario de Gobierno, en el
extitular de la policía?

Sheinbaum es Harfuch y
Harfuch es Sheinbaum. Si no
les gusta, hubieran promovido
su destitución hace años. Por

cierto, hubo algunos escándalos
que ameritaban haber abierto
esa discusión. No lo hicieron, no
hubo ruido y hoy suena a opor
tunismo o deslealtad para con la
exjefa de Gobierno.
Y si tenían en Clara Brugada

a su candidata, esas corrientes
debieron trabajar para posicio
narla más alto en las encuestas

en segmentos capitalinos donde
o no la conocen o no la aceptan.
Tiempo hubo, pero quizás anda
ban defendiendo la alianza con
Manuel Velasco o el militarismo.

La cuestión Harfuch es que
la virtual candidata cree que es
el que más posibilidades tiene
de ganar la capital, que fue su
colaborador y lo aprecia como
tal, y, sobre todo, que el more
nismo de la capital no entiende
que su nueva jefa política, con
el visto bueno del jefe mayor, ya
decidió. Y que la base sí seguirá
ese dictado.

Fuera de Morena, empero, la
cuestión es si de veras quieren
los capitalinos que los gobierne
alguien que es básicamente un
policía. Eso es lo más impor
tante, pero a eso no ha llegado la
cuestión.
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Morena contra García Harfuch

Lo que pasa con
Harfuch no es
fuego amigo,
son verdaderas

bombas enemigas.
Lo quieren bajar
a como dé lugar y
les quedan pocas
semanas para
hacerlo
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Las cosas en Morena se están

poniendo complicadas.
Después de pasar el proble

mático ungimiento de Claudia
Sheinbaum como la candidata
favorita de López Obrador y, por
lo tanto, la candidata oficial de
ese partido, uno pensaría que ya
trabajarían en paz y agarraditos de
la mano. Todos salvo Ebrard, que
optó por ir desapareciendo poco a
poco y que en cuestión de semanas
ha logrado ese noble propósito.

Pero la vida no es así de tran

quila y las cosas en el poder, mu
cho menos. En este espacio, hace
un par de días, señalaba la cruel
paradoja en que se estaba convir
tiendo la nominación de Ornar
García Harfuch como candidato
de ese movimiento a la CDMX. Y
lo mencioné tal cual me parece:
que la izquierda, tan combativa
hace años en esta ciudad aunque
hoy esté reducida a un grupúsculo
de oscuros burócratas y activistas
mantenidos por el gobierno,
vea cómo la herencia de tantas
batallas termine como la herencia

de un policía de carrera.
En lo personal, me parece que

García Harfuch es un buen candi

dato, que cumple con las expecta
tivas prácticas que uno supone se
planteó Sheinbaum para esco
gerlo: un hombre que no tiene, en
efecto, vínculos con el morenismo
duro, que es bien evaluado en su
trabajo en materia de seguridad
la materia que más demanda la
población capitalinay que, por

lo tanto, puede comerle votos a
la oposición en las clases medias
que han sido estigmatizadas por el
Presidente. Esto mismo ha provo
cado la furia de los "izquierdistas
puros" del morenismo. Una banda
de acomodaticios al presupuesto,
como son los "moneros" de La Jor

nada, siempre listos para cualquier
abyección ante el Presidente, pero
que prefieren cotizar por separado
en el caso de Sheinbaum, y algu
nos otros agitadores disfrazados
de columnistas y opinadores que
corrieron a sus casas para sacar
el morral, la camisa de El Che, su
libro de Gramsci y un disco de Vio
leta Parra que habían guardado en
el clóset y salieron a gritar abierta
mente en contra de la nominación

del autoritario, del heredero de
las fuerzas represivas. Vociferan
sobre reivindicaciones, conquistas,
luchas históricas y otra serie de ilu
siones que ni ellos se creen, pues
López Obrador ha militarizado
todo lo que ha podido. Lo que pasa
es que ya se dieron cuenta de que
tendrán que hacer cola en la nueva
nómina y eso ya no les gustó.

Particularmente llamó la aten

ción lo que hizo el subsecretario
Alejandro Encinas. Este hombre,
que tema una trayectoria íntegra y
seria hasta antes de ser funciona

rio en Gobernación, ha terminado
por ser un personero del Ejército,
alguien que ha sido usado por el
Presidente para lavarle la cara a
los verdes que tanto ha odiado du

rante su vida pública. Al rendir el
informe sobre el caso Ayotzinapa,
que resultó una verdadera vaci
lada y una mofa para los padres
de los estudiantes, derivó toda la
atención en contra de García Har
fuch al señalarlo "concretamente"

como involucrado en la, según él,
operación del gobierno peñista
que terminó con la desaparición
de los alumnos de la escuela nor

mal de Ayotzinapa. La atención
se ha ido tras el precandidato de
Sheinbaum. El propio Presidente
que tampoco tiene debilidad por
el señor García Harfuch atizó el
tema para mantener prendido el
fuego.

Lo que pasa con Harfuch no es
fuego amigo, son verdaderas bom
bas enemigas. Lo quieren bajar a
como dé lugar y les quedan pocas
semanas para hacerlo. Poco les
importará llevarse entre las patas
parte del prestigio de Sheinbaum,
que sufriría una escandalosa de
rrota sin siquiera haber empezado
su campaña. Pero se sabe: estos
trogloditas, con tal de incendiar
algo, son capaces de incendiar su
casa.
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Generación Z, el desafío electoral

La generación Z hará su
primera aparición mayori
taria en elecciones presi

denciales en este 2024. Quienes
tienen hoy entre 17 y 26 años de
edad, pertenecientes a la geriZ,
representan una población de
poco más de 17 millones de per
sonas, y dependiendo de su tasa
de participación en los comicios,
podrían llegar a ser hasta una
quinta parte del voto nacional.
El párrafo anterior parece una

descripción, pero en realidad
es una advertencia, sobre todo
para los partidos políticos y sus
candidatos y candidatas, quienes
probablemente siguen con el
chip del votante millennial.

La generación millennial, na
cida entre 1981 y 1996, fue la pri
mera que dio mayoritariamente
su apoyo a AMLO en 2018, pero
al final la campaña obradorista
atrajo tanto a la generación X

como a las generaciones previas
que el efecto millennial se diluyó
en las urnas.

Posteriormente, ya con AMLO
en la Presidencia, los millennials
fueron los primeros que comen
zaron a retirarle su apoyo a Mo
rena, dando algunas muestras de
descontento o de desilusión. Una

pérdida sensible, ya que esa ge
neración también había apoyado
a AMLO en 2012.

Una buena parte de la genera
ción X, nacida entre 1965 y 1980,
también ha seguido la ruta del
descontento, así que los mi Reu
níais no van solos. Por cierto, hay
que destacar que la genX, en su
mayoría los papás de los genZ, es
la que ha votado en cada elección
presidencial desde 2000 por el
candidato ganador: Fox, Calde
rón, Peña, AMLO.

En ese sentido, la genX ha sido
la generación más predictiva del

resultado electoral hasta ahora,
a diferencia de los millennials o

de las generaciones previas a los
X, que, con la excepción de 2018,
habían apoyado candidaturas
perdedoras.

Por cierto, que las genera
ciones previas, incluida la de
los boomers, nacidos entre 1945
y 1964, son las que hoy en día
sostienen con mayor firmeza al
proyecto de la 4'l". La coalición
obradorista pasó de ser una
oposición joven a una coalición
gobernante con un apoyo de
mayor edad.

¿Pero qué sucede con la ge
neración Z, la nueva generación
de votantes, de ciudadanos, de
consumidores, de contribuyentes
y, no hay que olvidarlo, de nati
vos digitales? ¿Serán un factor
decisivo en 2024?

El segmento genZ nacido en
tre 1997 y 2006 es el que podrá
votar para presidente y demás
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cargos de elección popular el
próximo año. El resto de la genZ
tendrá que esperar un poco más.

No obstante, vale la pena ir
abriendo la discusión sobre la

entrada de una nueva genera
ción de votantes al electorado

nacional, a la elección de una
nueva figura presidencial y a
las posibles formas como dicha
generación podría cambiar la
dinámica de la competencia
política en el país.

Se trata de una generación
que luce, en muchos sentidos,
muy diferente a los millennials.
Lo advierto entre mis estudian
tes universitarios actualmente

que son, casi en su totalidad,
parte de la generación Z.
Veremos si las encuestas efecti

vamente arrojan valores y opi
niones diferentes, o conductas
que les caractericen como una
generación distinta y que influya
no sólo en el rumbo del país, sino
en las narrativas hacia adelante.

Los millennials se preocu

paban por la desigualdad y las
injusticias, entre otros asuntos,
y los partidos políticos siguen
tratando de descifrarlos.

La generación Z tiene preocu
paciones enormes por un futuro
incierto, y temas como la salud
mental o los derechos digitales
son fundamentales en su ethos

generacional. No sé usted, pero
me da la impresión de que los
partidos todavía no tienen la me
nor idea de cómo hablarle a esta

nueva generación, mucho menos
de cómo pedirle su voto.

La generación Z es el desafío
electoral, el reto que los par
tidos tienen por adelante. Ya
otras instituciones, empresas y
universidades están tratando

de entenderlos: saber quién es
y qué caracteriza a lagenZ es
un asunto mayor, un asunto de
adaptación a una nueva realidad.

LagenZ está tomando el lugar
que apenas hace poco ocupaban
los millennials, que eran quienes

inspiraban las investigaciones,
los mensajes, las estrategias, las
tácticas y los cálculos de triunfo
electoral de los partidos. Los genZ
son el segmento nuevecito del
electorado, aún incierto, aún por
descubrirse; aún por descifrarse.

No es lo mismo haber comen
zado a entender sus hábitos de

consumo, su gusto por la priva
cidad, sus estilos diferentes de
tomarse una selfie, que verlos en
plena acción política. El 2024 nos
dará la oportunidad de verlos
en vivo y a todo color, o por lo
menos a través de TikTok.

A la genZ le tocar á elegir pre 
sidente entre dos mujeres u optar
por alguna tercera opción. Les
tocará renovar las dos cámaras

del Congreso, además de elegir
varios cargos de gobierno. Habrá
que estar muy atentos a este pri
mer encuentro de lagenZ con las
elecciones presidenciales; y ver
si las campañas logran adaptarse
adecuadamente a ese nuevo

segmento de electores o no.
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La CDMX
tiene su tren Maya'

Antes de comenzarme a leer, por favor váyase por un pan, pues, dicen, las
penas con pan son menos.

Cómo ven que, Claudia Sheinbaum, siguiendo el mismo estilo de su jefe,
generó un ecocidio en Chapultepec, con su capricho... ay no, perdón, proyecto: la Línea 3
del Cablebús.

La soberbia no es buena consejera.

INHALE Y EXHALE

Gracias a la Sheinbaum, los capitalinos no sólo perdimos La Palma, insignia de
nuestra ciudad, sino también ElBrócoli, uno de los árboles más emblemáticos
del Bosque de Chapultepec y, aunque le cueste muchísimo creerlo ok, ¡no!,

fue por un proyecto sin estudios ambientales ni de suelo que viola las leyes.
"Un permiso ambiental no hay, un permiso de uso de suelo no hay y un estudio

de movilidad de reducción de tráfico de Constituyentes tampoco hay", afirmaron
en entrevista vecinos de la colonia Daniel Garza, una de las cinco afectadas por este plan.

CON EL SELLO DE LA CASA

La construcción del Cablebús de

la zona poniente que primero
fue vendido como turístico y

luego como un "proyecto de movilidad
sustentable", en realidad representa un
problema ambiental, de vialidad y segu
ridad urbana, que no sólo va a afectar a
los habitantes de la zona, sino a todos lo
que se desplacen por esta fundamental

vialidad que conecta con Santa Fe.
"Las juntas con los vecinos se convirtie

ron en juntas de imposición del proyecto...
'no te vengo a pedir tu opinión, no te estoy
consultando'. Tampoco hubo una consulta
vecinal".

Con la soberbia que caracteriza al go
bierno de la Sheinbaum... "simplemente
nos decían, 'te digo que aquí va a ir la torre
cuatro, la cinco y que me voy a echar tan
tos árboles'", explicaron.

ECHESE UN DOBLE DEL FUERTE DE SU PREFERENCIA

Aquí está la explicación del tráfico infernal en la zona y... se pondrá peor.
De hecho, hice un recorrido por Constituyentes y parte de la Segunda Sección

del Bosque de Chapultepec, por donde pasará la Línea 3, y así constaté el ecocidio
comentado por los vecinos.
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ÁRBOLES, NO CABLES

Más de 400 árboles han sido afec
tados, y aunque el bosque cuenta
con un programa para hacer

retiros y mejorar la paleta vegetal, lo cierto
es que se están olvidando del pulmón más
importante de la Ciudad de México.

"Dizque los trasplantan, pero como no
hay riego se secan y son cientos, porque hoy
se va a secar uno, mañana vienen y ponen
otro, pero nunca van a pegar, no dejan
crecer los árboles", acusaron, tal y como
ocurrió con el ahuehuete.

Quienes han vivido en la zona por varias
generaciones y ven
el deterioro y aban
dono al que han
sometido al bosque
las actuales autori

dades, aseguran que
ninguna adminis
tración se había
atrevido a atentar

contra el principal
pulmón de la capital del país:

"Te dicen: 'no hay dinero'; para ellos, lo

moderno ahora son planchas de concreto,
¡que te lo diga la directora del Bosque de
Chapultepec! Ningún ambientalista te diría
eso", lamentaron.

Los árboles trasplantados son fáciles de
identificar porque están secos, para ellos se
trata de un intento fallido porque todos los
árboles se pierden, no están creciendo y la
única agua que reciben es en días de lluvia.

El Cablebús no tiene un estudio de
impacto ambiental, sólo una autoriza
ción producto de un acuerdo de facilida
des que emitió la propia Secretaría del
Medio Ambiente. Quitar árboles para
colocar cables y torres sí es ecocidio.

Otro fuerte y, si puede, trate de meditar,
pues... nos están poniendo en riesgo.

ZONA DE MINAS

unque no están para saberlo, les
cuento que debajo de Constitu
yentes existe una mina. Basta

con que pasen camiones para sentir el
movimiento del suelo. Con la Línea 3 se
pretenden colocar 38 torres para una dis
tancia de 5.42 kilómetros, que implica
un mayor peso en la zona.

"Ese es el riesgo que tenemos por el
peso, va a haber una sobrecarga porque

Fecha: 29/09/2023

Página: 43

Area cm2: 745

2 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 195,339

Página 61 de 199 Índice



la misma mina se va a colapsar y nos va a
afectar a nosotros, el temor que tenemos
es que colapse la estación", advirtieron.

Construir sobre una zona de riesgo alto,
con minas sin rellenar, no es garantía de
seguridad, menos cuando no se les dio tra
tamiento y las pilas de cimentación fueron
colocadas primero.
"¡Las columnas están sobre minas,

en una zona de riesgo alto, te lo dice
el mapa y se hizo antes del proyecto!",
reiteraron.

ELLOS TIENEN OTROS DATOS

De acuerdo con el secretario de Obras
y Servicios, Jesús Esteva Medina,
la obra no compromete la esta

bilidad de la mina e, incluso, consideró
que no era necesario rellenarla; es decir,
para él "no pasa nada", como siempre.

La estructura que más les preocupa es la
torre frente al Panteón Dolores. Cualquiera
que alguna vez haya jugado Lego sabría que
tarde o temprano se va a caer por el peso y el
mal diseño.

"No estamos en contra de la obra por el
simple hecho de estar en contra, pero si tú
proyectas una obra con bases, con estudios,
con impacto, con aprobación vecinal y todo
lo que conlleva, otra cosa sería", comentaron.

Por si fuera poco, agregaron que habrá
una reducción de carriles sobre Constitu

yentes, para construir una de las estaciones,
lo que volverá aún más complicada la vía en
horarios pico. Calculan que si antes podías
trasladarte a Santa Fe en auto en 40 minutos,
el tiempo aumentará considerablemente
hasta en dos horas.

Aunque, claro, el Cablebús sólo llega
hasta Vasco de Quiroga, por lo que aún
tendrías que tomar otro transporte. ¿Real
mente va a mejorar la movilidad, a fomentar
la cultura y el turismo, o se va a convertir en
un peligro latente que derive en una nueva
tragedia para la capital?
EL TOPO DE CLAUDIA

Qué les cuento, que Luis Montaño y
su empresa, la contratista consenti
da, T.umo Financiera del Centro,

desde hace 10 años de varias administra

ciones estatales y municipales panistas, es
ahora el mismísimo coordinador del

partido de Mario Delgado en el estado
de Delfina Gómez. Así como lo están

leyendo. Adán Augusto López apadrinó
el arribo de este personaje a la campaña
presidencial, pero muchos en Morena lo
ubican como un topo que pretende erosio
nar la campaña de Claudia Sheinbaum.
Ahora bien, vale la pena dejar en claro que,
aunque la especialidad de Montaño es la de
juntar dinero y compromisos, de acuerdo
con los coyotes su chamba sólo será como
coordinador, ¡Pos' wow!
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Es paradójico, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
se enfila al final de su sexenio
entregando resultados buenos
en campos distintos a los pre

visibles y no en aquellos donde parecía
tener oficio y dominio.

Así, en el ámbito laboral, sindical y
salarial como parcialmente en el fiscal, so
cial y económico tiene logros, a los cuales
se pueden agregar algunas de las obras
emprendidas. Sin embargo, el fracaso
comienza a perfilarse en áreas donde se
esperaba una acción de gobierno mucho
más clara, osada, inteligente y humana,
como son las relativas a la seguridad pú
blica, la políticapolítica y la diplomacia.

Lo delicado de la actitud presidencial
ante las materias donde no supo, pudo
o quiso transformar la realidad es que
pierde de vista dos cuestiones. La primera,
el Ejecutivo generó elevadas expectativas
durante la campaña y, próximo a concluir
su mandato, la esperanza se diluye. De
cepciona a quienes vieron en él la posibili
dad de avanzar en dirección de la paz con
justicia, la consolidación de la democracia
y la revitalización de la política exterior
comprometida con las mejores causas.
La segunda, el discurso de la justificación
achacando a los conservadores la impo
sibilidad de ir más lejos o declarándose
víctima de la mafia en el poder ya dio de sí

El búmeran de la esperanza lanzado
por el presidente López Obrador viene de
vuelta sin el obsequio de la satisfacción.

Pese a su instinto político, el mandatario
perdió la brújula en materia de seguridad
pública.

Quizá, algún día se conozca el informe
que recibió en su calidad de presidente
electo y que supuestamente le hizo
reconsiderar esa política, pero a partir de
entonces vinieron los errores. Rehabilitó

la Secretaría de Seguridad para, luego,
hacer de ella un cascarón, retirándole el
brazo operativo como lo era la Guardia
Nacional. Brazo que, ahora por resolución
de la Corte, el primer día del año entrante
deberá reintegrarse a esa dependencia.
Una sentencia sin reflejo en el proyecto de

presupuesto donde no aparece la partida
correspondiente para que la Secretaría de
Seguridad reasuma la nómina y los gastos
de ese cuerpo. ¿Se va a burlar la resolu
ción judicial?

En vez de civilizar, se oficializó la mi
litarización de la seguridad pública, pero
con tal de no cargar con la culpa de los
abusos que pudieran cometerse por parte
de la autoridad, se hizo de la inacción
la garantía del respeto a los derechos
humanos de los criminales, descuidando
a las víctimas y dejando asentarse al
crimen en regiones que hoy son territorios
ocupados. Por lo demás, no se distinguió
entre delincuencia social y delincuencia
organizada, aplicando una estrategia igual
para dos fenómenos distintos, sin advertir
que el efecto de atender de raíz las causas
que la provocan sería a largo plazo y con
un carácter limitado.

Si el lema "abrazos, no balazos" resul
taba llamativo, al final se convirtió en la
expresión de una política errática que,
en su titubeo, parece decantarse a favor
de los victimarios y no de las víctimas.
Percepción fortalecida por el desdén, aún
hoy incomprensible, hacia las víctimas
o los familiares de ellas, acusándolos de
hacer politiquería y negándoles el derecho
de audiencia so pretexto de cuidar la
investidura presidencial. La promesa de
que, al tercer año de gobierno, se notaría
una mejora en la seguridad rodó por los
suelos, sin reconocer que en la idea de
encontrar la paz con justicia se cifraba un
anhelo nacional.

Se fue más allá. Al reconocer en el Ejér
cito y la Marina una fuerza de tarea disci
plinada que, a diferencia de la burocracia,
podría impulsar proyectos y actividades
de su interés, el mandatario se entrampó.
Cuanto más empoderó a los militares en
tareas ajenas a su vocación, más redujo
su propio poder. Si la probable sucesora
resuelve desmilitarizar la seguridad y la
administración pública, el desafío será no
sólo regresar a soldados y marinos a los
cuarteles, sino también desalojarlos de las
oficinas.

Los indicios del fracaso en la seguridad
no son pocos. El desencuentro con los

familiares de los 43 normalistas desapa
recidos en Iguala es el más reciente. La
pretensión de modificar la metodología
para registrar a los desaparecidos no para
encontrarlos, sino para reducir la estadís
tica, es otro. La persecución de migrantes,
una más. Y, desde luego, la conversión del
país en una fosa o el vertedero de cuerpos
y restos humanos.

En el campo de la políticapolítica, el man
datario no se planteó en serio transformar
el régimen políticoelectoral.

Cuando se intentó hacer algo respecto
ya era tarde y, de esa intención, se pasó
a un remedo de reforma electoral intere

sada en acomodar las piezas del tablero
conforme al interés de su movimiento,
pero no en favor de la consolidación de
la democracia. No hubo grandeza, sino
pequeñez en la visión. Confundir una
elección con una revolución y, por lo
mismo, sentirse dueño la verdad, quizá,
lo hizo abdicar de la política y, al hacerlo,
probablemente limitó la posibilidad de
realizar cambios de fondo a partir de la
negociación y el acuerdo. Hoy, en ese
campo, la expectativa está hecha un cisco.
El régimen de ayer es el de hoy, pero
exacerbado.

Por extensión o nostalgia, esa idea
la llevó al exterior, intensificando las
relaciones con países donde tiempo atrás
hubo una revolución y ahora prevalecen
gobiernos autoritarios o dictatoriales.
No reivindicó la política exterior, puso en
duda lo mejor de ella. Falta espacio para
abordar este capítulo a plenitud, ya habrá
oportunidad de hacerlo.

Viene el búmeran de vuelta sin la promesa
cumplida. Es el problema de generar
expectativas sin armar la estructura para
concretarlas.

EN BREVE

.. .y la presunta ministra sigue ahí. ¿No
incomoda a quienes trata como sus com
pañeros?
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Crisis migratoria en la frontera
y sus efectos devastadores para Biden
Para mal del presidente

Joseph Biden, prácticamente
desde que asumió la Presi

dencia, la frontera MéxicoEstados
Unidos ha estado en crisis.

Simplemente al darle un tono
más humano que Donald Trump
a sus discursos y a su actitud
ante los migrantes, provocó que
empezaran a aumentar los flujos
en nuestra frontera común. Los

traficantes de personas crearon la
narrativa: "Se aflojó la frontera,
vámonos para el norte".

Es importante decir que la
dureza de Trump no los detuvo. En
2019, hubo cerca de 900 mil deten
ciones por la Patrulla Fronteriza. El
covid bajó los flujos, pero en 2022,
segundo año de gobierno de Biden,
se rompieron todos los récords: 2.2
millones de detenciones en nuestra
frontera común.

Este año, se teme, el flujo de
migrantes puede ser aún mayor
De ser así, será devastador para los
intentos de reelección del octoge
nario demócrata.

La narrativa republicana en
contra de Biden es impecable: es
incapaz de cuidar nuestras fronte
ras, por eso necesitamos al señor
de la "bella y hermosa" pared para
impedir que nuestro país se sigua
llenado de delincuentes y de fen

tanilo. ¡Urge que regrese Donald
Trump!

Estados Unidos experimenta
una polarización política sin
precedente. La propia democracia
está en peligro. Y la migración
está al centro de esa polariza
ción y guerras culturales entre
republicanosconservadoresan
tiinmigrantes y demócrataslibera
lespromigrantes.

Buena parte del siglo pasado,
e incluso durante los ocho años

de la presidencia de George W.
Bush (20002008), el Partido
Republicano era básicamente
promigrante. Se alineaba con los
empresarios, quienes requerían
mano de obra sin calificación
como la del inmigrante mexicano.
El propio W. Bush se autodesignó
"conservador compasivo" en tér
minos migratorios.

Sin embargo, en 2008 la pla
taforma republicana se decantó
por su posición antimigrante y
perdieron dos elecciones presi
denciales consecutivas a manos

de Barack Obama, un candidato
promigrante.

A finales de 2012 y al arrancar
2013, el Partido Republicano de
cidió realizar una autorreflexión.
¿Cómo evitar volver a quedar
fuera de la Casa Blanca una tercera
ocasión?

Bajo el liderazgo de Reince Prie
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bus, quien a la postre fue el primer
jefe de Oficina de la Casa Blanca
de Donald Trump, los republicanos
llegaron a un consenso: no pode
mos estar de espaldas al futuro
demográfico. Las poblaciones que
más crecen son las minorías latina

y asiática, de manera que tenemos
que volver a la causa promigra
ción.

Ahora bien, algunos ideólogos
republicanos no compraron la
idea.

En lo que sería un encuentro
histórico al arrancar 2013, el direc
tor de Breitbart News, una página
web de extrema derecha, Steve
Bannon, quien llegó a comandar
la campaña de Trump para la
Presidencia en 2016 y quien fuera
su primer director de estrategia
política en la Casa Blanca, invitó a
su casa, en la Colina del Capitolio,
a dos republicanos que destacaban
por su celo antiinmigrante: Jeff
Sessions, senador por Alabama y a
la postre el primer procurador de
Justica de Trump, y a Steven Mi
11er, director legislativo de Sessions
y a la postre el principal discursó
logo de Trump.

En esa cena, Bannon convenció
a Sessions y Miller que el Par
tido Republicano debería hacer
justamente lo contrario. Irse más

duro y sin tapujos en contra de
la migración. De esa manera, la
base republicana resentida con la
globalización y automatización de
las fábricas se sentiría beneficiada.

Lo que Bannon les vendió no fue
otra cosa que la actual ideología
republicana: nacionalismo popu
lista y racista.

Dos años más tarde, cuando
surge Trump como un candidato
antiinmigrante, Bannon, Sessions
y Miller corrieron a abrazarlo.
Fueron clave en que llegara a
la Presidencia y desde luego se
cercioraron que fuera el presidente
más antimigración de la historia
reciente del país vecino.

Más aún, Bannon y sus invi
tados utilizaron a Trump para
cementar en el Partido Republi
cano una agenda antimigrante con
tintes racistas.

Hoy todos los precandidatos
republicanos siguen los preceptos
antimigratorios de Trump.

Como pudimos observar en el
segundo debate de los aspirantes
republicanos acontecido el miér
coles pasado en California, el tema
que más calentó a los precandida
tos fue el migratorio y, en especial,
la debilidad de Biden en proteger
la frontera con México.

En la campaña presidencial que
se aproxima de 2024, Biden y su
errática política migratoria serán,
una y otra vez, escarnio republi
cano. México, nuestra frontera
común y los migrantes serán una
vez más la piñata política de ese
partido.
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Relocalización con gobernanza,
seguridad pública y apoyos fiscales
Lo dijo Enrique Quintana,

brillante periodista, en
su columna de ayer en El

Financiero: "Ganamos el premio
mayor y no nos hemos dado
cuenta" y, efectivamente, el go
bierno de la autollamada 4T está
desperdiciando una oportunidad
dorada al no caminar de la mano

con los empresarios que están
creando sinergias nacionales e
internacionales para aprovechar
las ilimitadas posibilidades de
desarrollo económico y social
que da el nearshoring.

Desde luego, se debe dejar
a un lado la demagogia y enfo
car los esfuerzos públicos para
establecer un ecosistema ad hoc

para detonar el gran potencial
que representa la relocalización
y por ello es menester alinear,
incluso el Paquete Económico
del próximo año, en especial el
presupuesto para fortalecer la
infraestructura de conectividad

terrestre, marítima y aérea, al
tiempo de frenar los alarmantes
niveles de inseguridad, fortale
cer, la gobernanza, el Estado de

derecho y que los tres órdenes de
gobierno, Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, cada quien en su ámbito
de competencia, apoyen al sector
empresarial para capitalizar esta
"oportunidad que cayó del cielo",
para detonar el empleo formal y
el desarrollo económico nacional.

Otra condición para enfren
tar y aprovechar el reto sería la
búsqueda activa de inversiones
extranjeras que desean relocali
zar su producción, a través de la
promoción de México en el ex
terior como destino atractivo de

inversión fija, el fortalecimiento
de la infraestructura y de las ca
denas de suministro, para lo que
se necesitan carreteras y puertos

seguros, así como vías de comu
nicación que faciliten el trans
porte, además de asegurar que
habrá suficiente energía eléctrica
y agua para las empresas que
opten por llegar a México.

El año pasado, el Banco In
teramericano de Desarrollo ad

virtió que México se encontraba
en una posición ideal, por su
ubicación geográfica y los acuer
dos del TMEC, para incrementar
sus exportaciones en 35 mil 300
millones de dólares anuales, un
monto que corresponde a 45%
de lo pronosticado para toda
América Latina y el Caribe.

Existen diversas regiones
del país que no están ubicadas
en la frontera norte, que se está
viendo impactada de forma
positiva por la relocalización de
las empresas, como la CDMX y
varios estados que se ubican en
el centro del territorio nacional .

De acuerdo con datos de la
Encuesta Mensual de Actividad

Económica Regional (EMAER)
que realiza el Banco de México,
9.3% de las empresas de más
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de 100 trabajadores percibió
impactos favorables debido
específicamente al proceso de
relocalización, mientras la zona
conformada por la Ciudad de
México, el Estado de México,
Guanajuato, Hidalgo, Morelos,
Puebla, Querétaro y Tlaxcala su
peró la media nacional al llegar a
9.8% de las unidades de negocio.

El estudio del banco cen

tral menciona que el impacto
positivo del nearshoring en las
empresas la zona norte de Mé
xico fue de 11.9%, apenas 2.1%
superior al de la región donde se
encuentra la capital del país.

Banco de México presenta,
además, los resultados de la
construcción del índice de Pro
pensión a la Relocalización para
las principales áreas metropoli
tanas del país, en el que ubica el
Área Metropolitana de la Ciudad
México como la tercera con

mayor propensión entre 44 áreas
sujetas de análisis, solo detrás
de Saltillo y Monterrey. De las
metrópolis del centro del país,
Querétaro está en el lugar 9,
PueblaTlaxcala en el 15 y Toluca
en el 16.

Por este motivo, afirmó
Armando Zúñiga Salinas, manda
más de CoparmexCDMX, que
es fundamental para las empre

sas de la Ciudad de México y la
región en la que se encuentra,
conocer todos los retos y oportu
nidades que presenta el nearsho
ring en una zona que tiene todo,
desde infraestructura, servicios,
universidades, empresas de todos
los tamaños y niveles de inclusión
tecnológica, además de su capital
humano, es una obligación saber
aprovechar todas estas ventajas.

Zúñiga dijo que se necesita
una gobernanza que genere
certidumbre, es decir, que se res
pete el Estado de derecho, mayor
seguridad pública y políticas eco
nómicas internas que propicien
un buen ambiente de negocios.
También paquetes fiscales
orientados al recibimiento de la

relocalización que contemplen
estímulos, así como orientación
en los trámites y el funciona
miento de la infraestructura.

En este sentido, la Coparmex
CDMX realizó un llamado alto y
fuerte a los legisladores para que
lleven a cabo las necesarias co

rrecciones al Paquete Económico
con el objetivo de contar con un
"#PresupuestoResponsable para
2024", ya que abrir la puerta
a un déficit creciente pone en
riesgo las grandes oportunidades
que tenemos como país por el
nearshoring.
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Llega la Hora D
para Dante Delgado

Marcelo Ebrard ha dado

todos los pasos nece
sarios para conducirse

dentro de los cauces institucio

nales de Morena, a la vez que
gana más tiempo para definir
su futuro político en el mediano
plazo.

Ebrard ha insistido en que
aparecerá en la boleta para el
periodo electoral que se ave
cina, sin embargo, pasados los
tiempos para registrar candida
turas independientes o confor
mar nuevos partidos políticos
para la contienda de 2024, los
escenarios se estrechan para el
excanciller, quien no obstante
ha movido sus piezas meticulo
samente tanto al interior como

al exterior de su partido.
Dentro de Morena, Ebrard

ha insistido en la necesidad de

reponer el proceso de levanta
miento de encuestas que dio
como vencedora a la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum,

Ebrard acusó desde el prin
cipio que el proceso dentro de
Morena no fue equitativo.

El excanciller alzó la voz y
recurrió a las herramientas a su

alcance, aun sin romper lanzas
por completo. Pero en un lance
inesperado anunció la creación
de la agrupación El Camino
de México A. C., con la cual
pretende llevar su mensaje de
saneamiento de los procesos in
ternos de Morena a todo el país
y de paso demostrar su músculo
político.

Con esta jugada, Ebrard se
pone al filo de la navaja, pues
los estatutos de Morena pro
hiben la creación de facciones

o corrientes, sin embargo, el
excanciller ha ido construyendo
moméntum.

Ahora, con una demanda
interpuesta ante el Tribunal
Electoral, acusando que la
Comisión de Honor y Justicia de
Morena violó sus derechos polí
ticoelectorales al no responder
su impugnación dentro de los
cinco días hábiles que marcan
los estatutos, Ebrard da una
vuelta más de tuerca para tratar
de posicionarse dentro de su
partido, que sabe lo costoso que
podría resultar un quiebre.

La estrategia de Ebrard juega
por varias bandas: por un lado,

evita un rompimiento irrecon
ciliable con su partido, en el que
de acuerdo con analistas nego
cia posiciones para él y su grupo,
mientras que, por otro lado, no
cierra las puertas a Movimiento
Ciudadano, partido que se vería
enormemente beneficiado con
presentar al exfuncionario como
candidato a la Presidencia.

Y es que hay que decir que
Ebrard sería una estupenda y
muy atractiva candidatura para
el partido que preside Dante
Delgado. El excanciller es un
perfil altamente competitivo y
con simpatía en varios sectores
de la sociedad, el empresariado
y a nivel internacional, que
puede ayudar a Movimiento
Ciudadano a tener una mayor
representación en el Congreso

Fecha: 29/09/2023

Página: 33

Area cm2: 429

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 112,483

Página 71 de 199 Índice



simplemente por la cantidad de
votos que les puede dar.

A esto habría que sumar los
guiños, señales y muestras de
respeto recíprocos entre la can
didata opositora Xóchitl Gálvez
y el excanciller Marcelo Ebrard.

Morena es consciente del

daño que le ocasionaría una
eventual declinación de Xóchitl
en favor de Ebrard o viceversa. Y
el excanciller también lo sabe.

Mientras tanto, la incerti
dumbre se prolonga y depen
diendo del destino de Ebrard

el tablero político puede reaco
modarse, aunque como hemos
mencionado, Dante Delgado ha
sido el mejor croupier y tiene
temblando y en suspenso a todos
en el casino electoral.

Lo más probable es que la liga
para definir al candidato de Mo
vimiento Ciudadano no pueda
estirarse hasta el próximo 2 de
enero. Definitivamente, como
hemos reiterado, Dante Delgado
será el fiel de la balanza.

SOTTO VOCE

Rosario Orozco, doña Charito,
como cariñosamente le llaman

en Puebla, finalmente registró
su precandidatura para buscar el
gobierno de su estado con Mo
rena. Charito destacó que en esta
época de renovación es indispen
sable que las mujeres sean parte
de la transformación. Afirmó que
busca trabajar bajo los principios
de Andrés Manuel López Obra
dor y Claudia Sheinbaum...

Pemex, la petrolera estatal
más endeudada del planeta,
sigue tirando dinero a la basura.
Y es que no se le puede llamar de
otra manera a los más de un mi

llón de barriles de petróleo crudo
que regaló a la dictadura cas
trista de Miguel DíazCanel y que
hubieran significado 77 millones
de dólares para la empresa...
Ayotzinapa es una herida que

no termina de cerrar. Los padres
de los estudiantes desaparecidos
consideraron que al ser califi
cado como crimen de Estado

habría que investigar al expre
sidente Enrique Peña Nieto y a
otros miembros de su gabinete
que hubiesen conocido sobre
los hechos. Otra pieza clave de
la investigación, Tomás Zerón,
sigue autoexiliado y protegido
en Israel...
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Se acercan etapas torales
del proceso electoral

Aunque parece que desde
hace ya mucho tiempo
el país está inmerso en

un agitado proceso electoral, la
verdad es que formalmente el
inicio de éste ocurrió apenas el
pasado 7 de septiembre. Es decir,
hace menos de un mes. Y aunque
todavía faltan no pocas etapas
por agotarse de dicho proceso,
el tiempo, paradójicamente,
transcurrirá a la vez con rapidez
y lentitud. O al menos así nos
parecerá.

En el futuro inmediato hay
dos fechas clave. Corresponden
ambas a aspectos importantes
de las elecciones a celebrarse

el domingo 2 de junio de 2024.
Una y otra están señaladas en la
ley de manera un tanto impre
cisa. Una se refiere al día en que
se iniciarán las precampañas
y la otra a la fecha límite que
tienen los partidos políticos para
solicitar a la autoridad electoral

el registro de sus convenios de
coalición electoral.

Sin mencionar un día exacto,
la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales
(la famosa LGIPE) dispone
en su artículo 226, numeral

2, que las precampañas, es
decir, los procesos internos que
cada partido lleva a cabo para
seleccionar a sus candidatos

a cargos de elección popular,
iniciarán la "tercera semana
de noviembre" del año anterior

al de la elección. ¿Qué día de
esa semana, el lunes, el jueves,
el sábado? La LGIPE no lo dice
expresamente, sólo indica que
será en la tercera semana del
mencionado mes.

De alguna manera, en rela
ción con lo anterior, está la cues
tión relativa a las coaliciones

electorales que han anunciado
formar los partidos. Todo el
mundo sabe a estas alturas que,
salvo algo extraordinario que
llegara a presentarse, la próxima
competencia electoral será entre
dos grandes alianzas. La oposi
tora conformada por los partidos
PANPRIPRD, y la oficialista por
MorenaPTPVEM.
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Pero antes los partidos inte
resados deberán formalizar su
alianza mediante un convenio

que al efecto deberán cele
brar entre ellos, cuyo registro
tendrán que solicitar al Consejo
General del INE (artículo 92,
numeral 1, de la Ley General de
Partidos Políticos, LGPP).

¿Cuándo solicitarán los par
tidos ese registro? El precepto
mencionado indica que deberá
ser "a más tardar treinta días

antes de que se inicie el periodo
de precampaña de la elección
de que se trate". Es decir, ese
número de días, treinta, antes
de que empiecen formalmente
las precampañas, que es la
tercera semana de noviembre.

Con cierta imprecisión, pues,
disponen hasta 30 días antes de
la tercera semana de noviembre.

Cada quien haga su cómputo
para determinar con alguna
aproximación la fecha límite.

Esos convenios que suscri
birán los partidos tienen su
importancia porque en ellos
se hará constar, según exige el
artículo 91 de la LGPP, entre
otra información relevante, la
siguiente: "El procedimiento
que seguirá cada partido para
la selección de los candidatos

que serán postulados por la
coalición", así como "acompañar
la plataforma electoral y, en su
caso, el programa de gobierno
que sostendrá su candidato a
presidente" de la República.

Asimismo, conoceremos si
las dos hoy previsibles alianzas
electorales irán en alianza total,
parcial o flexible, las tres opcio
nes previstas por la LGPP en su
artículo 88, que es algo de lo que
poco o nada se ha hablado, quizá
porque se da por un hecho que
ambas alianzas serán de carác
ter total.

El proceso electoral en curso
está llegando a momentos
torales. Como los arriba enun
ciados. Deberán los medios y las
redes ocuparse más de este tipo
de cuestiones y menos, mucho
menos, de chismes, memes y
picardías.
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La persecución de la productividad

La primera revolución in
dustrial marcó el comienzo

de la producción de bienes
en serie y con ella la medición
de la productividad, que no es
otra cosa que la relación entre el
tiempo que se dedica al trabajo
y los resultados que se obtienen.
Al principio, era sencillo este cál
culo, porque bastaba con dividir
el horario contra el número de

bienes que se debía fabricar. Hoy
esa relación no es tan sencilla y
desde hace varias décadas los sa
tisfactores se han modificado en
nuestras sociedades a tal grado
que uno de los factores de venta
más poderosos está relacionado
con la "experiencia" que pro
porciona un bien y no tanto el
producto en sí mismo.

Poco a poco, el debate interna
cional sobre cuánto debe traba

jarse y si, en verdad, existe una
relación entre las horas en que
estamos sentados en una oficina
y lo que logramos durante ese
lapso en beneficio del lugar en el

que prestamos nuestros servicios,
toma fuerza y podría modificar
la vigencia de la jornada de 40
horas semanales, entre otras
normas laborales, que fueron
conquistas de las y los trabajado
res en le primera mitad del ahora
lejano siglo XX.

Lo vivimos en la pandemia.
Oficinas remotas, trabajo desde
casa, servicios que podían pres
tarse desde diferentes sitios en el

mundo, provocaron una discu
sión acerca de lo que significaba
rendir más en menos tiempo. Por
lo menos, durante una buena
parte del confinamiento, quedó
evidenciado que trabajar desde
un sitio distinto a la oficina
afectaba poco los resultados que
se esperaban de un trabajador e
incluso que la nueva modalidad
terminaba siendo positiva para la
empresa y generaba ahorros im
portantes. Ahora, algunos estu
dios y conclusiones de las mismas
compañías señalan lo contrario
o no registran una diferencia
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sustancial entre tomar una junta
remota y hacerlo en una sala del
corporativo.

Creo que lo que falla es el
enfoque. La productividad
está influida mucho más por la
satisfacción de la persona en el
trabajo, que por la persecución de
los resultados y la necesidad de
destacar respecto de sus colegas.
Quién hace más con menos siem
pre es un indicador importante
para evaluar al personal, pero es
un tema de mayor peso para las
gerencias que para la plantilla
laboral. El paro de trabajado
res de la industria automotriz

estadounidense es una prueba de
ello: desigualdad salarial entre
empleados y gerentes, reducción
de prestaciones, y una intención
deliberada para disminuir el ta
maño de los sindicatos, mantiene
paradas a las tres compañías
más grandes de automóviles en
Detroit, Michigan. Una sorpresiva
visita esta semana del presidente
de los Estados Unidos, Joe Biden,
a uno de los campamentos de
la huelga, reavivó la discusión
pública acerca de por qué han
crecido todos los indicadores de

productividad, pero los sueldos
siguen estancados y los derechos
de los trabajadores parecen debi
litarse año con año.

Unas de las leyes en los nego
cios, que no aparece mucho en
los libros, ni en los cursos univer
sitarios, recomienda tratar bien a
los empleados, incluso antes que

los clientes, porque los primeros
son los que terminan recomen
dando el producto o el servicio
que ofrecen al consumidor final.
Un paso previo para pedir que
alguien "se ponga la camiseta"
de cualquier compañía es que la
directiva traiga bien puesta la del
bienestar de los colaboradores.

La globalización prefirió saltarse
ese requisito, trasladando esos
empleos, y esos derechos, a otros
países con necesidad de inversión
a cambio de mano de obra barata

y altamente productiva, gracias a
prácticas que rozaban la esclavi
tud. Esta práctica ya cambió.

Un nuevo movimiento, enca
bezado por trabajadoras y trabaja
dores jóvenes, está cuestionando
no sólo los conceptos de producti
vidad, jornada laboral, salarios y
prestaciones, sino los fundamen
tos que hoy hacen tan atractivo al
"nmrsharin¿", para no repetir los
esquemas que han creado inequi
dad en casi todos los niveles de las

empresas en el mundo.
Si logran consolidar estas

exigencias para modificar el
modelo de trabajo que impuso la
globalización, podríamos hablar
de otro tipo de productividad:
la que surge del bienestar de las
personas y de su compromiso au
téntico con la compañía en la que
laboran. Esa identificación, igual
que la que tenemos con nuestro
equipo deportivo favorito, es lo
que hace grandes a las compañías
y, de paso, a las naciones.
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¡Un año!
Si rio hay ninguna ruptura en

el orden constitucional, den
tro de un año estaremos en la

ansiosa espera de que Andrés
Manuel López Obrador entre

gue la banda presidencial a quien ob
tenga la victoria en las elecciones presi
denciales del 2 de junio.

No hay en estos momentos nada más
impredecible que el escenario que nos
habrá de acompañar de aquí a esos
últimos días del mes de septiembre del
2024. Lo que podríamos adelantar, ca
si con total certeza, es que para ese mo
mento los padres de los 43 normalistas
de Ayotzinapa desaparecidos en Igua
la, Guerrero, habrán hecho del décimo
aniversario de ese trágico momento un
duro reclamo ante las promesas que, se
guramente, se mantendrán incumplidas
por parte de López Obrador.
Lo elemental, por supuesto, es que se

conserve en todo momento la legalidad,
que se respeten los resultados electora
les y que no haya ningún intento de ex
cepción al marco constitucional.
Ya sabemos desde ahora que López

Obrador va a intervenir de diversas ma

neras a lo largo de todo el proceso elec
toral, la pregunta es hasta dónde será
capaz de llegar su régimen el día de las
elecciones y en el proceso postelectoral.

La incertidumbre pesa en la toma de
decisiones de la mayoría de los agentes
económicos y esa va a ser una constan
te durante el último año de gobierno de
López Obrador.
Por eso es importante que se puedan

descontar la mayor cantidad de varia
bles posibles para aspirar a una transi
ción sexenal menos turbulenta.

Un elemento básico para la estabili
dad del 2024 está ahora mismo en dis

cusión en el Congreso y es el Paquete
Económico, con todo y sus Criterios Eco
nómicos, la Miscelánea Fiscal y las ini
ciativas de Ley de Ingresos y del Presu
puesto de Egresos de la Federación.

Lo interesante en este momento, cuan
do se daba por descontado que la ma
yoría obediente del Presidente no ha
bría de moverle ni una coma, es que
salió un grupo de diputados afines a
Marcelo Ebrard que aseguran que no
están dispuestos a agachar la cabeza a
la primera y que prometen meterle ma
no al presupuesto.
Veremos si es "el petate del muerto"

o si realmente esos legisladores afines
al excanciller están dispuestos a cerrar
el camino del dispendio del gasto públi
co que plantea la Hacienda de López
Obrador en favor de la campaña de la
corcholata Sheinbaum.

Recomponer la prudencia del gas

to tendría efectos muy positivos pa
ra la confianza en la economía hacia

el próximo año. Pero está por verse si
es real la fuerza legislativa del chama
queado aspirante presidencial.

Este último año puede ser uno de va
rios golpes en la mesa para tratar de
aparentar lo que claramente no logró
la autollamada Cuarta Transformación.

El ejemplo más avanzado son todos los
dictados en torno a provocar el uso a
como dé lugar de la terminal aérea Fe
lipe Angeles. Forzar con el uso del po
der lo que la lógica del mercado no pue
de avalar.

Es sólo un año, pero no será uno fá
cil porque el nivel de descaro ya es to
tal. 367 días ¡un día más de septiem
bre y uno más por el año bisiesto) en los
que hay que navegar hacia la posibili
dad de que, quien sea que gobierne es
te país el 1 de octubre del 2024, tenga
mayor claridad del rumbo que debe se
guir este país.

Este último año puede ser uno
de varios golpes en la mesa pa
ra tratar de aparentar lo que cla
ramente no logró la autollamada
Cuarta Transformación,
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MUJER CON
PALOMAS. El

Instituto Nacía
nal de Mujeres
hizo un llamado
para que los es
tados cumplan
con la despenáli
zación del abor

toy promuevan
una educación

sexual integral y
acceso: a mete

dos anticonceptB

vos, Inmujetes, en
el Día de Acción
Global por la In
terrupción Legal
y Segura del Em
barazo, dijo que
hay desafíos que
persisten el los
derechos de las
mujeceSj aunque
aplaudió a la Su
prema Corte de

Justicia de la Na
ción por la senten
cia que emitió el
6 de septiembre
pasado.

REHILETE. Ma

rio Delgado dijo
que se está den
tro de los tiempos,
según lo qyé le
ha informado la
Comisión de Ver

dad yjusticia de
Morena, para re
solver la queja de
Marcelo Ebrard
que busca repo
ner el levanta
miento deJa en
cuesta nacional.
Aseguró que no
hay ninguna irre*
gularidad y que:
se va a resolver á
,su tiempo. Expli
có que debido a
q® Ebrard Ca

saubón recurrió al
Tribunal Electoral

del Poderjudicial
de la Federación,
esta autoridad le
solicitó informa
ción a la Comi
sión menciona

da del guinda y
ésta la va a entre6

gar. Por otro lado,
aseguró que la
denuncia de Mar
celo Ebrard no ti»
ne afectación a
la unidad en tor
noal movimien
to, Opinión que
reviró la coordina
dora nacional de
la Defensa de la
Cuarta Transfor
mación, Claudia
Sheinbuam.
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Proyecto Manhattan contra el cambio climático
El calentamiento global es el de

safío existencial que la humani
dad enfrenta durante el siglo XXI.
En estas décadas se definirá el

futuro del planeta y, en muchos
sentidos, de las mismas sociedades hu
manas. Christofer Nolan nos ha recorda
do recientemente, con su imperdible filme
"Oppenheimer", cómo el hombre es ca
paz de inimaginables prodigios científi
cos, económicos y tecnológicos, en ese
caso, la bomba atómica, para ganar y
terminar la Segunda Guerra Mundial.
En sólo cinco años, el proyecto Manha
ttan alcanzó un éxito científico y técnico
a una escala sin precedente, que impli
có a más de 1 30 mil personas (científi
cos e ingenieros), y a decenas de labo
ratorios y empresas industriales. La base
fueron los conocimientos de frontera so
bre la fisión nuclear a partir de la rela
ción formidable entre masa y energía
que encierran los átomos (descubierta
por Einstein), incluyendo increíbles funda
mentos cuánticos (que el mismo Einstein
se negó a aceptar: "Dios no juega a los
dados"). Si bien el hombre es capaz de
tales proezas orientadas hacia la destruc
ción (luego canalizadas a la generación
de energía eléctrica), también lo puede
ser en aras del bien común para salvar
al planeta de consecuencias climáticas
catastróficas: incendios forestales masi

vos, desaparición de glaciares y casque
tes polares, elevación del nivel del mar,
olas infernales de calor, dislocamiento
de corrientes marinas, sequías cada vez
más severas y extensas, inundaciones bí
blicas, acidificación y calentamiento de
los mares, muerte de ecosistemas, extin
ción de especies, huracanes cada vez in
tensos y frecuentes, desplazamientos de
cientos de millones de habitantes, crisis
alimentarias, destrucción de infraestructu
ras, y nuevas enfermedades. Limitar el ca

lentamiento y adaptarnos al que ya es in
evitable resulta un imperativo vital para la
humanidad. Las energías fósiles han nutri
do y estructurado el desarrollo tecnológi
co y económico durante más de doscien
tos años: en la industria, el transporte, le
generación de electricidad, la agricultura
y la ganadería, y la climatización de edi
ficaciones. Y dejarlas atrás implica una
nueva forma de organización económica
y social, así como un nuevo horizonte tec
nológico en todos los sectores relevantes.
Entre tanto, las emisiones de gases de

efecto invernadero siguen aumentando.
Parte importante del problema es que un
número significativo de tecnologías para
eliminarlas o reducirlas no están todavía

suficientemente maduras, y otras son aún
inexistentes, o bien se encuentran en eta

pas de laboratorio a cargo de equipos
científicos y tecnológicos con un finan
ciamiento restringido. Eso ocurre con la
electrólisis del agua para producir hidró
geno verde con energía limpia, tecnolo
gías limpias para la producción de ace
ro y cemento, baterías de sodio de mayor
capacidad de almacenamiento de ener
gía, captura directa deC02 de la atmós
fera, "carne" vegetal o de células madre,
y plantas nucleares modulares y peque
ñas producidas en serie. Es preciso ace
lerar el desarrollo científico y tecnológico
y acoplarlo a su despliegue industrial a
gran escala, en el menor tiempo posible.
En este sentido, un grupo de científicos
destacados como Alcin Aspect, Lydéric
Bocquet, Patricia Crifo, Fran^ois Gemen
ne, Eric Karsenti, Yves Laszlo, Maihieu
Elizée, Isabel MareySemper, Isabelle
Méjean, Jean Marie Tarascón, han publi
cado en estos días en Le Monde la pro
puesta para un "Proyecto Manhattan" de
transición ecológica, lidereado por Euro
pa, en particular por Francia. Llaman a
construir un centro de investigación y de
innovación a cargo de desarrollar y ha

cer madurar las tecnologías necesarias
para contener el calentamiento global,
en una alianza entre gobiernos, univer
sidades, centros de investigación, y gran
des empresas privadas. Esto, al estilo del
CERN (Centre Européen pour lo Recher
che Nucléaire), integrando tanto a paí
ses desarrollados como emergentes. Ahí
se podrán encontrar los mejores científi
cos e ingenieros en cada área relevante
del conocimiento. La investigación en es
te centro estará dirigida a procesos tecno
lógicos de descarbonización y a su des
pliegue rápido por parte de empresas
industriales, con el objetivo de lograr a
2050 una economía global de cero emi
siones netas de gases de efecto inverna
dero. El financiamiento a este nuevo "Pro

yecto Manhattan" deberá estar a la altura
del desafío, y tendrá que canalizar varios
miles de millones de dólares cada año,
equivalentes al menos al 1% del PIB de
cada país durante 25 o 30 años, lo cual
no es nada alejado de las posibilidades
reales de los gobiernos y economías de
sarrolladas y emergentes. La contribución
deberá ser proporcional a las emisiones
históricas y actuales de gases de efecto
invernadero de cada país. Tal costo resul
ta ínfimo frente a los daños terribles que
podrá sufrir el planeta durante el siglo si
no somos capaces de detener y revertir
las emisiones de C02. Huelga decir que
los países participantes se beneficiarán
de nuevas y decisivas ventajas competiti
vas tecnológicas que reforzarán su creci
miento económico. México debería apo
yar, promover y participaren la iniciativa,
sería un acierto estratégico en términos
económicos, climáticos y ambientales, y
de prestigio internacional. Desgraciada
mente, este gobierno y su candidato es
tán más centrados en supercherías y en el
privilegio a combustibles fósiles. Espere
mos al próximo año...
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Diputados del PAN
y PRI en (¡uanajuato
actuaron igual que los
legisladores de AMLO
en el ( ongreso federal
El presidente Andrés Manuel López Obrador, me

diante su controvertido "plan B", pretendió re
estructurar al Instituto Nacional Electoral (INE),
despedir a los trabajadores especializados en
materia electoral, permitir a los partidos para

hacer proselitismo y actos anticipados de campaña. Lo
anterior, modificando cuatro leyes: la General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales, la General de Par
tidos Políticos, la General del Sistema de Medios de
Impugnación en Materia Electoral, la General de Comu
nicación Social y la Orgánica del Poder Judicial de la
Federación.

A pesar de la rápida y casi furtiva aprobación de este
plan en diciembre del 2022 por la mayoría compuesta
por MorenaPVEMPT en el Congreso, sin espacio para
el debate, la respuesta de la sociedad civil y partidos de
oposición fue inmediata y contundente.

Los partidos de la oposición, PAN, PRI y PRD, impug
naron el "plan B" ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), alegando que socavaba principios
constitucionales, comprometía la democracia y limitaba
los derechos humanos.

Los días 8 y 9 de mayo pasado, la SCJN invalidó el
"plan B" señalando que el proceso legislativo había si
do quebrantado, que la mayoría impidió la delibera
ción o la transparencia, privando a la sociedad de su
derecho a la participación y toma de decisiones. Tam
bién detectó aspectos inconstitucionales en el "plan B",
como el permitir propaganda electoral por parte de ser
vidores públicos.

A raíz de estas declaraciones, líderes de Morena, in
cluido el presidente López Obrador, manifestaron su dis
conformidad. López Obrador interpretó el fallo de la SC

JN como una intrusión al legislativo y etiquetó a la Corte
como el "guardián de los conservadores". Por otro lado,
Mario Delgado, líder nacional de Morena, vio en esta re
solución un desafío a la separación de poderes.
Sin embargo, lo que sorprende es la posterior actua

ción de los legisladores en Guanajuato. En una acción
irónica, diputados locales del PAN y PRI replicaron una
conducta similar a la de los legisladores federales lo
pezobradoristas. Esta hipocresía quedó al descubierto
cuando, el 23 de mayo, pocos días después del fallo de
la Corte contra el "plan B", aprobaron rápidamente una
reforma electoral en Guanajuato, que posteriormente fue
invalidada por la SCJN por razones análogas, después
de que fuera impugnada por los diputados morenistas
y verdes guanajuatenses que utilizaron los mismos argu
mentos que esgrimieron los legisladores federales del
PAN, PRI y PRD para impugnar el "plan B".
Estos eventos resaltan un patrón preocupante: la pre

disposición de nuestros legisladores federales y loca
les a dejar de lado la democracia deliberativa en aras
de agendas políticas. En Guanajuato los diputados del
PAN y el PRI actuaron igual que en el Congreso Federal
los legisladores de Morena, el PVEM y el PT.
Hasta anoche, ningún morenista distinguido había

criticado a los ministros de la SCJN por invalidar la re
forma que sin respetar los derechos de la minoría apro
baron los panistas y priistas de Guanajuato.
Sin importar la bandera partidista, la consistencia y

el compromiso con principios democráticos deben ser in
quebrantables. Desafortunadamente, nuestros legislado
res parecen no entenderlo.

Facebook: EduardoJ RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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¿TUCOG en
MorenaCDMX?
La Plaza de la República se ha vuelto el

nuevo escenario para mostrar capacidad
de movilización en la Ciudad de Méxi

co. La tarde del pasado miércoles 27, ca
si 20,000 simpatizantes de la exalcaldesa

de Iztapalapa, Clara Brugada, colmaron la ex
planada de! Monumento a la Revolución.
Única aspirante a la coordinación de los co

mités para la defensa de la 4T chilanga —aun
que también quiso participar—, Brugada quiso
mostrar músculo y ganó críticas: que si llegaron
acarreados, la mayoría mexiquenses, que si
apenas se ¡untaron 8,000 personas, que si mo
deró su discurso para no espantar a las clases
medias...
"Más utopías, menos policías", coreaban los

asistentes. Y en las redes sociales circulaba un

audio, cuyo contenido fue catalogado como "in
verosímil e imposible" por la exalcaldesa de Iz
tapalapa. "La guerra sucia no cabe en este pro
ceso democrático ni en nuestro movimiento", se
quejó.

¿Fraternidad y compañerismo? ¿O la Ley del
Talión? Ornar García Harfuch es el favorito, pe
ro enfrenta el repudio de un amplio sector de
los líderes morenistas en capital de la República,
quienes anoche esperaban conocer el cuarteto
de aspirantes que serán medidos por la Comi
sión de Encuestas.

De los cuarenta morenistas que manifestaron
su interés por el cargo, Brugada y Harfuch con
citan los mayores respaldos. En la sesión extraor
dinaria del consejo estatal de Morena hubo una
intentona de excluir al subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell. El presidente de ese órgano
partidista, Francisco Chiguil, exhortó a la inclu

sión y a la responsabilidad.
"Espero que estemos a la altura de las circuns

tancias, aprendamos de nuestros errores y —so
bre todo— tengamos claro que hoy, más que
nunca, el futuro depende de cada uno de noso
tros. ¡Si no vamos unidos, no vamos a ganar!",
advirtió.

Chiguil, deberá predicar con el ejemplo. Pa
ra no incurrir en conflicto de intereses, dejará la
presidencia del Consejo estatal de Morena y tra
mitará una licencia temporal a su cargo (alcalde
de Gustavo A. Madero), para coordinar la cam
paña de Brugada.
Más que repudiar al exsecretario de Seguri

dad Pública, un amplio sector de Morena está en
rebeldía, por la simulación en ciernes y la consig
na descarada. Brugada, genuino lideresa de la
izquierda social, ha encabezado un modelo de
gestión exitoso en la demarcación más poblada
de la capital de la República, pero necesita mejo
raren su posicionamiento. Tal vez por eso, el cine
minuto producido por Epigmenio Ibarra se ven en
un centenar de salas en las 1 ó alcaldías.

Efectos secundarios
¿FUEGO AMIGO? En vísperas de la sesión del
consejo de Morena en Veracruz, en municipios
colindantes a la capital — Acayucan, Xalapa,
Coatepec y Emiliano Zapata, además de Mina
titlán entre otros— aparecieron bardas y lonas
contra la secretaria de Energía, Rocío Nahle. En
tre los interesados, otras tres mujeres y 18 hom
bres. La activista Mónica Robles Barajas y Citlalli
Navarro de los Santos, funcionaría de la Agen
cia Nacional de Aduanas, buscaban la otra po
sición en la encuesta.
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Palacio ordena cargar
más los dados
Ya tiene el Senado las dos ternas enviadas

por la Suprema Corte de Justicia para cubrir
las vacantes que dejan el uno de noviembre
en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación los magistrados José Luis Var

gas e Indalfer Infante.
Integraron los ministros dos ternas, políticamente co

rrectas —tres mujeres y tres hombres— y las enviaron
a tiempo para que el Tribunal que dictaminará la elec
ción y declara Presidente Electo cuente, acorde a la
Constitución, con siete magistrados.
Pero Palacio Nacional no quiere cabos sueltos e

instruyó a la mayoría oficialista en el Senado que re
chace las ternas. Dejarían al tribunal con cinco magis
trados y sólo necesitarían tres votos para las crucia
les decisiones. Como los fulleros de los casinos, por si
las dudas, el gobierno carga los dados de la elección
presidencial.

Por Encinas, se reborujó la elección en
CDMX

Por Ayotzinapa, todo el oficialismo, como aquel intér
prete del general Zaragoza que, en una recreación de
la batalla del 5 de Mayo en el Peñón de los Baños y en
medio de gran lodazal y torrencial aguacero, clama
desesperado: "Estoy hecho camote".
Así está la hasta hace poco familia feliz de Morena,

a la reacción de Alejandro Encinas al rechazo de su
versión del caso Ayotzinapa. Tan duro el "fuego ami
go", que el dirigente nacional de Morena lanzó vehe
mente llamado a la unidad, para que triunfe la "conti
nuidad con cambio".

Poco ayudó la farragosa precisión de la mañanera,
pues al criticar a los que se mueven al centro apoyó a
los "puros". Como sea, el apremio de otras urgencias

provocó que el supremo líder de Morena hiciera ya un
reborujo del proceso interno por CDMX.

El gran pendiente en el México real
A un año del fin de su mandato, quizá, aunque sea en
la más íntima intimidad, el presidente Andrés Manuel
López Obrador sabe y sabe bien que el México real
sufre y padece los malos resultados de la sexenal polí
tica de seguridad.
Pese a lo trágico, no son las estadísticas de homici

dios las determinantes, sino la casi incontrolada expan
sión de actividades de las bandas del crimen organi
zado, tan diversificadas que han a pudrir localmente
muchas actividades productivas.
Dentro de un año, posiblemente recordará aquella

reflexión en Villa Ahumada, Chihuahua: "si no resol
vemos el problema de la inseguridad y de la violencia
no vamos a ser reconocidos, recordados como buenos
gobernantes".

Notas en remoliono
Dio el director general del IMSS Zoé Robledo la exce
lente noticia de que las finanzas del instituto se han
fortalecido, a pesar de los pesares y que la viabilidad
financiera está firme hasta 2038. Prolongarla será ta
rea para el próximo gobierno... Loable que el presi
dente López Obrador convoque a los países expulso
res de migrantes para presentar frente unificado ante
Washington a la grave crisis humanitaria que repre
sentan... En lo que si no podrán hacer nada es para
evitar que México sea la gran piñata política de repu
blicanos y demócratas durante los próximos 14 me
ses... Hace ocho siglos, el monarca castellano hispa
no Alfonso X el Sabio, dejó una vigente sentencia: "los
que dejan al rey errar a sabiendas, merecen pena co
mo traidores" ...
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Salvar la ONU para
rescatar el mundo
La Asamblea General de Nacio

nes Unidas congrega a los jefes
de Estado de las 1 93 naciones
asociadas.
Se le conoce como el Parlamento

de la Humanidad,

No existe otro organismo multilateral
que congregue a una mayor cantidad
de países. Es lo que el mundo tiene y
hay que cuidarlo y reformarlo de acuer
do a los enormes cambios del entorno.

La multipolaridad hacia la que se di
rige el mundo ofrece oportunidades pa
ra todos los países, pero genera riesgos
graves si no cuenta con instituciones mul
tilaterales fuertes, advirtió el pasado 21
de septiembre el Secretario General de
las Naciones Unidas, Antonio Guterres.
Son las propias reglas del Consejo

de Seguridad las que, paradójicamen
te, mantienen colapsado el mecanismo
de decisiones estratégicas en casos co
mo la guerra en Ucrania.
Los cinco miembros permanentes re

sultaron triunfadores de la Segunda
Guerra Mundial: Estados Unidos, Chi
na, Francia, Reino Unido y Rusia. Los
cinco decidieron que tendrían poder de
veto.

Ahora, a casi 80 del final de la gue
rra, Rusia y China mantienen un pulso
con Estados Unidos en el tema de la

guerra en Ucrania. Rusia siempre votará
en contra de las propuestas de Estados
Unidos en este tema, y China mostrará

equidistancia.
Un segundo tema que tiene impac

to global es el cambio climático. El pro
pio Guterres leyó un discurso alarmante,
pero realista: "La humanidad ha abier
to las puertas del infierno; el calor ho
rrendo están teniendo efectos horrendos

(...)".
Los objetivos y metas de desarrollo

2030 tendrían que ser prioridad para la
totalidad de los miembros de la ONU.

Vamos a la mitad del recorrido y los
avances son insatisfactorios.

Son muchos líderes de Estado los que
subestiman los compromisos para redu
cir la emisión de gases de combustibles
fósiles, en parte, porque la ONU carece
de herramientas para sancionar.
No es responsabilidad de Antonio

Guterres la articulación de una refor

ma profunda en la ONU. Depende de
los países, particularmente de los cinco
miembros permanentes del Consejo de
Seguridad.
Durante su participación, Guterres se

ñaló que si no existe un sistema multila
teral sólido, el mundo multipolar podría
exacerbar las tensiones geoestratégicas,
dar lugar a una competencia caótica y
aumentar la fragmentación.
Destacó la importancia de reconstruir

la confianza y adaptar los organismos
multilaterales obsoletos para que sean
equitativos y solidarios.
Ante problemas globales, las solucio

nes deben ser compartidas.
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ROZONES
Bateados en Yucatán

Nos hacen ver que quien en realidad fue definitivamente bateada en Yucatán fue la dipu
tada federal del PVEM Federica Quijano, quien intentara madrugar al destaparse como
aspirante al gobierno del estado desde el pasado 15 de septiembre. Y es que el expriista
Jorge Carlos Ramírez Marín todavía tiene al menos en teoría una mínima posibilidad
de ser considerado en la encuesta de la 4T, como propuesta del Verde. Pero la vocalista de
Kabah de plano se quedó, como dice el dicho, chiflando en la loma. Dicen los que saben
que alguien le calentó la cabeza a la legisladora para que se destapara, sólo para aventar un
buscapiés a la dirigencia de Morena con el falso mensaje de que el partido del Tucán podía
jugar solo en Yucatán. El caso es que al darse a conocer ayer a los 4 finalistas del guinda,
quedó claro que Federica no sería tomada en cuenta. Ya se verá para qué le alcanza a ese
partido con Ramírez Marín. Pendientes.

También PT va con Harfuch

Con la novedad de que quien sigue haciéndose de apoyos no sólo en las filas de Morena, sino
también entre los partidos que son aliados del guinda es Ornar García Harfuch. Y es que
resulta que ayer la dirigencia del Partido del Trabajo a nivel nacional, a través de la senadora
Geovana Bañuelos, informó que, a petición de la directiva local que encabeza Magdalena
Núñez Monreal, respaldará la postulación de quien fuera titular de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana de la capital. "Cuenta con cualidades para continuar con los trabajos de la
Cuarta Transformación... Hacemos un llamado a los militantes y simpatizantes del partido
para que en este momento empecemos todos a trabajar para fortalecer esta propuesta, que
es única, que llevará la dirección del partido a la mesa nacional de coalición", señalaron. En
días pasados había hecho lo propio el Partido Verde. Ahí el dato.
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MC. expectativa y decepción
Quienes siguen de cerca el proceso interno, bueno, más bien el noproceso interno de Movi
miento Ciudadano, quedaron ayer un poco decepcionados, nos comentan. Y es que resulta
que el dirigente de ese partido, Dante Delgado, se había encargado de generar expectativa
en las benditas redes sobre un mensaje que difundiría ayer para plantear el primer requisito
que deberán cumplir los interesados en postularse a la Presidencia por el partido naranja.
¿Y al final cuál fue? Bueno, pues "que sea una persona que sí escuche a la gente". Sí, ése fue
el primer criterio. Y no sólo eso, sino que el senador anunció que pondría el ejemplo, dio a
conocer su número de WhatsApp y anunció que pediría a los coordinadores de MC hacer lo
mismo. Tanta maroma para al final seguir pateando elbote, nos dicen algunos decepciona
dos, quienes esperan algo distinto hoy en la emisión de convocatorias a cargos de elección.

Vueltas que da la vida
Y a quien acaban de ver en un acto de apoyo a la coordinadora nacional de la Defensa de la
Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, fue a José Ramón Amieva, quien, en 2018,
como relevo de Miguel Mancera en la Jefatura de Gobierno, se encargara de entregar las
oficinas a la primera. A muchos que le perdieron la pista en los últimos años sorprendió que
apareciera en ese evento gritando "es un honor estar con Claudia hoy", pero no resulta tan
extraño, porque quien fuera Jefe de Gobierno sustituto fue después presidente municipal de
Mixquiahuala, Hidalgo, bajo las siglas de Morena. Apenas hace unas semanas pidió licencia,
según señaló a medios locales, para dedicarse de lleno a las acciones para apoyar a Claudia.
"Mi tiempo completo va a ser a favor de la doctora y después espero que me permita seguirla
acompañando, porque estoy seguro que será la protagonista de continuar con la transforma
ción", declaró en meses pasados. Ahí la razón de sumarse al coro de porras.

Más cepillados
A propósito de decisiones de los consejos de Morena, que desde ayer fungen como filtros
para quienes buscan convertirse en coordinadores de Defensa de la 4T en los estados don
de se renovarán gubernaturas, llamó la atención que fueran cepillados perfiles que venían
reportando esfuerzos importantes para ampliar su presencia en el ánimo de los ciudada
nos. Es el caso de la senadora Lucy Meza oriunda de Cuautla, quien no apareció entre los
cuatro seleccionados por el consejo morenista morelense y espera ser tomada en cuenta
por la Comisión de Elecciones, que se inclinó por Margarita González Saravia, Víctor
Mercado, Sandra Anaya y Rabindranath Salazar. En Chiapas batearon a Eduardo Ramí
rez y a Patricia Armendáriz, pero sí quedaron Sasil de León, Rosy Urbina, José Cruz y
José Antonio Aguilar. Tsss.

Fue la "herencia maldita"

Y fue el gobernador de Zacatecas, David Monreal, el que culpó "al abandono" y a la "heren
cia maldita" y quien antepuso que el de la descomposición social es un problema de todo el
país, al referirse a la parte de responsabilidad que le pudiera tocar en el lamentable caso de
los jóvenes de entre 14 y 18 años secuestrados y asesinados en su entidad. "Lo dije desde el
primer día, lamento la situación que se está viviendo, sostengo, es producto del abandono y
hoy lamentablemente eso sucedió... Lamento la irresponsabilidad de algunos politiqueros,
nunca hicieron nada y nadie puede negar que es una herencia maldita, cerraron los ojos,
nunca se ayudó a la Policía, nunca se tomó en serio, se abandonó a los jóvenes, la preven
ción, al pueblo". Así el dicho del mandatario estatal que el pasado 12 de septiembre cumplió
ya dos años en el cargo.
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Como se va viendo por el número de candida
tos y candidatas, los capitalinos no vamos a

parar. Ateniéndonos a los resultados de la elección
del 2021, la CDMX está materialmente dividida en

dos, descartar que pudiera aparecer una tercera
opción con MC; sin embargo, mucho tendrán que
hacer los naranjas para colocarse en el mapa capi
talino, el cual tiene muy definidos a los partidos y
algunos de los y las contendientes.

El PAN es el único de los partidos del Frente que mantiene
una presencia importante electoral en la Ciudad de México, El
PRI puede estorbar más que ayudar y el PRD está como en buena
parte del país en peligro de extinción. Sin embargo, unidos pudie
ra darse una fórmula similar a la del 21 cuando incluso el tricolor

aportó una alcaldía.
Gobernar la CDMX no es una tarea sencilla, a pesar de que sus

habitantes tienden a moverse por sus propios medios en todos
los sentidos. La capital se ha venido convirtiendo en una entidad
en la que sus ciudadanos exigen y no permiten que los hagan a
un lado. La gran cantidad de toma de calles y las cotidianas ma
nifestaciones son evidencia de que en la ciudad está claro que ya
nadie se deja, se tenga la razón o no.

Quizá la CDMX sea una de las ciudades que tiende a moverse
con mayor autonomía por parte de quienes la componen. En un

buen número de casos los capitalinos hemos aprendido a valer
nos por nosotros mismos, a menudo la autoridad nos estorba
más de lo que nos ayuda.

Sin embargo, esto no significa que sea fácil de gobernar. Pre
sumimos que Morena entendió en el 21 que no basta con sólo el
nombre de los candidatos en la boleta para ganar. Habrá que ver
de qué tamaño es la autocrítica sobre lo que sucedió, por ahora da
la impresión de que siguen pensando que con el Presidente y con
la candidata a la Presidencia pueden tener desenlaces favorables.

López Obrador, a pesar de tener un índice aceptable entre los
capitalinos, está lejos de tener lo que tuvo en el 18 y cuando go
bernó la CDMX. La imagen del Presidente no necesariamente es
buena y esto no solamente pasa por las clases medias, en diversas
alcaldías ha sido severamente criticado. Será cuestión de que lle
guemos a marzo para conocer cómo se encuentra el Presidente
en el ánimo de los capitalinos. Lo que sí se puede adelantar es
que hoy no tiene en la capital el mismo bastión que tuvo en pa
sados procesos electorales.

La manifestación de ello está en el 2021. Los aspirantes a las
alcaldías colocaron en sus espectaculares y en general en sus
campañas a la Jefa de Gobierno por un lado y al Presidente por el
otro, pero quedó claro que no les dio resultado.

La lista de las y los suspirantes es grande y en algunos casos
inocua.

Están en su derecho de aspirar, pero algunos van a quedar
sólo en el terreno de sus minutos de fama, otros querrán negociar
un cargo, y otros más, han de querer cuidarse la espalda.

El vocero de la pandemia se metió al baile. A pesar de las evi
dencias de su gestión ante el Covid se ha formado en la fila como
si a lo largo de estos años no tuviera responsabilidad alguna con
todo lo que vivió el país durante dos años.

Esta aspiración es una de las manifestaciones más claras de la
ausencia de la autocrítica sobre las actividades profesionales, po
líticas y la responsabilidad de los funcionarios en la gobernabili
dad. No se cuestiona su derecho a participar, pero uno supondría
que para hacerlo es necesario por principio verse a sí mismo en
función de lo que uno ha hecho y no ha hecho.

Quien gane la CDMX sabe que igual se saca el tigre en la rifa o
puede gobernar una de las ciudades más intensas y atractivas del
mundo, los electores lo sabemos.

RESQUICIOS.
Ebrard ya está en el camino sin regreso. Si decidiera quedarse en
Morena su posición sería francamente débil sin la más mínima
capacidad de maniobra. Quienes eran sus interlocutores y en otro
tiempo incluso sus empleados ya lo empiezan a señalar.

QUIEN GANE la
CDMXsabe que

igual se saca el tigre
en la rifa o puede
gobernar una de
las ciudades más

intensas y atractivas
del mundo, los elec

tores lo sabemos
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POR CARLOS URDIALES •

Sobre la matanza de 43 estudian
tes de la escuela Normal Rural

de Ayotzinapa, Guerrero, a manos
de criminales miembros de cárteles

o de instituciones del Estado, jamás
sabremos la verdad. El 26 de sep
tiembre del 2014 será como el 2 de
octubre de 1968.
Se publicarán libros, veremos decenas de reportajes, se
liarán investigaciones independientes y otras oficiosas.
Alrededor del dolor del pueblo huérfano de hijos se
continuará construyendo propaganda sexenal y sobre
la piedra de los sacrificios justicieros, conoceremos per
secuciones, exilios y encarcelamientos tan ruines como
las liberaciones de asesinos y cómplices que acceden a
la impunidad patrocinados por el pragmatismo político

de los de antes, de los de ahora y de los de mañana.
En el noveno aniversario de la masacre de los 43 de

Ayotzinapa, el Gobierno, a través de Alejandro Encinas,
reveló que la construcción de la llamada verdad históri
ca se gestó en un par de reuniones en Los Pinos, antigua
residencia oficial, en las que participaron la cúspide del
poder político, federal, estatal y militar.

Que, según los dichos de Tomás Zerón, redactados
desde su exilio en Israel, esa burbuja articuló la narrativa
sobre los hechos, no conocidos con la plenitud necesaria
por nadie, salvo los matarifes que actuaron en escena
rios concurrentes aquella madrugada. Que, en el Olimpo
del poder, se construyó la primera verdad oficial.

El periodismo, ahora a través de John Gibler, desve
ló que, en2022, en un desayuno en Palacio Nacional, la
nueva residencia oficial, la actual cúpula del poder polí
tico, judicial y militar, desmontó 16 órdenes de aprehen
sión en contra de miembros del Ejército y en 24 horas
montó el caso que tiene tras las rejas al exprocurador
general de la República, Jesús Murillo Karam. En el
Olimpo del poder, se armó la segunda verdad oficial.

Una verdad alterada es lo que queda. Dos sexenios
deudores son telón de fondo sobre el cual, el sistema
político escenifica, una vez más, simulacros policiacos a
cargo de los asesinados y a costa del dolor de sus familias.

Así, la rabia social encuentra otro caldero en donde
seguir su lenta cocción. A través de décadas y episodios
que alcanzan sólo a ganarse efemérides, marchas y
pases de lista, usureros de tragedias ajenas, abogados, re
presentantes, delatores, testigos protegidos y funciona
rios acotados, archivan, incumplidas, crueles promesas.

La verdad sobre lo ocurrido en Iguala, hace nueve
años, la verdad sobre lo sucedido en la Plaza de las Tres
Culturas, en Tlatelolco, en el olímpico 1968, no verán
luz. Nos quedamos con lo verosímil, con la intriga y la
resignación.

Ésta es la realpolitik, la de resultados modestos
frente a compromisos extendidas. Lo demás es merca
dotecnia electoral.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Llegó ya a tal grado el "fuego amigo"
contra Ornar García Harfuch en las

filas de Morena, que el mismo Presí
dente Andrés Manuel López Obrador
tuvo que salir ayer a su paso, al urgir
dejar fuera el caso Ayotzinapa para
per j udicarlo y hacer a un lado la politi
quería, porque una cosa es haber acu
dido a reuniones con funcionarios pú
blicos, estatales y municipales cuando
estaba en la desaparecida Secretaría
de Seguridad Pública federal, y otra,
haber participado en la desaparición
de los normalistas, al advertir: "Esta
mos ahora en temporada electoral".

En eso coincidió Claudia Sheinbauni, la exjefa del entonces
reconocido y eficiente secretario de Seguridad Ciudadana,
hoy blanco de criticas y cuestionamientos de los propios
raorenistas, al asegurar que esos señalamientos son parte
del proceso para elegir a quien será su sucesor y que su par
ticipación en el encuentro con exfuncionarios que investi
gaban la desaparición de los normalistas, ya lo había aclara
do el Presidente en su mañanera de que no intervino en la
construcción peñanietista de la "verdad histórica".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En la alcaldía de Tláhuac, donde anduvo ayer Ornar
García Harfuch, reiteró que sobre su participación en el
caso Ayotzinapa no hay nada oculto y que el Presidente fue
muy claro en su mañanera en declarar que, si bien él asistió
a dos reuniones con funcionarios encargados de las inves
tigaciones, él no participó en los preparativos de la llamada
"verdad histórica".

Está visto que, para Alejandro Encinas, el subsecretario de
Gobernación encargado de las investigaciones del caso de
Ayotzinapa, no hay más responsables de la desaparición de
43 normalistas que los militares, no los grupos criminales en
pugna en Guerrero que han sido señalados como los verdade
ros autores, en lo que ha insistido en su Comisión de la Verdad.
Sigue la violencia en Monterrey y otros municipios
regios, en donde ayer se registraron nueve homicidios do
losos más, que se sumaron a los 18 ocurridos a principios de
esta semana, lo que de pronto ubicó a Nuevo León como un
estado con mayor índice delictivo: 27 en una semana.
Exitosa llegada de Xóchitl Gálvez a Los Ángeles, la
ciudad de Estados Unidos con mayor población mexicana,
para entablar relaciones con ella en pos de sus votos para la
elección del año venidero.

Primera llamada. Primera: la Cámara baja de Estados
unidos aprobó frenar la entrega de 60 millones de dólares a
México, por "la falta de voluntad del gobierno del Presiden
te Andrés Manuel López Obrador para combatir el tráfico
de fentanilo".

A Harfuch, Brugada y LópezGatell, se sumó anoche
Mariana Boy, procuradora ambiental capitalina, como as
pirantes a gobernar CDMX, confirmó el Consejo Estatal de
Morena.
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POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

La contienda por la candidatura
presidencial develó una división

dentro de las filas del partido en el
gobierno entre radicales, puristas del
"morenismo" y moderados. Ésta es la
clave para entender apoyos, señala
mientos y condenas en el caso de la
CDMX. La oposición tiene probabili
dades, aunque no altas, de conseguir
la Jefatura de Gobierno de la CDMX.
Este escenario invita al morenismo a

pensar de manera estratégica su can
didatura y no dejarla en una mera re
presentación de los valores de la 4T.

Los nombres que más han sonado son los de la exalcal
desa de Iztapalapa, Clara Brugada; el exsecretario de Seguri
dad, Ornar García Harfucli; el subsecretario de Prevención y
Promoción de la Secretaría de Salud, Hugo LópezGatell; el
diputado federal, Miguel Tormco, y el subsecretario de Go
bernación, Ricardo Peralta. En este juego algunos tienen con
qué competir, otros, como ya lo vimos en el proceso interno
para la candidatura presidencial, sirven para legitimar el pro
ceso, publicitarse y buscar alguna otra posición a cambio de
su exposición en el proceso.

El morenismo radical no sólo está alineado con losprin

cipios generales de la Cuarta Transformación y las decisiones,
filias y fobias del Presidente, sino también con las de Claudia
Sheinbaum. Clara Brugada ha sido protagonista de la vida
política de la Ciudad de México, de la mano de López Obra
dor. Su papel como líder tuvo un momento crítico.

En 2008, Brugada, exprocuradora social dentro del
gobierno de Ebrard y cercana a AMLO, ganó las elecciones
internas para ser delegada de Iztapalapa. La guerra entre
obradoristas y Chuchos en aquellos años, resultó en una im
pugnación por parte de Silvia Oliva y el Tribunal Electoral del
DF anuló 34 casillas, aún así Brugada seguía resultando gana
dora. Pero Silvia Oliva y su esposo René Arce, exdelegado de
Iztapalapa, se acercaron al PAN y al PRI, quienes ayudaron
a impugnar la resolución del TEDF ante el Tribunal federal,
quienes fallaron a favor de Oliva, quien fue declarada candi 
data a la delegación.

La situación no quedó así. AMLO y Ebrard impulsaron a
Juanito para que ganara la delegación, cosa que hizo por 10
puntos por encima de Silvia Oliva. El acuerdo era que Juanito
renunciara para entregar el cargo a Clara Brugada, pero des
pués de días de jaloneo en donde Juanito no quería ceder el
puesto, finalmente lo hizo. Ésta fue la primera experiencia
de Brugada al frente de la delegación Iztapalapa. Luego, en
2018, se convirtió nuevamente en alcaldesa de Iztapalapa,
cargo del que fue reelecta en 2021. Al frente de la alcaldía
Iztapalapa, Brugada se ha convertido en un referente dentro
de la CDMX por la construcción y habilitación de las Utopías,
espacios rehabilitados creados para aprendizaje, deporte,
educación y cultura.

Brugada tiene el apoyo del obradorismo más duro, así
como una fuerte base, pero se enfrentara al exsecretario de
Sheinbaum, un personaje no tan apreciado dentro de las
filas radicales. De él hablaremos en el próximo espacio.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

El 8 de enero de 1980, se pública una
nueva ley del notariado, la cual re

voluciona una vez más a dicha institu

ción, pues permitió a las mujeres que
pudieran ser notarlas; asimismo, se am
plió el número de notarías a200y regu
ló de forma más extensa los exámenes,
cuyo sínodo se conformaba por cinco
personas, tres de ellas nombradas por el
Jefe de Gobierno y dos por el Colegio de
Notarios, lo cual fue cuestionado, pues
de esta forma el gobierno tenía una ma
yoría en los exámenes.

En el año 2000 se promulgó una nueva ley del notariado,
en la cual el colegio se fortaleció, al modificar la integración
del sínodo en los exámenes, para que el mismo tenga dos si
nodales nombrados por el propio colegio, y el Gobierno de la

ciudad nombre a tres, de los cuales dos deberán ser notarios,
por lo tanto, el sínodo se conforma por cuatro notarios y un
representante del Jefe de Gobierno.

El 11 de junio de 2018, fue promulgada la más reciente ley
del notariado para la CDMX, en la cual, la forma de los exáme
nes continúa igual que la ley anterior, la ley se reformó para
generar la actuación digital del notario, por la cual se creó el
protocolo digital, el instrumento electrónico, y la firma elec
trónica como una nueva forma de firma de los instrumentos.

Se creó una nueva ley, pero en la parte relativa a los exáme
nes para acceder al notariado no se actualizó, por lo que debe
ría modificarse para que sean más transparentes y objetivos;
primero, en la parte del examen escrito, cuyo planteamiento
del caso adolece de una solución al mismo caso, por lo que
tanto el sustentante como los miembros del sínodo deben

de proporcionar una posible solución, la cual muchas veces
queda poco clara, y eso permite al sínodo un amplio margen
de discreción para decidir cual solución es la mej or, por lo que
para evitar suspicacias debería de presentarse la solución que
contempló, para ese examen, la comisión de exámenes del
Colegio.

Otro problema de los exámenes es el margen de actua
ción del sínodo, en virtud de que pueden ser poco objetivas
y parciales las preguntas, mientras a unos les pueden pregun
tar cuestiones de un nivel muy complejo, a otros les pueden
hacer preguntas ser muy básicas, y eso genera inequidad;
para evitar la subjetividad y parcialidad puede implemen
tarse que los miembros del sínodo tengan una cantidad de
sobres con diversas preguntas, previamente establecidas por
la comisión de exámenes, y que el sustentante tome un sobre
al azar y sobre el mismo responda a las preguntas planteadas,
y eso abonará en la objetividad e imparcialidad del examen.

También, debería de plantearse un mejor esquema para
examinar a los familiares de notarios, pues ello puede presen
tar' un conflicto de intereses entre los miembro del sínodo y
el sustentante, lo cual no se soluciona con las reglas que hoy
establece la ley del notariado, ya que siempre estará latente
el posible conflicto de intereses entre el sinodal notario y el
sustentante, familiar de otro notario del mismo colegio, para
evitar esto, se podría llamar a participar en los exámenes a no
tarios de otras entidades, o académicos de prestigio.

Sin duda que los notarios de la Ciudad de México son de
los mejores preparados del país, pero que sin embargo se
puede mejorar su acceso con las reformas pertinentes.
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SEGURI AD /DEFENSA

CARLOS RAMÍREZ4

@carlosratn¡rezh / seguridadydefensa@gmail.coin

Ayotzinapa: enredos

En la campaña presiden
cial de 2018, el candidato
López Obrador tomó la
bandera de Ayotzinapa y

se comprometió a responder a las
expectativas de los padres y fami
liares de los 43 normalistas secues
trados y desaparecidos, pero con el
compromiso de no reiterar la "ver
dad histórica" del Gobierno de Peña

Nieto y asumir las suspicacias políti
cas de los estudiantes insatisfechos.

Después de cinco años y decisio
nes irregulares que dejaron entre
ver la posibilidad de que existiera
otro enfoque desde el punto de
vista de la represión intencionada
del Estado, el gobierno federal no
pudo cambiar la perspectiva de la
"verdad histórica": un grupo de
estudiantes se atravesó en los inte

reses de la organización criminal
Guerreros Unidos, fue detenido
por policías municipales al servicio
de los delincuentes y entregados a
esta organización criminal para su
desaparición.
Los padres y familiares de los 43

se asentaron en el enfoque de que
el arresto de los estudiantes y su en
trega a un grupo criminal fue una
decisión directa del Estado mexica

no y una operación militar, pero a
partir del enfoque imposible de que
Estado y militar es habrían dado la
orden directa para arrestar a los es
tudiantes y entregarlos a Guerreros
Unidos par a su inmolación.
En los diferentes documentos

entregados por el gobierno lope
zobradorista queda muy claro que
no hubo una instrucción represiva

y directa del Estado y del Ejército y
que, como se ha demostrado en di
ferentes niveles, pudieron haberse
cometido errores de omisión, pero
en el caso militar a partir de la res
tricción de que no podíanparticipar
en ningún conflicto civil si no había
solicitud previa y por escrito.
Debe reconocerse que el Ejér

cito ha tenido la paciencia para
aguantar todas las recriminacio
nes graves, todas las acusaciones
e infundios y ha entregado toda la
información en sus manos y ahí no
existe ninguna prueba que pudie
ra llevar a la conclusión de que en
la desaparición de los estudiantes
habría habido una orden directa de

carácter represivo por parte de la
Secretaría de la Defensa Nacional.
Varios militares están detenidos

más por la voluntad y tolerancia
institucional que por alguna res
ponsabilidad probada.
Luego de cinco años no hay más

que la certez a de que la "verdad his
tórica" es la "verdad histórica" de

Ayotzinapa.

ZONAZERO

Después del documento de la Se
deña del martes, no hay elementos
para seguir diciendo que fueron el
Estado y el Ejército.

(*) Centr o de Estudios Económicos,
Políticosy de Seguridad.
s eguri d a dyd efensamx@gmail.
com

www. seguridadydefensa.nix
@caiiosraimrezh
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[ ¿SERÁ? ]
Intolerancia a la crítica

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, no toleró
la publicación de la celebración vecinal por el primer
aniversario del cierre del restaurante Doneraki, propie
dad de su familia, caso por el que su padre amenazó con
un cuchillo a un trabajador del Gobierno de la Ciudad
de México, e impidió que 24 HORAS se distribuya en ese
territorio, como se ha realizado desde hace más de 11
años, de manera gratuita y en el resto de las principales
avenidas y colonias de la Capital del país. ¿Intolerancia?¿
Autoritarismo? ¿Será?

Puras promesas
A ver si el asunto del ya famoso bloque "marcelista" de
legisladores en la Cámara de Diputados no termina sien
do un típico caso demuchoruidoypocasnueces. Aquien
le pregunten en el grupo afirman que buscarán cambios
al último paquete económico del sexenio por el bien de
los mexicanos y bla,bla,bla, pero lo cierto es que "los de
enfrente", es decir la oposición, están más a la expecta
tiva y viendo el asunto con mucha cautela. En términos
mundanos los ven más como la persona que coquetea
frente a su parej a, no con la intención de ser infiel, sino de
simplemente dar celos para afianzar más su amor; en este
caso, a la 4T. ¿Será?

Foro equivocado
Quien no pudo dejar de lado su esencia morenista fue la
presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, quien ante la
Conferencia Europea de Presidentes Parlamentarios,
refirió que México estaba gobernado poruña élite. Quizá
a la senadora se le olvidó que ahora ella forma parte de
esa élite ¿Será?

Aspirante relegado
El expriista Jorge Carlos Ramírez Marín sí estará en la
encuesta para buscar la gubernatura de Yucatán por la 4T
porque participará como externo por el Partido Verde.
Nos dicen que ante el rechazo que tuvo de los morenistas,
no tendrá un buen resultado en la encuesta ¿Será?

Mantas para Nahle
En Veracruz, de Cuitláhuac Garda, comenzaron a apa
recer mantas y bardas pintadas en el marco del proceso
electoral que está próximo a iniciar para renovar la
gubernatura, lo que no sería novedad si éstas no fueran
j contra la aspirante morenista Rodo Nahle! Dicen que
los mensajes de "no a la zacatecana, fuera Nahle" obede
cen a una disputa interna entre los miembros de Morena,
y que los despliegues habrían sido orquestados desde la
Secretaría de Gobierno local, que lleva Eric Cisneros
Burgos. ¿Será?
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Brete de Morena: no disciplina a 100 diputados de Ebrard

La angustia es mayúscula.
En el Gobierno federal y en el par

tido oficial porque los supuestos di
putados afines a Marcelo Ebrard

no han sido doblegados con promesas de
reelección, premios o amenazas.
Tampoco encuentran acomodo ni generosi

dad en la bancada de Morena para garantizar
los votos y la mayoría simple para el oficialis
mo en el año final del sexenio.
Son apestados: con ellos no dialoga ni el

coordinador Ignacio Mier y sólo algunos
han tenido acercamientos con la secretaria

de Gobernación, Luisa María Alcalde, y no
parabién.
Y algo peor: a ellos se han sumado muchos

otros supuestos afines al gobierno como la
exdirigente morenista Yeidckol Polevnsky y
quienes, simpatizantes de Ricardo Monreal,
vieron la manipulación de las encuestas para
encumbrar a Claudia Sheinbaum.
Por eso hay dudas sobre un centenar de

diputados.
Suficientes para, unidos a la oposición, vol

tear cualquier votación contra los intereses
de Palacio Nacional en las últimas reformas

de la Legislatura y, ¡ satán nos salve!, impedir
la aprobación del presupuesto federal para
2024 como lo quiere López Obrador.
No es buen pronóstico, sobre todo cuando

el Tribunal Electoral de Reyes Rodríguez
Mondragón ayer ordenó a Morena dar res
puesta a la impugnación de Ebrard en cinco
días para reponer el procedimiento causa de
la división oficial.

CHIAPAS Y SU ABANDONO
Es un testimonio triste.

Rafael Ceballos, exdiputado federal, líder
campesino y de larga carrera política, ha de
nunciado: "México nos ha abandonado".

Dice:

"Con gran pena y dolor nos damos cuenta

que hemos abandonado los principios por los
que nos anexamos a México: México nos ha
abandonado.

"México se ha aprovechado de las mejores
tierras de Chiapas de Vega, las más fértiles,
más de 100 mil hectáreas inundadas que
mantenían agropecuariamente a nuestro
estado.

"La luz más cara la pagamos los chiapanecos.
¡Ya basta! Se han aprovechado de nuestros
recursos naturales y acabamos de perder 170
mil hectáreas.
"Más de 45 comunidades de la Sierra Madre

de Chiapas claman paz yjusticia. Tenemos los
chiapanecos que acuerparlos (...) Como chia
panecos quisiéramos independizarnos, pero
yanose puede: somos mexicanos...".

JOSÉ MOURINHO EN SKY
1. José Mourinho será actor en México.

De gran historial futbolístico y famoso por
incendiar sus encuentros como técnico del

Real Madrid con el BarcelonaPep Guardiola,

será la cara promocional de Sky a partir del
lunes próximo.
A principios de semana posteó:
"Muypronto revelaré minuevo equipo, pero

les adelanto que es el mejor equipo del mundo
y está en México".
En más de 100 mil búsquedas se especuló

su llegada al América, pero la filial satelital
de Televisa de Emilio Azcárraga será la fa
vorecida con su imagen con miras al Mundial
del 2026.

Y 2. Las encuestas posicionan como prefe
rida en Chiapas a la senadora Sasil de León
con 23% de las preferencias, apenas arriba
del coordinador morenista Eduardo Ramí
rez.

Según los sondeos, también es la preferida
sobre la alianza opositora de panistas, priistas
y perredistas, aunque ésta no tiene candidato
visible.

En Veracruz también se reposiciona Mé
nica Robles, quien al recibir su constancia
como aspirante anunció el sello de su gobier
no: defensa de los derechos humanos e igual
dad de género.

L®QRÍn¡ones:Q?ptES3d:aso^!QS:gDjl)íiin¡stgS:Son
independientes;/ no reflejan necesariamente

el (Sftftde visía de 24 HORAS.
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No es la cantidad, es el mensaje

No es la cantidad, sino el men

saje que el Congreso de Esta
dos Unidos envía a México
con la cancelación de una

ayuda por 60 millones de dólar es.
Para el Congreso estadounidense,

especialmente la Cámara de Represen
tantes, México no se merece esa ayuda
"por su negativa para combatir el tráfico
de fent añilo".
Doble mensaje porque la decisión

ocurre justo cuando la secretaria de
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena
Ibarra, realiza una gira de trabajo por
Washington.
La decisión incluso no tendría que ver

con el monto negado, sino con la mues
tra del enojo entre los legisladores de
ambos partidos, demócratas y republi
canos, que siguen presionando al presi
dente Joe Biden para que tome acciones
más severas en contra de nuestro país
para que ofrezca mejores resultados en
la lucha contra el fentanilo.
Biden está siendo fuertemente cues

tionado por propios y extraños por dos
razones: su raquítica política migratoria
y el incremento sin freno de las muertes

provocadas por el consumo de fentanilo.
Los legisladores estadounidenses no

solo creen que México no está colabo
rando lo suficiente para detener la pro
ducción y tráfico de fentanilo, sino que
tampoco está evitando la invasión de
migrantes a la frontera norte de nuestro
país, lo que ha agravado sustandalmen
te la situación humanitaria en ambos
lados de la frontera común.

Como sea, 60 millones parecerían
una nimiedad considerando el flujo de
recursos que hay entre ambos países,
pero no es la cantidad, sino el mensaje
que se quiere mandar .
Ayer fue a través del Congreso y, con

forme se acerque el proceso electoral en
Estados LTnidos, las medidas de coer
ción serán más fuertes y provendrán de
otros sectores porque México siempre
ha sido, par a más mal que para bien, una
bandera electoral en el país vedno.

Mal le fue a Jorge Carlos Ramírez Ma
rín en el primer intento por colarse a la
lista de precandidatos de la sociedad
MorenaVerdePT, a la gubernatura de
sunatal Yucatán.

El reciente expriista no fue incluido
en la lista que el Consejo Político estatal
decidió para competir por la candidati ¡
ra de la alianza oficialista.

Los que disputar án la candidatura se
rán Joaquín Díaz Mena, Rocío Barrera,
Verónica Caminoy Jazmín Villanueva.
Con Ramírez Marín también fue re

chazado el también senador, prófugo del

PAN, Raúl Paz, que quiso , pero no pudo.
Ambos podrían ser propuestos por el

Comité Nacional para engordar la lista
de aspirantes, segúnlos estatutos de Mo
rena, pero dado el rechazo no tuvieron
un voto, se ve complicado.
Ramírez Marín, sin embargo, podría

ser el candidato de Morena a la capital,
Mérida, en donde tiene buenas cartas de
presentadón.
Aver.

Hablando de prófugos, ayer se vio
a José Ramón Amieva como uno de

los entusiastas porristas de Claudia
Sheinbaum en un evento realizado en
Pachuca.

Amieva fue quien sustituyó, en abril
del2018, a Miguel Ángel Mancera en la
jefatura de Gobierno de la CDMX.
Aver si pesca algo.

En Guanajuato los morenistas le apues
tan más a una candidatura local para
disputar el gobierno del estado.
A pesar de que el exprocurador del

Consumidor, Ricardo Sheffield, se vol
vió a apuntar, en la memoria de los mo
renistas guanajuatenses no se olvida que
el exfundonario fue el único que perdió
en el 2018 una gubernatura, a pesar de
que llevaba el apoyo de López Obrador.
Así que no pierda de vista a cuadros

locales como el caso de Ernesto Prieto

Ortega, director del Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado, cercano a
López Obradory a Sheinbaum.

Las QDÍrití3r®S:.expresatías PPr l&Scolumrustas sao
independientes y no reflejan necesariamente el punto
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Amague legislativo
La anunciada formación de una

corriente interna en la bancada

de Morena en la Cámara de

Diputados y la posibilidad de que
puedan votar en bloque algunas
reservas al Paquete Económico e
incluso negociar con la oposición,

no han generado mayor preocu
pación entre el grueso del grupo
parlamentario, noscomentan.
Este grupo de diputados guin
das, afines a Marcelo Ebrard han

dejado entrever que, sumando a
algunos legisladores del Verde y
del PT. conformarían un bloque de
más de 40 diputados, por lo que, si

quisieran, podrían incluso tumbar
la mayoría de Morena y sus alia
dos para aprobar el presupuesto.
Sin embargo, nos comentan, no se
está tomando muy en serio que
la situación pueda llegar a tanto.
Eso sí, más que apoyar la cruzada
de Ebrard, lo que se percibe es que
están aprovechando el momen
to para poder negociar alguna
reelección o bien, apoyos para sus
distritos.

En Conapied, con lo mínimo

Y siguiendo con el tema presu
puestal, nos cuentan que en el
Conapred ya se preparan para las

afectaciones que puedan tener
para el próximo año, si se confirma
que será uno de los organismos
"perdedores" para 2024. De acuer
do con el Proyecto de Presupues
to de Egresos, que será discutido y
votado en las siguientes semanas,
la comisión no tendría un incre

mento real en los recursos que
recibe, a pesar de las diversas soli
citudes para que les den más dine
ro. Esto, nos cuentan, agravaría la
situación que ya se vive al interior
de este organismo en donde sus
empleados han denunciado hasta
falta de papel de baño y artículos
de oficina. Ya veremos cuánto les

termina tocando para 2024.

La carta de Ramírez Marín

El senador Jorge Carlos Ramírez
Marín, priista hasta hace unos
días, finalmente no fue incluido

en la lista de cuatro aspirantes
que el Consejo Estatal de Morena
en Yucatán eligió para participar
en la encuesta para definir su
candidatura a la gubematura
Sin embargo, nos hacen ver, si
realmente quisiera, a Ramírez
Marín aún le queda la carta de la
dirigencia nacional, que podrá
confirmar la lista, o en su caso,

hacer alguna recomendación ¿O
será que el legislador tiene otro
proyecto político en puerta?
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Josefina
Vázquez Mota

Seftadoía
4a la ¡República
ibJosefinaVM

La noticia de la desaparición de
los seis Jóvenes en Zacatecas es
tan dolorosa como la de Lagos de
Moreno. Todavía no terminamos

de digerir una nota cuando ya es
tamos con otra, lamentablemente.

No encuentro palabras de con
suelo para esos padres que de un
momento a otro le son arrancados

de sus brazos a sus hijas e hijos,
particularmente, para aquellos
que son víctimas del crimen
organizado.

Duele leer, escuchar o ver las

noticias en estos tiempos. Noticias
que hacen un hueco en el estoma
go, que te hacen pasar saliva, que
te estrujan el corazón, el alma, y
que te entristecen.

Son nuestros Jóvenes, nuestra
esperanza, nuestro presente y
futuro como país. Hoy no solo
guardamos silencio por ellas y
ellos, sino que exigimos un alto
a la violencia contra nuestros
Jóvenes.

Cuando escuchaba historias

de los jóvenes que huían de la vio
lencia de sus países, de los grupos
criminales que los obligaban a
ser parte de sus filas, pensaba que
en México éramos afortunados

porque eso no sucedía, pero hoy,
estas historias de terror nos han

alcanzado.

Los J óvenes no emigran a otros
países solo por la pobreza Q por
la falta de oportunidades, hoy
también lo hacen para alejarse de
la violencia, una violencia que los
alcanza y no los deja vivir.

Nuestros Jóvenes quieren
estudiar, trabajar, viajar por el
mundo, tener un automóvil, una
casa, Jugar un deporte, ayudar a
sus padres, ser científicos, escrito
res, doctores, ingenieros, aboga
dos, empresarios, todo menos
criminales.

En mi cabeza no dejan de ron
dar las imágenes de las madres
buscando a sus hijos, deteniendo
el tránsito en las carreteras para
exigir la aparición de sus familia
res, los llantos de esas madres que
no alcanzan consuelo alguno.

Mis condolencias a los padres
y madres que viven el dolor del
asesinato de sus hijas e hijos, de
la desaparición de estos, y de la
indolencia de un gobierno que
sigue apostando por los abrazos.

Hoy Zacatecas está de luto,
como también lo está Jalisco, Gue
rrero, Tamaulipas, Nuevo León, y
todos y cada uno de los estados
de la República, donde nuestros
jóvenes desaparecen y son asesi
nados. ¡Ni un Joven más! ¡Ni uno!
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PEDIRÁN
INVESTIGAR
LUJOS DE
NAVAYLA
INOCENCIA DE
DAVID OLIVO

El diputado local del PAN,
Félix Rocha, presentará a
la Auditoría Superior del
Estado una solicitud para que
se realice una fiscalización es

pecial al alcalde de Santa Cata
rina, Jesús Nava, quien, como
dio a conocer este medio, se

consintió con una lujosa y
millonaria remodelación para
su oficina, pagada con recursos
públicos, claro.

Nos aseguran que Rocha
tiene la sospecha de que exis
ten elementos suficientes para
que la Auditoría revise ese gas
to innecesario, pues no se está
utilizando el dinero público de
manera eficiente para benefi
cio de los ciudadanos.

Incluso, la remodelación

podría significar un sobrecosto.
con facturas infladas, como la

adquisición de un sofá de más
de 100 mil pesos, un mueble
cuyo precio comercial es mu
cho más bajo.
La realidad es que la remode
lación de la oficina de Nava era

totalmente innecesaria, sobre

todo por todas las carencias
del municipio de Santa Cata
rina. Veremos en qué termina
esta denuncia.

LA INOCENCIA DE

DAVID OLIVO

Resultó una sorpresa la
reunión que sostuvo David

Olivo, coordinador nacional

de Proyectos Prioritarios de
Movimiento Ciudadano, con

Pilar González, la suplente de
la legisladora federal del PRI,
Harina Barrón

En el encuentro, nos comen

tan, Pilar aseguró a Olivo que
no cuenta con un expediente
por posibles actos de corrup
ción, cuando fue proveedora
de Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey en la
administración de Gerardo

Garza

Pilar, quien facturó millones
de pesos por supuestos tra
bajos obtenidos bajo el cobijo
de Manuel González, quien
precisamente fue secretario
de Gobierno, Justo cuando la
suplente de Karina era pro
veedora de esta empresa
Sólo para recordarle a Olivo
que una cosa es que su
expediente no se toque en
esta empresa con tal de que
Pilar se integre a MC, y otra
muy distinta que la Fiscalía
Anticorrupción cierre la ave
riguación, pues este órgano
autónomo es el que decide
sobre este caso.

Pero para Olivo, y en
general para los dirigentes
emecistas, parece que este
tipo de temas son "menores',
pues si se trata de sumar
perfiles a su causa, el pasado
se puede olvidar
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— LA —
ENCERRONA

EL PENDULO
LATINOAMERICANO

Después de la Segunda
Guerra Mundial Jue
muy claro que el mundo
viró hacia la izquierda
tras los pasajes nazistas
y fascistas ocurridos en
Europa

"Huid del país donde uno solo ejerce todos los poderes
es un país de esclavos".

Simón Bolívar.

a actualidad se ve rebasada por miles de
habitantes con deseos infinitosy recursos
finitos, una sociedad en la cual las des
igualdades son cada vez más ampliasy en
la que cada día se nota másel deterioro del
planeta. Ante esto, la política no ha dado
respuestas adecuadas y la sociedad ha

dado cuenta de ello y, a sabiendas que el sistema políticoyde
mocráticofungen como "mal necesario" (en realidad un bien],
lasy los sufragantes van de derecha a izquierda en el cartesia
no político, como un loop interminable en busca de soluciones.

Después de la Segunda Guerra Mundial fue muy claro
que el mundo viró hacia la izquierda tras los pasajes nazistas
y fascistas en Europa, pero en los 80 y 90, con la entrada
del neoliberalismo por el Consenso de Washington y el
triunfo de Estados Unidos en la Guerra Fría, el auge de las
derechas ha resurgido. Pareciera que en la actualidad hablar
de antiinmigración, xenofobia, racismo y pensamientos
antilibertad de género se ha vuelto popular en algunos
sectores, pues se suma a personajes
que, sin ningún tapujo, toman esta
visión como bandera para "cam
biar" las cosas en sus naciones.

En este sentido, nuestra mágica
América Latina ofrece una fotografía
paradójica. Su viraje entre gobiernos
de izquierda y derecha es una cons
tante. Vemos cómo en un intento más

de engranar gobiernos progresistas siempre aparece el
fantasma de la derecha. Se ejemplifica con Chile, que con
Boric, aparece para ganar el plebiscito de la redacción de
una nueva Constitución un personaje como Kast; en el tercer
gobierno de Lula en Brasil, aún sigue vigente el movimiento
bolsonarista; en las primarias argentinas la figura de Milei
irrumpe con la promesa típica de debilitar al Estadoy, aunque
parezca increíble, gana adeptos.

El caso de Colombia, con el primer presidente de izquierda
en la vida independiente de la nación cafetalera, Gustavo
Petro, también es similar, el movimiento uribista sigue en el
imaginario colectivo y el tiempo ele credibilidad a las políticas
de Petro cada vez se agota más.

Asimismo, el caso venezolano es un buen parangón de
cómo la izquierda hace todo para que la derecha vuelva.
Me explico, antes de la llegada de Chávez, se privilegiaba el
neoliberalismo, la privatización y los valores de derecha, por
esto la llegada del comandante fue revitalizadora para un
gran sector, sin embargo, hoy sueñan con sacar a Maduro
y al chavismo entero del Palacio de Miraflores.

Vivimos en tiempos en los que la política no está per
meando en la sociedad, al menos de manera positiva. En La
tinoamérica y en todo el mundo debemos de ser cuidadosos
con estos golpes de timón dentro del espectro político, las
derechas e izquierdas llevadas al extremo, pueden acabar
con los pilares básicos de una nación y de la democracia
misma. Vuelvo al ejemplo de Venezuela. Es un buen y oportuno
recordatorio para nuestro país, de cara a unas elecciones
ele 2024. Debemos ser más críticos con lo realizado por
nuestro gobierno y seguir la máxima democrática, premiar
o castigar a través del voto.

La política
no está

permeando en
la sociedad
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• Elon Musk visitó la

frontera de Texas y Mé
xico para hacer un video
en el que abogó por un
sistema de inmigración
ampliado y se declaró
promigrante, pues él es
un extranjero en EU.

• Será enjuiciado Ángel
Almeida, un hispano que
fue arrestado por pose
sión de armas, pero luego
se supó que era líder
neonazi, que traficaba
pornografía infantil y rea
lizaba cultos satánicos.

• Autoridades detuvieron

en Tláhuac a Carlos 'N'

de 23 años de edad, quien
regresó a su casa drogado
y bajo la influencia de
estupefacientes asesinó
a su hermana de sólo 12

años de edad.
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HIEL
Y MIEL

= VIOLENCIA,0
CEGALIZACION?

El principal objetivo
de la lucha contra el

narcotráfico debería ser
reducir y prevenir las
adicciones en niños y
jóvenes

uestro país está viviendo una ola de vio •
lenciacomopocasvecesensu historia. En
este sexenio más de 42 mil personas han
sido asesinadas y cada día nos enteramos
de 80 o 90 más mexicanos que han corri
do con la misma suerte. Restos humanos

embolsados, cuerpos descabezados, niños
secuestrados que después aparecen muertos, funcionarios
asesinados; nuestro país está literalmente bañado en sangre.

Primero fue el tráfico de drogas y poco después se gene
raron actos delictivos derivados de esto. Zacatecas, Colima,
Michoacán, Nuevo León, Chiapas, Tamaulipas, Guerrero, por
mencionar algunos estados en donde el sometimiento a los
narcos es el pon nuestro de cada día.

¿Y si existiera una solución de raíz a todas estas amenazas
contra nuestra sociedad? Un adulto, pienso, tiene el derecho
de hacer lo que le dé la gana con su cuerpo siempre que no
ponga en peligro a otros. Hoy, debido al consumo de estupe
facientes, pagamos justos por pecadores.

Los humanos siempre han tratado de escapar del sentido
trágico de la vida como dijo Miguel c!e Unamuno. En la historia
de la humanidad nada ni nadie ha
logrado acabar con el consumo ele
las sustancias que alteran la mente.
Los condenados a muerte siempre
intentamos escapar de nuestra con
ciencia incluso a costa de nuestra

vida. Lo peor es que ahora este afán
evasivo nos pone en peligro a todos.

Por eso, creo, han fracasado es
trepitosamente mandatarios y go

biernos al empecinarse en acabar con el consumo de drogas
y han fallado en abatir la violencia derivada del narcotráfico.
¿Acaso no es esta política prohibitiva un fracaso en toda línea?
Miles de muertes son producto de la perniciosa propuesta
restrictiva sin que importen sus consecuencias y el resultado
final es, no lo neguemos, muerte y destrucción para todos.

El principal objetivo de la lucha contra el narcotráfico debería
ser recluciry prevenir las adicciones en niñosyjóvenesy los
problemas de salud psicosocialesy de seguridad pública que
ocasionan estas sustancias. Nada de esto se ha logrado al
prohibir sin educar, al perseguir sin ilustrar. Desde hace años
me he pronunciado públicamente por la clespenalización del
consumo de drogas. Los primeros que están en contra c!e su
legalización son precisamente los narcotraficantes, quienes
obtienen enormes ganancias económicas gracias al tráfico
ilegal de estos productos.

Si un adulto (ojo, adulto) quiere autodestruirse y esto no
daña a terceros, es un asunto estrictamente personal y el
Estado no tiene por qué volverse el tutor de personas que
toman la decisión de consumir tal o cual psicoactivo. Cada
quien que tome su decisión, igualito que con el alcohol o el
tabaco cuyo consumo escandaliza mucho menos. Un acuerdo
internacional, comohan propuesto ya numerososyclestaca
clos académicos o políticos del mundo, que regule en lugar
de prohibir resolvería en buena medida la norcomasacre
que hoy vivimos.
¿Acaso no es
esta política
prohibitiva
un fracaso en
toda línea?
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— » A'INOCENCIA DE 14 miembros de las Fuerzas

L Armadas injustamente procesados por deli
tos de delincuencia organizadaydesaparición
forzada de personas, es, sin lugar a dudas, in
cuestionable.

En lascausas penales radicadasen el Juzga
do Segundo de Distrito de Procesos Penales Federales con
sede en Toluca, Estado de México, no hay una sola prueba
objetiva o testimonio que señale lo contrario.

En ningún momento se han acreditado las circunstan
cias de tiempo modo, lugar u ocasión en la que supuesta
mente participó personal castrense.

La defensa de los militares, que encabezan los abogados
César Ornar González y Alejandro Robledo Carretero,
señaló, desde que tomaron el caso Ayotzinapa hace más
de un año, las deficiencias en la investigación.

Hablamosde la fabricación de pruebasfalsasy declara
ciones de "testigos protegidos" a modo de la Fiscalía para
incriminar a sus defendidos...y los litigantes no estaban
errados.

Como se advirtió hace varios meses por los defensores,
la averiguación previa que motivara las causas penales en
contra de personal militar es un cochinero.

Una investigación desaseada en la que se fabricaron
pruebasy testimonios a modo portestigos protegidos de la
delincuencia organizada para incriminara personal militar.

— » A'INOCENCIA DE 14 miembros de las Fuerzas

L Armadas injustamente procesados por deli
tos de delincuencia organizadaydesaparición
forzada de personas, es, sin lugar a dudas, in
cuestionable.

En lascausas penales radicadasen el Juzga
do Segundo de Distrito de Procesos Penales Federales con
sede en Toluca, Estado de México, no hay una sola prueba
objetiva o testimonio que señale lo contrario.

En ningún momento se han acreditado las circunstan
cias de tiempo modo, lugar u ocasión en la que supuesta
mente participó personal castrense.

La defensa de los militares, que encabezan los abogados
César Ornar González y Alejandro Robledo Carretero,
señaló, desde que tomaron el caso Ayotzinapa hace más
de un año, las deficiencias en la investigación.

Hablamosde la fabricación de pruebasfalsasy declara
ciones de "testigos protegidos" a modo de la Fiscalía para
incriminar a sus defendidos...y los litigantes no estaban
errados.

Como se advirtió hace varios meses por los defensores,
la averiguación previa que motivara las causas penales en
contra de personal militar es un cochinero.

Una investigación desaseada en la que se fabricaron
pruebasy testimonios a modo portestigos protegidos de la
delincuencia organizada para incriminara personal militar.

Asilo ha manifestado recientemen

te, también, el queen su momen
to fuera el Fiscal Titular de la

Unidad Especial de Investiga
cióny Litigación para el Caso
Ayotzinapa (UEILCA), Ornar
Gómez T rejo.

La fabricación de pruebas
falsas desacredita absoluta

mente el actuarte lasautorida
desencargadasde la investigación
y el esclarecimiento de los hechos del 26
y 27de septiembre de 2014en Iguala, Guerrero.
Especialmente al Subsecretario de Derechos
Población y Migración de la Secretaría de
Alejandro Encinas Rodríguez, que evidencia
cidad para dar resultados.

Para resolver el asunto que se le encomendó,
familias de los desaparecidos como estandarte
culpa dolosayfalsamente a personal del Ejército mexicano.

Aquílos más afectados son las familiasde los estudian
tes desaparecidos en Ayotzinapa, a quienes Encinas les
ha mentido durante años intentando dar resultados que
no obtiene: cada oportunidad que se le presenta, miente
y tergiversa sus informes.
Cada reunión que tienen con el subsecretario es peor que
la anterior: así lo ha señalado Vidulfo Rosales, abogado
de los padres de los desaparecidos de la normal rural de
Ayotzinapa "Isidro Burgos".

Sus informes son la "nueva verdad histórica"; criminaliza
a los estudiantes,y notiene inconveniente alguno en exhibir
capturasdepantallafalsasy sin sustento para "dar noticias".

AGómezTrejo no le resta responsabilidad haber abierto
la caja de Pandora y revelar las reuniones secretas que se
llevaban a cabo para acomodar y dirigir la investigación
con altos mandos del gobierno. Encuentros en los que
por cierto qué tenía que hacer el entonces presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar,
cuyo actuar como servidor público debiera investigarse.
El ex procurador Jesús Murillo Karam se encuentra preso
por las mismasconductasque despliega ahora Encinas; si
se midiera a los dos con la misma vara, deberían de retirar
lasacusacionescontra miembros del Ejércitoyconsignar
al subsecretario.

Esto apenas es el comienzo de una larga batalla legal
con altísimos costos políticos en la que no se ve cómo
pudiera salir avante el ex Jefe de Gobierno del entonces DF.

Ahora está obligado a comparecer ante el Juzgado Se
gundo de Distrito de Procesos Penales Federales y se le
cuestionará su actuar.

Dice que ojalá suceda, pero ¿realmente se presentará
como dicey afrontará las consecuencias de sus mentiras.
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y 27de septiembre de 2014en Iguala, Guerrero.
Especialmente al Subsecretario de Derechos Humanos,
Población y Migración de la Secretaría de Gobernación,
Alejandro Encinas Rodríguez, que evidencia su incapa
cidad para dar resultados.

Para resolver el asunto que se le encomendó, utiliza alas
familias de los desaparecidos como estandarte político y
culpa dolosayfalsamente a personal del Ejército mexicano.

Aquílos más afectados son las familiasde los estudian
tes desaparecidos en Ayotzinapa, a quienes Encinas les
ha mentido durante años intentando dar resultados que
no obtiene: cada oportunidad que se le presenta, miente
y tergiversa sus informes.
Cada reunión que tienen con el subsecretario es peor que
la anterior: así lo ha señalado Vidulfo Rosales, abogado
de los padres de los desaparecidos de la normal rural de
Ayotzinapa "Isidro Burgos".

Sus informes son la "nueva verdad histórica"; criminaliza
a los estudiantes,y notiene inconveniente alguno en exhibir
capturasdepantallafalsasy sin sustento para "dar noticias".

AGómezTrejo no le resta responsabilidad haber abierto
la caja de Pandora y revelar las reuniones secretas que se
llevaban a cabo para acomodar y dirigir la investigación
con altos mandos del gobierno. Encuentros en los que
por cierto qué tenía que hacer el entonces presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar,
cuyo actuar como servidor público debiera investigarse.
El ex procurador Jesús Murillo Karam se encuentra preso
por las mismasconductasque despliega ahora Encinas; si
se midiera a los dos con la misma vara, deberían de retirar
lasacusacionescontra miembros del Ejércitoyconsignar
al subsecretario.

Esto apenas es el comienzo de una larga batalla legal
con altísimos costos políticos en la que no se ve cómo
pudiera salir avante el ex Jefe de Gobierno del entonces DF.

Ahora está obligado a comparecer ante el Juzgado Se
gundo de Distrito de Procesos Penales Federales y se le
cuestionará su actuar.

Dice que ojalá suceda, pero ¿realmente se presentará
como dicey afrontará las consecuencias de sus mentiras.

AYER LE PRESENTAMOS cómo la Suprema Corte de Justicia
déla Nación (SCJN) desmenuzó yjustificó la forma en que
aplica su presupuesto, ahora que le solicitó a la Secretaría
de Hacienda 84 mil 792 millones de pesos. El lunes inicia
la discusión del Paquete Económico en la Cámara de Di
putados. En ese contexto, acaba de haber una cena en la
casa de un ministro a la que asistió el líder de la bancada
de Morena y principal operador de Andrés Manuel López
Obrador para sacar el Proyecto de Presupuesto de Egre
sos de la Federación 2024, el poblano Ignacio Mier. Sólo
asistieron tres miembros del Pleno: la ministra presidenta
Norma Piñay los ministros Juan Luis González Alcántara
Carrancá y Jorge Mario Pardo Rebolledo. El reporte del
encuentro se calificó como "positivo", lo cual es bueno por
la rispida relación de López Obradory Morena con el Poder
Judicial y los ministros, empezando con la propia Piña,
quien ahora sí accedió a reunirse con Mier. Aquí el punto
es que esa cena no fue del agrado de algunos ministros
que no fueron invitados, lo que ahonda las diferencias
que de porsíya tienen entre ellos.

la rispida relación de López Obradory Morena con el Poder
Judicial y los ministros, empezando con la propia Piña,
quien ahora sí accedió a reunirse con Mier. Aquí el punto
es que esa cena no fue del agrado de algunos ministros
que no fueron invitados, lo que ahonda las diferencias
que de porsíya tienen entre ellos.

EN MONTERREY LOS capitanes em
presariales están muy muy muy
preocupados por la escalada de
violencia e inseguridad que vive
el estado. La crisis la detonó el

gobernador Samuel García, cuya
confrontación con los priístasy
panistasen el Congreso localy su
sueñoguajiro de irse de candidato
presidencial por Movimiento Ciuda
dano,agudizó la pelea dedosgru pos
que se disputan el control de la plaza. Los
hombresde negocio solicitaron el despliegue permanente
del Ejército, pero las huestes de Luis CresencioSandoval
les contestaron que en tanto no haya una orden del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador no se podrá. Yes
que el tema Ayotzinapa los tiene muy expuestos. Algunos
empresarios están pensando seriamente en contratar
seguridad privada, como en 2008 lo hizo el entonces
alcalde de San Pedro Garza García, el polémico Mauricio
Fernández Garza. En la peor época de inseguridad de
Monterreyy su zona metropolitana, reclutó un cuerpo de
impieza social" integrado por param¡litares. La estrategia
la avaló el Grupo de los 10, liderado entonces por FEMSA,
que presidía José Antonio Fernández Carvajal, cuyas
familias están asentadas en ese municipio.
DECÍAMOS HACE ALGUNOSdíasque
Xóchitl Gálvezestá buscando vo

ceros para apuntalar su cam
paña presidencial. Su idea es
rodearse de personajes que
dominen temasespecíficos.
Por ejemplo, se está consi
derando a Alessandra Rojo
de la Vega para causas fe
ministas, Eufrosina Cruz para
derechos indígenas, Ildefonso
Guajardo en temas económicos y
de relaciones internacionales, Angélica de la Peña en
tópicos de derechos humanos y Ana Lucía Medina en
la relación con la sociedad civil. Hay otros que también
se evalúan, los "todo terreno", que le entrarían sobre a lo
político. Apunte a Javier Lozano, Kenia López Rabadán,
Margarita Zavala, JorgeTrianay Fernando Belauzarán.
Hasta ahora ninguno ha sido designado oficialmente.
Son propuestas de las dirigencias del PRI, PAN y PRD. Se
sondean sus habilidades.
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NO PIERDA DE vista a Gustavo

de Hoyos. El ex presidente
de la Coparmex va tras una
senaduría. El fundador del

movimiento Va por Méxi
co, antecedente del Frente
Opositor que abandera a
Xóchitl Gálvez, puede lle
gar por dos vías: como car
ta de los empresarios para
empujar la agenda del sector
privado en el Congreso, o como can
didato del PAN por Baja California, en afán
de recuperar ese estado hoy gobernado por la
morenista Marina del Pilar. Lasfortalezas de Gustavo son

su vínculo con organizaciones de la sociedad civil y una
sólida relación, tanto con Dante Delgado, como con los
cuadrosy liderazgos locales de Movimiento Ciudadano.
Eso sirve para articular un trabajo legislativo conjunto.

morenista Marina del Pilar. Lasfortalezas de Gustavo son

su vínculo con organizaciones de la sociedad civil y una
sólida relación, tanto con Dante Delgado, como con los
cuadrosy liderazgos locales de Movimiento Ciudadano.
Eso sirve para articular un trabajo legislativo conjunto.

EN DONDE NO corre prisa por responderle a Marcelo
Ebrard es en Morena. No hay fecha para que se le dé
entrada a la queja que interpuso ante la Comisión de
Honestidad y Justicia, que encabeza Donají Alba, en su
intento por anular la encuesta que ledioeltriunfoa Claudia
Sheinbaum por 14 puntos de diferencia. Las huestes de
Mario Delgado saben que las pruebas presentadas por la
gente de Ebrard carecen de sustento y fueron recabadas
en el último momento, resultado del desastroso manejo de
su equipo de campaña, encabezado por Martha Delgado.
En las filas morenistas estarán administrando el tiempo
ante la indecisión de Marcelo de romper con su ex aliado,
Andrés Manuel López Obrador.
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DEFINICIONES

GOLPEAR A SHEINBAUM

Atacar a Harfuch es ponerle obstáculos a la
candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum

no lo ven, o lo hacen con tocia
intención: atacara OmarGar

cía Harfuch es intentar lasti

marla aspiración presidencial
de Claudia Sheinbaum. Quien
fuera secretario cíe Seguridad
capitalino, que encabeza todas

as encuestas en la CDMX, es del equipo de Shein
baum, se separó del cargo para apoyarla y está en
la carrera por la Jefatura de Gobierno porque tiene
su visto bueno. ¿0 alguien lo duda?

Los ataques contra Harfuch deben leerse como
intentos de golpeteo a la exjefa de Gobierno. ¿Qué
motivación hay tras ellos? A las filtraciones publi
cadas en los últimos días, se sumó
una inentenclible declaración del

subsecretario Alejandro Encinas,
encargado de la búsqueda de la ver
clac! del caso Ayotzinapa.

Encinas, que tenía como tarea
disipar dudas, transparentar la in
dagatoria y despejar sospechas,
ha enredado aún más el caso, con
frontándose con todos, de los familiares de los 43
al Ejército. Ahora, cuando el proceso para elegirá
quien será candidato de la 4T al gobierno de la CDMX
está en pleno desarrollo, buscó embarrara quien
va arriba en las preferencias. ¿Con qué intención?

Según Encinas, el exsecretarioformó parte de
la junta c!e autoridades que creó la 'Verdad His
tórica' c!e Ayotzinapa en tiempos de Peña Nieto.
Harf uch y a h a b ía n eg a d o, el esc! e a g osto c¡ e 2022,
tener que ver con la construcción deesa versión.
"Rechazo la versión absurda de haber participado
en una reunión para 'fraguar la verdad histórica';

ojalá quienes llevan las investigaciones detengan
a quien hizo daño a losjóvenes en lugar de arruinar
viclasy reputaciones de los que sí hacemos algo por
nuestro país todos los días", tulteú el 11 de agosto
de aquel año. Pero Encinas lo salpicó de nueve
y lo hizo en plena carrera por la candidatura a la
Jefatura de Gobierno.

En la refriega interna, parece que tocio se vale.
Harfuchavanza en las encuestas (la más reciente
de Buendía & Márquez le da 13% de ventaja sobre
Clara Bragada], y hay quienes lo quieren bajar a
como dé lugar. Los radicales en la 4T no parecen
ciarse cuenta que un perfil como el suyo les ayudaría
para asegurarelectoralmente la ciudad. Con el voto

duro no alcanza. Eso creyeron en
2021 y perdieron 9 de 16 alcaldías.
Harfuch conecta con un sector

amplio de Morena, pero también
con quienes difícilmente votarían
por ese partido. Pretender sacarlo
de la carrera es tanto como atentar

contra el triunfo electoral de Shein

baum. Pero, además, es ponerla en
la posición incómoda de explicar por qué cuando
fue jefa de Gobierno le encargó la seguridad de la
ciudad c!urante4años a él. Más todavía, es tratarcle
a rre b ata rl e u n o de I os éxi tos q u e p ro p i os y extra ñ os
reconocen: la reducción de la violencia en la capital
sobre tocio en el terreno de los homicidios). Quienes
atizan contra Harfuch porsu perfil y trayectoria no
sólo le pegan a él, colocan en una posición compleja
a Sheinbaum. ¿No lo ven? ¿0 eso qu¡eren?

En la refriega
interna en

Morena,
parece que todo

se vale
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> Mensaje fuerte y claro
lanzó la secretaria de Re

laciones Exteriores, Ali
cia Barcena en su gira por
Estados Unidos. A nom

bre del presidente Andrés
Manuel López Obrador
dijo que el reto migrato
rio existe, cierto, pero de
be enfrentarse de fondo y
entre todos... incluida, pri
mordialmente, la Unión
Americana. En Washing
ton, sostuvo una reunión
con legisladores en la que
también hablaron del trá

fico de drogas y la segu
ridad.

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

> El 4 y 5 de octubre se llevará a ca
bo una reunión de alto nivel en la

que estarán la secretaria de Seguri
dad Rosa Icela Rodríguez Alicia
Bárcena Alejandro Gertz, Ra
fael Ojeda, Luis Cresencio San
doval y Esteban Moctezuma Por
EU estarán el embajador Ken Sala
zar A ii tony Blinken, Alejandro
Mayorkas y Merriek Garland

RAÚL
RAMÍREZ

>Con la separación del "cabecis
ta" cargo de Raúl Ramírez, fisce
Anticorrupción de Tamaulipas, y el
nombramiento del encargado de
despacho, Jesús Eduardo Govea
prevén que avanzarán, en el gobier
no de Américo Villarreal nves

tigaciones que durmieron el sueño
de los justos, lo que tiene con los
pelos de punta a muchos.
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MARINA DEL
PILAR

MARINA
"NO ESTÁ
SOLA"

> Quien salió muy
sonriente de Pa
lacio Nacional fue

la gobernadora de
Baja California,
Marina del Pilar,
pues acordó una
gira de tres días en
su estado, con el
presidente López
Obrador, quien le
dio un espaldarazo
diciéndole que "no
está sola", porque
la va a acompañar
su informe de Go

bierno, la que sería
la segunda apari
ción en un evento

de esa naturaleza.

JORGE CARLOS
RAMÍREZ MARÍN

¿Y TODO
PARA
QUE?

> Al que parece que
no le salieron bien
sus cálculos fue

al senador Jorge
Carlos Ramírez
Marín. Hace tres
días renunció a las

filas del tricolor y se
enlistó en el PVEM

para buscar la gu~
bernatura de Yu

catán; sin embar
go, ayer Morena lo
eliminó de la lista

de finalistas y todo
apunta a que bus
cará competir por
la alcaldía de Méri

da, como premio de
"consolación".
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VENTANA
POLITICA —

TIEMPOS
NUBLADOS

México sigue negando responsabilidad en la
producción defentanilo, aun cuando aquí se
destruyen laboratorios y se decomisa

a relación con Estados Unidos atraviesa

tiempos nubladosy el arranque c!e la nueva
canciller no ha sido del todo reconfortanteL frente a nuestro principal socio y vecino.

De aquí para allá se siguen sumando
las provocaciones.

Al desfile de soldados rusos en los fes

tejos de Independencia, se sumó el efusivo encuentro de la
secretaria Bárcena con su homólogo Serguéi Lavrov duran
te la Asamblea General de Naciones Unidas, celebrada en
Nueva York.

Y para rematar, un nuevo desdén del presidente López
Obrador hacia Joe Biclen, al anunciar que no asistirá a la reu
nión de cooperación Asia Pacífico (APEC) a realizarse en San
Francisco, porsu mala relación ¡con Perú!

De allá para acá, la administración Biclen no pierde el foco
de sus demandas de cooperación en materia de fentanilo,
aunque el gobierno mexicano no acuse recibo del sentido
de urgencia.

Baste recordar que la extradición de Ovidio Guzmán se
concretó cuatro años después del fallido operativo del Cu
liacanaza en octubre de 2G19.

Cuatro años también tardó en llegar una nueva crisis mi
gratoria, con las declaratorias de emergencia del gobernador
republicano Greg Abbott, y también
del alcalde demócrata de Eagle Pass
ante el arribo de 11 mil migrantes a los
cruces de Ciudad Juárez y Piedras
Negras.

Ambos temas fueron explotados
en el debate republicano, con México
cíe nuevo como piñata electoral.

Los aspirantes prometiendo usar
la fuerza militar para combatir a cár
teles mexicanosy detenerla invasión proveniente cíe México.
Podrán ser exageraciones, pero el problema es cuando los
disparates tienen algún fundamento.

Por un lado, México sigue negando responsabilidad en
la producción de fentanilo, aun cuando aquí se destruyen
laboratorios y se decomisa la mayor cantidad del producto.

Y por otra parte, si bien hemos aceptado fungir de fac
to como tercer país seguro (es un decir) para la migración
rechazada por Estados Unidos, lo cierto es que nuestras
capacidades están totalmente rebasadas y tenemos crisis
en nuestras fronteras sury norte.

El último golpe vino ayer, en el marco del debate presu
puesta!, la Cámara de Representantes de mayoría republicana
aprobó frenar el envío de 60 millones de dólares a México para
proyectos de desarrollo económico, "hasta que el presidente
Biclen informe al Congreso norteamericano que el gobierno
mexicano ha decidido detener el libre flujo de fentanilo hacia
los Estados Unidos".

Todo esto, el mismo cha que la secretaria Bárcena acudía
al Capitolio en Washington.

De poco servirán las visitas y los diálogos ele alto nivel si
no hay acciones concretas del gobierno mexicano.

En el plano comercial tenemos pendientes los paneles de
controversias en materia energética y agrícola, ante el fracaso
c!e las consultas que se prolongaron por meses.

México está convertido en otro problema para el presiden
te Biclen y López Obrador deja pasar toda oportunidad para
corresponder a la extrema tolerancia c!e la administración
demócrata

De aquí para
allá se siguen
sumando las

provocaciones
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Ett México la inseguridad ciudadana está atada inevitablemente a las activida
des de bandas organizadas del narcotráfico. Dado que ellas apuntan principal
mente al mercado estadounidense la dificultad no es sólo deMéxico, sino que
Se trata dé un dilema que atañe también a nuestro vecino del norte. A nadie
escapa la seriedad del problema. Todos los datos y las cifras disponibles nos
presentan un retrato muy preocupante de la seguridad en América del \orie.
que prov iene primariamente del control que tienen las bandas organizadas de
narcótraficantes en varias zonas del país. Quizás (•«•('•piuando al Preside®#
de México, la gravedad de la situación es reconocida por tirios y troyanos.

La verdad sea dicha: el arribo casi simultáneo al poder presidencial de Do
nald Trumpy López Obrador amplió la falta de coordinación entre ambas
naciones en materia de seguridad. Aunque esta ha mejorado desde que llegó
Joscph Biden a la presidencia de Estados Unidos, aún está lejos de ser óptima.
Del lado estadounidense, el principal obstáculo para una política de seguri
dad mejor coordinada es la opinión mayoritaria en el Partido Republicano, que
privilegia él unilateralismo y opciones bélicas o policíacas sin Una estrategia
diplomática. Del lado mexicano, la mayor dificultad parece ser la \ isión erró
nea del Jeté del Ejecutivo sobre las causas de la inseguridad ciudadana y de las
actividades de las bandas criminales. Su estrategia de "abrazos no balazos" ha
fracasado éStrepitosameilte. En lo que res peda a la relación con las agencias
de seguridad estadomiidenses, él gobierno actual ha tenido diversas dispu
tas, por ejemplo con la DEA, que no facilitan el diálogo. A pesar de que el actual
Embajador de Estados Unidos parece tener una relación personal muy este
cha con, el Presidente mexicano, eso no sucedí en otros niveles de gobierno.

Por todo ello.es indispensable comenzar acercamientos diplomáticos
entre México y Estados Unidos que culminen en la suscripción de un gran
acuerdo de seguridad, que pudiera incluir también a Canadá. Al menos tres
razones apuntan á esto. Eií primer lugar, el hecho de que él níércado de drogas
es binacional, desde hace varias décadas, hace qué la solución deba ser pen
sada en conjunto entre Estados Unidos y México. En segundo lugar, .México no
puederesolver el problema de su propia seguridad si no cuenta con la colabo
ración de su vecino del Norte. En tercer lugar, si nuestros países están desti
nados a unirse cada véZ más, es importante que el TíefEC séa complementa
do con un acuerdo de seguridad. Las inversiones y exportaciones de Estados
Unidos a nuestro país tendrán así mayor:certidumbre.

*Fundador de Sí por México y Unidas
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¿Y DONDE ESTA EL PILOTO...
EN LA CAMPAÑA DE XÓCHITL?

I reconocimiento tácito de que la "pen
dejió" con su trabajo de titulación, por

Eno citar fu erijas de consulta, para obte
ner el grado de licenciatura, no la exime
de una responsabilidad ética y moral.

Por el contrario, este capítulo dejó
muy mal parada a Xóchitl Gálvez, en

su afán por conseguir la Presidencia de la República.
La hidalguense quedó tocada. Le buscaron portadas

partes y le encontraron, al grado de que su manejo de
crisis ha resultado insuficiente más cuando ha tenido

que enfrentar sola esta y otras embestidas.
Ninguno de los partidos que la postularon (el PRI, de
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Alejandro Moreno; el PAN, ele Marko Cortés; yelPRD.de
Jesús Zambrano) han dado la cara por ella.

Y por si eso fuera poco, quien fue designado como
su supuesto coordinador de campaña, Santiago Creel
Miranda, ha brillado por su ausencia.

Xóchitl anda y está sola en sus recorridos por el país.
La acompaña un pequeño grupo de colaboradores y eso,
junto con la poca pericia para manejar los problemas
que le ponen enfrente, la deja ver como una candidata
disminuida

Esuna mujersiempre echada para adelante Frontal,
elocuenteycarismática.pero son atributos que necesitan
un blindaje, de un ente institucional que
la proteja y esto no se lo están dando los
partidos que la postulan.

Da la impresión que la dejanasusuerte
y que sólo cuenta con el respaldo de los
supuestos grupos de la sociedad civil que
encabezan algunos empresarios, como
Claudio X. González

Pero para algunos políticos profesiona
les eso no es suficiente. Las campañas, me
dice un ex gobernador priista, se ganan con estructura,
a ras de tierra, con liderazgos locales y mucha moviliza
ción de las bases.

Y eso es precisamente lo que no están haciendo los
tres institutos políticos que "impulsan" la nominación
de la senadora.

La dejaron sola, incluso antes del arranque formal
de la campaña, algo cliametralmente opuesto a lo que
ocurre en Morena, donde es notable la forma en la que
Sheinbaum tomó el control de su campaña y de todo
el movimiento, incluida la designación c!e candidatos
como en la CDMX.

En el manejo de la información relacionada con el
plagio o errores con sus tesis de licenciatura, hasta el

momento ha salido mejor librada la ex jefa de Gobierno
porque el manejo de la crisis fue articulada y bien organi
zada, todo lo contrario a lo que pasó con la representante
ele la oposición.

Si a eso le sumamos que las estructuras de algunos
partidos, como el PRI, están en huelga de brazos caídas,
nada bueno le espera a la virtual abanderada del Frente
Amplio por México. Hay muchos lugares donde los pri
istas están en pausa. No van a competir o van a trabajar
para Morena. De esto tienen certeza algunos liderazgos
del tricolor que se colocaron en esa posición, esperando
a que pase el proceso para reagruparse como en los

mejores tiempos.
Bajo esa lógica, es momento c!e replantear

la estrategia ele Xóchitl, porque hay gente
que no te hace ganar, pero te puede hacer
perder. Y eso es a lo que algunos importantes
miembros del FAM le están apostando.

SURGE UNA PREGUNTA: ¿Por qué antes
de las Fiestas Patrias visitaron Rosa Icela
Rodríguez y Luisa María Alcalde el Ce ntro

Federal ele Readaptación Social número 1 "El Altiplano",
conocido como Almoloya?

Se trata del lugar que tiene bajo resguardo a algunos de
los "delincuentes" más peligrosos del país, por lo que es
posible que pronto tengamos noticias sobre la presencia
en ese lugar ele las secretarías de Seguridad Ciudadana
y Gobernación.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La soledad en
política es como sare] único que juega al ajedrez mientras
todos los demás están jugando damas chinas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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los ¡mpuHsmm se han abierto como opciones de
gobierno en distintos ¡mises, erosionando
instituciones democráticas fundamentales

El fin de la Guerra Fría marcó

el inicio de un periodo histó
rico marcado por la expan
sión de la democracia liberal

como paradigma dominante
en el mundo. El incremento

de países con regímenes
democráticos en los años

noventa fue una muestra

de la su prometeclor futuro
en casi todas las regiones
del globo.

Sin embargo, los últimos
años han mostrado signos
de agotamiento de esa era
virtuosa para el ensancha
mientode libertades. La aca

MAS ALLA DE

COYUNTURASY

CAMBIOS POLÍTICOS, LA
CARTA REPRESENTA EL

COMPROMISO DE LOS

ESTADOS MIEMBRO CON

LA DEMOCRACIA PARA

QUE SEA UN DERECHO
DE LOS PUEBLOS.
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demia ha mostrado que las democracias de la actualidad enfrentan
riesgos claros, incluyendo los inherentes a las crisis económicasy las
expectativas de desarrollo incumplidas. Las deliberadas intentonas
c!e clesestabilización, como la toma del Capitolio en Washington en
2021, son una muestra de ello.

En paralelo, los populismos se han abierto como opciones de
gobierno en distintos países, erosionando instituciones democrá
ticas fundamentales. Yascha Mounk, uno de los académicos más
reconocidos sobre el tema, destaca el avance de los discursos
polarizantes en medios digitales y los conflictos étnicos como los
principales rubros a considerar.

En estos tiempos de ¡ncerticlumbre, cobra especial importan
cia la Carta Democrática Interamericana que está cumpliendo 2.2
años. Este documento, impulsado por la Organización de Estados
Americanos (OEA) se erige como un recordatorio para salvaguardar
los regímenes democráticos en el continente. Al establecer sus
pilares, promover elecciones libres y justas, así como el respeto a
los derechos humanos, la Carta es el más importante instrumento
para guiarlos avances y esfuerzos en la región.

Más allá de coyunturas y cambios políticos, la Carta también
representa el compromiso de los Estados miembro con que la de
mocracia sea un derecho de los pueblos y que los gobiernos tengan
la obligación de promoverla y defenderla. En este instrumento, la
separación e independencia de los poderes públicos, la pluralidad
partidista, así como la celebración de elecciones periódicas, se
constituyen como elementos esenciales de cualquier régimen
representativo.

De la Carta se desprende la posibilidad de que, a través de la
OEA, los países de América integren misiones de observación que
acompañen los procesos comiciales en la región. Los organismos
electorales latinoamericanos han sido especialmente beneficiados
ele estos trabajos pues, gracias a su alta especialización, se han
generado recomendaciones a partir de metodologías rigurosa
mente diseñadas.

Con el avance democrático global a inicios de siglo, el liberalismo
y la democracia se consolidaron en los sistemas políticos del mundo
occidental. Este progreso no consistió única mente en que la voluntad
popularse expresara en urnas, sino en garantizar el ruleoflawy la
protección de los derechos individuales de las personas. Los retos
que enfrentamos en la actualidad, hacen que recordary difundir los
preceptos de la Carta Democrática Interamericana sea, hoy más que
nunca, fundamental para el desarrollo político de nuestra región.
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Claudia, Harfuch, Encinas y Ayotzinapa

El mérito de la doctora Shein

baum es que ha sabido, des
de hace años, administrar su
ventaja. Es disciplinada, per
sistente y comete pocos erro

res. Termina septiembre mejor posi
cionada que como lo inició. El pata
leo de Marcelo Ebrard y la irrupción
de Xóchitl Gálvez han perdido impulso
mientras que ella se afianza en la con
ducción de la 4T.
El problema más apremiante en el

corto plazo para ella es que la elección
de candidatos de Morena para las 9 gu
bernaturas en disputa no genere rom
pimientos costos. Habrá descontentos
y uno que otro aspirante que se sienta
maltratado le buscará por otro lado,
eso ya está contemplado.
Pero no todas las plazas son igua

les. La primera prueba del ácido para
Claudia será la jefatura de Gobierno
de la CDMX. Hay una incipiente pero
irreversible rebelión de un sector de

Morena que no está de acuerdo con la
decisión de Sheinbaum de meter a la

competencia a Ornar García Harfuch.
El grupo inconforme está detrás de

Clara Brugada. Está integrado por los
morenistas que no tienen pasado en el

PRI. Es el núcleo fundador de Morena
en la ciudad, los que vienen del PRD y
otros partidos de izquierda, los líderes
que surgieron como consecuencia del
sismo. Los morenistas a nivel de piso
están, ni duda cabe, con Clara Brugada
Pero la presencia de García Harfuch

supone la posibilidad de atraer a las
urnas a sectores medios de la pobla
ción y recuperar con esto la mayoría de
las alcaldías que Morena perdió en el
2021, donde Ornar encabeza los son
deos. La doctora Sheinbaum tiene que
mostrar que el bastón de mando que le
dieron no es patito, es real.

XÓCHITL NECESITA UN PRINCIPIO DE ORDEN

Xóchitl ha ido perdiendo el encanto de
la novedad, de la irrupción sorpresiva,
lo que es natural, pero a su activismo
político le falta un cauce, un bosquejo
de estructura, un principio de orden
para establecer con seriedad lo que va
a decir, a dónde va ir, con quién se re
unirá. Hacerlo sin perder la frescura
de la ingeniera es el reto para los si
guientes días. ¿Quién le ayuda? ¿Con
quiénes reflexiona?
Está bien que Xóchitl pase la noche

en casa de ciudadanos que la apoyan,
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estaría mucho mejor si además se re
úne todos los días con grupos de em
presarios, de académicos, de científi
cos, de comerciantes. Que sus viajes
respondan a una lógica y no a una
ocurrencia. Está bien que acerque a su
campaña a personajes como Margarita
Zavala y Josefina Vázquez Mota, todo
suma, pero de eso a darles roles pro
tagónicos hay una distancia enorme.

El gobierno tiene muchos flancos
vulnerables que se pueden aprovechar
desde la oposición, su gran fracaso en
materia de seguridad por ejemplo, pe
ro la aportación de Xóchitl no puede
ser lo que se le ocurra mientras va pe
daleando su bici. Ella tiene que asu
mir que quiere ser la jefa del Estado
mexicano.

El error de la tesis fue mayúsculo.
Sus efectos nocivos la seguirán por
años. La aspirante del Frente Amplio
ha sido y seguirá siendo blanco de una
embestida inclemente del oficialismo.
Tiene que blindarse, debe contar con
un equipo sólido, y su activismo tie
ne que responder a un principio de or
den. Las dirigencias nacionales de PRI
y PAN no están haciendo su parte, es
tán cortísimos.

NARANJA AGRIA

Ignoro si ese haya sido el plan desde
el principio, pero en MC ya solo hay
de dos sopas, Samuel García el gober
nador atolondrado de NL, peleado a
muerte con su Congreso local, y Dan
te Delgado el dirigente partidista que
como van las cosas se destapará a sí
mismo en enero del 2024. ¿Esa era su

jugada desde el principio?»

ii

La presencia de García
Harfuch supone la

posibilidad de atraer a las
urnas a sectores medios de

la población

ff
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SUBE Y BAJA

Jesús R. López GutiérrezO Investigador del Cinvestav

Desarrolló un control
para regular la posi
ción de un exoesque
leto que ayuda a las
articulaciones de la

rodilla y la cadera en
las tareas de sentarse

y ponerse de pie. El exoesqueleto se encuentra
en fase de prototipo, la siguiente fase es llevarlo
al Instituto National de Rehabilitación,

Armando QuinteroO Alcalde de Iztacalco

Es una de las pocas
demarcaciones capi
talinas en las que se
han disparado los de
litos. En una encues
ta tomando en cuen
ta solo las 16 alcal

días de la CDMX, Iztacalco se sitúa en el lugar
15 como una de las peor evaluadas, con 3.91
puntos, solo por arriba de Milpa Alta.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Represalia del Capitolio
El republicano Alex Mooney, de Virginia Oc
cidental, presentó en el Capitolio una en
mienda para congelar fondos de ayuda del
gobierno de EU a México hasta que se certi
fique que el gobierno mexicano combate con
seriedad el tráfico de fentanilo.
El representante lo planteó así: México no
debe ser recompensando con apoyo econó
mico cuando se niega a detener la produc
ción y tráfico de fentanilo.
El desencuentro se registra justo cuando
está en Washington una delegación de al
to nivel para participar en un evento eco
nómico. Están allá la canciller Bárcena y
los secretarios de Hacienda y Economía.
La decisión del Capitolio tiene una larga
sombra sobre el encuentro diplomático.
La decisión de los representantes todavía
tiene que ser respaldada por el Senado. La
versión allá es que el Departamento de Es
tado aseguró a sus invitados mexicanos que
el recorte a la ayuda no prosperará. Por lo
pronto, el golpe dado ni Dios lo quita.

El Whats de Dante
El coordinador nacional de Movimiento
Ciudadano la hace de emoción. Dante Del
gado sabe que todavía falta mucho tiempo
para enero del 2024, cuando el MC, dará
a conocer el nombre de su candidato a la
presidencia.
El veracruzano trata de evitar que la gente
se aburra y le cambie de canal.

í Á1M

Por eso ideó el ejercicio de los criterios para
la selección del candidato. El primer crite
rio resultó ser "Que escuche a la gente". No
queda claro cómo se medirá quién escucha
más y mejor.
Como sea Dante dio su número de Whats
app para que la gente le mande sus pro
puestas sobre seguridad, salud y empleo.
Así demostrará, dijo, que MC escucha a
la gente.
De manera que ya lo saben los aspirantes a
la candidatura presidencial de Movimiento
Ciudadano, a publicar de inmediato su nú
mero de Whats

Marina no está sola
El añejo diferendo entre la gobernadora de
Baja California, Marina del Pilar Avila y el
ex gobernador Jaime Bonilla, se resolvió a
favor de la mandataria. El presidente no so
lo la recibió en Palacio Nacional sino que
anunció que irá a su próximo informe de
gobierno, una deferencia no vista.
Bonilla ha acusado de todo lo habido y por
haber a la gobernadora y se sintió confiado
en que su amigo López Obrador, con quien
comparte su afición por el béisbol, le aguan
taría todo, pero no.
La acompañaré para que queda claro
que "Marina no está sola", apuntó López
Obrador,
Bonilla perdió ese pleito pero como tiene

varios frentes abiertos, por su don para ha
cer enemigos, puede ganar otro duelo, por
ejemplo el que tiene con la alcaldesa de Ti
juana, Montserrat Caballero quien lo acusó
recientemente de poner en riesgo la seguri
dad de su familia.
Hubo un tiempo, no hace mucho, en que Bo
nilla pudo escoger el puesto que quisiera en
el gabinete y ahora nadie quiere vincularse
con él. ¿ Por qué será?

Una buena para Marcelo
Ya le tocaba una buena noticia a Marcelo
Ebrard que ha tenido una mala racha de bateo.
Y es que el TEPJF le ordenó a la Comisión
de Honestidad y Justicia de Morena que res
ponda de inmediato a la queja presentada
por Marcelo sobre irregularidades en el pro
ceso de selección del coordinador nacional
de la defensa de la 4T, mejor conocido como
candidato presidencial,
Y es que la Comisión incurrió en un nota
ble tortuguismo esperando acaso que el
ex canciller, harto, se fuera con su can
taleta a otra parte.
Ya se verá cuánto tiempo tarda la Comisión
en acatar la orden y responder a la impug
nación. ¿Hay alguna posibilidad de reponer
el proceso como lo demanda Marcelo? La
respuesta es que no hay ninguna posibili
dad. Por lo que Ebrard tiene que ir pensan
do qué hará fuera de Morena»

pcpegrillo@cronica.com. mx
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Diálogos nocturnos en Palacio
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Don Anaximandro, bue
nas noches. Perdóneme

si lo molesto, pero el se
ñor presidente me orde
nó decirle si fuera usted

tan amable de acudir al despacho mañana
por la noche, si, pero fíjese que por razo
nes de muy fácil comprensión para usted;
me solicita la ayudantía, obviamente en
atención de las instrucciones superiores,
que no ingrese usted por la puerta late
ral, mucho menos por la frontal; líbrenos
Dios, sino por el acceso de la calle de Co
rreo Menor, sí, porque el asunto requiere
extrema discreción y no sería conveniente
la indiscreta mirada y peor testimonio o
inferencia deliberada y escandalosa de al
gún reportero deshalagado a mediana ho
ra de la noche, ¿verdad? Usted me entien
de, Don Anaximandro. Muchas Gracias.

—De nada, dijo la voz del otro lado
del teléfono.

—Más allá de la hora bruja, Don Anaxi
mandro caminaba por la calle de Venus
tiano Cobranza. Sólo, sin escolta, inadver
tido detrás de un sombrero, cubierto, con
el tapabocas atávico de la pandemia, mal
disimulaba sus barbas blancas. Pero nadie
reparó en su marcha. Los pocos habitan
tes de la noche estaban más ocupados en
levantar el varillaje de sus comercios ca
llejeros después de una jornada extenuan
te de comercio en el zoco de la parte vieja
de la ciudad, ese gigantesco mercado cu
ya extensión abarca toda la espalda del
Palacio Nacional hasta el viejo barrio de
Las Mercedes, y por el norte se extiende
hasta los barrios de artesanos y ahora de
minoristas de la droga y mayoristas de la
trata de blancas.

—Pase, licenciado, pase por favor.
A pesar de la frecuencia de sus visitas

y su conocimiento de la ciudad el severo
edificio del Palacio le seguían causando
una admiración reverencial. Hubiera pre
ferido mantenerlo fuera de la ambición
domiciliaria del señor presidente, pero
para este vivir en el Palacio representaba
la única aproximación posible a la imita
ción de Don Margarito Suárez, el bene
mérito restaurador de la República en el
lejano siglo XIX.

Si no se le podía parecer en otras cosas
al patricio Margarito, por lo menos en el
alojamiento palaciego. Como si se trata
ra de una mosca pertinaz y molesta, ale
jó de su mente tan sacrilegos y blasfemos

pensamientos, ¿cómo podía pensar, aun
en broma, de esa manera del Señor pre
sidente? gracias a quien —así haya sido
por un año—, él mismo había gobernado
la hermosa capital de la República. Nada
mal para un viejo militante del Partido
Comunista.

—Pase, Don Anaximandro, dijo un
ujier con cara de sueño y una mancha de
aguacate en la lustrosa camisa.

—Bajo las luces del despacho, envuel
to por los aromas de la inextinguible cao
ba el Señor presidente era más Señor y
más presidente. Muy lejos del compañe
ro de los años de lucha entre terregales
y cerros pelones, no acertaba a disimular
el cansancio de los años. Pero la mirada
zorruna no disminuye su brillo. El fulgor
de los ojos se acentúa con el ejercicio del
poder.

—Te pedí que vinieras porque necesi
to un servicio.

—Yo estoy para cualquier cosa, ya lo
sabes, dijo mirando por la esquina del
ventanal hacia la gran plaza. Recordó
cuando la ocuparon tantas veces en míti
nes de incendio verbal y pirotécnica pro
metedora. Juntos, siempre juntos.

—Bueno, se trata de Ayotzinapa.
—El informe de hace....
—No, no, no me importa el informe,

me importa que Lidia se haya saltado las
trancas con el avance del candidato a la
capital.

—Pero tú se lo autorizaste, ella me co
mentó que te pidió tu opinión y le dijiste
que siguiera adelante.

—Pues sí porque le tenía que dar cre
dibilidad al traslado del bastón de man

do y por eso dejé pasar a este policía fifí
con todo y su pasado con Garza Zuma,
aunque nunca haya trabajado directa
mente con él, pero no puedo ir en contra
de mi mayor argumento en contra de Fi

lipo Caney.
—¿Entonces?

—Entonces quiero meterlo en la cons
trucción de la verdad histórica y de paso
mato dos pájaros de un tiro. Al incluirlo
a él —y ese es el favor que te pido—, ex
tiendo el abanico y les entrego un hueso
para roer a los abogados logreros de los
padres de los 83, que por cierto ya me tie
nen hasta la madre con su cantaleta con

tra el Ejército, como si no supieran o no
pudieran entender mi compromiso.

"Si metemos a Baruch en el mismo
costal; le demuestro a Lidia cómo pue
do sin mayor complicación enturbiar su
nombramiento y debilitar su posición, y
la obligo a recordar quién manda aquí,
porque si le pregunto, ¿qué pasa?, cuan
do tú lo hayas metido en la investigación,
yo me zafo diciendo, no es cosa mía, yo
te respaldé cuando me lo pediste, pero
no puedo contra las evidencias de la Co
misión de la Verdad, porque entonces el
gobierno se vería implicado como encu
bridor.

"Y si se arma el escándalo, como se
va a armar, entonces la respaldo y la me
to en otra deuda; ella va a saber cómo
la protegí, pero nunca cómo propicié su
necesidad de protección. De primer año.
Este asunto lo debes resolver tú sola. Y

no me preguntes qué debes hacer o cómo
lo vas a solucionar. Pregúntale al bastón
indígena. Tiene poderes casi mágicos le
puedo decir". Los dos rieron.
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Hablaron después de esas cosas que
los amigos comparten. Las tazas de man
zanilla se vaciaron varias veces y Anaxi
mandro salió con paso sigiloso, tal y co
mo había entrado.

Al día siguiente presentó un detalla
do informe sobre el asesinato masivo de
activistas encubierto por autoridades ci
viles y militares. Un verdadero crimen de
Estado ocurrido nueve años atrás y cuya
existencia fue uno de los arietes para de
rribar el viejo sistema político.
En una de sus partes decía sobre las

reuniones políticas con cuyo consenso se
elaboró una fraudulenta "verdad históri
ca", útil para encubrir, no para esclarecer
el horror. Como ahora, pero con otro len
guaje. El candidato de Lidia había parti

cipado en ellas.
"...Está (Baruch), tanto en el primero

como en el segundo informe, donde no
aparecen los nombres completos, sí apa
rece, ¿cómo qué no? Claro que sí dijo
enfático y dramático, está en el reser
vado, es que si les paso la lámina la van a
fotografiar. Está, así de concreto", les dijo
Anaximandro a los periodistas.

—Señor, dijo el ayudante. La candida
ta Lidia quiere hablar con usted.

—Cítela para dentro de cuatro días.
No mejor cinco. Hoy estoy ocupado. Y llá
mele a Anaximandro, que venga mañana
a desayunar»

ti
"Y si se arma el escándalo,

como se va a armar,

entonces la respaldo y la
meto en otra deuda; ella

va a saber cómo la protegí,
pero nunca cómo propicié
su necesidad de protección

rr
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El poder de la mente

La mente es muy podero
sa. Es la única que a tra
vés de los pensamientos
y nuestra voluntad pue

de efectuar cambios y correccio
nes en nosotros mismos.

La mente representa la base
del poder creativo de la especie
humana. Al tomar conciencia de

lo anterior, adquirimos confianza
para erradicar de ella cualquier
tendencia destructiva y substituir
la por una constructiva.

Por consecuencia, si la capa
cidad de crear reside sólo en la

mente, todas nuestras ilusiones,
fantasías, alegrías, tristezas, mie
dos, etc. son creados por nosotros
mismos, con nuestra propia vo
luntad de por medio. Lo cual nos
responsabiliza de la creación de
nuestra felicidad e infelicidad. Lo
que nosotros creemos acaba sien
do nuestra verdad, aunque no lo
vea así todo el mundo.

En nuestra mente creamos la

imagen de cómo deseamos vernos

a nosotros mismos y, muchas ve
ces no nos vemos como realmen
te somos. Entonces la mente en

tra en confusión porque trata de
discernir lo que es real de lo que
es falso.

Hay la creencia de que la men
te divaga todo el tiempo sin que
podamos contenerla. Pero la ver
dad es que nuestros pensamien
tos pueden se inducidos y dirigi
dos conscientemente.

Somos responsables de lo que
pensamos y es en nuestra mente
donde podemos ejercer el poder
de decisión de qué camino y ac
ciones tomar. Nuestras acciones

son el resultado de nuestros pen
samientos. Toda acción tiene una

causa y un efecto . La realidad nos
va mostrando que tipo de decisión
tomamos, negativa o positiva. Ese
barco solo tú lo diriges.

Nadie más es responsable de lo
que pensamos o de la forma co
mo actuamos, porque nadie más
puede meterse en nuestra mente.
Ella nos pertenece y, está en noso
tros decidir la forma de utilizarla.
Si para bien, los resultados serán
positivos. Sí para mal serán ne
gativos.

Por esto debemos oponernos a
que alguien pretenda manipular
nuestra mente. Solo nosotros mis

mos podemos corregir los errores
que habitan en ella.

Muchas personas desean en
contrar un camino interior que
les brinde dicha y paz. Ese cami
no late al interior de cada perso
na, pues fuimos creados con un
equipaje de virtudes únicas pa
ra nuestra supervivencia. Está en
nosotros ahondar en nuestro in

terior, descubrirlo y utilizarlo en
la solución de nuestros problemas,
reflexionando en torno a la forma
en que se originaron. Las respues
tas importantes de la vida no po
demos encontrarlas fuera, sino
solo dentro de nosotros mismos.
Nos asombraremos de la fuerza
que nos acompaña.

Debemos saber que la mente
está unida al espíritu y que es de
éste de de dónde deriva todo su
poder para crear. Cómo no vemos
al espíritu no lo sabemos. Pero es
de ahí de donde surgen las ideas
y, el cuerpo solo las lleva a cabo.
El cuerpo es nuestro medio de co
municación con lo exterior, pero
siempre está al servicio de la men
te y del espíritu que habitan nues
tro interior.

Por lo tanto, la vida es la con
secuencia de nuestra experiencia
física y mental de cuerpo, alma y
mente. Así que, honra a las gran
des mentes de la historia, pero no
pierdas de vista que tú también
eres una de ellas»
Mail: Ldelalma@yahoo.com.mx
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¡Y que los morenistas de base se le rebelan a la
enviada presidencial en Veracruz! Ayer por la
mañana y a unas horas de que se llevara a cabo la
elección interna de Morena en Veracruz, de donde
saldrían los primeros cuatro nombres que estarán
en la encuesta para la elección del Coordinador
de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación, se identificaron pintas de
bardas y lonas contra ROCÍO NAHLE.
En municipios como Acayucan, Xalapa, Coatepec,
Emiliano Zapata y Minatitlán, entre otros, se
pintaron bardas: "No a la zacatecana ¡Fuera
Nahle!", además en la capital veracruzana en la
avenida Lázaro Cárdenas, a la altura del acceso a los
autobuses de la Central de Autobuses CAXA, se
exhibió una lona con la leyenda : "No a la zacatecana,
fuera Nahle". En este tono estará toda la contienda

que, nos dicen, será de pronóstico reservado.
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María Anastasia La Barby luárez Trejo,
una de las campeonas mundiales del
boxeo más renombradas y clasificada
como la segunda mejor peso gallo fe
menino, enfrenta un round de sombra
con la policía capitalina de la CdMx.
Y es que en la Policía Auxiliar, una de las
corporaciones complementarias de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC), más de un mando y agentes de
esa corporación levantó la ceja, porque
esta deportista se encuentra en la nómi
na de la dependencia desde hace ya va
rios meses, pero nadie la ha visto pro
moviendo el box o en eventos relacio
nados con su especialidad.
De acuerdo con la nómina de la Policía

Auxiliar, La Barby luárez ocupa el cargo
de Coordinador General DEOP en el
Sector 50, donde recibe un monto men
sual bruto de 42 mil 981.76 pesos, que
por deducciones queda en 35 mil 215.16
mensuales. Además de recibir "percep
ciones adicionales en especie y supe
rioridad". De esta situación ¿tendrá co
nocimiento Lorenzo Gutiérrez Ibáñez,
titular de la Policía Auxiliar?

**

Quien estará de manteles largos será
José Abugaber, presidente nacional de
Concamin, que desde el martes será el
anfitrión de la Reunión Anual de In

dustriales 2023, en León, Guanajuato,
donde se pasará revista a todos los retos

económicos y comerciales que enfrenta
el país, en temas como electromovili
dad, energía e infraestructura, política
industrial y nearshoring, innovación e
inclusión, seguridad y Estado de dere
cho. Ya les confirmó asistencia Xóchitl
Gálvez, coordinadora del Frente Amplio
por México.

**

Y también quien tendrá semana ocupa
da será Blanca Lilia ¡barra, comisionada
presidenta del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (Inai),
con motivo de la Semana Nacional de
Transparencia 2023, que tendrá como
tema central "Autonomía y Libertades".
Es el evento más importante del país en
materia de transparencia y participarán
los comisionados del Inai, lorge Romero
Herrera, presidente de la lucopo de la
Cámara de Diputados; Marcela Guerra
Castillo, presidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados; Enrique
Graue Wiechers, rector de la UNAM; Ol
ga Sánchez Cordero, presidenta de la
Comisión de Justicia del Senado de la
República; Guadalupe Taddei Zavala,
consejera presidenta del INE; Gabriel
Torres Espinoza, integrante del Consejo
Consultivo del Inai; Abraham Montes
Magaña, coordinador de los Organismos
Garantes del Sistema Nacional de
Transparencia (SNT).
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HIROSHITAKAHASHI

Viajar te abre la mente
RIAD. En estos días de septiembre la fina arena que cae
por todos lados impide que brillen libremente los Ferraris
o los Porsche, apagan el relumbrón de las decenas de ca
mionetas Tahoe negras que lucen mate o como si las hu
bieran arrastrado por el árido suelo desde el cofre hasta la
cola, y hacen discretas a las Land Rover que parecen sali
das de un comercial de esos que ponen a prueba su poder
en terrenos de piedras y pendientes y peligros naturales.
Incluso lucen gastados los RollsRoyce recién comprados
que pasean en el lugar que, los piensan en desierto, asu
mirían que está lleno de camellos. No vemos esos anima
les por esta ciudad capital de Arabia Saudita llamada
Riad, también conocida como la ciudad del dinero, con sus
siete millones 300 mil habitantes. En su lugar, autos y ca
mionetas de último modelo, dejando a su paso grúas y
maquinaria pesada que a lo largo de casi todos los cami
nos principales, se mueven como animales gigantes sobre
arena, limpiando restos de viejas viviendas, cavando hue
cos o sosteniendo pesados materiales que como un diseño
de Lego van tomando forma de edificios de atractivas di
mensiones tapizados con espejos y mucho cristal brillan
te que semejan joyas de un tamaño tal que desde el espa
cio pueden verse seguramente como un diamante tirado
en una cancha de fútbol llanero que es pisoteado un do
mingo cualquiera.
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Las calles resaltan por su
limpieza, a pesar de la arena.
No hay mascotas, como pe
nos, deambulando por do
quler Hay gatos, peto son
salvajes, y sirven para con
trolar la fauna nociva. Las
mujeres visten muy tapa
das, de pies a cabeza, y es
quivan las miradas de los
hombres, extranjeros principalmente y pocos, que obser
van curiosos. Los caballeros también se tapan totalmen
te, pero miran más. Está prohibido el comportamiento in
decoroso, incluidos actos de índole sexual en público.
Música durante tiempos de oración. Tirar basura y escu
pir en zonas no designadas. Ocupar asientos de ancianos
y discapacitados. Vestimenta impropia en lugares públi
cos. Usar ropa interior o pijamas en público. Ropa con
lenguaje profano y obsceno. Ropa que incite discrimina
ción o racismo. Símbolos racistas en transporte público.
Actos que dañen o asusten en público. Saltarse filas. To
mar fotos o videos sin permiso. Beber alcohol. No hay
whisky, ni cerveza, ni vino...

"El turismo abre mentes", dice Arnold Donald, presi
dente del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC,
por sus siglas en inglés). Está de visita en esta capital, en
el hotel Four Seasons, junto con cientos de representan
tes de la industria de todas partes, para sorpresa de mu
chos, incluido Haim Katz, el Ministro de Turismo de Isra
el, el oficial de mayor rango de esa nación que ha visitado
este país públicamente. El festejo del Día Mundial del Tu
rismo es el escenario en donde la Organización Mundial
del Turismo pone énfasis en los viajes y las inversiones
verdes. Pero también destacan que esta actividad es un
puente hacia la paz. "Celebramos nuestras diferencias",
explica Arnold Donald. Exploramos el mundo y nos acer
camos a la gente. A lo diferente.
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ESTEFANÍA LÓPEZ MENDOZA

La seguridad en el
presupuesto de las
Fuerzas Armadas
El pasado 8 de septiembre, fue enviado a la Cámara de Diputados
el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, docu
mento que establece la cantidad de ingresos que recibirán las distintas
instituciones del país para ejercer sus funciones en apego a los progra
mas estipulados en el Plan Nacional de Desarrollo 20192024.

En el ámbito de seguridad, se
ha cuestionado el aumento al

presupuesto estipulado para
el ejercicio 2024 de las Fuer
zas Armadas, pues si bien en
2019 se le asignó un gasto ne

to de 93,670.2 mdp a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña), para 2024 se
plantearon 259,433.8 mdp, mientras que
la Secretaria de Marina (Semar) pasaría de
recibir 32,083.4 mdp en 2019, a 71,888.2
mdp el próximo año.

Al revisar la Estructura Programática a
emplear en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de los últimos cuatro años, desta
ca que el presupuesto destinado a las
Fuerzas Armadas va acompañado de un
incremento de funciones establecidas en

nuevos programas presupuestarios. Por
ejemplo, en 2020 se dio de alta a la Sede
ña y Semar en el programa A026 "Opera
ción y desarrollo de los cuerpos de seguri
dad de las Fuerzas Armadas", cuyo objeti
vo es apoyar a las instituciones civiles
responsables de la seguridad pública me
diante el desarrollo, formación, capacita

ción, adiestramiento y equipamiento del
personal militar.

Cabe señalar que desde el discurso
presidencial se ha hecho énfasis en la ne
cesidad de apoyarse en las Fuerzas Arma
das para realizar acciones de protección y
vigilancia en el país, a través de cambios
en la administración pública. Por ejemplo,
en la conferencia de prensa del 17 de julio
de 2020 en Manzanillo, Colima, se anun
ció que la Sedeña y la Semar estarían a
cargo de las aduanas terrestres y maríti
mas, así como de los puertos del país, para
evitar la introducción de droga al territorio
nacional. En este sentido, los programas
presupuestarios E007 "Formación del
personal de la marina mercante" y E008
"Operación de infraestructura marítimo
portuaria", administrados por la Secreta
ria de Comunicaciones y Transportes,
fueron transferidos a la Semar con funda

mento en el Decreto por el que se refor
man, adicionan y derogan diversas dispo
siciones de la Ley Orgánica de la Admi
nistración Pública Federal, de la Ley de
Navegación y Comercio Marítimos y de la

Ley de Puertos, publicado en el DOF el 7
de diciembre de 2020.

Sin embargo, las nuevas funciones de
las Fuerzas Armadas van más allá de las

tareas relacionadas con la seguridad. En la
Estructura Programática de la Sedeña se
incluyeron los programas E002 "Presta
ción de Servicios Públicos de Tránsporte
Masivo de Personas y Carga Tren Maya" y
E004 "Dirigir la infraestructura aeropor
tuaria, ferroviaria y de servicios auxilia
res", para administrar la empresa estatal
Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Ser
vicios Auxiliares y Conexos, OlmecaMa
yaMexica, S.A. de C.V., y la entidad Tren
Maya, S.A. de C.V.

En cuanto a la Semar, la Estructura
Programática del próximo año incorpora
rá siete nuevos programas, de los cuales
únicamente el A005 "Fortalecimiento de

las capacidades para la reconstrucción,
atención de emergencias y prevención de
desastres naturales" cae dentro de las
funciones de las Fuerzas Armadas. Los

otros seis programas se centran en la
prestación de servicios, proyectos de in
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versión, la administración de la empresa
paraestatal Turística Integral Islas Marías
S.A. de C.V. y de Ferrocarril del Istmo de
Tehuantepec, S.A. de C.V así como del or
ganismo descentralizado Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuantepec.

Ahora bien, ¿qué relación guarda la
administración de empresas paraestatales

destinadas al turismo y el transporte de
pasajeros con la seguridad? Los cambios
en la administración pública y las asigna
ciones y presupuesto destinado a las
Fuerzas Armadas ponen de manifiesto
que los incrementos de recursos son aje
nos al fortalecimiento de la seguridad, por
lo cual se deberá examinar a detalle cómo

se utilizarán y a qué intereses responden.

LaS nuevas funciones de las
Fuerzas Armadas van más allá de
las relacionadas con la seguridad.
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IOSÉ ABUGABER

Reunión anual de
industriales 2023
La próxima semana se llevará a cabo la trigésima edición de la Reunión Anual de
Industriales 2023, que organiza la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados
Unidos Mexicanos (Concamin).

Este encuentro reúne cada año a aproxi
madamente mil industriales de todo

el país, a fin de conocer sobre nuevas
tecnologías, tendencias, innovación y,
ahora, la Inteligencia Artificial será uno
de nuestros temas centrales. El 3,4 y 5

de octubre, en León, Guanajuato, tendrá lugar lo
que conocemos como la RAI 2023, en donde, ade
más, festejaremos los primeros 105 afios de nuestra
Confederación.

Habrá tres conferencias magistrales, la primera a
cargo de Juan Verde, con el tema Economía Circular,
y quien es un destacado estratega internacional para
los sectores privado y público, y experto en medio
ambiente.

Además de las conferencias magistrales, tendre
mos en el marco de la RAI 2023 la participación de
servidores públicos federales, estatales y municipa
les, porque se trata de lograr impactar en la industria,
f^ro también en los tres órdenes de gobierno para
,.que implementen las nuevas tecnologías, lo que les
permitirá prestar mejores servicios públicos.

Tendremos la presencia, ya confirmada, de la

Coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl
Gálvez, porque para nosotros su participación es muy
importante, porque queremos escuchar su visión res
pecto de la industria, a fin de aportar al crecimiento
económico de nuestro país.

Estamos ya en el proceso electoral 2024 y es por eso
que los industriales acordamos extender la invitación a
las dos aspirantes presidenciales que hasta hoy están a
la vista, y que han manifestado su interés de ser la pri
mera presidenta de la República.

Asimismo, como parte de nuestra agenda, tendre
mos diversos paneles en los que participarán empre
sarios, industriales, gobernadores y expertos en cada
materia que abordaremos.

Los paneles serán: Electromovilidad; Energía e in
fraestructura; Política industrial y nearshoring; Inno
vación e inclusión: detonadores de desarrollo; y Seguri
dad y Estado de Derecho, : ¦

Sin duda son temas, actuales, porque cada uno de
ellos representa una oportunidad de mejorar en mu
chos aspectos, pero,sabré todo como país. ¡;:r: ¦;
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POSTIGO

Palabra
de derecha

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

a perspectiva fie la derecha sobre el
país Se iiiiicsira con loda claridad
cuando se habla sobre sus apoyos.
Para los integrantes de la alianza.

L opositora, la sociedad civil se com
pone fie asociaciones de derecha
afiliadas todas a un mismo grupo

de 'empresarios como Marea rosa, Unidos, se
guimos en Marcha, FrenteCMco, Si por México,
El 1NM no se loca,,etc.

MIÉ y el resto de las asociaciones que la. dere
cha ase.gura representan a la sociedad civil de iodo
el país, como si se tratara. de partidos políticos, no
suman 100 personas; las anuncian como.si fueran
millones, en un alarde de ignorancia matemática,
contagiados por la sapiencia de su candidata.

Aquí él problema no solo es de semántica, sino
que. en la palabra empieza su menlira que quiere,
convenirse en verdad, porque esás asociaciones,
lodas de derecha, financiarlas por el mismo grupo
si no es que por el mismo persona je, simplemente
no pueden figurar a la hora de contar votos. Se tra
ta, además, fie miembros de una clase social que
tío asiste a las urnas. A duras penas se incorpora a
las calles cuando los mueven sus interese;.

La visión de sociedad civil de la derecha es esa,
la parte de la población que los apoya, desde luego
tienen que inventarse nombres y cantidades de
personas que las integran, pero ellos no pueden
hablar de población porque siente que se les pe

gan los piojos.
Así, ante la necesidad fie darle fuerza a los tres

partidos decadentes que la impulsan, exigen que
haya otros membretes que a la mera hora eso y
nada son lo mismo. Pero los líderes de esos par
tirlos insisten en mencionar cada vez que tienen
un micrófono enfrente.
Tradicionalmentej los conservadores huyen

a términos como masa, término propio fie la iz
quierda es para la derecha un insulto. Las defi
niciones son antagónicas, y dependen fie quién
las pronuncie o escriba. Por eso el término deso
ciedad civil es el adjetivo adecuado para la gente
"nice", que nada tiene que ver con la masa. Desde
el inicio del discurso su percepción de la realidad
es racista, clasista y discriminadora.

La sociedad civil que pondera la derecha no es
masa,esto, en términos claros, no son muchos, son
elitistas, que están inscritos en alguna, asociación
de derecha que pudieran volar por su candidata,
si es que Sus aci ividades domingueras comencio
nales así se lo permiten.

La sociedad civil que dice la Alianza oposiiora
les favorece, son pocos y con más apat ía que con
vicción participan en politica.Seconvierten en el
insumo del discurso del que la derecha siempre
ha echado mano, desde luego, mentiras de por
medio.

Más allá de los militantes fie los tres partidos,
que todos los días desertan, nadie más los apoya,
sólo membretes e ilusiones.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Actos anticipados
de precampaña y
campaña

MOISES
VER G AR A TREJO

De acuerdo con la Ley electoral
federal, los actos anticipados
de precampaña son las ex
presiones que se realicen ba
jo Cualquier modalidad y en
cualquier momento durante
el lapso que va desde el inicio

fiel proceso electoral hasta antes del plazo legal
para el inicio de las precampañas, que cont en
gan llamados expresos al voto en contra o a
favor de una precandidatura.

Por su parte,, los actos anticipados de cam
paña son las expresiones que se realicen bajo
cualquier modalidad y en cualquier momento
fuera de la etapa de campañas, que contengan
llamados expresos al voto en contra o a favor
fie una candidatura o un partirlo, o expresio
nes solicitando cualquier tipo de apoyo para
contender en el proceso electoral por alguna
candidatura o para un partirlo.

El bien jurídico t nielado es la equidad en la
contienda y el respeto a las etapas del proceso
electoral.

Los actos anticipados están prohibidos por
la ley electoral, la cual dispone que la realiza

ción de elidios actos por parte de las y los as
pirantes:, precandidaturas o candidaturas (de
partido e independíenles) a cargos de elección
popular, consliluye una. infracción sancionadle
que puede desencadenaren la negativa para
ser registrada o registrado, o en la cancelación
fiel registro, ya sea en el proceso interno o ante
la animidad electoral,según corresponda.

En materia federal, la comisión ele los aclos
anticipados se denuncia a través del Procedi
miento Especial Sancionado!" que sustanciad
Instii uto Nacional Electoral y la sanción se im
pone mediante sentencia de la Sala Regional
Especializada, del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF); teniéndose
una tramitación similar en las entidades fe

derativas en las cuales sustancia el respectivo
Organismo Público Local (OPL) y sanciona el
Tribunal Electoral local (salvo en algunos casos
como Tamaulipas, donde sustancia y sanciona
el OPL).

En el caso de los actos anticipados de cam
paña, la Sala Superior del TEPJF ha sostenido
que, para su act ualizaeión, se requiere la coexis
tencia de los tres elementos siguientes: a) Tem
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poral: los actos o frases deben realizarse antes
fie la etapa de campaña electoral; b) Personal:
los aclos se lleven a cabo por los part idos políl i
eos,sus militantes, aspirantes, o precandidatos
y en el contexto del mensaje se adviertan voces,
imágenes o símbolos que hacen plenamente
identificable al sujeto o sujetos ele que se trate;
ye) Subjetivo: implica la realización deactoso
cualquier tipo fie expresión que revele la inten
ción de llamar a vot ar o pedir apoyo a favor o en
contra de cualquier persona o partido a fin de
contender en el ámbit o interno o en un proceso
electoral, o bien, que de dichas expresiones se
advierta la finalidad de promover u obtener la
posl ulación a una precandidat ura,, candiflat ura
o cargo de elección popular.

Para acreditar este último elemento, la mis

ma Sala Superior lia considerado que la au
toridad electoral compétenle debe verificar si
la comunicación a examinar, fie forma mani
fiesta, abiertae inequívocamente llama ai voto
en favor o en contra de una persona o partido,
publicita plataformas electorales o posiciona a
alguien con el fin de obtener una candida! ura;
por lo cual se debe analizar que las expresiones
o manifestaciones denunciadas trasciendan al

electorado y se apoyen, de manera ejemplifica
tiva, en las palabras siguientes: "vota por'y'eiige
a"."ap<>\aa"."emite tu voto por","[Xj a [talcargoj;
"vola en mima de"; "rechazaa"
Lo anterior, porque en Criterio del máxi

mo tribunal electoral del país, la finalidad
de esta prohibición tiene como propósito
prevenir y sancionar únicamente aquellos
aclos que puedan tener un impacto real o
poner en riesgo los principios de legalidad y
equidad en la contienda, pues no se justifica
restringir contenidos del discurso político
que no puedan objetivar y razonablemente
tener ese efecto, al no generar una venta
ja indebida en favor de una opción políti
ca concreta; sin embargo, la línea es muy
delgada porque también existe la figura de
las equivalencias funcionales, por ello, es
necesario que. todas las personas que ten
gan alguna aspiración se asesoren con un
especialista en materia electoral que les de
acompañamiento y proteja sus intereses.
Plancha de quite:"Hasta tiene su momento
oport uno; hay un tiempo para todo lo quese
hace bajo el cielo". Eelesiastés 3:1.
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Ilraditos
MORENA DEJA FUERA A RAMIREZ MARIN DE
ENCUESTA POR YUCATÁN
•El.Conseio Estatalde Morena en^
los cuatro perfiles que la encuesta para
íagubernaturadelestado.d^
Jorge Carlos Ramírez Marín, quien recieiuemente
renunció al partido tricolor para "buscar la candidatura.
Además de[Ramírez Marín,..quien se unió al^
Verde, ei expanista Raúl Paz también quedó Riera de la
selección de aspirantes. Morena en Yucatán informó
.Que», ¿ras.emitir;ía convocatom
!?ste proceso Jnterno^ fueron10^..mujeres jÍ7ho
"los que se inscribieron. Ño obstante, indicó que en
los acuerdos establecidos solamente cuatro personas
ícriiiaríanpartedelaprinierapropuesia.quiesería

M?cutÍYQ Nacional y a
de Elecciones parai sure\dsión. Estos sq^
seleccionados: Joaquín "el Huacho" Díaz Mena, Rocío
Nataii Barrera l'iic. VenMiica Camino larjat Jazmín
VíJlanueva Moo. El partido guinda señaló que debido
a que hay muchos aspirantes inscritos, la dirigencia

la encuesta dereconocí^
necesario, ampliarán las propuestas.
TEPJF ORDENA A MORENA RESPONDER
IMPUGNACIÓN DE EBRARD
¦¿El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación "(TÉPJKi ordenó a ia Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia de Morena que responda a
¡a impugnación que presentó el excanciíier Marcelo
Ebrard ei pasado 10 de septiembre ai" proceso interno
cuya ganadora "fue Claudia Sheinbaum. Á través de sus
redes sociales, Ebrard compartió una imagen sobre ia
respuesta del tribunal De acuerdo con el documento,
el¡TEPJFpidióal¡partido..que resuelva el_ re
interpuso ei excanciíier luego de acusar una supuesta
"cargada" 'a favorde ¡a.exjefa de Gobierno, por parte
gobernadores y de la Secretaría del Bienestar para que
ella fuerala.ganadora^
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INE APRUEBA TRES DEBATES PARA ELECCION
PRESIDENCIAL
?El Consejo General del Instituto Nacional Electoral
(ÍNÉ), aprobó por unanimidad 1a organización de
"tres debates presidenciales, uno más de los que
se contemplan en la ley, fcn sesión extraordinaria,
la consejera Caria Humphr^, presidenta de la
Comisión Temporal de Debates (CTD), destacó el
enfoque ciudadano que tendrán estos ejercicios.
La.s.y..Íqsconsejeros ..electora Í.esx£qincid^
necesidad" de que, desde ia Comisión Temporal "de
Debates, se vigile ei correcto uso de ios recursos, así
como la .rendición cíe cuentas. EÍ P1an de Trabajo
tiene la "finalidad de presentar las actividades que se
realizarán de cara a "la organización de "ios debates
presidenciales. Además, contempia las directrices
esenciales para la realización de estos ejercicios de
confrontación de ideas y proyectos para senadurías y
diputaciones.
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COLUMNA INVITADA

La Cuauhtémoc es mi casa, los vecinos mi familia
MARIA
ROSETE

Nací, crecí y me forjé en la
Cuauhtémoc como una

luchadora social que creé
en el valor de las personas
y el respeto a los derechos
humanos. Mi lucha inició

junio a 70 mujeres con la
legítima aspiración de un mejor presen
te, de tener un trabajo digno que diera la
posibilidad de una vida mejor a nuestra
familia, porque nos fue negado un trabajo
formal, lucha que hoy se reconoce como
activismo y que indudablemente lia va
lido la pena, hoy sus hijos son profesio
nistas y trabaja flores fie éxito, ciudadanos
conscientes que aprendieron fie esasex
traordinarias personas, la fortaleza y de
terminación para no claudicar. Mi lucha

de una vida entera ha sido la fie todos, la

de las causas justas, porque los vecinos dé
la Cuauhtémoc somos familia, practica
mos el valor fie la fraternidad, ya que ante
la injusticia salimos lodos a alzar la voz.

Mientras escribo estas líneas viene a

mi memoria el campament o de Argent ina
110, familias que fueron despojadas de
sus hogares y que hoy se encuentran en
sil nación de calle, vecinos que acompaño
en su lucha, porquenadie puede ser indi
ferente. ante la injusticia y el dolor por el
que pasan esas familias.

Me lian darlo el adjetivo de.ser "una lí
der controvertida e incómoda" porque en
reiteradas ocasiones me he pronunciado
enérgicamente y he denunciado los abu
sos e injusticias comelidosen contra de
gente inocente,en contra de los grupos en
condición vulnerable que muchas veces
no tienen la posibilidad fie defenderse.
He luchado y seguiré luchando para pro
teger el derecho de todas las personas a
una vida, digna, porque como he f licho, mi
historia como luchadora social ha estado

maleada por innumerables batallas e in
contables primeras veces. A consecuencia

de las injusticias he tenido que aprender a.
defender lo que creo correcto con firmeza
én mis convicciones y apego a la legalidad,
ninguna balalla ha sitio sencilla, ser mujer
y convenirme en dirigente del barrio en
un conlexto de machismo puro, ha signi
ficado desde siempre resistir y sobrevivir
a las descalificaciones y malos tratos que
el patriarcado ha dejado estruct uralmente
arraigados en cada rincón tle esta Ciudad.
Muchas veces he tenido que decidir

entre rendirme o seguir adelante, moti
vada por el amor a mi familia, con ma
yor empatia y sentido social de quienes
vivían circunstancias semejantes, siempre
he decidido seguir, ponerme de pie, con
tinuar luchando y alzar la voz. El día fie
ayer, él Partido del Trabajo hizo público
el respaldo a mi persona para coordinar
los comités de defensa de la Cuarta Trans
formación en la Alcaldía Cuauhtémoc, mi
vida seguirá estando determinada por la
lucha social, por buscar siempre la pro
tección más amplia de los derechos hu
manos para todas las personas, por seguir
transformando la vida fie quienes veni
mos desde abajo.
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SEPA LA BOLA

Sasha Sokol y su huella social
CLAUDIA
BOLAÑOS

e llevó a cabo con mucha

discreción, la fiscalía
General de Justicia de
la Ciudad fié México y el
Poder J utlicial capitalino
evitaron las filtraciones,
y mantuvieron el sigilo

del caso Sasha Sokol contra su abusa
dor, Tuis de. Llano.
El lema trasciende a las áreas infor

mativas fie espectáculos, pues la cantan
te dejará huella y camino alas mujeres y
menores de edad abusadas por hombres
que actúan como depredadores comía
ellas, én relaciones ilegales y despropor
cionadas, como lo ha dicho la cantante,
actriz y ya áetivisiá feminista,sí con sus
propias acciones.

Se esperará algún tiempo para saber
cómo resolverá la tercera instancia, a la
que seguramente acudirá el producior
televisivo y musical, luego fie perder en
las dos anteriores.
A los 39 años, él sentenciado tuvo

la abusiva decisión de hacer su pareja
y mujer, a una niña fie 14 años, a quien
le causó muchas afectaciones emocio

nales, pues no sabía cómo actuar ante
el poder fiel productor y representante.

¿Algo parecido al caso TreviAndradé
que podría seguir la. misma ruta?
Ahora, con la reforma que hace

imprescriptibles los delitos dé abuso
sexual a menores de edad, ya hay
una sentencia de indemnización por
daño moral, que es por una cantidad
desconocida, pero que ha dicho Sasha
donata para ayudar a otras víctimas de
violencia.

Pero lo mejor será cuando De. Elano
ofrezca una disculpa pública a Sokol, co
mo ha sido condenado, y nunca volver
a mencionar el ¡ema, normalizando la
disparidad de esa relación.
El día en queel juicio quede agotado.

s¡ la autoridad sigue con el mismo crite
rio hasta ahora, la integrante fie la banda
Timbiriche podrá saborear el triunfo de
su lucha, pese a todas las descalifica
ciones machis!as que recibió, luego dé
revelar lo que había detrás de todas las
imágenes exhibidas de la no pareja.

Su lucha la inició justo el 8 fie marzo,
un día ¡cónico para la lucha y avance
del movimiento feminista. N linca más la

machista y mexicana idea de que si una
jovencita ya alcanza el timbre, pesa 30
kilos y si se sube sólita a la cama, basta
para darle, un uso sexual.

Y Sepa La ISola.. pero las mujeres si
guen alzando la mano en el tema elec
toral. hoy como nunca, píJl buscar la
capital del país.
Erancis Pirín también se formó den

tro de esa contienda por la Coordina
ción fié los Comités de Defensa fie la.

( ñau a Era nsfo rm a ci ó n.

I .as elecciones fie 2024 marcarán
también un hilo en la hisloria de Méxi

co, poique será la primera vez que exista
una participación amplia y activa de las
mujeres, sin ser usadas como "juanitas5;,
en un proceso electoral, ames dominado
por el patriarcado.

Y Sepa la lióla pero el arranque fie las
campañas internas de Morena dejo ver
de qué está hecha Clara Brugada quien
arrasó en el discurso y se sil lió como la

mejor gobernante de todas las alcaldías,
con el velo prolector de la izquierda real
mexicana.

En tanto, el ex secretario de Seguri
dad Ciudadana, ha enarbolado que los
delitos de alto impacio han disminuido
más del 50 por nenio, entre2019 y 2023.

A pesar de que presume una excelen
te coordinación con las fuerzas armadas,
con el Ceníro Nacional de Inteligencia
y con la Policía capitalina, eso se volvió
su debilidad, el fantasma principal que
lo persigue y que le fuera arrojarlo en
la cara por olro morenista: Alejandro
Encinas.
tino de los temas más dolorosos para

él México actual, la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa, y su par
ticipación en la reunión dé autoridades,
encabezadas por el ex gobierno anterior,
loca al ex secri'ia rio capitalino, quien ha
requerirlo de una operación cicatriz tan
grande, como la iniciada desde Palacio
Nacional.

Contra RéplicaFecha: 29/09/2023
Página: 8

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Sepa la bola / Claudia Bolaños

Claudia Bolaños

Costo: 55,677

Página 134 de 199 Índice



COLUMNA INVITADA

Esposa Empoderada
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

amasas fueron las iiilre

misiones de la esposa,
del Presiden le Nicolás

Ceauce$cu, en varios
de los órdenes de go
bierno, aludiendo a su
condición de licenciada

en Química, a la que los siervos de la
propaganda comunista, le prepararon
toda una cárpela de méritos obtenidos
fie maneras por demás oscuras, no so
lámeme lo dudoso de su liceneiaiura,
sino también su Maestría realizada a

puerta cerrada.
Sofía Ceaucescu, énvalenionada

por el poder del marido, se creía con
lii faculiades para opinar de iodo, lo
mismo ciencias, a iravés de artículos
científicos donde la mencionaban a

ella, sin haber jamás participado en
su investigación, o en las arles y las le
iras que lal parece le hacían realmente
creerse el cuenio de ser una especie
fie Musa, que consagraba sus mejores
ideas hacia el culi o personalista de su
esposo, que en la cumbre de su poder,
obligó a que sus gloriosas avenluras
durante la Segunda Guerra Mundial y
el golpe fie estado comunislaen 1947,
se le consagrara como una especie de
Paflre fie la Patria rumana.

tís muy fácil que el poder dañe el
sentido de realidad del pensamien
10 del poderoso, que no sabe bien a
bien dislinguir hasta donde son sus
mérilos, y hasta dónde la propagan
da o las esira.iagemas que pretendan
concederle una mayor legilimidad en
el poder, cuestión culiivada por ilion
iones de sujetos serviles que, a cambio
de alguna migaja, están dispuestos a
la abyección.

Sofía Ceaucescu, la a ut ©proclamada
pairona de las ciencias y las arles que no
se sabe si concluyó algo más que el quinlo
semestre de su licenciatura, llagando a
ser Vice Ministra de una Rumania empo
brecida durante todoeJ período comunis

ta, participó en cuanto proyecto educativo
que contribuyera a la romanti/ación de su
ideología, persiguiendo a cualquier críti
co, utilizando a la policía secreta Securi
late para acorralar, e incluso asesinar en
él extranjero a inteleoi ualesoposiiores de
los que se burlaba con la misma crudeza
que años después, cuando la farsa del co
munismo finalmente cayó por inanición,
lo harían con ella.

La incapacidad de superar las con
tradicciones no fie un modelo fie pro
ducción, sino fie una antropología. más
miserable de lo que muchas teorías dirían,
ya que el tan despreciado egoísmo con el
que siempre reclaman los comunistas a
los liberales, fue presa de Sofía y su ma
rido, juzgados e.11 an proceso transmitido
en vivo por la televisión rumana, bajo los
execrables delitos de enriquecimiento y
genocidio matanza fié Timisoara, pero
de lo que realmente estaba harlo ese, pue
blo fiel que se dijeron portavoces,. era fie
la odiosa intromisión fíe la pareja diclalo
rial en la vida pública rumana. La dosis
de demagogia, tiene un limito: es cuando
el despotismo y el abuso hartan a una so
ciedad, pateando a su amado líder y a su
chismosa esposa.
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DEFINIDO 5TO INFORME
•Será el próximo viernes 6 de octubre
cuando el Congreso deJa Ciudad reciba
al Jefe de Gobierno Martí Batres, en el
Recinto de; Donceles y .^cnde, para rendir
fr"! í í A).0

?. Al ÍIAAA PlAAAlA A».
íAlAAA .'lAfAAA .'A1 Ail.'AAA! A'AAÍíA A! Í:)A AVA^1 ÍAA lA^AV1 CAVA^\
A lc'ÍA^ ^1^.[AÍ^'r ! !f) 11 JAIA AAAt"rALA?1A^.A
]A A^. I^S.íAÍÍ ^AIa^A^.. Üi! A'Ar Ai AvAA!íAAAAAAr. A^^IA^íJÍAfrAl
d formato del informe, señala que, "se
A AAi 'A ÁrAÁ Al IAA ? Á(. ? íA íllA1 Í A AA ! A)5?. A.lc' ÍA ÍA^_ LcA c j1A ^A ?
•AAÁAAAíAAA^ I^AA^aIa. S.rypoy ase 'dación
lAAdAAA19ALAr!^JAAIAAJ?AsAA!d.9!lAAc'!ALA.
AíA1llAL^!ÍL]A.ií^rAyiAÍ(»!Aí]^.]A.l?cA?f.))A<L
A _iA Al )A1 AA A! .1 ?A. JfAVílAr.AAAAA A! A^_ A^!?Á^A7AA^. A
Final men le, ciar past ) a la c;< )i lies tacic }n
.del ittformepor parte de la Presidencia
Al A". ífA .^ÍA'Ai^.X^ !AAA^AÍ AA1..* J^.AA. AIA3ADfAAA"AAAAAÁ.tA
está convocada para:]as 9_]^SA.seacordó_
que deberá desarrollarse en un marco
.C!P.Impelo,Ai" ip.A.OÁÍA'AAAAÍA>íí e*.AÍAAAAA
A.LÍAAAA1!;ll(.AAlAÍAlAAAl9..(.Ay.AAt':.AAAAAk^A1..
peírmiüdas enJaAAPA AA.A^AÁA: .^lAUc^tAf
PROMUEVEN FERIA
• K1 dipuiack i Ernesto Alara m, 111 zo una
invitacián j?ara que quienes viven y transitan
DPJ.J3 capitalIdel país,.acudan aja Feria
Nacional.del Mole.2023 quese realizará en
San.Pedro^AAQcpan, alcaldía de Mlpa..AltaA.
del.3Q.de; septiembre al 22.de octubre. El_
tejgislador señaló que, "se trata de una de las
ferias más importantes qoe se llevan a cabo
SAM.CiudaddeMeMco,i.en un espacio de
.^ií^ic\dor AÍA Z.Q. A™ !. AAAA^AAA. .)S. ^adrados I. ^
esliiTi a que este rsriAlPArA.l(.iIA^rán másd¦£. dos
mil.familias de la demarcación^; se
con la. presencia de fos Voladores de Papantla,,
AíPA .^posición ele"Gl(^s deCamc^y
A®>M deart^anías...Pero el plaüllo principal
es el. mole en .sus diversas presentacion.es;
almendrado conijguajdotói.mdeverde,..
JAtofelojo .conpollp, "^p^i^.api|tonad^.
CQP.fruta?, .con pipiánv carne decerdo,.
c.hyacawtes, enlre oíros, .detaüó ell^slador.

PROMUEVEN FERIA
• K1 dipuiack i Ernesto Alara m, 111 zo una
invitacián j?ara que quienes viven y transitan
DPJ.J3 capitalIdel país,.acudan aja Feria
Nacional.del Mole.2023 quese realizará en
San.Pedro^AAQcpan, alcaldía de Mlpa..AltaA.
del.3Q.de; septiembre al 22.de octubre. El_
tejgislador señaló que, "se trata de una de las
ferias más importantes qoe se llevan a cabo
SAM.CiudaddeMeMco,i.en un espacio de
.^ií^ic\dor AÍA Z.Q. A™ !. AAAA^AAA. .)S. ^adrados I. ^
esliiTi a que este rsriAlPArA.l(.iIA^rán másd¦£. dos
mil.familias de la demarcación^; se
con la. presencia de fos Voladores de Papantla,,
AíPA .^posición ele"Gl(^s deCamc^y
A®>M deart^anías...Pero el plaüllo principal
es el. mole en .sus diversas presentacion.es;
almendrado conijguajdotói.mdeverde,..
JAtofelojo .conpollp, "^p^i^.api|tonad^.
CQP.fruta?, .con pipiánv carne decerdo,.
c.hyacawtes, enlre oíros, .detaüó ell^slador.

LEY SECA EN TLALPAN
®]Dd28 deseptiembrey durante.H días, en_
losipueblos; de.San Ajuscoy San
Miguel Topikm. de la alcaldía ilalpan. se
APl!AAAÁ.!AA^Oominada lev Seca. Así quedó
PA,!.^AAA!aiaaa]A.CAA;^A.Q!AAÍA!A!A.'AÍÍ^J^.
Í. AAA^. JA?. A1. Í.^.A! 1_A]_ÁA? .T IA! ÍIAA1. ÍA Al Al ?A_ _! ?A_ AAA.A'.AJÁelA!
debe a lasjes ü v Wades ele esc>s AlA'A.P.yA'WA^.
"Que '.AA AAA.íA!A!AA'A's Aclaci( maclas con
la venta de bebidas alcohólicas en los

esyblecinAientos .n^i^anül^repr^nAan.
un alto inApacto sociaj y podrían Araer
consecuencias negativas para la seguridad
ciudadana, la convivenda y la civilidad
dAAAO^.lA.celd'AacioiAdelasliesAas
patronales y tradicionales, las cuales
A(AA1AAPA!;a.AyA.Rra!AAiyAnAA(AA!AAA:!AS(AAÍs",.
señaló la alcaldía en la pubiicación. La
suspensión y venta de tagbidas alcohólicas
enlodas susLgraduaci^
el 28 de septiembre, a partir de las 00:00
horas, y se reanudará hasta el 8 de octubre
hasta las 24:00 horas.
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CUANDO LA PERRA ES BRAVA

El subsecretario de Gobernación, Alejan
dro Encinas, no lo quiso proteger, solo
no quiso balconear a Ornar García Har
fuch y sus nexos con el caso de los 43 de
Ayotzinapa, eso nos dicen, que la ver

dad en la conferencia de prensa un reportero fue el
que acorraló al funcionario que no pudo más que
ser honesto: no está en la lámina, pero sí está en el
informe, y si no está en la presentación pues fue
para evitar problemas. En la tarde el mencionado
salió a aclarar paradas y decir que bueno, en reali
dad el informe lo que confirma es que él trabajaba
en la policía federal, sin embargo, no era responsa
ble del caso. Todo esto generó que el ala dura, los
bolcheviques, de Morena pidieran su renuncia, al
cabo el partido ni lo necesita, en todo caso, ahí está
Clara Brngada haciendo por la coordinación política
de Morena en la CDMX, y todo mundo esperaba que
este jueves se presentara la renuncia del ex jefe de
la policía y lo que pasó fue que armó un buen even
to en una de las zonas más rudas de la capital, en el
mero trasiego de drogas, fue a la reunión de la Co
misaria Ejidal de Barrio San Andrés en Háliuac. Lo
divertido es que horas antes, a su velocidad, el pre
sidente confirma que si participó en una reunión
sobre el caso Ayotzinapa en donde el ex procurador,

Jesús Murrillo Karam convocó a varios funcionarios

de diversos estados y que hasta lo que él ha visto no
participó en nada, "ni interviniendo teléfonos nina
da, sólo en la reunión", Entonces en la investigación
que se está realizando aparece porque hubo una
reunión de funcionarios públicos estatales y federa
les cuando sucedieron los hechos, pero son reunio
nes ahora si que públicas, hay hasta grabaciones de
los que participaron y a eso se refería Alejandro En
cinas. Los duros insisten y Clara Brugada los alienta.
El caso Ayotzinapa dará de qué hablar. Los

padres de familia de los normalistas nos
han confiado que sí han tardado tanto en
salir de nuevo a las calles es porque creían
en la promesa del gobierno federal de ir

dando a conocer todo y llegar a la realidad de dónde se
encuentran los jóvenes, cosa que hasfa ahora, y tras
casi 10 años de investigaciones no ha ocurrido. Los fa
miliares de los desaparecidos señalan al gobierno por
no ser transparente, pero la actual administración es la
que más documentos ha dado a conocer entonces
¿quien tiene la razón? Desde Campo Militar *1 nos
mencionan que todo lo expuesto es lo que hay y nun
ca se había visto a tantos efectivos detenidos por un
caso asi, por lo cual se está avanzando. ¿Cuándo se
tendrán resultados filiales?, nadie sabe.

Pues resulta que el chapulín patriota Joige
Carlos Ramírez Marín, que brincó del
PEI al PVEM para entrar a la encuesta de
Morena para definir coordinador para la
defensa de la 4T en la encuesta interna

de Yucatán, tlie bateado por los liderazgos locales. En
otras palabras, pese a los desvelos del senador yucate

co lo dejan fuera de la jugada. Su madrina política en
Morena., hay que decirlo, es la titular de la Secretaria
de Energía, Rodo Nahle, que probablemente le pro
metió apoyar su proyecto político. El senador del
PVEM, Raúl Bolaños, dice que aún tiene oportunida
des no de ganar pero sí de participar de la mano de su
partido. El cacique de Morena en Yucatán, Joaquín
"Huacho" Díaz Mena, fue el artífice de que el chapulín
se quedara en su rama, lo frenaron a la mala.
Hugo LópezGatell no ve la suya, de algu

na manera y dada la relevancia de su
trabajo, ahora es de los aspirantes por la
jefatura de gobierno, pero ni el Presi
dente López Obrador ni Claudia Shein

baum lo apalancan. Y es que pensó tener el apoyo de
todo mundo, pero al Dr. Gatell se le olvida los encon
tronazos que escenificó con la jefa de gobierno por el
retomo a la normalidad. Y del presidente mejor ni ha
blamos, es cierto que le reconoce el trabajo realizado
al frente de la sub secretaria, pero no le alcanzan sus
méritos laborales para una gubematura. Nos cuentan
que quiere que alguien le tire un lazo, asi sea como
secretaria de salud de la futura presidenta o quizá,
consejero en salud o senador. Que alguien hable con él
para que lo aterrice ya que, nos cuentan, anda volando
muy alto.

PD: Pese a todo, Víctor Mercado Salgado se me
tió al proceso interno de Morena para ser Coordi
nador de los Comités de Defensa de la 4T en More

los. No le fue mal, porque despertó el interés de los
liderazgos sociales. Dice que es bien visto por los
consejeros del partido, el equipo de Sheinbaum y
de Palacio Nacional. Veremos

Fecha: 29/09/2023

Página: 2

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacciòn

Costo: 7,768

Página 137 de 199 Índice



LO CLARO SERIA CLARA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

SI la política fuera de reco
nocimiento, sin duda
Clara Bragada sería la
candida ta de Morena a la
Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México; si los partidos
actuaran con congruencia a su ideo
logía, con mayor razón, ya que es la
única precandidata cuyos orígenes
políticos son de Izquierda.

Sin embargo, como la política no
es de reconocimientos y los partidos
son muy incongruentes, le explicaré
por qué creo que Clara Bragada ten
dría que ser la carta fuerte de More
na.

Es muy sencillo, el trabajo que la
aún Alcaldesa ha hecho le ha cam

biado completamente la cara a un
lugar que, hasta hace una década, era
catalogado como el más peligroso,
inhabitable y con los peores índices:
Iztapalapa.

Uno de los hitos de Bragada, que
debe apreciarse en su dimensión en
estos tiempos, es que de sus primeras
acciones, fue crear un corredor de
seguridad para todos los transeúntes,
sobre todo en horas de la noche —

que regresan de sus trabajos y es

cuelas— con énfasis en el cuidado de

las mujeres, y ha sido iniciadora de
utilizar arte callejero, para hacer que
colonias antes muy difíciles, hoy
sean no solo agradables a la vista,
sino que generen confianza en los
habitantes de la Alcaldía.

Esto es notable, particularmente
en calles y avenidas en Iztapalapa,
por las que hasta hace poco era im
pensable poder pasar peatonalmen
te o en automóvil, sin sufrir algún
atraco. La visión y el trabajo de Clara
Bragada han hecho que los vecinos
se sientan más seguros y tengan un
lugar más digno donde vivir.

Y no me lo crea porque lo escribo
aquí, sino porque precisamente el
INEGI, la institución que se encarga
de medir los resultados de políticas
públicas en el gobierno, reconoció a
Iztapalapa como el primer lugar en
los rubros de eficacia, para resolver
problemas sociales y en el valor de
seguridad que la población tiene ha
cia los funcionarios de la Alcaldía.

Obtuvo este primer lugar en el ni
vel de confianza que su población
tiene hacia el Gobierno local, dichos
resultados fueron expresados por el
INEGI durante el primer trimestre
del 2023: la percepción de seguridad
mejoró 3S puntos porcentuales con
forme al 2018.

La demarcación gobernada por

Clara Bragada logró ser líder en los
rubros de eficacia para resolver pro
blemas sociales y en el valor de se
guridad que la población tiene hacia
los funcionarios de la Alcaldía. En

ambos sectores, Iztapalapa obtuvo
54.41 por ciento de aceptación, colo
cándose encima de Benito luárez y
Cuajimalpa con 52.19% y 43.14% res
pectivamente.

Entre las acciones que permitió a
Iztapalapa convertirse en la Alcaldía
con mejor aprobación ciudadana fue
crear la estrategia "Más seguridad y
paz en Iztapalapa", proyecto que dis
minuyó delitos que ocurrían en esa
demarcación, aminorando 78% el
robo a casa habitación y reduciendo
75% el asalto a transportistas.

"Hemos logrado instaurar un mo
delo de gobierno innovador, honesto,
eficiente y transformador porque
transformar no es administrar ca

rencias, es ir a las raíces de los pro
blemas y aplicar soluciones", es lo
que le escuché a Clara Bragada en su
arranque en el Monumento a la Re
volución.

Utopias y Cablebús, la próxima
semana en este mismo espacio.

¡Felicidades San Miguellto!
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• Dante Delgado se aventó la puntada de comenzar a
definir el perfil de su candidata o candidato presidencial
y dijo que debe ser una persona "que escucha a la gente".
Puso a disposición un WhatsApp, pero le comenzaron a
llover mensajes... y pasaron 1,2,3,4,5 horas sin que con
testara.

• Mario Delgado va a sufrir un poco con la definición de
quienes encabezarán las coordinaciones de defensa de la
41 Los 285 suspirantes para las nueve gubernaturas y la
Ciudad de México no se quedarán cruzados de brazos
porque solo serán considerados 36 de ellos, a razón de
cuatro por entidad, y de ellos dos mujeres y dos hombres.

•Andrés Manuel López Obrador y Enrique Peña Nieto:
el Ejército los doblega. Cuentan que cuando el GIEI
quiso interrogar a soldados del cuartel de Iguala en tomo
a los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, el secretario de la
Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, le dijo que el
Ejército es salvaguarda de la soberanía, y que aceptar eso
implicaba someter la soberanía. De proceder el interroga
torio, le presentaba su renuncia. ¿Qué sucedió?
Concluyó el sexenio el general. Hoy todo indica que el
muro todavía es verde olivo...

•Jorge Alcocer, secretario de Salud, castigó a los institu
tos de salud, como Cancerología, entre otros, al presentar
un presupuesto con incrementos promedio del 5% para
2024, o a la baja como el caso de Cardiología. Ojalá en la
Cámara de Diputados alguien se percate de que lastimar
a las instituciones insignia en el campo de la salud repre
senta un daño ineparable.
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David Olivo
Analista político

Temor a
Samuel

El Congreso de Nuevo León, que tiene una ma
yoría de 27 diputadas y diputados del PRI y el PAN,
han manifestado abiertamente que no le otorga
rían una licencia al gobernador Samuel García para
ausentarse de su estado en caso de que decidiera
contender por la Presidencia de la República, en
los términos que señala la misma Constitución
Política de su estado. Ello pone de manifiesto el
gran temor que le tienen al mandatario estatal por
sus resultados en la entidad y por ser firme contra
las prácticas ejercidas por la vieja política, al pun
to de no importarles si afectan sus derechos elec
torales y si con ello se suman al movimiento de
polarización y violencia que sacude a México.
Samuel García ha dado resultados. Según la Me

dición de Pobreza 2022 realizada por el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de Desano
11o Social (Coneval) y basada en la Encuesta Na
cional de Ingresos y Gastos de los Hogares
(ENIGH), hubo una reducción de personas en si

tuación de pobreza, ya que el porcentaje disminu
yó del 24.3% en 2020 al 16% en 2022, equivalen
te a 453,000 personas que salieron de la pobreza
y sitúa también a Nuevo León como el segundo
estado con el porcentaje más bajo de población en
situación de pobreza extrema con el 1.1%. Ello ha
sido producto en gran medida de las políticas eco
nómicas y del liderazgo que ha emprendido Sa
muel García desde 2021 al encauzar el potencial
que tiene Nuevo León en la captación de inver

sión extranjera directa, en la generación de em
pleos y en la innovación, tal y como hemos visto
con la llegada de Tesla a la entidad y con la próxi
ma llegada del nearshoñng.
Con el avance económico se consolida también

un gran factor para impulsar las carencias en sa
lud. El Instituto Mexicano para la Competitivi
dad (IMCO) en su índice de Competitividad Es
tatal 2023 señaló que el59% de lapoblación ocu
pada tiene posibilidad de acudir a instituciones de
salud y calificó al estado con el segundo lugar en
mejoracceso a instituciones de salud. En la gene
ración de empleos actualmente, Nuevo León tie
ne el primer lugar según datos del Instituto Me
xicano del Seguro Social (IMSS) con 80,564pues
tos, superando incluso a la Ciudad de México.
Mientras los gobernadores de otros estados se han
dedicado a apoyar los actos anticipados de campa
ña, el gobierno de Nuevo León sí se ha puesto a
trabajar atrayendo la inversión y destinando ma
yores recursos a resolver las problemáticas de su
entidad.
Por otro lado, el tipo de presión que se ejerce

contra el gobernador, sumada a descalificaciones,
denuncias y presuntas carpetas de investigación,
no es ninguna novedad en los partidos de la vieja
política. El PRI para mantener el poder ha sido el
gran maestro en quebrantar límites.

Lee la columna completa en:
www.publimetro. com. mx
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No es mentira, pero exageran...
Valente Zapata
Cada día más lejos de Dinamarca
*E1 IMSSBienestar, la quimera de una política de
salud condenada al fracaso

*En el IMSS sigue la corrupción, al favorecer a
proveedores amigos de autoridades

Casi desde el inicio de la administración de Andrés

Manuel López Obrador, como parte de sus discursos
en su mañanera (en la que gusta agarrar dormidos a su
seguidores), aseguró que con la desaparición del Se
guro Popular y la instauración del Instituto de Salud y
Bienestar (Insabi ), que nadie sabi a donde se fue el
presupuesto, nuestro sistema de salud iba ser igual o
mejor al Canadá o Dinamarca.
Pasaron los meses, hubo pandemia de Covid (con

una alarmante mortalidad por el fracaso para atender la
contingencia), desabasto de medicamentos, abandono
de los niños con cáncer y al final de cuatro años, el
Insabi desapareció, junto con el millonario presupues
to, para su operación, sin que nadie haya sido acusado
como responsable del fracaso.
Pero el Presidente, a pesar de ello insistió que nues

tro sistema de salud será mejor que el de Dinamarca,
con la creación de otro proyecto sin futuro, que sólo
será la caja chica para las campañas del próximo y que
denominó IMSSBienestar, otro plan gubernamental
condenado al fracaso.

Entre los principales problemas es la falta de medi
camentos, incumplimiento en las garantías laborales
para los trabajadores de la salud y no contar con in
fraestructura para ofrecer servicios a los 50 millones
de mexicanos, que no tienen ningún tipo de servicio
médico gratuito.
Pero AMLO insiste en que México contará con un

mejor servicio de salud que Dinamarca, en meses pa
sados sentenció que para diciembre ya contaríamos
con este gran logró en el sistema de saludad para los
mexicanos, pero por razones (sólo una, que no es
posible que lo haga), cambió la fecha y esta semana
anunció que será hasta marzo del 2024, cuando este

logro se tenga.
Habrá que esperar hasta marzo del 2024, para con

firmar si se logró el sistema de salud igual o mejor
que el de Dinamarca, si no es así su asistente de la
mañanera de los miércoles, podrá decir: No es metira,
pero exageran...
AL VUELO: Nos informan que en el IMSS se hace

cada vez más precario mantener en el cargo al coordi
nador de Políticas Públicas, Dr. Nemesio Ponce Her
nández, quien es señalado por trabajadores y provee
dores de favorecer a empresas "amigas" a quienes,
nos señalan, les permite vender a sobrecosto los in
sumos que ofertan.
Nos comentan que el Dr. Ponce es cuestionado des

de sus tiempos como operador del gobernador
Juan Sabines y ahí están las declaraciones del
exalcalde de Tuxtla Gutiérrez, Francisco Rojas
Toledo, quien lo acusó de nepotismo y mal ma
nejo de recursos públicos. Sobre los presuntos
malos manejos nos dicen que ya hay denuncias
ante la SFP, la UIF y la FGR...
También nos han dicho, que mientras los

médicos mexicanos contratados, por las insti
tuciones públicas reciben salarios bajos, casi
ningún estímulo laboral, los que contratados en
Cuba, cuyo salario es alto (aunque ellos no lo
cobren), tienen beneficios de hospedaje de lujo
y servicio de comedor de primera clase. Ya lo
dice el refrán: Candil de la calle, oscuridad de
su casa...

Debido a la fallida estrategia de Salud del
Gobierno Federal, la senadora Verónica Martí
nez presentó un punto de acuerdo exhortando
al Instituto Mexicano del Seguro Social a aten
der de manera urgente el desabasto de medi
camentos y la falta de médicos especialistas
para derechohabientes.
El colectivo "Cero Desabasto", registró que,

en 2022, el IMSS negó 10.8 millones de rece
tas, además 1.7 millones fueron surtidas par
cialmente, lo que suma un total de 12.5 millones
de recetas no surtidas de manera efectiva...
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Ijálzer^ mpoli ta
Matías Pascal

Mujeres al poder, futuro en ciernes
Si la democracia se

construye con la volun
tad popular y desde

abajo, se logrará abatir los
numerosos retos que se vi
ven en Jas diversas naciones

del mundo.

Para ello, exhortaría la
legisladora mexicana Ana
Lilia Rivera, en la Confe
rencia Europea de Presi
dentes de Parlamentos

2023, a los representantes
populares a tomar con
humildad y con responsa
bilidad la representación
popular.

Es decir, "que nos demos
cuenta de que la trascenden
cia de lo que hacemos reper
cute en la vida de miles y de
millones; pues estamos cons
truyendo un mejor mundo, no
solamente una patria para
unos cuantos".

En 2024, comentaría la
presidenta del Senado me
xicano, tendremos nuevas
elecciones y, por primera
vez, en nuestro país ten
dremos una presidenta
mujer, porque las dos
grandes fuerzas políticas
de México decidieron dar

les oportunidad a las mu
jeres.
"Mi país, subrayaría, ha

comenzado una transición

democrática en los últimos

años, de este siglo y del
pasado, ha impulsado refor
mas electorales como la in

tegración de las fuerzas po
líticas marginadas. Pero
también acciones de las mi

norías y ha garantizado la
paridad en el ejercicio del
poder público entre hom
bres y mujeres".
Y también comentaría

"Mi país, subrayaría, ha
comenzado una transición
democrática en los últimos

años, de este siglo y del
pasado, ha impulsado refor
mas electorales como la in

tegración de las fuerzas po
líticas marginadas. Pero
también acciones de las mi

norías y ha garantizado la
paridad en el ejercicio del
poder público entre hom
bres y mujeres".
Y también comentaría

que la Cámara de Diputa
dos y de Senadores, por
primera vez, tiene paridad
de género y, por primera
vez, tiene presidentas mu
jeres.

En su participación, la
legisladora de Tlaxcala se
ñalaría que en América
Latina, en un estudio se
revela que en 2023, el 54
por ciento de los latinos
dice que no importa si el
Gobierno llega al poder
por la vía democrática o no,
siempre y cuando resuelva
sus problemas,
Y reconocería que Méxi

co no está ajeno a los des
afíos que están enfrentando
las democracias, pues es
prácticamente en todo el
mundo, que se están expe
rimentado cambios econó

micos, políticos, sociales,
pero debemos ser capaces
de responder al desencan
to de los ciudadanos con la

política y con los políticos.
¿Cómo? "Con imagina

ción, con sensibilidad, con
honestidad, con honestidad
y convicción, dando espe
ranza con bases objetivas y
combatiendo las amenazas

reales de la vida cotidiana

de las personas a quienes
representamos
Y así como ustedes, esta

mos convencidos en mi na

ción, que la democracia es el
único camino para poder
combatir las desigualdades,
el sufrimiento y la violencia
en nuestros pueblos, conclui
ría la presidenta del Senado
mexicano.

Hay que recordar que el

por ciento de los latinos
dice que no importa si el
Gobierno llega al poder
por la vía democrática o no,
siempre y cuando resuelva
sus problemas,
Y reconocería que Méxi

co no está ajeno a los des
afíos que están enfrentando
las democracias, pues es
prácticamente en todo el
mundo, que se están expe
rimentado cambios econó

micos, políticos, sociales,
pero debemos ser capaces
de responder al desencan
to de los ciudadanos con la

política y con los políticos.
¿Cómo? "Con imagina

ción, con sensibilidad, con
honestidad, con honestidad
y convicción, dando espe
ranza con bases objetivas y
combatiendo las amenazas

reales de la vida cotidiana

de las personas a quienes
representamos
Y así como ustedes, esta

mos convencidos en mi na

ción, que la democracia es el
único camino para poder
combatir las desigualdades,
el sufrimiento y la violencia
en nuestros pueblos, conclui
ría la presidenta del Senado
mexicano.

Hay que recordar que el

Parlamento Europeo es la
institución que representa
directamente a los ciuda
danos de la Unión Euro

pea, que eligen a los euro
parlamentarios por sufra
gio universal directo.
Es la institución que hace

que la Unión Europea sea
una democracia represen
tativa, tal y como estable
cen los tratados. En gene
ral, corresponde al parla
mento en la mayoría de los
países:
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La elaboración y apro
bación de las Leyes. La
elección de los integrantes
del Poder Ejecutivo o al
menos la fiscalización de

su acción. La orientación

de la política pública y de
las líneas de actuación del

Estado.

La elaboración y apro
bación de las Leyes. La
elección de los integrantes
del Poder Ejecutivo o al
menos la fiscalización de
su acción. La orientación

de la política pública y de
las líneas de actuación del

Estado.
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CARLOS Pongamos todon
LA en perspectivamíÍIRÍIC

Más allá del pasaje,
una oportunidad para
el transporte en Oaxaca

de Juárez

En medio del bullicio cotidiano de

Oaxaca de Juárez y su zona metropoli
tana, el transporte público se erige

como una arteria vital para miles de personas.
Sin embargo, últimamente, este servicio se ha
vuelto el epicentro de un debate candente.
¿El motivo? Un intento de aumento en
el precio del pasaje que ha encendido las
alarmas de funcionarios públicos y usuarios.
Uno podría argumentar que el incremento

propuesto es una respuesta a la inflación y al
aumento en los costos operativos, como las
llantas y la gasolina. A pesar de ello, la gran
interrogante aquí es: ¿ha mejorado realmen
te la calidad del servicio?

¿Usted usuario ha vista
alguna mejora? ¿La
experiencia de viaje
ha mejorado?

La respuesta sencilla
y corta: No

Es innegable que el transporte público es una
columna vertebral en cualquier ciudad. Es más
que un simple medio de desplazamiento; es la
conexión que une a las comunidades. Pero,
¿está cumpliendo su función en la zona
metropolitana de Oaxaca de Juárez?
El gobierno estatal, encabezado por el

gobernador Salomón Jara, ha alzado su voz
en contra de este aumento propuesto, y con
razón. De acuerdo con la Secretaría de

Movilidad, muchas de las empresas que bus
can este incremento no cumplen con los
requisitos mínimos de calidad y seguridad.
¿Cómo se puede justifícar un aumento

cuando las propias empresas no han cumpli
do con sus obligaciones? Solo ellos saben.
En conferencia de prensa, Claudina de

Gyves Mendoza, titular de la Semovi, ha seña
lado que la mayoría de la flota vehicular no

La respuesta sencilla
y corta: No

Es innegable que el transporte público es una
columna vertebral en cualquier ciudad. Es más
que un simple medio de desplazamiento; es la
conexión que une a las comunidades. Pero,
¿está cumpliendo su función en la zona
metropolitana de Oaxaca de Juárez?
El gobierno estatal, encabezado por el

gobernador Salomón Jara, ha alzado su voz
en contra de este aumento propuesto, y con
razón. De acuerdo con la Secretaría de

Movilidad, muchas de las empresas que bus
can este incremento no cumplen con los
requisitos mínimos de calidad y seguridad.
¿Cómo se puede justifícar un aumento

cuando las propias empresas no han cumpli
do con sus obligaciones? Solo ellos saben.
En conferencia de prensa, Claudina de

Gyves Mendoza, titular de la Semovi, ha seña
lado que la mayoría de la flota vehicular no

cumple con los mínimos de vigencia, y las
revisiones físicomecánicas son una rareza.

¿Es justo para los usuarios la exigencia
en el aumento del precio del pasaje
cuando ni siquiera se garantiza que los
vehículos estén en condiciones adecua
das?

Desde las líneas camioneras, se
habla de un supuesto "apoyo" a la
comunidad al no haber aumentado

aún el pasaje, sin embargo, es poco
claro.

No debemos olvidar que el
bienestar de los trabajadores
del transporte también es

crucial.

Si el aumento del pasaje
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se traduce en mejores
condiciones laborales

para los conductores y
demás personal involu
crado (como personal
administrativo, mecáni
cos o despachadores),
entonces podríamos

hablar de un avance

real, mientras tanto,
las cuentas que
entregan a sus patrones sólo aumentan, obligan
do a que los camiones vayan a reventar sin res
petar reglamentos básicos de tránsito.
El transporte público es un tema de vital

importancia aquí y en India(por aquello de
su peculiar sistema de transporte).
El caso del transporte público en Oaxaca

de Juárez podría convertirse en un modelo
a seguir. ¿Por qué? Porque en medio de la
controversia, ha habido una disposición al
diálogo.
El gobierno ha demostrado su voluntad

de escuchar a los transportistas y de abor
dar esta cuestión de manera justa.

Esta no es una lucha sin sentido.

En realidad, es un ejemplo de cómo, a través
de la ley y los reglamentos, se puede activar un
proceso para garantizar que el transporte públi
co sea seguro, eficiente y asequible para todos.
Los estándares claros y requisitos, están
puestos y deben cumplirse antes de conside
rar un aumento en el precio del pasaje.
Esto asegura que cualquier cambio sea

justificado y beneficioso para la comunidad
en general.
En tiempos de incertidumbre y des

acuerdo, ver cómo las partes involucradas
trabajan juntas hacia una solución es un rayo
de esperanza.
Puede que el camino hacia una resolución

completa sea largo y sinuoso, pero el com
promiso de encontrar una respuesta justa y
equitativa es un paso en la dirección correcta.
La búsqueda de un sistema de transporte

que funcione para todos es un recordatorio de
que, a través del diálogo y el respeto por la ley,
podemos avanzar hacia un futuro más brillante
y más justo para nuestra comunidad.
No se trata solo de aumentar o no el precio

del pasaje, sino de garantizar que los usuarios
reciban un servicio de calidad y que los tra
bajadores gocen de condiciones justas.
Mientras estas cuestiones no se re

suelvan, aquí estaré, escribiendo estas
columnas desde mi asiento, con la
esperanza de un viaje mejor en el fu
turo.

Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail .com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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dar esta cuestión de manera justa.

Esta no es una lucha sin sentido.

En realidad, es un ejemplo de cómo, a través
de la ley y los reglamentos, se puede activar un
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LUIS MANUEL
NOVELO

Panistas
No se han ido muchos panistas a
otros partidos, aseguró el líder del
PAN Anuar Azar Flgueroa líder del
PAN en el Estado de México, quien
dijo que cuando se es agradecido
e institucional y apegado a sus
convicciones, se sigue en el PAN,
porque son un partido con muchos
principios y una oposición verdadera
mente responsabLe desde hace más
de 8 décadas, Y sí, la verdad es que
son más Los priistas que se han ido a
morena o al Verde que panistas. Por
ahí está el nombre de David ULIses,

panista que se fue a Morena, lo cual
fue agradecido por los panistas, ya
que hizo uno de los peores gobiernos
en Cuautitlán izcalli. En Huixquilucan
también José Antonio Garda se fue

a Morena, pero se le han recordado
Los días aquellos en donde Llamaba
serviles y trapeadores del presidente
López Obrador a Los morenistas.
Anuar Azar también dijo que en
Naucalpan se superarán Los conflic
tos internos de su partido y saldrán
en unidad rumbo aL triunfo en 2024.

Y es que en Naucalpan todos se sien
ten con posibilidades, incluidos José
Luis Durán, Juan Olivas, Isaac Monto

ya David Parra, Patricia Durán

En Cuautitlán Izcalli, en eL Parque
de las Esculturas hubo una reunión

de empresarios con eL gobierno
de Cuautitlán Izcalli. Ahí estuvo la

secretaria de Desarrollo Económico

Laura González, quien reconoció la
labor de La alcaldesa Karla Flesco.

quien gobierna el municipio con
la quinta economía del Estado de
México. Ahí, la funcionarla estatal
aseguró en entrevista, que la go
bernadora Delflna Gómez ha visto

siempre a Los empresarios como
aliados, no como enemigos o ex
plotadores, y trabajarán de la mano
con eLLos para generar empleos y
apoyarse mutuamente.

Por cierto, la secretaria Laura Gon
zález dijo que a Tepotzotlán segui
rán llega ndo empresas y empleos,
al ser cuestionada sobre La molestia

por tanto transporte pesado en este
municipio, que en opinión de veci
nos Le resta majestuosidad a este
Pueblo Mágico. Dijo La funcionarla,
que La zona industrial está muy
separada del área turística y no ve el
porqué de esos comentarios.
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De lo verbal
a lo formal

Grerardo tiene 40 años y desde
muy joven se hizo cargo de su
madre, Alejandra, y de su

abuela Clara, en cuanto a sus nece
sidades materiales, de salud, ali
mentación y recreación.
A la muerte de su madre, ocurrida

unos meses atrás, siguió encargán
dose de Clarita.
Sin embargo, desde el falleci

miento de Alejandra, Gerardo notó
un cambio de su abuelita con él; su
puso que era la tristeza por la pérdi
da sufrida, pero al charlar con ella se
desveló la causa.
Con lágrimas, le contó que una ve

cina le había dicho que Gerardo se
guramente no tardaba en echarla de
la casay abandonarla a su suerte. Él
la abrazó y le aseguró que jamás pa
saría eso; le dijo que siempre llevaría
en el corazón lo mucho que apoyó a
su mamá en la muerte de su padre,
cuando él era un niño.
Gerardo quiso formalizar legal

mente su compromiso verbal, pero

no sabía cómo. Un abogado le dijo
que lo mejor era acudir al Centro de
Justicia Alternativa (CJA) del Poder
Judicial de la CDMX, a fin de esta
blecer un convenio de mediación en
el que se estipulara una pensión ali
menticia en favor de Clara.
De esa forma, le dijo el abogado,

quedará formalizado el compromiso
con tu abuela, y el convenio de media
ción tiene el valor de una sentencia
Luego de informarse sobre el ser

vicio en el CJA, donde le dijeron que
era totalmente gratuito, Gerardo
acudió con Clara al CJA a una cita,
previo consentimiento de ella, don
de el mediador asignado los guió ha
cia la construcción del convenio.
En una sesión quedó asentado en el

acuerdo de que Gerardo le entregaría
a su abuela una pensión mensual para
cubrir sus gastos de comida, salud,
vestido e, incluso, esparcimiento.
Una vez que firmaron el documen

to, Gerardo abrazóasuabuelayella
agradeció sentirse amparada por él.

Fecha: 29/09/2023

Página: 4

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Políticas

Justa Concordia

Costo: 12,672

Página 150 de 199 Índice



¿De qué tipo
eres?

Ya es momento de asumir
responsabilidades y reco
nocer la parte que nos toca

ante la violencia de género.
Según el Inegi, el 70 por cien

to de las mujeres del país la ha
padecido alguna vez en el últi
mo año.
Puede ser tu madre, hermana,

alguien más de tu familia, una
amiga, tu novia o esposa, una ve
cina. Y otro dato preocupante: 9
de cada 10 agresiones provienen
de un hombre.
No hay que taparle el ojo al

macho. Es tiempo de acabar con
el machismo que genera violen
cia física, psicológica, sexual,
económica o patrimonial.
Con el impulso del Jefe de Go

bierno de la CDMX, Martí Batres;
la Secretaría de las Mujeres, con
su titular Ingrid Gómez; la de Se
guridad Ciudadana; la Fiscalía
de Justicia, encabezada por Er
nestina Godoy, y el Consejo Ciu

dadano se diseñó la campaña
"¿Qué tipo de hombre soy?".
La idea es sensibilizar a los va

rones sobre su responsabilidad y
participación en la protección de
las mujeres, y recordarles que las
agresiones son un delito y se cas
tigan con cárcel.
Ellas saben que cuentan con la

línea de emergencia *765, donde
encuentran atención emocional
y legal para denunciar la violen
cia y alejarse de violentadores.
Desde julio del año pasado, mil
571 evitaron el riesgo feminicida.
¡Ponte al tiro! Comenta si sa

bes de alguien que necesite ayu
da para cambiar o tú mismo la
requieres, en la Línea de Seguri
dad o Chat de Confianza del
Consejo, 55 5533 5533, te apoya
mos. Ya sabes, es gratis, 24/7 y
confidencial.
—@guerrerochlpres
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Cambio
de hábito

Sin lugar a dudas que la lle
gada de los taxis por aplica
ción, hace ya algunos años,

obligó a varios de nuestros ami
gos operadores de taxis de alqui
ler, a cambiar sus hábitos.
Tal es el caso de Ramón, quien

nos cuenta cómo era su actitud an
tes de la llegada de la competencia
de los servicios por aplicación.
"Yo elegía el pasaje y el lugar a

dónde ir, así como los viajes lar
gos, para ganar más dinero. No
sentía remordimientos de decir
le que no á la gente, incluso dis
frutaba ver la cara de desespera
ción que ponían, cuando pasaba
a su lado y no me detenía.
"Pero llegó la pandemia, la

gente dejó de salir y sólo utiliza
ba los de aplicación; incluso, pa
só la emergencia sanitaria y por
más que salía, no tenía pasaje.
"En una ocasión le dije a un se

ñor: ¿Taxi?". Y me respondió: 'Gra
cias estoy esperando mi Uber', y
eso fue lo que me llevó a cambiar
de actitud, a respetar al pasaje,
que es el que nos da de comer.
"Ya no me sigo de frente, ni es

cojo al pasaje, ni la distancia,
porque me pasé varios meses só
lo sacando para la comida.
"Fue una gran enseñanza,

porque ahora subo a quien me
hace la parada, le doy la mejor
atención, manejo con precau
ción y gracias a eso, en algunas
ocasiones me han dado propina.
"Lo mejor son las bendiciones
que la gente nos da.
"Le agradezco a Dios el que me

haya dado oportunidad de cam
biar y todos salimos ganado. Es 
pero que mi experiencia le sirva a
mis compañeros, porque es feo
no tener pasaje y mucho menos
para la gasolinas".
Si deseas ver tu historia publicada

en este espacio, manda un correo a
rrodolgo68@yahoo.com o al What
sApp al5578698306
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Política al día

Sumas y restas:
» Con tanto cambio de bando de muchos políticos que dejan

su partido para pasarse a otro, en busca de una candidatura, la
pregunta que nos debemos hacer es si eso suma o resta al parti
do que los recibe, esto porque algunas de las nuevas adquisicio
nes tienen cola que les pisen.

¿Ylas propuestas?:
» Queda claro que las próximas campañas electorales serán una fe

ria de acusaciones y escándalos en contra de los candidatos, buscando
que gane el menos peor, por lo que desde ahora debemos preguntar
nos si alguno se acordará de las propuestas para ganar e¡ voto.

* liii"» • 

JU| ^ I
La Cámara de Diputados, otra canchas de batalla
proselitista entre partidos. (Foto: Cuartoscuro)

Facilidad:

» Es preocupante y llamativa la facilidad de muchos ciudadanos
para creer cualquier información que aparece, en especial en redes
sociales, y que en muchos casos sea un criterio para decidir el voto,
eso por la falta de costumbre de confirmar lo que leemos en la pe
queña pantalla.

K\ B,

* j" *,W J

Las senadoras panistas, Xóchitl Cálvez, Lilly Téllez
y Josefina Vázquez Mota, dialogan en el Senada. La
aspirante del Frente Amplio fue reconvenida por el INE
para abstenerse de hacer precamañas.
(Foto: Cuartoscuro)
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VOLVER A EMPEZAR: » Carpa Palillo 2024:
Después de las experiencias que ha tenido Mo ^ ^ Pues la política tiene sus pro

rena para elegir a sus candidatos, con episodios pios tiempos, circunstancias y
complicados como en Coahuila y la candidatura márgenes de maniobra y todos
presidencial, ahora volverán los problemas con ellos se le han estado cerrando
los procesos para las 9 gubernaturas y las miles de Xóchitl de manera paulatina a Marcelo
posiciones a nivel local. escomo Ebrard Casaubón. Pero el pro

Halloween, blema no es político sino per
LOS ADELANTADOS: va de en sonal: su estilo agresivo le cierra
Es claro que adelantar el proceso de sucesión trevista en muchas puertas de la política,

ha generado problemas que parece no se contem entrevista
piaron, a pesar del entusiasmo de muchos por par repitiendo:
ticipar; uno de ellos tiene que ver con el desgaste ¿chiste o
que están sufriendo los aspirantes y que se puede grosería?
prolongar hasta junio de 2024.

BANCA 2024:

Una pregunta que muchos comienzan a hacerse » Lo que viene:
es qué harán todos lo que andan en busca de una Andrés Clariond Como ha ocurrido en otras
candidatura y no logren el objetivo, porque es claro Rangel circunstancias, el chapulineo en
que muchos han trabajado golpeando a los rivales Reforma, miércoles tre los políticos tiene un punto
internos que la alcanzaron, por lo que se cerraron 27 de septiembre. importante que parece ser margi
varias puertas. nado por la lucha misma por es

pacios de poder: los partidos ya
RENOVACIÓN NECESARIA: FAMOSAS no representan ideas de correla
Con todo lo que está pasando en el actual pro ÚLTIMAS dónde fuerzas sociales y sólo son

ceso electoral, y las protestas de los militantes y ciu PALABRAS meras agencias de colocaciones
dadanos que se quedaron marginados, es claro que de grupos de interés.
los partidos políticos necesitan una renovación para
representar mejor a los electores y a la sociedad y
no sólo a los grupos de poder que los controlan. |

>)) &/1

a» Digo..., es pregunta:
¿Alguien ha visto por ahí a

Santiago Creel Miranda, porque
lo requieren con urgencia en la
campaña de Xóchitl Gálvez?

» Para su agenda:
El enojo de los grupos de au

todenominada la sociedad civil

que salió en la calle por millares
para apuntalar a los partidos radi

Santiago Creel es requerido en ¡a campaña 09 en el hecho que las Plurin°
de Xóchitl Calvez, pero al parecer nadie lo mínales ya están apartadas para
sabe. (Foto: Cuartoscuro) las oligarquías dirigentes. No hay

espacio ni para hacer cola.

En la UNAM se avecinan tiempos convulsos por las malas condiciones que la dejará el rector
Enrique Craue, pero además por exigencias salariales de los trabajadores, que realizaron
una protesta al enterarse de la millonada que pretende llevarse Craue cuando se pensione.
(Foto: Cuartoscuro)
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VERDAD HISTÓRICA: ¿Y?
REACCIÓN Y NO DECISIÓN
REPRESIVA DEL ESTADO
La estrategia del Gobierno lopezobradorista sobre la investigador! ofidal de

Ayotzinapa que realizó el gobierno del presidente Peña Nieto se basa en una
argumentación amañada: insinuar que las reuniones ofidales para dar a co

nocer la investigación del secuestro de normalistas como "verdad histórica" fueron
para girar la instrucción de Estado de asesinara los estudiantes.

Esta lógica se quiere aplicar al actual precandidato de Morena a la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de México, Ornar García Harfuch, situándolo en algunas reu
niones para unificar la respuesta gubernamental federal que fue presentada como
la "verdad histórica" por el procurador Jesús Murillo Karam. Pero no hay ninguna
prueba que documente alguna reunión en la que Peña diera la instrucción directa a!
Ejército de secuestrar y asesinar a los estudiantes.

Si se analiza el escenario de esas reuniones presuntamente en Los Pinos, la inves
tigación del Gobierno actual señala que sólo que se buscó una narrativa oficial uni
taria para evitar interpretaciones de confusión. En los hechos, se trató de una reunión
formal para definir respuestas políticasy de comunicación.

Pero hasta donde se tienen versiones, nunca hubo una reunión previa con asis
tentes identificados que se hubiera realizado para tomar la decisión política de Esta
do y sus fuerzas de seguridad de secuestrara 43 estudiantes, de utilizara la corrupta
policía municipal de ¡guala y de ordenar desde el centro del Estado la entrega de los
estudiantes al grupo delictivo de Guerreros Unidos, éstos sí dedicados al tráfico de
drogas para enviarla a Estados Unidos.

El subsecretario de gobernación, el experredista Alejandro Encinas Rodríguez,
se ha referido a las reuniones para definir la respuesta oficial como conspirativa y res
ponsable de haber girado la orden de secuestro de los estudiantes como decisión
del Estado en la figura física del presidente de la república.

Si se revisa en los últimos documentos distribuidos por la Secretaría de la Defensa
Nacional, el secuestro de estudiantes y su entrega a Guerreros Unidos fue una deci
sión de las autoridades municipales de iguala pertenecientes al PRD y la policía
local que estaba al servicio del grupo delictivo, en un escenario de descomposición
política y de seguridad desde el 2005 que llegó el PRD al poder en Guerrero.

Criminalizar la reunión donde autoridades del Gobierno federal definieron la res

puesta gubernamental oficial sobre la investigación pericial de Ayotzinapa no es más
que una maniobra de distracción para seguir generando la ¡dea de que la orden de
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detener a esos 43 estudiantes y entregarlos a Guerreros Unidos fue una decisión del
Estado mexicano.

Por las mismas razones, el encarcelamiento del procurador Murillo Karam por
haber sido el responsable de la argumentación de la "verdad histórica" es un abuso
de poder y violatorio de derechos humanos, a menos que las autoridades actuales
tengan pruebas hasta hoy rio conocidas de manera oficial de que Murillo habría sido
parte del grupo oficial que ordenó de manera directa el ievantón de los estudiantes
y su entrega a Guerreros Unidos para su desaparición.

Hasta ahora, el subsecretario Encinas ha criminalizado como decisión del Estado
el secuestro y liquidación de los 43 normalistas, pero no ha aportado ninguna prueba
pericial que pruebe esa argumentación. De manera casi hasta insidiosa, Encinas ha
señalado que los responsables de haber ordenado explícitamente la muerte de los
estudiantes fueron el Estado y el Ejército, a pesar de la entrega de información militar
que no prueba la responsabilidad criminal castrense en el suceso.

Ala investigación del experredista Encinas le faltó una cuarta hipótesis: la presun
ta responsabilidad directa de funcionarios y políticos del PRD en Guerrero por sus re
laciones de poder, dependencia y complicidad con varias bandas del crimen organi
zado en las zonas de conflicto, con el señalamiento directo del general secretario Luis
Cresencio Sandoval González de que la policía municipal perredistade ¡gualacuyo
alcalde está preso por razones ajenas a Ayotzinapa estaba al servicio de Guerreros
Unidos y el dato adicional de que el gobernador perredista Angel Aguirre Rivero un
priista que se pasó al PRD por intermediación del perredista Marcelo Ebrard Casau
bón se vio obligado a renunciar en el escenario de los estudiantes secuestrados y
desaparecidos.

En este contexto, hay argumentaciones válidas para señalar que la represión en
Ayotzinapa fue el Tlatelolco del PRD.

Política para dummies: la política es un ejercicio de corresponsabilidad
o complicidad.

El contenido de esta columna es responsabili EjfifcEl
dad exclusiva del columnista y no del periódico quela publica. |§J§
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FUERA MASCARAS

MUCHO RUIDO Y
POCAS NUECES

| exico se
ha conM
I v e rt ¡ d o

en el payaso de las
cachetadas de la

elección presidencial
de Estados Unidos. El miércoles se ¡levó a

cabo el segundo debate republicano y entre
otras cosas, se habló de invadir nuestro país
con el ejército más fuerte del planeta Tierra.
Dios ríos tenga misericordia.

Desde luego que del dicho al hecho hay
mucho trecho, y tampoco es la primera vez
que un candidato presidencial en Estados
Unidos convierte a nuestro país en su ene
migo público número
uno. Básicamente la

campaña del expresi
dente Donald Trump
trató de obligar a Mé
xico a pagar por un
muro que nunca se

construyó, y que des
de luego no pagamos
(excepto si hablamos
de! muro humano que
desplegó el presiden
te López Obrador con
la Guardia Nacional en
la frontera con Guate

mala). Sin embargo, lo que sucedió ayer en
la Biblioteca Presidencial Ronald Reagan de
Simi Valley, California, podría ser calificado
como mucho ruido y pocas nueces.

La idea de enviar tropas militares a Méxi
co para "combatir a los cárteles" del narcotrá
fico volvió a surgir anoche, e incluso una pro
puesta para enviar fuerzas de élite a nuestro
país para conducir operaciones especiales:
"Voy a utilizar al Ejército estadounidense para
perseguir a los cárteles de la droga mexica
nos. Están matando a nuestra gente", prome
tió Ron DeSantis, el actual Gobernador de la
Florida. Nikki Haley se sumó a la propuesta:
"Lo que hay que entender es que México no
está siendo un buen socio como se ve con las

pérdidas de 75 mil estadounidenses el año
pasado (por fentanilo) ... Lo que haremos

es enviar nuestros equipos de operaciones
especiales. Eliminaremos los cárteles y sus
operaciones", prometió la exgobernadora de
Carolina del Sur al ser cuestionada sobre el
tema. Esto se suma a las amenazas directas

a Claudia Sheinbaum de parte de otro de los
aspirantes, el empresario Vivek Ramaswamy,
apodado el "Trump Millennial", quien apenas
la semana pasada aseguró que llamaría por
teléfono a la morenista y que, si no detiene a
los cárteles, entrarían los militares: "Si el pe
rro de! vecino muerde a los miembros de tu

familia; en un punto puedes tomar un arma y
dispararle a ese perro".

A decir verdad, ninguno de los anteriores
mencionados tiene

oportunidades reales
de convertirse en el

candidato republica
no. Para eso, Trump
tendría que desa
parecer de la faz de
la tierra, y eso se ve
muy difícil. El proble
ma es que el discurso
antimexicano tam

bién está siendo usa

do (otra vez) por el
expresidente quien
busca reavivar a su

base conservadora a través del etnonaciona

lismo, piedra fundamental de su campaña de
reelección. El problema se torna más serio si
uno analiza el último sondeo de. Washington
Post en el que se revela que el magnate va 10
puntos adelante de Joe Biden en intención
de voto. Todo esto, a pesar de que ni siquiera
se ha presentado a ninguno de los debates.

¿Qué posición debería tomar Claudia
Sheinbaum respecto a las crecientes faltas
de respeto hacia el país que pretende gober
nar? Tiene dos opciones, la primera es res
ponder de manera frontal, como en su mo
mento lo hicieron el presidente Enrique Peña
Nieto (aunque después lo invitó a Los Pinos),
y AMLO (como candidato), o seguirles el jue
go seis meses. Como dice el dicho, perro que
ladra no muerte... hasta que deja de ladrar.
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REFLEXIÓN (ES)

PIENSO LUEGO EXISTO
Por David E. León Romero

"Sufrimos más a menudo en ¡a imagi
nación que en la realidad"

Séneca

// Pienso luego existo" es una frase
atríbuible a René Descartes. Él bus
caba un método para encontrar la

certeza. Con dicho postulado, hacía refe
rencia a que para que algo existiera, prime
ro tendría que pasar por el razonamiento.
En conclusión, a lo que se refiere Descartes,
es a que el hecho de pensar es lo que nos
hace humanos, lo que nos permite existir,
separándonos así de los demás seres vivos.

Pensar está definido como el hecho de

mezclar ideas y juicios en nuestra mente,
analizando y reflexionando. El hecho de
pensar es un diálogo interno en el que nos
cuestionamos y al mismo tiempo nos con
testamos.

Producimos ideas una detrás de la otra.

En el desarrollo de nuestra rutina y la ejecu
ción de nuestras acti

vidades, el hecho de
pensar resulta una
acción permanente.
Evaluamos, ponde 
ramos y damos el si 
guíente paso. Por el
contrario, una forma 
de huir de nosotros 

mismos y de núes 
tra realidad, radica
en dejar de pensar,
existiendo diversas

formas para lograrlo.
Sin embargo, un

mal de nuestros días, consiste en abusar de
esta capacidad, haciendo mal uso de ella.
Por eso, en este texto quisiera concentrar
me en el hecho de sobrepensar, es decir
pensar demasiado en algo, mermando y
afectando de manera considerable nuestro

bienestar. El hecho de sobrepensar, de ma
chacar una y otra vez la misma idea, con un
tinte negativo, que nos produce ansiedad
y estrés, provoca afectaciones importantes
en nuestra mente y cuerpo. Pensar dema
siado no necesariamente significa atender
lo ni resolverlo. Atiende, confronta y resuel
ve aquel que logra pasar del pensamiento
a la acción.

Frente a esto, en la búsqueda de salir
de esta espiral, resulta clave procurar ele
var nuestros niveles de consciencia para
identificar la dinámica que sucede en

nuestra mente, es decir, cacharnos con las
manos en la masa. Así podremos identifi
car cuáles son los elementos que detonan
el desgastante proceso. Como segundo
paso, es recomendable marcar límites o
periodos para pensar sobre el tema que
nos agobia, intentando en la medida de lo
posible no excederlos; de esta forma, lo
graremos poco a poco ganar terreno en la
batalla, para pasar de ser dominados por
el pensamiento redundante, a dominar lo
que pensamos.

El ser conscientes de lo que sucede
en nuestra mente y marcar límites a dicha
actividad, nos permitirá desviar nuestra
atención hacia ideas positivas, agradables
y productivas; en este sentido, conviene te
ner a la mano algunas ideas que nos resul
ten motivantes, de las cuales echar mano
cuando nos pillamos dentro del ciclo nega
tivo. También suele resultar de utilidad para
romper el momento de agobio, intentar
hacer un alto concentrándonos por unos
minutos en nuestra respiración y el mo

vimiento que ésta
produce en nuestro
tórax, desviando así
nuestra atención
hacia una salida de

ern;gen;ia'
Aunado a lo an

tenor, será útil man
tener nuestra mente

ocupada, con tareas
cortas y ágiles que
nos permitan ser
productivos y nos
mantengan frescos,
alejándonos de los

largos procesos y periodos de pensamien
to, que pudieran producirnos aburrimiento,
y que pudieran también representar tierra
fértil para germinar la semilla de la preocu
pación en torno al tema del que buscamos
alejarnos. Mantenernos en una frecuencia
positiva ante tanta información que nos ro
dea y ante los retos que se nos presentan,
es una tarea difícil mas no imposible.

Pensar, no es solo una poderosísima he
rramienta, sino también, como ya lo hemos
comentado, es la capacidad que nos define
como seres humanos; sin embargo, si no te
nemos el debido cuidado, esa gran poten
cia y fortaleza puede jugar en nuestra contra.
Como siempre, mi texto te invita a reflexio
nar, pero te invita también a buscar la ayuda
de un especialista si crees que la situación
por la que atraviesas te está rebasando.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

LOS TRAE FINTOS...

Un twit del
e x c a n c ¡ 

ller Marcelo
Ebrard subido a redes la

media tarde de ayer ale
brestó de inmediato a los

ministros del Trife y ¡os
entornos del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, de su candida
ta Claudia Sheinbaum y
del dirigente nadonal

de Morena, Mario Delgado quienes de inme
diato salieron a responderlo.

En su corto mensaje Ebrard advertía que
el Tribunal Electoral Federal había ordenado

a la Comisión de Honor y Justicia de Morena
no demorar más y responder de inmediato el
recurso interpuesto por el excanciller en que
pide revisión y reposición del cuestionado
proceso interno de fines de agosto e inicio de
septiembre.

No se sabe quién respondió primero, pero
el caso es que luego del twit todo se vino en
cascada. Ebrard bien podría decir como lo
hacía Alejandro Suarez, con eso de: "te traigo
Unto... te traigo finto.."

Andrés Manuel López Obrador afirmó que
el reclamo interpuesto por su excanciller ante

el Trife era sólo un recurso legal al que tiene de
recho y que no significaba nada más que eso.

Previamente en su
mañanera había res

pondido con cierto en
fado sobre el tema de

la queja de Ebrard.
"Nada, nada... son

procedimientos lega
les, y hay libertades, es
lo único que puedo co
mentar".

Y en un "yo por
qué", como lo hicie
ra Fox en otros tiem

pos y por otros recla
mos, AMLO dijo:

"Yo ya terminé como dirigente del movi
miento de transformación, ya entregué como
es de dominio público el bastón de man
do aunque no les haya gustado a mis adversa
rios, pero como no les gusta nada, también ya
no es nota como dicen ustedes", comentó.

O sea, AMLO se deslindó ya de lo que ocu
rra con la queja legal de Ebrard, que algunos
vemos como un muy posible paso para que el
Trife anule la interna en que salió muy forzada
mente triunfadora Claudia Sheinbaum.

MI MANO ESTÁ EXTENDIDA: CLAUDIA A
EBRARD

En este azaroso contexto, Claudia Shein
baum insistió en señalar que su "mano está
extendida siempre para Ebrard".

La candidata presidencial encubierta de
Morena, igual que AMLO, se deslinda y aclara
que el reclamo de! excanciller a la Comisión
de Honor y Justicia de Morena para que se
anule la interna es decir: para retirarle la can
didatura presidencial y para que se reponga
el proceso no es algo que esté en su voluntad,
sino en ¡a de él.

Y consideró que tampoco afectará a la
Cuarta Transformación ni a la aprobación del
presupuesto por posibles rechazos o movili
zaciones dentro de San Lázaro por diputados
afines al excanciller.

Esto porque se habla que Ebrard podría

El IndependienteFecha: 29/09/2023
Página: 5

Area cm2: 442

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 25,636

Página 161 de 199 Índice



contar con entre 40 y 80 diputados federales
de Morena, PT y Verde con los que oodría al
terar ¡a aprobación ae! paquete presupuestal
de AMLO para el 2024 que prevé un gasto de
9.5 billones de pesos y un endeudamiento por
1.72 billones de pesos a fin de cubrirel faltante
previsto para cumplir con los requerimientos
del gasto.

"Siempre, en este caso es una decisión de
él, no de nosotros, esa mano estará extendida
siempre", insistió Sheinbaum.

EBRARDTAMBIÉN HA SIDO DENUNCIADO
ANTE ELTRIFE: DELGADO

Mario Delgado reaccionó al twit de su ex
jefe, examigo, exaliado Ebrard al indicar que el
recurso interpuesto por él ante ¡a Comisión de
Honestidad y Justicia está dentro de los tiem
pos reglamentarios para atenderse.
Y por primera vez Delgado reveló

que Ebrard también deberá responder a de
nuncias e impugnaciones interpuestas por Mo
rena y militantes en su contra ante el Trife y la Co
misión de Honor y Justicia de Morena durante
el proceso interno que definió la Coordinación
Nacional de los Comités en Defensa de la Cuar

ta Transformación es decir la candidatura presi
dencial a favor de Claudia Sheinbaum.

"Hay impugnaciones contra él que
también se están revisando y analizando,
como cualquier otra. .

"Ellos (la Comisión) tienen un reglamento
oara resolver todos los asuntos. Hav tiemoos

que tienen que aten
der y no hay ninguna
irregularidad, se está
revisando de manera

muy precisa esa im
pugnación y pues se va
a resolver a su tiempo.

"Lo que hemos
1 visto en los recorridos

con la doctora Shein
baum es mucha uni
dad en torno a nuestro
movimiento. Tenemos

una militancia muy
consciente de que estamos viviendo un pro
ceso histórico, y necesitamos de la unidad de
todos para garantizar que esto siga adelante,
entonces no creo que ponga en riesgo en ab
soluto la unidad", indicó.

TRIFE: NO HAY RESOLUCIÓN TODAVÍA
El "twit" de Ebrard movió incluso al Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación que
emitió un comunicado para aclarar que la Sala
Superior no había todavía resuelto nada en fa
vor de ninguna de las partes relacionadas con la
impugnación presentada por Marcelo Ebrard, y
que lo único que ocurrió es que se solicitó infor
mación a la Comisión Nacional de Honestidad

y Justicia de Morena para integrar el expedien
te, analizar el caso y posteriormente resolver.

Así que todos de regreso atrás de la raya
porque nada ha ocurrido todavía.

La demanda de nulidad y reposición del
proceso interno de elección de la Coordina
ción de Defensa de la Transformación, apenas
se encuentra en la fase de instrucción y a partir
de eso cualquier cosa puede ocurrid .

¿Cómo la ven? Yo la verdad es que no veo
a Ebrad ni quebrado ni disminuido y sí con
varias cartas para echar abajo la candidatura
de Sheinbaum y otras para colarse a la boleta
presidencia! del 2024.

Por lo pronto el lunes amaneceremos con
quizá las fotos de la ceremonia íntima solo
amigos y familiares en la boda de Claudia
Sheinbaum con su novio de hace ya muchos
muchos años.

No se sabe quién respondió
primero, pero el caso es que
luego del twit todo se vino en
cascada. Ebrard bien podría
decir como lo hacía Alejandro
Suarez, con eso de: "te traigo
finto... te traigo finto..
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LA MANAN ERA

ALMACÉN NACIONAL DE
MEDICAMENTOS, EN DICIEMBRE

Por José Vilchis Guerrero

En los planes del presidente Andrés
Manuel López Obrador se tiene pre
visto que para diciembre opere el

Almacén Nacional de Medicamentos como

lo había prometido y reiteró en su Quinto In
forme de Gobierno el 1 de septiembre, con
el objetivo de garantizar el abastecimien
to de los fármacos a nivel nacional. Se trata

de acabar para siempre con el desabasto
de medicinas, dijo.

López Obrador confirmó en la mañanera
del 23 de agosto que la súperfarmacia central
contará con todos los fármacos que se requie
ran para atender cualquier enfermedad y se
rán traídos de los países donde se encuentren,
y contará con dos bodegas en una extensión
de 10 mil metros cuadrados. Ya se gestionó
un espacio adecuado en el Estado de México,
que gobierna Delfína Gómez Álvarez, quien
ha dispuesto su colaboración en el proyecto.

En este espacio se podrá contar con todos
los medicamentos, tanto los básicos como
los controlados para enfermedades diversas
para que los pacientes tengan acceso a una
atención de primera con las medicinas corres
pondientes para atender su padecimiento por
distintas enfermedades. De esta forma, ha ex
presado el presidente López Obrador, se va a
dar una respuesta a las constantes quejas por
la falta de medicamentos e insumos médicos.

La respuesta del presidente López Obra
dor fue generada principalmente por las recu
rrentes quejas de los padres de los niños con
cáncer por la dificultad para tener acceso a sufi
cientes medicamentos de tipo oncológico que
afectaron especialmente a la población infantil.

El ofrecimiento presidencial es que se
atienda la salud como una de las prioridades
en lo que resta del presente sexenio para de
jar funcionando un sistema de salud eficiente
que preste la atención gratuita a los mexicanos
que carecen de seguridad social, que es más
de la mitad de la población y que cuente con

todos los servicios médicos y especialistas.
Explicó el jefe del Ejecutivo que para evitar el
desabasto de medicamentos en las farmacias

de los hospitales y centros de salud en cada
estado de la República, los responsables de
cada unidad médica podrán acudir a estas
bodegas que se ubicarán en el Estado de Mé
xico para surtir los medicamentos e insumos
requeridos para cada caso.

La Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) infor
mó en un comunicado que en conjunto con
Laboratorios de Biológicos y Reactivos de
México (Birmex), iniciaron desde hace varias
semanas las gestiones para iniciar el Alma
cén Nacional de Medicamentos impulsado
por López Obrador.

"Cofepris dará el acompañamiento pun
tual para garantizar la cadena de suministros
de medicamentos que abastecerá a todo el
país", resalta el comunicado.

Una vez que se cuente con estas bodegas,
explicó, se buscarán los medicamentos sufi
cientes en México y en cualquier país donde
se encuentren los que se requieren para una
atención médica de primer nivel a todos los
mexicanos que tienen acceso a los servicios
médicos y también a los que carecen de se
guridad social y que serán atendidos por el
sistema del IMSS Bienestar.

En esta súperfarmacia habrá bodegas con
suficiente capacidad y se podrán "almacenar
medicamentos y para poder inaugurar ya
todo el sistema de distribución de medicinas"

antes de que concluya la presente adminis
tración para garantizar el derecho a ¡a salud
como lo establece la Constitución, afirmó.

Durante la presentación del informe so
bre la salud, López Obrador dijo en el Salón
Tesorería que en las bodegas de la farmacia
se contará además con fármacos que al mo
mento no están disponibles ni en el Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Tra
bajadores del Estado (ISSSTE) ni tampoco en
el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).
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ANALISIS A FONDO

HAY QUE ACLARAR LAS COSAS
COMO SON; NO MENTIR...: AMLO

Por Francisco Gómez Maza

• No utilizar la desaparición de los estudian
tes con fines politiqueros

• Encinas había dicho que Omartenía un vín
culo con las investigaciones
Ornar García Harfuch se ha conver

tido en un policía afamado. Es un
colaborador de todas las confian

zas de Claudia Sheinbaum Pardo. Fue el secre

tario de Seguridad Pública del Gobierno de la
Ciudad de México mientras la ahora candidata

presidencial del Morena lo encabezaba. Ahora,
pese a las habladurías, busca sucederá Claudia
en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, mero
enfrente de la Catedral Metropolitana. Pero las
habladurías, como en los tiempos electorales,
se oponen. "Como es
tamos en temporada
electoral, ya todo es
noticia con esos propó
sitos y hay que aclarar
las cosas como son, no
mentir, no utilizar estas
cosas para perjudicar
a futuros candidatos,
y no utilizar un caso
tan lamentable como

el de los jóvenes de
Ayotzinapa con fines
politiqueros", afirmó el
Presidente AMLO du
rante su mañanera del
miércoles.

Reabrió la herida, en su conferencia de
prensa para dar a conocer su segundo informe
sobre Ayotzinapa, el propio Alejandro Encinas
Rodríguez, encargado por el Gobierno fede
ra! para encabezar la Comisión que investiga
la desaparición de los estudiantes en Iguala,
Guerrero. Entonces, el Subsecretario de Go
bernación aseguró que García Harfuch tenía
un vínculo con las investigaciones del caso de
la desaparición de los 43 estudiantes norma
listas de la Normal de Ayotzinapa.... Sin em
bargo, el propio presidente de la república,
Andrés Manuel López Obrador se encargó
de apagar el fuego que Encinas había ocasio
nado en el caso HarfuchAyotzinapajefatura
de Gobierno de la Ciudad de México. Har

fuch ya se registró, hace unas horas, ante el
partido Morena como fuerte aspirante para
ser el sucesor de Claudia Sheinbaum Pardo.

Encinas Rodríguez había dicho públicamente

que García Harfuch estaba involucrado con
las investigaciones del gobierno federal por el
caso Ayotzinapa, cuando el presidente AMLO
aclaró el asunto a pregunta expresa de repor
teros asistentes a la Mañanera. AMLO explicó
que, en la investigación que su administración
realiza en torno a la desaparición de los nor
malistas, es lo que externó Alejandro Encinas:
que hubo una reunión de funcionarios públi
cos estatales y federales, una o dos, cuando
sucedieron los hechos".

López Obrador explicó a los reporteros de
la Mañanera, que se trataron de "reuniones pú
blicas. Hay hasta grabaciones de los que partici
paron, y a eso se refería Alejandro Encinas; que
en una de estas reuniones estuvo el ahora ex Se

cretario de Seguridad de la Ciudad de México.
AMLO explicó que

las reuniones mencio
nadas las encabezaba

el exprocurador Muri
llo Karam, responsable
de la investigación y él
incluso lo acepta de
que él era el responsa
ble de toda la investi

gación... él y Tomás Ze
rón. prófugo en Israel,
comentó.

"Cuando le pre
guntan que si estaba
Ornar en esas reunio

nes, dijo AMLO, Enci
nas obviamente respondió que sí, porque es
cierto, pero eso es distinto a que haya participa
do en la desaparición de los jóvenes".

Obviamente que García Harfuch rechazó
que haya participado en la desaparición de
los normalistas, Afirmó que participó en las re
uniones en las que se establecieron las líneas
de acción para la búsqueda de los jóvenes, sin
abordartemas de investigación.

Desde un principio, por allá de los finales de
enero de 2021, la jefa de Gobierno manifestó su
confianza en su Secretario de Seguridad Públi
ca. "Confío en que las investigaciones van a de
cir que él no tiene absolutamente nada que ver",
dijo la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum. En aquel entonces, una publicación
periodística reveló que un testigo protegido de
la Fiscalía General de la República (FGR) involu
cró a García Harfuch en el caso Ayotzinapa, por
presuntamente haber recibido dinero del grupo
criminal "Guerreros Unidos" en 2014.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOS TAMBORES DE GUERRA
EN ESTADOS UNIDOS

I ay que toHmarse con

¡cuidado
a los a los aspiran

tes Republicanos a la presidencia de los Es
tados Unidos, la mayoría quiere acciones de
fuerza, protagonizadas por sus soldados, en
México para combatir al narcotráfico. Así lo
han dicho en los debates dentro del proceso
de elecciones primarias.

Ron DeSantis, Nikki Haley, Vivek Ra
maswamy coinciden en que hay que actuar
contra lo que consideran una de las más serias
amenazas. Le achacan, a los barones de las dro
gas, la muerte, por sobre dosis de fentanilo, de
75 mi! personas en 2022.

Por regla genera!,
este tipo de amagos
son baiandronadas en

el calor de las campa
ñas, pero cada día son
más persistentes y se
deben tomar por lo me
nos con cautela.

El ambiente de corri

miento hacia la derecha,
que es uno de los lega
dos de Donald Trump, y
la percepción de que el
gobierno mexicano no
colabora en el combate a las drogas, generan
que la narrativa vaya escaldo.

En efecto, "los abrazos no balazos" han ca
lado y son aprovechados para enfatizar los epi
sodios de alta violencia que aquejan a México
y que son potenciados por los políticos más
conservadores.

Por ejemplo, Ramaswamy, un joven empre
sario que en realidad tiene pocas posibilidades
de ser designado candidato, anunció que una
de sus primeras tareas, ya en la Casa Blanca,
será marcar el teléfono "para decirle a Claudia
Sheinbaum, o a quien resulte la triunfadora de
le elección, que tiene que aceptar la ayuda o
los invadiremos".

Ramaswamy está enterado de la políti
ca mexicana e inclusive se congratula de que
López Obrador ya no estará en el poder cuan
do el próximo presidente de los Estados Uni
dos jure el cargo.

Nikki Haley, quien gobernó Carolina del Sur
y representó a su país en las Naciones Unidas
propone utilizar Fuerzas Especiales para atacar
a los cárteles. Imagina operativos similares a los
que se realizan para debilitar al Estado Islámico
y a otros grupos terroristas.

Ron DeSantis, el gobernador de Florida
conoce a ¡os electores a los que les habla y pro

mete mandar tropas al sur de la frontera desde
el primerdía, porque "¡os carteles de lasdrogas
están matando a decenas de miies de nues

tros ciudadanos y tenemos todo el derecho
de hacerlo".

En las agencias de seguridad y en el Ejér
cito de los Estados Unidos existe una continui

dad institucional que hace que este tipo de
ocurrencias se dificulten.

No es que no las hagan o no las vayan a
realizar en el futuro, sino que se requieren de
evaluaciones de inteligencia y de aprobaciones
del Congreso que no son nada sencillas.

Mark Esper, quien se desempañó como
secretario de Defensa en la administración de

Trump, por poco más de un año, reveló, en sus
memorias, que su jefe
quería disparar misi
les contra los labora

torios de los narcotra
f ¡cantes.

México es uno de

sus principales socios
y en los centros de
poder y de reflexión
en Washington saben
que tendrán que rea
lizarse cambios en la

estrategia de comba
te a! crimen, que las

premisas que impulsaron el relajamiento del
combate no han funcionado y que muestra de
ello es que a nivel de homicidios dolosos ya se
rebasaron todos los límites, haciendo del perio
do de López Obrador en Palacio Nacional, uno
de los más violentos de la historia.

Además, no todo es blanco y negro, y en el
tema del fentanilo sí existe colaboración, quizá
no le idónea, pero tampoco es que la situación
esté en ceros y una muestra es la extradición de
Ovidio Guzmán hace apenas unas semanas.

Los Republicanos tarde o temprano se ten
drán que enfrentar a sus propios demonios, por
que pueden bombardear laboratorios en la sierra
de Sinaloa, pero poco arreglarán si no se enfocan
en el enorme problema de adicciones que los
aqueja, y no de ahora, sino en círculos de recu
rrencia que iniciaron en los años setenta, cuando
Richard Nixon declaró la guerra a las drogas.

Muchas cosas no están funcionando, pero no
todos los desajustes están al sur del Río Bravo

Algo es seguro, los desplantes guerreros
serán parte de las campañas y por ello es indis
pensable que la diplomacia mexicana haga su
trabajo, serenando el debate e insistiendo en
que solo ¡a colaboración entre naciones es la
ruta que puede sacarnos de un atolladero que,
por necesidad, es compartido.
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POR LA ESPIRAL

LA CULPA ES DE
LOS EMPRESARIOS

"n España, el
¦ala de la ule:
¦traizquierda de

Unidas Podemos que
pactó formar gobierno
(hace cuatro años) con

el actual presidente en funciones, el socialista
Pedro Sánchez, utiliza un lenguaje beligerante
para atacar a los empresarios culpándolos de
forma directa por casi todos los males.

Son culpables de la inflación, de la jornada
laboral, de sus dividendos, de seguir ganando
inclusive en medio de la pandemia y de los
peores días en que la gente padeció severos
confinamientos. Solo falta que también sean
culpables de la contaminación.

Ha sido fundamentalmente combativo el

discurso de Yolanda Díaz, ministra de Trabajo
y Economía social desde enero de 2020, que
ha llegado a reprochar a los grandes empre
sarios que no hagan más y mayores sacrificios
en aras de mejorar las condiciones de trabajo
de sus asalariados.

Persiste una confrontación directa entre

Díaz y las centrales patronales mientas ella si
gue amenazando con imponer mayores casti
gos y mayores presiones a favor de una reduc
ción de la jornada laboral y de un incremento
del salario mínimo.

Díaz que también es vicepresidenta se
gunda del gobierno
de España ha sido
demasiado hábil para
sacudirse la sombra

de Unidas Podemos,
sobre todo ¡a de Pa

blo Iglesias que fue
quien la metió en el
gobierno, cuando se
acordó formar la coa

lición de Unidas Pode

mosPSOE que llevó al
poder a Sánchez.
Y fundamental

mente, muy sagaz para

acercarse a un Sánchez ambicioso, porque
además ambos son bastante ambiciosos, les
gustan los reflectores y ser el centro de aten
ción; y convencerle, de la necesidad de crear
otro partido que pareciera menos amenazan
te ante la sociedad, tras las torpezas cometi
das por Unidas Podemos.

De allí emergió una escisión con SUMAR
que lidera Díaz y que pretende vender la ima
gen de ser un partido de izquierda modera
da... pero no lo es. Este partido es una coa
lición electoral formada por Podemos, Más
País, Compromís y otras fuerzas.

En las pasadas elecciones generales,
del 23 de julio, SUMAR obtuvo 31 dipu
tados y Díaz espera que Sánchez, aunque
perdió dichas elecciones generales, salga
Investido en el Congreso porque lograría
aglutinar los votos de todas las fuerzas in
dependentistas y nacionalistas con las que
está haciendo serios pactos que compro
meten el futuro de España. El poder es una
droga potente.

También espera que SUMAR se convierta
en un gran aliado y que Díaz siga de vicepresi
denta y muy probablemente continúe al fren
te del Ministerio del Trabajo por otros cuatro
años más para pesadilla de los empresarios.
A COLACIÓN

La realidad es que Díaz de izquierdista mo
derada no tiene nada, ella viene de una familia
quetradicionalmente ha militado en el Partido
Comunista de España como lo hizo su padre

Suso Díaz, su tío Xosé
Díaz y ella misma.

Los empresarios y
los economistas no afi

nes a! gobierno de la
Moncloa vienen aler

tando del daño que
está provocándose en
el tejido empresarial
no solo por los cons
tantes ataques de Díaz
sino por las políticas
que vienen instrumen
tándose casi todas

dirigidas más a que a
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fomentar las actividades empresariales, las ga
nancias, la competencia, más bien a castigarlas.

La salida este año de Ferrovial, liderado
por Rafael del Pino, podría ser tan solo el prin
cipio de una larga lista de empresas que coti
zan en el IBEX35 para dejar España y cambiar
su sede por una en la que no se sientan hosti
gados, ni criminalizados.

En abril pasado, Ferrovial anunció que se
mudaba a Países Bajos; sus accionistas apro
baron instalar la sede social en Holanda y lo
ha hecho bajo el argumento de que desean
cotizaren Wall Street.

Por supuesto, que la actual ministra del
Trabajo fascinada con el protagonismo que
ha adquirido, no ahorra comentario acusando

a Ferrovial casi de traidor por irse de España.
La realidad es que el clima empresarial se ha
puesto espinoso, los comunistas siguen sin
entender que la productividad, la competiti
vidad y la libertad empresarial son tres ingre
dientes, junto con los estímulos económicos y
fiscales, más un marco de certidumbre, muy
necesarios para que funcione un circulo vir
tuoso que termine arrojando ganancias y un
incremento en el Producto Interior Bruto y por
supuesto, en la renta percápita.

No, los comunistas quieren exactamente lo
contrario: frenar la inercia empresarial y crear
una pirámide clientelar de subsidios, dádivas y
de promesas sociales. Asusta que Díaz pueda
estar en el poder otros cuatro años más...

Ha sido fundamentalmente
combativo el discurso de
Yolanda Díaz, ministra de
Trabajo y Economía social
desde enero de 2020, que
ha llegado a reprochar a los
grandes empresarios que
no hagan más y mayores

sacrificios...

Foto: X @Yolanda_Diaz_
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FUEGO AMIGO
EN MORENA

e aquí a
i las elecDi
ciones se

guirán pendientes
dos grandes pre
guntas que mucha
gente se hace, o que

debe hacerse: si Xóchitl Gálvez gana la con
tienda presidencial por un par de puntos,
¿López Obrador va a aceptar su derrota? Y
si gana Claudia Sheinbaum, ¿López Obra
dor se va a ir tranquilamente a su casa y
desentenderse de la política en México? Por
supuesto, no tendremos respuesta ni a una
ni a la otra hasta el año entrante, y existe el
riesgo de sobreanali
zar o sobreinterpretar
cada hecho puntual a
lo largo de la campa
ña, en un sentido o en
otro, como un elemen
to de respuesta a una
u otra de las pregun
tas. Pero asumiendo

ese peligro, conviene
detenerse un momen

to en la disputa dentro
de Morena por la can
didatura a la jefatura
de Gobierno de la
Ciudad de México.

Como es sabido, hay en principio tres

candidatos que buscan la postulación del
partido oficial. Clara Brugada, según todas
¡as versiones de la opinión publicada y de
los chismes, es la aspirante de López Obra
dor, la izquierda del gobierno y de Morena,
y hasta cierto punto, de los simpatizantes
morenistas de la capital. LópezGatell puede
ser también un posible destinatario de las
simpatías presidenciales, pero en todo caso
no lo es de la candidata presidencial de Mo
rena. Conviene recordar los desencuentros

entre ella y él al principio de la pandemia.
García Harfuch es, por un lado, el prefe

rido de Sheinbaum pero, por todo lo que se
ha comentado a lo largo de ¡os últimos seis
meses, no ¡o es, para nada, de López Obra
dor. En su contra se esgrime el argumento
de que su padre y su abuelo fueron per
sonajes reprobables de la historia política
mexicana del último medio siglo, que es un
policía y no un político, y que es más bien
apartidista en lugar de morenista. En vista
de esta alineación, uno puede suponer que
dependiendo de quién quede como candi
dato a la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México por parte de Morena, veremos
si López Obrador sigue empeñado en ma
nejar todo, o si empieza a desprenderse de
pequeños gajos de su poder, transfiriéndo
selos a su candidata.

Por eso resulta especialmente interesan
te el obús que Alejandro Encinas le disparó
a García Harfuch a propósito de Ayotzinapa.
Encinas es, más que cualquier otra cosa, cer
cano a López Obrador. Ha aguantado una
gran cantidad de humillaciones y ofensas en
su cargo de subsecretario de Gobernación,
y sólo se puede entender que lo haga por
lealtad o afecto hacia su predecesor como
regente de la Ciudad de México entre 2005
y 2006. El fuego amigo, es decir, la afirma
ción categórica de Encinas en el sentido de
que García Harfuch estuvo presente por lo
menos en una de las reuniones donde se

construyó la "verdad histórica" en octubre
del 2014, en Iguala, puede provenir del pro
pio Encinas, o de López Obrador, o de lo
que Encinas entiende que quisiera el propio

El IndependienteFecha: 29/09/2023
Página: 7

Area cm2: 402

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge G Castañeda

Costo: 23,316

Página 171 de 199 Índice



López Obrador.
No es fuego amigo procedente de otra

esquina de Morena: de Ebrard. Por lo me
nos desde el encuentro de Ebrard con el

secretario de Estado norteamericano Mike

Pompeo, en Houston, en noviembre de
2018, se sabe que Encinas no le tiene afecto
alguno al exsecretario de Relaciones Exte
riores. Brugada misma probablemente no
tenga las canicas para lanzar dardos enve

nenados como el

que Encinas le arrojó
a García Harfuch. Se

guramente lanzará
otros, igualmente
envenenados, en los
días y semanas que
vienen. Así se las ri
fan en Morena. Pero
en este momento es

poco probable que
figure ella detrás
del fuego amigo.
De tal suerte

que, si García Har
fuch sobrevive a la ofensiva de la izquierda

de Morena, de Brugada, probablemente
del propio LópezGatell, y de todo el entou
rage mafioso de López Obrador Ramírez
Cuevas, etcétera será porque a Claudia
Sheinbaum le alcanzó el parque y la artillería
para defenderlo. Y si sucumbe ante el fuego
amigo, o más bien enemigo, procedente de
todos estos sectores, podríamos inferir que
López Obrador ha decidido que no ha lle
gado el momento de empezar a trasladar
parte de su poder a su posible sucesora.

Todos saben que García Harfuch sería un
candidato fuerte para la Ciudad de México.
Saben también que el Frente Amplio por
México tiene buenas posibilidades de ganar
en la capital. El tema es si la idea de López
Obrador, que su fuerza, popularidad y arras
tre son tales que puede lograr la elección de
cualquiera, a cualquier cargo, perdura y se
impone a toda otra lógica. Lo empezaremos
a ver en estas escaramuzas en torno a García

Harfuch. Esperemos pronto nuevos obuses,
que probablemente se refieran a la vida y la
trágica muerte del medio hermano de Gar
cía Haríuch, en Guadalajara hace unos años,
Javier García Morales.
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POLEMICA POR EL PAQUETE
ECONÓMICO 2024

gitada, por
decir lo meA!
nos estuvo la

discusión en el Congre
so hace unos días, con
motivo de la propuesta
de! paquete económico
para el 2024, enviada
por el presidente López

Obrador al congreso.
El nivel de las delibera

ciones dejó mucho que
desear porque en lugar
de exponer con serie
dad y altura los pros y
contras, predominaron
las descalificaciones so

bre todo de parte del
bloque opositor que
provocaron respuestas
airadas de los morenis

tas, apoyados en el hecho de que son mayoría.
Independientemente de lo lamentable que

resultó el bajo nivel de discusión de nuestros
legisladores sobre un tema tan importante, opi
niones de expertos financieros coinciden en que
el paquete económico propone un nivel de en
deudamiento equivalente al 5.4% del PIB, el más
alto tenido desde los últimos 30 años. Asimismo

se cuestionan recortes muy significativos a secto
res como el educativo y de la salud para lograr
recursos suficientes que permitan cumplir los
programas de inversión de las obras insignia del
gobierno, tales como la refinería de Dos Bocas,
cuyo presupuesto se disparó a más de! doble de
lo originalmente planeado, el Tren Maya, tam

bién con sobrecostos significativos, así como los
subsidios al AIFA, a laCFEyen especial a PEMEX,
que se encuentra en una crítica situación finan
ciera. Y como el gobierno se acabó todos los re
manentes y se quedó sin ahorros, será muy com
plicado contar con los recursos suficientes para
hacerfrente a los gastos multimillonarios que re
presentan el costo de pensiones, los programas
sociales, las obras de infraestructura inconclusas,

sin dejar de considerar
que el 2024 será un año
electoral que también
disparará el gasto.
A pesar de que

el precio del barril de
petróleo podría llegar
a los 100 dólares a fi

nales del año, el déficit
fiscal sigue siendo alto
México recauda ape
nas un 20% del PIB,
frente a! 60 y 70% que

recaudan países como Estados Unidos, Cana
dá, y ¡os países europeos. El endeudamiento
de Pemex que supera los 15 mil millones de dó
lares plantea un requerimiento de fondos que
no pueden ignorarse.

Es cierto que durante los cinco años que cum
plirá muy pronto el gobierno de la 4T, el manejo
de la deuda ha sido razonable, pero con la solici
tud del monto de endeudamiento al Congreso
para el 2024 se está dando un cambio radical en
la política observada hasta ahora porel gobierno.

Sin duda, el próximo gobierno, heredará una
papa caliente en el caso de PEMEX y tendrá que
revisar y adoptar una estrategia diferente y de
choque para lograr la supervivencia de la princi
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pal empresa del estado. No se podrá continuar
con la inyección de recursos del erario, que van
a dar a un pozo sin fondo que parecería no tener
remedio. De por sí recibirá ¡as arcas semi vacías y
su margen de acción estará muy reducido, ante
lo cual la única salida, a la que siempre se ha saca
do la vuelta, es la de llevar a cabo una verdadera
reforma fiscal que permita al estado captar ma
yores recursos, empezando con un IVA genera
lizado y un plan para grabar las grandes fortunas
como sucede en otros países que han logrado
salir del subdesarrollo.

Los 7,329 mil millones de pesos como gas
to para el próximo año apenas serán suficientes
para enfrentar las necesidades esenciales que
requiere ¡a administración pública para su funcio
namiento adecuado,.

La próxima administración llegará a un ban
quete donde los platillos serán escasos, no podrá
saborear ningún postre y se verá en la necesidad
de tomar decisiones difíciles, conteniendo en
alguna medida la necesidad inevitable de optar
por un mayor endeudamiento.

CRECE LA DEMANDA POR SERVICIOS
LEGALES CORPORATIVOS

En un entorno empresarial complejo, el
apoyo de un despacho legal es crucial para
empresas de todos los tamaños y giros. Este
tipo de servicios cada día tienen mayor deman
da, desde algo sencillo como la elaboración de
un contrato, u otro tipo de documentos legales,
hasta la protección de la propiedad intelectual,
como son las patentes y marcas registradas.

Un despacho que está llamando mucho la
atención en el ambiente empresarial es Santi
llán Del Río Legal and Financial Services, que
dirige Alexandro Santillán Del Río, ya que se ha
posicionado como un aliado estratégico para
organizaciones que buscan soluciones legales
y financieras integrales.

Santillán Del Río se ha especializado en el
área corporativa y de cumplimiento normativo
para sociedades financieras. Su equipo está
conformado por abogados con amplia expe
riencia en fusiones y adquisiciones, así como
en reestructuraciones empresariales.
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ENREDOS YTROPELIAS
Por Carlos Ramos Padilla*

Todo ha significado un burdo
teatro y más aún, una firma
plataforma para desprestigiar

al pasado y mediáticamente imponer
aseveraciones para llegar al poder.
El caso Ayotzinapa a 9 años de haber
ocurrido y a 5 de la presente adminis
tración continúa en el fango y la mani
pulación política.

Porque Encinas no comentó algu
nos aspectos primordiales: la respon
sabilidad del entonces gobernador
Ángel Aguirre, la aseveración de que
Ebrard desde

el gobierno del
entonces D.F.

enviaba recursos
obtenidos del

transporte pú
blico a Abarca,
que AMLO favo
reció y apoyo al
Abarca en todo

momento. Final
mente están re

conociendo que
es un asunto en

tre narcos, pero
son incapaces de intervenir y tomar
las instalaciones de la normal Isidro

Burgos. Encinas tampoco da cuen
ta de la serie de encapuchados que
asaltan, secuestran y roban a nombre
de los normalistas.

Estás verdades históricas no con

viene destapar. Recordemos que ¡os
violentos y cobardes manifestantes
incendiaron una gasolinería en Chil
pancingo que costó la vida a un va
liente héroe anónimo que evitó una
tragedia. De eso ni mención alguna
menos detenidos.

Gonzalo Rivas murió al salvar a cien

tos de personas en una gasolinera en
Guerrero en 2011. El Senado decidió
condecorarlo con su máxima distin

ción, la medalla Belisario Domínguez.

A Encinas le tiene sin cuidado quién o
quiénes provocaron la conflagración.
Era el 12 de diciembre de 2011.

La Policía intentaba desalojar a un
grupo de estudiantes de la rural de
Ayotzinapa que bloqueaba la Auto
pista del Sol, en Chilpancingo, cuando
dos personas rociaron gasolina y pren
dieron fuego a una de las bombas de
la estación. Había peligro de una ex
plosión en toda la gasolinera y la tube
ría subterránea que la comunicaba con
otra estación.

Gonzalo Miguel Rivas Cámara, uno
de los empleados de ¡a estación de
gasolina, decidió quedarse para ce
rrar la válvula del combustible con el

fin de evitar una catástrofe mayor e in
tentó apagar el fuego con un extintor.
Repito, de eso nada dijo Encinas. Muy
hábilmente AMLO desvió la atención

hacia un conflicto federal por estar in
volucrado el crimen organizado para
evitar que se asomaran a la corrupción
del PRD en Guerrero.

Encinas presentó un segundo infor
me cargado de inconsistencias y men
tiras para cuidar ¡a carrera política de
AMLO y la suya, pero a! parecer mútilo
de Ornar García Harfuch un político

que no se sabría primero como de
sarrollaría una campaña electoral sin
acudir a calles o plazas públicas por las
amenazas a su integridad física y de lle
gar al poder como gobernaría encerra
do en una oficina ante la pensada som
bra del CJNG. Encinas confirmó que
García Harfuch participó en el evento
dé Ayotzinapa.

Mencionó una reunión de la que no
se tenía registro públicamente, en la re
sidencia oficial de Los Pinos los días 7

y 8 de octubre del 2014, ahí se encon
traron García Harfuch el expresidente
Enrique Peña Nieto; el exsecretario de

Gobernación,

Miguel Ángel
Osorio Chong;
el exprocurador
General de la

República, Mu
rillo Karam (hoy
detenido) y ¡os
exsecretarios de

Defensa, Salva
dor Cienfuegos,
de Marina, Fran
cisco Soberón.

Todo un teji
do de alta escue

la criminal. ¿Cómo y de dónde obtuvo
esos datos Encinas? Pues podría caer
en una irregularidad sería considerada
como delito al negociar con crimínales
o prófugos de la justicia.

Ayotzinapa fue una bandera elec
toral muy rica para AMLO y motivó
para hundir la imagen de Peña Nieto.
Ese mismo empeño no se le vio con el
crimen de una estación migratoria en
Ciudad Juárez donde el amiguismo y
la impunidad prevalecen.

Si Tomás Zerón prófugo en Israel
se ha prestado como informante sería
gravísimo. A Ornar García en los últi
mos días le han colocado nuevamen

te narcomanías y se ha hecho viral un
mensaje de encapuchados vinculándo
lo sentimentalmente con Sheinbaum y
ligándolo con grupos crimínales.

Dos tiros libres ha colocado AMLO

a García Harfuch, ¡as declaraciones de
Encinas y la promoción y patrocinó
desde Palacio para que López Gatell
busque gobernar la CDMX. Con este
asunto podría marcarse el primer gran
desacuerdo entre Sheinbaum y AMLO.

La aspirante presidencial ha ha
tomado decisiones políticas como el
determinar en qué estados del país las
gubernaturas deben quedar en manos
de mujeres, por ejemplo, Veracruz.
Sheinbaum durante el proceso interno
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de Morena le gritó a Alfonso Durazo
y ahora le meten nuevamente el pie
dándole un garrotazo a su protegido
García Harfuch.

Curioso pero el gobierno de AMLO
no ha podido resolver dos atentados
importantes: el de Ornar García Har
fuch y el de Ciro Gómez Leyva. Menos

ha podido con el caso Ayotzinapa por
que sabe, y sabe bien, que muchos
muy pero muy cercanos tienen man
chadas las manos.

^Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135
y mexiquense radio.

@cramospadilla
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AMLO FRENA EL FUEGO
AMIGO CONTRA HARFUCH

Por Alejandro Lelo de Larrea
Lo que ayer hizo el presidente

Andrés Manuel López Obra
dor a! defender por el caso

Ayotziriapa al más firme aspirante
de Morena a la candidatura para ¡a
Jefatura de Gobierno de la CDMX,
Ornar García Harfuch, fue frenar el
fuego amigo, los ataques de los pro
pios militantes de su partido, de las
bases, de los duros que en realidad
respaldan a Clara Brugada, la prin
cipal competidora del ex jefe de la
policía capitalina.

"No hay que utilizar estas cosas
para perjudicar a posibles adversa
rios o competidores u otros futuros
candidatos, y no utilizar un caso tan
lamentable como el de ¡os jóvenes
de Ayotzinapa desaparecidos con
fines politiqueros", dijo el presidente
en su mañanera.

¿A quién le hablaba López Obra
dor con esta frase? Parece claro: al

famoso tigre, ese grupo social, esa
franja de la población con mayores
índices de marginación, que son las
bases, el voto duro de Morena, y
que podrían frustrar las aspiraciones
de Harfuch, quien es considerado el
candidato oficial, a quien respalda
Claudia Sheinbaum, virtual abande
rada presidencial del bloque de la
llamada "4T".

Pero el daño contra Harfuch

ya está hecho. Entre las bases de
Morena a la mejor un poco reme
diado con la absolución del señor

de Palacio, pero no así con el perfil
de electores que hoy lo apoyan,
que son los de mayores ingresos,
lo llaman clases medias, altas, que
son algo así como la mitad de la
población en la capital del país. En
esencia, son los mismo que hicie
ron perder a Sheinbaum la Ciudad
de México en 2021 y le dieron a
la oposición 9 de las 16 Alcaldías
Equivale también al poco más del
50% que no avala la gestión de
López Obrador, que a la mejor
ahora dejarán de apoyar a Harfuch,
tras la bendición presidencial.

El golpe para Harfuch es duro,
porque vino de! propio gobier
no federal, lo cual no podía haber
ocurrido sin que López Obrador al
menos lo dejara pasar. Fue el miér
coles cuando Alejandro Encinas, el
subsecretario de Gobernación y en
cargado de investigar el caso Ayot
zinapa, quien a pregunta expresa
aseguró que Harfuch sí participó en
las reuniones donde se fraguó la lla
mada verdad histórica. "Sí aparece,
claro que sí. Está en el reservado, así

de concreto". Eso desató la furia en
las redes sociales en contra de Har

fuch, pero no sólo de quienes era
obvio que se irían contra él, los de
la oposición, sino también las bases
de Morena, y la comentocraáa que
de alguna manera comulga con la
"4T". Desde ese día Harfuch lo negó
reiteradamente hasta ayer mismo,
cuando dijo que no tiene nada que
ocultar sobre Ayotzinapa.

Insisto, el daño ya está hecho por
que esta información ya es y seguirá
siendo utilizada por la oposición para
intentar contener a quien se perfila
como candidato oficialista en la capi
tal. ¿Se imaginan un debate por Ley,
tendrá que haber tres para Jefatura
de Gobierno en donde le saquen a
Harfuch las propias declaraciones de
Encinas, un destacado integrante de
la "4T", sobre el caso Ayotzinapa y la
verdad histórica? La oposición debe
estarya lista con esta narrativa, y otros
hechos, como que Harfuch no apro
bó los exámenes de confianza en la

Policía Federal, documento filtrado
también por desde la administra
ción lopezobradorista. Falta ver hasta
dónde compite Clara Brugada, des
pués del enfrenón que ayer le puso
AMLO a los duritos, a su base social,
al tigre. Lo veremos.
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AHORA PROTESTAS CONTRA
RATIFICACIÓN DE GODOY

unos 20 días

de que el ConA? de la

Ciudad de México tenga
que votar si reelige por
cuatro años más a Ernestina Godoy como titular
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México (FGJCDMX), el tema cada vez se
calienta más en el debate público. Este jueves,
un grupo de manifestantes protestó afuera del
recinto de Donceles y Allende, cuyo acceso blo
queó por espacio de una hora, con gritos al uní
sono de "¡Fuera Godoy!, ¡fuera Godoy!".
También portaban cartulinas y pancartas que
decían: "No a la ratificación de Godoy". La coor
dinadora de Morena, Marta Ávila, enfadada,
acusó que la Mesa Directiva, que encabeza la
panista Gabriela Salido, debió haberactuado de
manera institucional para que se desbloqueara
la sede de Congreso, pues además dijo que los
manifestantes fueron llevados ahí por los legis
ladores del PAN, y a tal grado los azuzaron, que
golpearon al diputado morenista Miguel Ángel
Macedo. El Consejo Judicial Ciudadano deberá
proponer a más tardar el 18 de septiembre la
ratificación o no de Godoy, que para continuar
en el cargo requerirá del voto a favor de dos ter
ceras partes de los diputados presentes, lo cual
parece probable.

IECM: LICITACIÓN, EN 2024
Desde el Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) nos hicieron saber que no ha ha
bido ningún acercamiento de ninguna empre

sa para la posible contratación de sus servicios
con la finalidad de organizar los debates para
los candidatos en 2024. Y tan es así, nos dicen,
que será hasta el próximo año cuando liciten
ese tema, pues todavía ni siquiera tienen lista la
convocatoria. El comentario viene a cuento por
que en este espacio se publicó que la empresa
que supuestamente pretendió el acercamiento
con el IECM es la misma que organizó el debate
con la edecán, en 2012, a cargo de quien hoy es
comunicador en el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación. Nada más por ese an
tecedente, parece imposible que les den algún
contrato en 2024.
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¿Cómo nos arreglamos?

Con un sueldo mensual que va de 160 a 285
mil pesos, los senadores forman parte de
nuestro sistema de gobierno y su ejercicio
dura 3 años, su función es la de presentar
propuestas, reformar, crear o eliminar
leyes para beneficio de los ciudadanos,
así como vigilar los recursos públicos de
las dependencias de gobierno y de los 3
poderes. Es decir, que su trabajo es, entre
otras cosas el de REGULAR Y VIGILAR,
sin embargo, en una declaración del 27 de
septiembre el diputado Daniel Gutiérrez
declaró que "el bloque marcelista buscará
modificar el presupuesto enviado por el
presidente", por más o de 20 mil millones
de pesos.
Aunque el diputado Reyes afirmó

"somos como 40", en realidad el grupo
afín a Ebrard son 27, sin contar a Ignacio
Mier que busca la candidatura al Gobierno
de Puebla, a la vez que funge como
Coordinador de la Junta de Coordinación
Política.

El grupo disidente pero paradójicamente
"morenista" pretende, desde la Cámara,
presionar a través del voto para que
Mario Delgado acepte reponer el proceso
electoral que llevó a la doctora Sheinbaum
a la Coordinación Nacional de la Cuarta

Transformación.

Con prácticas que no solamente
traicionan al partido, a su puesto popular
en la Cámara, sino al pueblo, el bloque
disidente muestra lo poco que les importa
realmente el pueblo y lo mucho que tal
vez podrían ganar ya que sus respectivos
períodos están por concluir, aunque
la diputada Selene Avila haya atajado
diciendo que lo que se busca es "enriquecer
el paquete económico" y que "eso no
significa rebelión", el mero hecho de las
declaraciones vertidas por ambos de lo que
DEBERÍA SER SU TRABAJO COTIDIANO,
lleva la amenaza implícita de no dejar pasar
proyectos importantes, en un chantaje que
los pinta de cuerpo completo en donde lo
que menos les interesa es el pueblo, sino la
ganancia secundaria de otro puesto, de otro
hueso, de un cargo donde puedan seguir
eternamente, como sucedía con el PRI.
¿Se vale presionar con la aceptación de

proyectos prioritarios con tal de que el
partido ceda a las exigencias de Ebrard?
¿Cómo nos arreglamos?, suele decir el

corrupto para hacer o conseguir lo que
quiere, una muestra de que la camiseta
morenista no es mágica ni purificadora.
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Claudia
Sheinbaum o
cómo twlo va
viento en popa

A Claudia Sheinbaum, quien ganó en el
proceso de selección del coordinador o
coordinadora de los Comités de Defensa de

la Transformación dentro de Morena, le ha
ido viento en popa.
Ganó con mucho margen. Es decir,

su legitimidad es muy amplia. Y aunque
Marcelo Ebrard, en un claro ejemplo
de error estratégico, acudió al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación,
la verdad es que es un hecho que sus quejas
no prosperarán.
Sheinbaum ha logrado unir a los distintos

liderazgos en Morena, y ha comenzado un
recorrido por todo el país para organizar al
movimiento que fundó el hoy presidente de
la República, Andrés Manuel López Obrador.
A donde va, hay multitud esperándola y le
aplauden y le avientan gritos de "presidenta,
presidenta, presidenta".
Las encuestas que hasta ahora se han

publicado, que siempre suelen perjudicar
a Morena, le dan una ventaja de entre 20 y
30 puntos de distancia del segundo lugar,

que ahora ocupa la candidata del PRI, PAN y
PRD, Xóchitl Gálvez.

Es muy, pero muy probable que Claudia
Sheinbaum será la próxima presidenta
de México. Pero ella no sólo busca ese

cargo, sino también consolidar la Cuarta
Transformación ganando las Cámaras
de Diputados y de Senadores. Por eso la
necesidad de organizar desde abajo a todo
el movimiento social que ha encabezado
durante años López Obrador.
Y en esa labor está recibiendo, de cierta

forma, una gran ayuda de su contrincante,
la panista Xóchitl Gálvez. Y es que ésta
ha hecho tan mal las cosas, que hasta la
gente que disiente de AMLO y de la 4T, no
simpatiza por la todavía hoy senadora de la
República.
Así pues, el proyecto de continuidad de la

Cuarta Transformación que hoy encabeza
Claudia Sheinbaum va viento en popa. Y
eso se nota. Y por eso, el famoso plan C del
presidente AMLO (ganar el Congreso para
reforma al Poder Judicial) posiblemente se
cumpla. El país lo necesita.
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Xóchitl, ;liasla la
derrota siempre!

MAESTRO, ERUViEL AVILA ANALIZA IRSE AL PVEM, SIGUIENDO A RAMÍREZ MARÍN.

Zas, un líder del Grupo Atracomucho digo At
lacomulco menos, y el Cártel del PRI Nueva
Generación que fundó El Bombón Ladrón se si
gue extinguiendo sin remedio desde que lo to
mó #LordBotox.

Xóchitl estará 2 días en Los Angeles y dijo
que hay morenistas que se quieren sumar a
su campaña.
¡Nombres, nombres!, porque de seguro es otra
falacia de Madam Mim para intentar despres
tigiar a las huestes del mago Merlín que en
Palacio Nacional con su magia guinda y trans
formadora está liberando al país de corrup
ción, aunque todavía no de impunidad porque
hay mucho culpable suelto. Esa mentira de la
Xerografía (o Xerocopia) de Fox no se la cree ni
Marko, y ya hasta muchos priístas quieren sus
tituirla por tantas transas que le han descu
bierto.

El líder panista descarta retirar la candida
tura del FAM a Gálvez.

¡Que siga #LadyBotargaPlagiadora, hasta la
derrota siempre! que no la victoria, como decía
El Che Guevara,

Calderón dio cátedra en Argentina sobre
cómo se rebajan, empaquetan, transportan
y venden las drogas.
Le aprendió muy bien a su maestro Genarco
García Luna, porque Felinfle más bien es ex
perto autodidacto en las mejores combinacio
nes del ron blanco.

Lía, Kenia y Taboada son las cartas panis
tas para el GCDMX y Sandra por el PRD.
Y el PRI no ha dicho ni pío. Con sus pésimas
gestiones en sus respectivas alcaldías, a ningu
no se les ven posibilidades de triunfar contra
Ornar, LópezGatell o Brugada.
Cuevas pedirá licencia el día 3, pero suge
rirá alcalde sustituto "para que Morena no
entre a nuestro territorio".

Va a entrar y con todo, el 2 de junio próximo.

Fecha: 29/09/2023

Página: 12

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,853

Página 181 de 199 Índice



Narcocorridos

"ENSALZAN" A LOS CAPOS

Recientemente se informó que, en
Chihuahua, el cantante Natanael
Cano, fue multado con más de un
millón de pesos, por cantar narco
corridos, los cuales se considera que
hacen apología del delito.
Gobernación municipal levantó

un acta, después de la presentación,
a la que asistieron más de nueve mil
personas, en virtud de que algunas
de sus interpretaciones se referían
precisamente a los llamados "corri
dos tumbados", que describen even
tos del narcotráfico y "ensalzan" a
los vendedores de droga y a los ca
pos, que no son otra cosa que los
"jefes de plaza", que logran exorbi
tantes ganancias, por la ilícita acti
vidad de la comercialización a gran

escala de estupefacientes.
Lo que se hizo en Chihuahua,

debe interpretarse como el cum
plimiento de una disposición debi
damente entendida, dado que, desde
hace muchos ayeres, se ha visto el
abuso al elogiar a quienes verdade
ramente envenenan a la humanidad.

Existe una clara tendencia pa
ra evitar que los narcocorridos se
difundan en los medios de comu

nicación; lamentablemente los re
sultados hasta ahora, dejan mucho
que desear. La realidad es que, hay
un gran beneficio para cantantes,
disqueras y todo tipo de promoto
res, dando como consecuencia que,
resulta incontrolable el manejo des
medido de estos eventos.

Entrando al fondo del tema, debe
mos aceptar que la población carece
de preparación sólida para no incluir
dentro de sus gustos esa música y es
donde una vez más, la falta de educa
ción se vuelve una situación preocu
pante. Urgen más que prohibiciones
hacia este tipo de canciones, para
lograr que el propio individuo las
rechace y no formen parte de sus
preferencias. Insistimos, se reclama
una buena educación, retomar el ci
vismo y buenos docentes a la altura
de tan importante tarea.
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Tiempos

Conforme avancen los meses,
el clima electoral se hará cada

vez más denso paralos cientos de
candidatas y candidatos que as
piran a una alcaldía, diputación
local o federal, en la que acusa
ciones de actos anticipados de
campaña, violencia política de
género, acarreo, uso indebido de
recursos, corrupción, entre otras,
serán la constante, antes del pri
mer domingo del 2024.

En candidato que tenga el
mayor carisma y la mejor es
tructura de organización, es el
que saldrá victorioso en las ur
nas. A partir de octubre, muchos
candidatos ya comenzaron con
la solicitud de licencia, aun
que algunos de ellos, de manera
tramposa, solo lo harán de ma
nera temporal, a sabiendas que
difícilmente podrán aspirar a
otro cargo.

Hay muy contados casos en
los que algunos alcaldes ya no
podrán re elegirse y que mani
festaron su intención de ir por la

candidatura al gobierno capitali
no, pero hay otros, que a sabien
das que tendrán una derrota
garantizada en las urnas, en ca
so de intentar la reelección, co
mo es el caso de Sandra Cuevas,
pues de no lograr ser la abande
rada por el FAM, tendría la posi
bilidad de ir por una diputación
pluri (como premio de consola
ción) porque de elección directa
tendría muy pocas posibilida
des y ya no decir de regresar a la
alcaldía Cuauhtémoc, en donde
los últimos sondeos, el panora
ma no es nada positivo, y más si
se toma en cuenta el regreso del
Clan Monreal.

Es muy probable que muchos
aspirantes (sobre todo de perfi
les poco conocidos), estén en la
búsqueda del "hueso político",
y solo hay que recordar la etapa
del Congreso Constituyente de
la CDMX, en la que muchas fi
guras fueron los grandes ausen
tes a la hora de la conformación

de la Constitución Política de la

Ciudad de México.
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La trastienda

ABOGADO

BAJO SOSPECHA
Tómelo con reservas, pero el nombre del abogado
Francisco Javier Mondracsón Alarcón se escuchó en
varias o ficinas de las autoridades hacendarías. Resulta que
hay una denuncia anónima en la que se mencionan distintas
transferencias en el extranjero que podrían estar relacionadas
con interjet, la aerolínea que pertenecía a Miguel Alemán
Maqnani y cuyq deudo fiscgl gsciende q mqs de 30,000 mi
llones de pesos. Lo que se sospecha en la uif de Pablo Gó
mez y en la Procuraduría Fiscal de Arturo Medina es que
podríqn existir diversqs gnomolígs con lq comprqventq de las
aeronaves de esta compañía, meses antes de que el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador demostrgrg gue lg
aerolíneg evadía el pggo de Igs obliggciones fiscgles. Dicen
los gue saben que las autoridades investigarán si parte de
estos millongrios recursos se trgnsfirieron g terceros en
porgísos fiscgles de Europg, por lo gue no se descgrtg indg
ggr gl gboggdo Mondrogón. No le extrgñe gue los corporo
tivos gue tienen contmtgdo g este gboggdo puedon ser
llgmgdos g compgrecer pgrg gnglizgrsi glgung de estgs
trgnsgcciones pertenecen g estos grupos o en verdod deri
vgn de glgung ventg de gctivos de Interjet. Yo veremos si
vuelg estg indgggtorig pgrg gue el fisco recupere millones
de pesos gue bien podríon utilizarse en progrgmgs socioles.
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YA VIENE MEXICANA

Ya que hablamos de aviones,
cuentan que a mediados de
octubre llegarán las aerona

ves para Mexicana, peeero hasta no
estar seguros de que ya cuenten con
las aeronaves, comenzarán a vender
boletos. Así que van un poco retrasa
dos en los tiempos, pero poquito.

EL INVENTO DE LÓPEZGATELL

En el equipo de Claudia Shein
baum levantaron la ceja cuan
do de la noche a la mañana, se

sumó Hugo LópezGatell a la lista de
aspirantes para la candidatura de
Morena a la CDMX. Resulta que el
subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud es de los mejores

amigos de Jenaro Villamil, presiden
te del Sistema Público de Radiodifu

sión del Estado mexicano y de Jesús
Ramírez, vocero del presidente An
drés Manuel López Obrador. Am
bos personajes impulsaron durante
más de un año a Clara Brugada para
la jefatura de gobierno de la CDMX. El
mismo Villamil afirmaba que "es
muy importante que alguien como
Clara encabece un proyecto y ade
más le dé continuidad a lo logrado
por Claudia Sheinbaum. Creo que es
la ideal". Sin embargo, tras la nomi
nación de Ornar García Harfuch, ana
lizaron que la alcaldesa de Iztapalapa
perdería en las encuestas por el alto
nivel de posicionamiento y preferen
cias del extitular de Seguridad Ciuda
dana de la capital del país. De allí que
para muchos claudistas la nominación
de LópezGatell podría ser un inven
to de Jesús y Jenaro para intentar
dividir el voto a favor de Ornar Gar

cía Harfuch, lo cual está muy lejos
de la realidad, de acuerdo a las últi
mas encuestas publicadas.

TODOS TRANQUILOS

En estos días se supo que el go
bierno retiró nueve concesio

nes con las que se hubiera
podido explotar litio, resulta que este
movimiento de las autoridades ya
tenía meses que se estaba cocinando
y venían hablando con quienes re
sultarían afectados, para explicarles
que no podrían operarlo. Algunos de
los abogados de los empresarios, di
cen los muy bien enterados, querían
sacar algún beneficio a cambio de no
reclamar y presentar recursos lega
les; aunque con el paso de las sema
nas las cosas se fueron acomodando

y desinflando los enojos, al final, na
die hará nada para no pelear con la
administración federal.

LAS IGLESIAS

MUYENOJADAS

Para los candidatos que valo
ran el voto de los fieles cre

yentes de cualquier iglesia,
más vale que comiencen a poner
atención en las conclusiones a las que
llegaron en el Diálogo Nacional por la
Paz, en donde lo más leve que dijeron
fue lo de la "indolencia y 1a. ineficacia
de las autoridades" ante la violencia.

Han anunciado una gran moviliza
ción en la que incluirán a todas las
iglesias del país y recordemos que
son las únicas instituciones que real
mente tienen infraestructura en to

das las comunidades del país; y otros
datos más, todos aquellos movi
mientos de iglesia que trabaja con las
comunidades de base, por primera
vez se sumaron a este llamado. Las

propuestas se las harán llegar a todos
y todas las personas que aspiren a un
cargo de elección popular, habrá que
ver qué pasa y si los fieles inclinarán
la balanza en algunos estados. B3
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México en la óptica
estadounidense
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn tiempos de campaña en los Es

tados Unidos, los asuntos mexica
nos suelen tratarse con ligereza.
Abierta allá como acá la tempora

# da electoral, no podía ser la excep
ción y dependiendo del ánimo punitivo o de
cooperación prevaleciente, es como se abor
dan los asuntos. O somos vecinos distantes y
desconfiados al estilo de Alan Riding, o bien,
recelosos pero cooperantes cual un oso y un
puercoespín obligados a coexistir, conforme la
fábula descrita por el ex embajador Jeffrey Da
vidoff. Ahora, interesan el comercio, la migra
ción y el narcotráfico, esencialmente.
2 En el tema económico y comercial, preva

• lece el enfoque geopolítico en el cual el
bloque norteamericano, integrado por Canadá,
Estados Unidos y México, es importante. Tanto
el Acuerdo Comercial Trilateral (USAMCA por
las siglas en inglés, TMEC en español) como la
relocalización de empresas en pos de la seguri
dad y la estabilidad (nearshoriing) abogan por
ello. No obstante, conforme al mecanismo pre
visto para resolución de controversias, ciertas
políticas proteccionistas serán sometidas a pa
neles y arbitraje; en materia energética, las me
didas restrictivas adoptadas para favorecer al
monopolio estatal CFE en demérito de inversio

nes en energías limpias; en agricultura, las res
tricciones al maíz transgénico y agroquímicos.

como el glifosato, sustentado en bases que pa
recen más ideológicas que científicas, más lo
que se acumule. Subyace, no obstante, la inmi
nente revisión del Acuerdo Comercial en 2025,
conforme a la cláusula guillotina adoptada, por
lo que el tema migratorio y el narcotráfico se
rán más visibles.

3 Las autoridades han sido rebasadas por
. el incesante flujo migratorio hacia los Es

tados Unidos. Ni 35 mil elementos castrenses

mexicanos destacamentados a las fronteras

Norte y Sur han podido evitar el flujo, dice la
Patrulla Fronteriza, de un millón 400 mil ile
gales en lo que va del año. El fenómeno tras
ciende la capacidad institucional para atender
humanitariamente las necesidades y la segu
ridad de los migrantes que buscan pasar y ser
fichados para acogerse a una solicitud de asilo.
El crimen organizado, sea por el reclutamien
to de los cárteles (el quinto gran empleador en
México, según un estudio reciente publicado
en la revista Science) o por el trasiego de polle
ros especializados en el tráfico de personas, y
a veces ambos actuando concertadamente, es
el impulsor de este flujo incesante desde el Da
rién panameño, para recular vía Chiapas y por
las líneas de ferrocarriles de carga o de auto
buses hacia el norte. La migración es un tema
de gran humanidad y como tal no debiera de
monizarse en el bloque de América del Norte.
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4 Y, en los Estados Unidos, debido a la epi
. demia adictiva causada por el fentanilo,

el peligroso opioide sintético manufacturado
esencialmente en México, se incrementa la
presión por la captura de "los chapitos", cabe
zas del cártel al que se responsabiliza por 120
mil muertes por sobredosis allá en el último
año. Los estudios muestran que no obstante la
captura de capos o el desmantelamiento de
bandas, el tráfico de opioides y otras drogas se
ha expandido, así como el poder y capacidad
de violencia de los cárteles, cundiendo en estos
tiempos electorales la propuesta de conside
rarlos objetivos narcoterroristas y darles tra
tamiento militar. Dada la tremenda demanda

de drogas de todo tipo en la sociedad estadou
nidense, combinado con gran poder de adqui
sición y libre venta de armas traficadas a
México, se requiere un enfoque integral. En
tretanto, las muertes violentas en México (más
de 140 mil en el sexenio) muestran que mien
tras allá está el consumo y mayor demanda de
drogas, acá se ponen los muertos y la violencia
que sacude a la sociedad.
5 Son problemas de gran complejidad, que

.requieren de una solución trilateral e in
tegral donde cada parte asuma su responsabi
lidad, sin pretender que sean el o los otros
quienes resuelvan los problemas o carguen
con los costos. ra
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Encuestas

importantes
Enrique del Val
Uno de los temas que llama la aten

ción es la enorme riqueza que
tenemos en el país en materia de
información sobre casi la totali

dad de los temas más importantes y que afec
tan a la mayoría de la población, por no decir
que a todos en general.

Tanto dependencias gubernamentales co
mo organismos autónomos y universidades
principalmente elaboran de manera perma
nente análisis, encuestas y documentos sobre
asuntos tan fundamentales como población,
salud y educación, entre otros, los cuales debe
rían servir para la toma de decisiones por par
te del gobierno. Sin embargo, cuando se
analiza el presupuesto de egresos se nota que
destinan poco o nada para fijar las prioridades
y dejan de lado aspectos que podrían reducir,
entre otros temas, la pobreza y la desigualdad.

Recientemente hemos comentado los úl

timos informes del Inegi, del Conapo, del Co
neval, por citar los más importantes, En esta
ocasión, quisiera comentar la Encuesta Na
cional de Salud y Nutrición Continua 2022
(ENSANUT), que forma parte del Sistema Na
cional de Encuestas de Salud.

Hace unos días, la doctora Teresa Shama,
quien tiene a su cargo la encuesta, la presen
tó en la UNAM y los datos que contiene debe
rían servir para la toma de decisiones en
materia presupuestal, ahora que el

Presupuesto de Egresos para 2024 está en
debate en la Cámara de Diputados.,

El objetivo, según el documento, es actuali
zar la serie de indicadores selectos sobre las

condiciones de salud y nutrición de los habitan
tes de viviendas particulares. Para esta encues
ta, se obtuvo una muestra nacional de 10 mil
160 hogares, que representa a los más de 36
millones de hogares de nuestro país. Es impor
tante señalar que el operativo de campo impli
có visitar sus domicilios en cuatro ocasiones.

Entre los hallazgos fundamentales tene
mos que para la atención de la salud de aque
llos que tuvieron una necesidad, 51 %'lo hizo
en el sistema público y 49 %¦ lo realizó en el
sistema privado. El IMSS atendió a 26 %, la
Secretaría de Salud al 20 %, mientras que en
el sector privado, 22 H lo hizo en consultorios
privados y 18% en los denominados CAF, que
son los consultorios adyacentes a las farma
cias, muy cuestionados pero que, como ve
mos, lo utilizan miles de personas.

Las conclusiones son las que se presumían
y ahora se confirman de un sistema frag
mentado, con una baja proporción de aten
ción por el sistema público. En el caso de la
desnutrición infantil, se encontró que su
mando el sobrepeso y la obesidad, de 1988 a
2022 se ha mantenido la cifra en 7.5 %,. es de
cir, no hay avances en resolver este proble
ma. Destaca el tema de la baja talla que
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afecta sobre todo al Pacífico sur y la penínsu
la de Yucatán con más de 20

La prevalencia de sobrepeso y obesidad en
adultos afecta de manera terrible a los que
tienen entre 40 y 59 años, en casi 85 % de los
encuestados, y en los mayores de 60 años a
88 %. Del año 2000 a 2022 esta enfermedad

ha crecido casi 12 puntos.
Otro dato importante es el porcentaje de

adultos que consumen alimentos no reco
mendables, como las bebidas azucaradas,
quienes representan 76 °/o de los encuestados,
y la prevalencia de la hipertensión arterial
afecta a 62 ü,

La encuesta trae muchos otros datos que
sería conveniente que las autoridades en la
materia tomaran en cuenta, más allá de opi
nar que es una encuesta más. Quizás uno de
los problemas que se ha tenido en la actual
administración, además de los errores por to
dos conocidos, es que el peso específico de las
secretarías de Salud y Educación no han sido
importantes en las decisiones presupuéstales.

Por ello, es primordial que los diputados
conozcan los datos de las últimas encuestas

para hacer las modificaciones necesarias y
reorientar los presupuestos para atender es
tas urgentes necesidades, si es que realmen
te queremos combatir la desigualdad y la
pobreza que afectan a mas de la mitad de la
población de nuestro país. @3
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* Periodista de larga trayectoria en Washington, D.C. Corresponsal de
diversos medios. Desde las entrañas del poder mundial, testigo de primera
fila de hechos e hitos históricos que unen el destino de estos dos países.
Cerca de 200 diplomáticos de carrera, están varados en la Ciu

dad de México debido al presunto desvío de millones de dó
lares del presupuesto anual de la Secretaría de Relaciones
Exteriores asignados para su traslado. Niños sin poder ingre

sar a tiempo al ciclo escolar en los nuevos destinos de sus padres; egre
sados del Instituto Matías Romero que buscan segundo trabajo para
completar el gasto familiar mientras esperan; diplomáticos que alqui
lan bodegas para guardar menajes y pagan caras rentas mes a mes.

En febrero, el área administrativa de la SRE informó que sí había
suficiencia presupuesta! para echar a andar el programa de rotación
de miembros del Servicio Exterior Mexicano (SEM) correspondiente
a este año, conocido como PROSEM202.3. En función de eso, se proce
dió a identificar a los funcionarios que podrían rotar, lo que culminó
con la publicación de una lista de 125, de los cuales 116 tienen designa
ciones en el extranjero a las que debieron llegar en el verano —como
está estipulado y como ocurrió en las últimas décadas.

Sin embargo, a la fecha hay un total aproximado de 185 diplomá
ticos —116 del PROSEM2023, más 49 egresados del Matías Romero y
20 traslados laterales— que no han recibido notificaciones de traslado.
La SRE recientemente informó a embajadas y consulados que las no
tificaciones llegarían hasta octubre. Eso es, si la SRE logra reponer el
dinero que se cree fue transferido ilegítimamente para otros fines en
la última etapa de la gestión de Marcelo Ebrard. Pregunté al excanci
ller su opinión sobre el supuesto desvío, pero no me respondió.

Extraoficialmente se estima en 3.7 millones de dólares el costo to

tal de los 185 traslados, con base en un cálculo de 20 mil dólares pro

medio por cada uno, que incluye menaje, pasajes aéreos para toda la
familia y costos de instalación.

En circular interna del 15 de septiembre a la que tuve acceso, los
encargados de las direcciones de personal y de recursos humanos in
formaron a los afectados que están negociando con la Secretaría de
Hacienda una "ampliación" de fondos para cubrir traslados. De no ser
exitosa la negociación, no podrían hacerse hasta el próximo año con
el nuevo presupuesto. Hugo Corzo, el nuevo vocero de la Cancillería,
no me respondió cuando le pregunté cómo va la negociación.

Nunca antes se había dado un trastorno autoinfligido de esta
magnitud. El debilitamiento y menoscabo del SEM, el más antiguo
servicio civil profesional de carrera del Estado, es un ejemplo más
del desprecio de López Obrador por instituciones construidas para
perdurar. Su reconocimiento inicial a la labor del SEM pronto dege
neró en ataques de presunta deslealtad contra algunos de sus miem
bros. No le gustaron las críticas de que favorece los nombramientos
de aliados políticos en embajadas y consulados sobre los miembros
del SEM. Llegó a sugerir su extinción.

Si bien siempre se han usado los cargos diplomáticos como mone
da de cambio en un corrupto sistema de cuotas de poder, nunca antes
Se había nombrado a tanta bazofia. Un acusado de estupro para cón
sul en Las Vegas, otro denunciado de hostigamiento sexual en Tucson
y un tercero delatado por "comportamiento beligerante" en San Ber
nardino. Mientras, el gobierno panameño rechazó el nombramiento
de un historiador allegado a la pareja presidencial también por de
nuncias de acoso sexual. Gracias a la presión mediática, todas las de
signaciones fueron revocadas. La desmoralización en el SEM, siempre
temeroso de represalias laborales si contradice al ungido en turno o
alza la voz para protestar, ha resultado en el insólito número de 36
renuncias de diplomáticos de carrera, siete con rango de embajador.

Para muchos, no hay mayor prueba sobre el desvío de los fondos
presupuestados que el hecho mismo de que no han ocurrido traslados
todo el año y que los propios responsables reconocen que es porque
no hay dinero cuando a principios de año dijeron que sí había. Miem
bros del SEM están convencidos que se gastó para otros fines. Cuáles
fueron esos fines. Quién o quiénes dieron la orden de utilizarlos para
otra cosa que no fueran los traslados. ¿Corrupción? ¿Ineptitud admi
nistrativa? Es imperativo que la Cancillería, bajo nueva titularidad,
investigue qué pasó con esos recursos e informe a los perjudicados y
a la opinión pública y, de ser el caso, se proceda en consecuencia.
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México, en
encruci jada por
el turismo verde
Irene Muñoz
imunoz@ejecentialcom.mx

* Doctoranda en Turismo Internacional.
Exdlrectora del Fondo Mixto de Promoción Tu
rística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.
Para la celebración del Día Mundial

del Turismo de este año, la Organi
zación Mundial del Turismo (OMT)
centró como tema principal el "Tu

rismo e inversiones verdes" para lograr sa
cudir la conciencia global sobre el papel de la
industria turística y del turismo en general,
en la sostenibilidad, y lo hizo en Riad ante 50
ministros de turismo del mundo. Esta visión

que pareciera nueva pero responde a varios
esfuerzos globales,, busca generar el equili
brio entre disfrutar de los paraísos naturales
y culturales que ofrece el mundo, así como
hacerlo de forma responsable protegiendo y
preservando los destinos para, las generacio
nes futuras.

El Secretario de la OMT, Zurab Pololikashvi
li, enfatizó en la necesidad de que el sector in
tensifique las inversiones que beneficien a las
personas a través de la educación y el empleo,
invertir en destinos de antaño y nuevos con
una reducción en la masificación y diversificar
los beneficios, así como hizo un llamado para
invertir en innovación y emprendimiento con
un informe en la transformación verde.

México, aclamado por su rica diversidad
cultural y biodiversidad, es un protagonista

destacado en esta discusión. Sin embargo, el
camino hacia un turismo verdaderamente

sostenible presenta notables obstáculos, es
pecialmente bajo el prisma de su gobierno.

En nuestro país podemos ver reflejado en
el espejo de las políticas globales en compa
ración con las nacionales, y aunque tenemos
un gran potencial, enfrentamos retos deriva
dos de las prioridades de la actual adminis
tración. Grandes proyectos infraestructurales,
como el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa
Lucía, han sido objeto de debate por sus de
mostradas repercusiones ambientales y da
ño a las comunidades locales.

A esto se suma la política energética que
tenemos, 1a. cual ha privilegiado las energías
fósiles en detrimento de las renovables. Tal

orientación choca frontalmente con la visión

de un turismo que busca reducir su huella de
carbono y aprovechar las energías limpias.

Adicionalmente, recortes en áreas vitales
como medio ambiente e investigación cien
tífica, reducen la capacidad de innovación y
adaptación del país. Por último, la visión a
corto plazo, característica de muchos gobier
nos, restringe la planificación sostenible que
demanda el sector turístico.
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Pese a los desafíos, no todo es sombrío.
México también ha demostrado tener la ca

pacidad de reinventarse y adaptarse. Las ini
ciativas del turismo ecológico que ya
prosperan en algunas regiones del país son
testigo de ello. La clave radica en un cambio
profundo en las políticas públicas, recono
ciendo la sostenibilidad no sólo como una

moda pasajera, sino como una necesidad ur
gente. Para ello, es imperativo promover la
formación ecológica en el sector turístico,
diversificar la oferta de destinos para des
congestionar los más populares y apostar
fuertemente por la innovación y el empren
dimiento verde.

El Día Mundial del Turismo 2023 no sólo

es una celebración, sino también un llamado
a la acción. México, con su riqueza y diversi
dad., tiene la llave para abrir la puerta a un
futuro turístico más verde y responsable.
Aunque la travesía no será sencilla, las re
compensas, tanto para el país como para el
mundo, serán invaluables y aunque no es de
interés actual, es hora de actuar y reinventar
el turismo en México, con una mirada puesta
en el futuro y en el bienestar de nuestro pla
neta.
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Mauricio Km i, el
gobernador mejor
evaluado frente a un
AMLO en caída libre
Qué les cuento que por tercer mes con

secutivo Mauricio Kuri, Góber de
Querétaro se ha mantenido como el

Góber mejor evaluado del país. Y no sólo eso,
sino que la población queretana lo ve como
un gobernante honesto, eficaz y cercano. Y
no es por ponerle limón a la herida, pero su
caso contrasta con el del presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien ha visto des
plomarse su aprobación, tanto a nivel nacio
nal como en Querétaro.

Según la última encuesta de Mitofsky
realizada en el estado, Kuri obtuvo una cali
ficación de 53.8 puntos en agosto, lo que re
presenta una ligera disminución de dos
puntos respecto a julio, pero lo mantiene por

encima del promedio nacional de 43.9 pun
tos. Por si fuera poco, Kuri ha estado en el top
10 de los gobernadores mejor evaluados du
rante todo el 2023, lo que refleja su consis
tencia y compromiso con su estado, y es que
este gobernador gusta de moverse hábil
mente en diversos campos que van desde la
economía, buscando inversiones en para el
estado en el extranjero.

Contrario a la pasividad del presidente
López Obrador que se niega a conocer el
mundo para ampliar su pensamiento y lo
grar una mejor visión en su monotonía de
polarización, Mauricio Kuri se ha preocupa
do en llevar adelante proyectos de infraes
tructura para su estado, los cuales han
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beneficiado a todos los sectores, sociales de la

entidad.

En contraste, López Obrador registró una
aprobación de 42.8 puntos en agosto, lo que
significa una caída de 18 puntos desde enero,
cuando tenía 60.2 puntos.
Además, agosto fue su peor mes de eva

luación en un año, ya que igualó el nivel que
tenía en agosto del 2022. En Querétaro, la
situación es aún más crítica para el manda
tario federal, pues su aprobación bajó de 53
a 43 puntos entre junio y agosto, colocándo
lo como uno de los estados que peor lo
aprueba. No está por demás comentarles que
Kuri recientemente logró un acuerdo con el
Congreso para contratar una deuda de 3,300
mdp, que se destinarán a proyectos de
transporte, energía y obras sociales.

¿Qué explica esta diferencia tan marcada
entre Kuri y López Obrador? Una posible res
puesta es que Kuri ha sabido atender las de
mandas y necesidades de los queretanos,
mientras que López Obrador ha ignorado o
descalificado a los ciudadanos que no com
parten su visión.

Kuri ha impulsado políticas públicas que
han beneficiado a diversos sectores de la po
blación, como el aumento del salario míni
mo, la inversión en infraestructura, la
disminución de la pobreza extrema y la re
forma de pensiones. Kuri también ha mos
trado su capacidad para trabajar en conjunto

con la iniciativa privada y con otros niveles
de gobierno, sin importar el color partidista.
Además ha sido él mismo quien ha impulsa
do y encabezado reuniones para hacer de su
estado un polo de atracción de inversión ex
tranjera directa.

López Obrador, en cambio, ha impulsado
políticas públicas que han perjudicado a di
versos sectores de la población, como el recor
te al presupuesto de salud, educación y
ciencia; la cancelación de proyectos como el
aeropuerto de Texcoco y las plantas eólicas; el
aumento de la inflación y el desempleo; y la
polarización política y social. López Obrador
también ha mostrado su incapacidad para
trabajar en conjunto con la iniciativa privada
y con otros niveles de gobierno, a los que ha
acusado de ser parte de la mafia del poder.

Mientras Kuri ha sido un gobernador res
ponsable y prudente ante la pandemia de
Covid19, Amlo apoya y premia al doctor
Muerte, López Gatell.

Hablando de apoyos, que Santiago Nieto,
quien se dice marcelista, pero ya anda apo
yando a Claudia y buscando ser el candid ato
al gobierno de Querétaro por Morena. Can
didata este personaje te resta, eh! Y quien
traiciona una vez traiciona SIEMPRE. ¡Ver

para creer!
Por cierto el sábado Kuri rinde su informe

de gobierno y la convocatoria los dejará con
la boca abierta... E3
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Los padres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, quienes
fueron víctimas de desaparición forzada hace nueve
años salieron con el rostro desencajado y muy enojados
luego de la reunión que buenamente les concedieron en

Palacio Nacional.

Tal fue su frustración que ni siquiera aceptaron recibir el in
forme que el gobierno se dignó a redactar porque no contenía la
información clave que ellos estaban esperando para que por fin
pudieran saber la verdad y cuál fue el destino de sus hijos.

El presidente cuando estuvo en campaña prometió a los fa
miliares que encontraría a los 43 jóvenes y que daría a conocer
cómo ocurrieron los hechos en esa noche trágica. Se atrevió a
hacer ese compromiso. No se sabe si acaso tenía información pri
vilegiada para decir algo así o como bien podemos imaginar,
López Obrador estaba blofeando. Todo a cambio de votos.

La desaparición forzada de los 43 jóvenes estudiantes es una
herida que sigue sangrando especialmente en el contexto de 115
mil desaparecidos, incluyendo la cifra vergonzante de 43 mil per
sonas que aún no han sido encontradas en este sexenio.

Saber qué pasó con los muchachos, en dónde están, encontrar
a los responsables de este crimen inhumano y hacer justicia, sig
nificaría una luz en el camino para miles de familias que no han
perdido la esperanza de volver a abrazar a sus seres queridos.

Pero el problema es que ahora la verdad parece más lejos que
nunca. La narrativa de Palacio Nacional ya cambió y ahora resul
ta que AMLO considera que Ayotzinapa no fue un crimen de es
tado y no hay altos mandos militares implicados: "No es culpar
por culpar, no es nada más fue el Estado y fue el Ejército y ya. No,
vamos a conocer la verdad, lo que sucedió. Yo no voy a mentir ni
vamos a fabricar algo que no sea cierto y vamos a actuar con
rectitud y no somos iguales".

"Ahora todo parece estar enfocado a culpar al Ejército de
que no ha dado información (...) "Y estoy también muy cons
ciente que, no por los padres, sino por los adversarios, quisie
ran que nosotros fracasáramos". Pobre AMLO, sus adversarios
no lo dejan en paz.

En la reunión del miércoles pasado, los familiares de los nor
malistas le entregaron a López Obrador un documento firmado
por todos, basado en las exigencias que hizo el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que investigó el
caso y acusó que el Ejército espiaba las comunicaciones del gru
po criminal Guerreros Unidos que atacó a los estudiantes.

En el oficio que le fue entregado al presidente, los familia
res exigen que se les entreguen decenas de documentos ela
borados por el Ejército, que quedaron registrados, según las
investigaciones del GIEI, como 'CRFI' en referencia al 'Centro
Regional de Fusión de Inteligencia' que operaba en esa época
en Iguala, Guerrero.

Sabemos que el GIEI dejó el caso porque la Sedeña ha ocul
tado reiteradamente esa documentación e incluso ha negado

su existencia. El abogado de los familiares, Vidulfo Rosales,
expuso que también se le solicitó al Ejército información con
creta sobre una conversación telefónica que fue encontrada en
una foja de los archivos militares, y que
contendría información valiosa sobre el

paradero de 17 estudiantes.
Por su parte, la oficina del Alto Co

misionado de la ONU para Derechos
Humanos se sumó al reclamo de los

padres de los estudiantes: "Queremos
destacar la importancia de entregar sin
obstrucciones toda la información dis

ponible en poder de las corporaciones
de seguridad e inteligencia civiles y
militares", me dijo Marta Hurtado, por
tavoz del Alto Comisionado de la ONU

para DDHH.
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Poco después de desayunar, comenzó a sentirse mal:
un poco de nausea y el cuerpo afiebrado. Alas cuantas
horas, consiguió un termómetro y se tomó la tempe

ratura; superaba los cuarenta grados. Entonces, el dolor de
cabeza comenzó. Su fatiga era tremenda al igual que su ar
tralgia. Apenas lograba levantarse de la cama para ir al baño,
pero sentía que pesaba el doble de sus cincuenta kilogramos.

Entonces, comenzó a sentir una especie de presión en
los ojos que, alosnosabecuántosminutos, se transfor
mó en franco dolor. De hecho, es uno de los dolores más
fuertes que ha sentido en toda su vida. Cuando le cruzó por
la mente que se quería sacar los ojos, pensó que era mo
mento de pedir ayuda. Con trabajos, pudo marcarle a su

hermano, quien la llevó a urgencias.
En la entrada de su clínica familiar, al tomarle el guar

dia la temperatura con un infrarrojo, la direccionó a una
zona distinta, que estaba más atiborrada que el área co
mún de urgencias. Ella se sentía morir y su hermano co
menzaba a desesperarse cuando una enfermera pasó a
tomar los datos de los últimos diez enfermos que habían
llegado, incluyéndola. La hicieron llenar un formulario y
entonces se enteró que estaba esperando atención médica
para los casos de dengue.

"¿Dengue? ¿En la Ciudad de México?", preguntó su herma
no en voz alta. "Aquí no llegan esas enfermedades del trópico,
aquí no es Campeche o Veracruz", recalcó casi colérico. Las de
más personas, cercanas en la fila, tampoco podían creerlo.
Afirmaban que no habían salido de su casa ni habían estado
ni siquiera cerca de Xochimilco o algún lugar otro lugar con
mucha agua, estancada o no. La enfermera los corrigió: "no
llegaban, señor, pero ahora nos tienen llenos".

Cuando se enteró que el paciente que sería atendido
por urgencia era un joven de unos trece o catorce años que
llevaba más de nueve horas esperando atención, tiempo
durante el cual su cuadro se agravó, se desesperó. Máxime
cuando algunas personas comentaron que no había me
dicamentos y que los hospitales públicos estaban "colap
sando" Ella tiritaba por el cuadro febril y se notó un
sarpullido que le subía por la espalda hasta el cuello.

Después de tres horas de espera y de que vomitó, deci

dieron irse a recibir atención privada. Tuvieron que inter
narla un par de días para identificar la variante del virus
y otorgarle tratamiento de síntomas e hidratación. Al poco
tiempo, comenzó con un fuerte dolor en la cintura. Resul
tó una lesión en el riñon, bastante común en pacientes con
la enfermedad, que horas después se complicó con disfun
ción hepática aguda.

Afortunadamente, recibió tratamiento médico temprano
y adecuado y Almudena se recuperó déla fase aguda, aunque
meses más tarde perdió buena parte del pelo y del peso cor
poral, teniendo una convalecencia larga y complicada, con
muchas visitas a especialistas y gastos médicos enormes.

¿El dengue es un problema que se nos viene encima a las
ciudades más densamente pobladas que no están listas ni
para atenderlo? Los casos de a esta fecha, el año pasado iban
en poco más de cinco mil, este 2023 van alcanzando los vein
te mil. Un crecimiento alarmante de cuatro veces, que se
puede complicar en un futuro si no se toman medidas im
portantes de prevención y mitigación de riesgos, pues por
falta de campañas de fumigación adecuada y por el cambio
climático, las ciudades son más calientes por más tiempo y
hay más agua encharcada, sea en cacharros, llantas o hasta
bosques y en baches donde se desarrolla el mosco que tras
mite esta peligrosa enfermedad, con secuelas complejas. Ya
hay casos de contagios en zonas atípicas como Cuernavaca o
Río Frío. Alerta, el dengue puede salirse de control. E3
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El Exorcista: 50 años

de miedo y esperanza
Gritos, vómitos, mareos, desmayos... en pocas pala

bras: miedo, de ese que paraliza, que provoca pá
nico, que eriza la piel. Auténtico terror. Lo que

inició como una simple visita al cine en una tarde de 1973
se convirtió en una absoluta pesadilla para muchos de los
espectadores que acudieron al estreno de El Exorcista, la
cinta dirigida por William Firedkin, basada en la novela
homónima de William Peter Blatty.
Las historias de gente desmayada o que salía des

pavorida de los cines provocaron la curiosidad y el
morbo. Era común ver filas enormes afuera de los

cines con cientos de espectadores esperando encontrar
un boleto, no importando que fuera para la última
función del día.

Reacciones similares se multiplicaban por todo el
mundo. El Exorcista llegó a salas nacionales en diciem
bre de 1974, no sin antes proyectarse de manera clan
destina en un edificio de la colonia Del Valle al que
eventualmente llegó la policía: "se escuchan gritos,
profanaciones y risas demoníacas".
La crítica fue mixta. Roger Ebert (ganador del pre

mio Pulitzer) reconocía a El Exorcista como una de las
mejores películas de su tipo. "Trasciende el género de
terror (...) es un triunfo de los efectos especiales." y
remata con una afirmación interesante: "Puede ser

que los tiempos que vivimos nos hayan preparado
para esta película"
Por su parte, la siempre ruda Pauline Kael definía

la película como del peor gusto imaginable. "Es el car
tel de reclutamiento más grande que ha tenido la Igle
sia Católica" Aunque al final, Kael reconoce que "Un
crítico no puede combatirla porque funciona debajo
del nivel consciente. ¿Cómo se exorcizan los efectos de
una película como ésta? No hay manera."
A 50 años de su estreno, El Exorcista sigue siendo

tan efectiva como el primer día. La película es la Meca
del cine de horror, el lugar al que todas las cintas del
género aspiran a llegar.
¿Por qué nos sigue asustando? La respuesta se di

vide en fondo y forma. Friedkin dirigió esta película
"con la seguridad de un sonámbulo". Estamos ante
uno de esos extraños escenarios donde toda decisión

tomada por el director fue la correcta: desde el cas
ting, la música, el ritmo y el tono. Pero lo más efec
tivo probablemente reside en que se trata de una
familia común atacada por un horror inimaginable.
Friedkin define a El Exorcista como una cinta sobre

el misterio de la fe. En el fondo la aborda desde una

nota optimista: si el Diablo existe, entonces existe
Dios, hay esperanza.
El Exorcista sigue siendo el clásico de terror por an

tonomasia, una cinta que requería a alguien sin mie
do al reto técnico y al guión carente de sutilezas.
Friedkin era el único que podía hacerlo, y en su caren
cia de temor, creó la película más espeluznante en la
historia del cine. El Exorcista se exhibe esta semana

en algunas salas de cine. E3
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La responsabilidad
fiscal seguirá
pendiente en 2024
Los Criterios Generales de Política Económica

(CGPE) 2024 no enfrentan los desafíos pen
dientes en cuanto a ingresos y gastos públi

cos, ni cumplen con la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría (LFPRH). para 2024,
se propone un presupuesto equivalente al 26.4% del
PIB, el cual estaría acompañado de un endeuda
miento récord de 5.4% del PIB. Es decir, para el
próximo año, 20 de cada 100 pesos del presupuesto
provendrían de endeudamiento y no de una mayor
recaudación de impuestos; para 2023, la cifra es de
16 de Cada 100 pesos.

Sin embargo, este problema no es reciente. Des
de 2009, el gobierno federal, a través de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Ira propuesto
un constante desequilibrio entré los ingresos y los
gastos públicos. A pesar de que se prevén ingresos
públicos para 2024 equivalentes al 21.3% del PIB,
esta es una mejora mínima en comparación con el
21.2% registrado en 2018. En contraste, los gastos
presupuestarios para 2024 representarían un 3.2%
del PIB más que en 2018. Por tal motivo, en lugar de
aumentar los ingresos o de contener el creciente
gasto, se ha recurrido a una mayor emisión de deu
da; esto es, se posterga el equilibrio fiscal.

La lfprh establece restricciones que los CGPE
2024 no parecen cumplir. Las metas anuales de los
Requerimientos Fiscales del Sector Público (RFSP)
se han duplicado con respecto a las del año anterior,
pues se pasó de un 2.7% a 5.4% del PIB, y no han
existido impedimentos para que el gobierno federal
las modifique cada año. En 2023, se había proyecta
do que en 2024 se tendría un superávit primario de

1.0% del PIB; sin embargo, las estimaciones cambia
ron (nuevamente) a un déficit de 1.2%. En éste sen
tido, los plazos para lograr el equilibrio fiscal se han
vuelto a extender, lo que cuestiona la seriedad de
los compromisos asumidos en años anteriores y los
proyectados para los años posteriores.

El Saldo Histórico de los Requerimientos Finan
cieros del Sector Público (SHRFSP) ascendería a 16.7
billones de pesos, lo que equivaldría a 48.8 % del
PIB. Aun suponiendo que dicho indicador se alcan
zara y que, además, se mantuviera constante hacía
2029, la deuda por persona seguiría incrementán
dose de 118 mil 780 pesos en 2023, a 126 mil 818 en
2024, a 138 mil 598 en 2029. Esto es porque la eco
nomía crece más rápido que la población.

El presupuesto proyectado para 2024 es motivo
de preocupación. La falta de acción relacionada con
los desafíos estructurales en los ingresos y el gasto
público, junto con la incertidumbre en el sector pe
trolero y la situación financiera de Pemex, plantean
dudas sobre la viabilidad de nuestras finanzas pú
blicas. La estabilidad fiscal y la responsabilidad ha
cendaría deben convertirse en prioridades urgentes
para garantizar un futuro económico sólido y sos
tenible para las presentes y futuras generaciones.

Sin una reforma fiscal integral y sin una estra
tegia sólida para abordar los problemas fundamen
tales, la sostenibilidad de las finanzas públicas
estaría en riesgo. Es esencial dirigir nuestros recur
sos hacia áreas prioritarias como educación, salud
y desarrollo sostemble, sí deseamos prosperar co
mo nación, con mayor productividad, redistribu
ción dél ingreso y bienestar $ocial. •
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